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Síntesis Informativa 

11/julio/2024  
SECRETARIO 

 
(B-265) Alianza con productores, clave para enfrentar adversidades en el campo 
mexicano: Villalobos Arámbula 
Con el esfuerzo y compromiso de los productores del sector primario se ha logrado enfrentar 
las adversidades en el campo durante los últimos años y con ello mantener el abasto de 
alimentos y la actividad exportadora, resaltó el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula. 
https://voragine.com.mx/2024/07/10/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-
campo-mexicano-villalobos-arambula/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/alianza-productores-clave-enfrentar-adversidades-campo-
mexicano-villalobos-arambula-584154 
https://imagenagropecuaria.com/2024/trabajo-de-agricultores-mexicanos-evito-crisis-alimentaria-v-
villalobos/ 
https://acustiknoticias.com/2024/07/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-
campo-mexicano-villalobos-arambula/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-
campo-mexicano-villalobos-arambula/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/566122/Alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-
adversidades-en-el-campo-mexicano-Villalobos-Arambula.html 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1811177926412419078  
https://twitter.com/jrz3061/status/1811181831644955020  

 
Mosaico rural / Más tecnología e innovación llegan al campo mexicano / Luis P. Cuanalo 
Araujo 
El actual titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, y el doctor Berdegué Sacristán 
han iniciado ya este importante proceso que dará continuidad a los avances lograrlos este 
sexenio y encauzará las nuevas propuestas que reforzará y dará seguimiento el Segundo Piso 
de la transformación, en beneficio del campo y las comunidades rurales de nuestro país. Contra 

Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000216nc.pdf 

 
Productores de Sonora piden a la Sader ayuda por precio de granos 
Acusan que en el proceso de venta y liquidación de la cosecha de trigo cristalino hay un 
quebranto Debido a los precios bajos de los granos en el mercado internacional, 
específicamente en la Bolsa de Valores de Chicago, Estados Unidos, que actualmente están 
por debajo de los niveles registrados el año pasado, se observa la quiebra de diversos 
productores en Sonora, quienes están obteniendo un ingreso insuficiente para su subsistencia. 
Ello fue denunciado por representantes de organismos y asociaciones de productores de los 
sectores, social, privado y colono sonorenses, por lo que solicitaron la intervención del titular 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, 

https://voragine.com.mx/2024/07/10/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-villalobos-arambula/
https://voragine.com.mx/2024/07/10/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-villalobos-arambula/
https://www.razon.com.mx/negocios/alianza-productores-clave-enfrentar-adversidades-campo-mexicano-villalobos-arambula-584154
https://www.razon.com.mx/negocios/alianza-productores-clave-enfrentar-adversidades-campo-mexicano-villalobos-arambula-584154
https://imagenagropecuaria.com/2024/trabajo-de-agricultores-mexicanos-evito-crisis-alimentaria-v-villalobos/
https://imagenagropecuaria.com/2024/trabajo-de-agricultores-mexicanos-evito-crisis-alimentaria-v-villalobos/
https://acustiknoticias.com/2024/07/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-villalobos-arambula/
https://acustiknoticias.com/2024/07/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-villalobos-arambula/
https://www.tallapolitica.com.mx/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-villalobos-arambula/
https://www.tallapolitica.com.mx/alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-villalobos-arambula/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/566122/Alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-Villalobos-Arambula.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/566122/Alianza-con-productores-clave-para-enfrentar-adversidades-en-el-campo-mexicano-Villalobos-Arambula.html
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1811177926412419078
https://twitter.com/jrz3061/status/1811181831644955020
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000216nc.pdf
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para que accione las políticas adecuadas al problema de contingencia de mercado que se está 
viviendo en la actualidad. 24 Horas, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000663nc.pdf 

 
Impulsa México estrategias agrícolas 
La canciller Alicia Bárcena destacó la participación de México en el evento "Semillas de Fuerza: 
Nutriendo la Resiliencia de los Agricultores", que convocó a más de 400 productores, 
científicos, líderes de agronegocios, formuladores de políticas, entre otros integrantes de los 
sistemas alimentarios. El objetivo es elevar e implementar estrategias para mejorar los medios 
de producción de los agricultores, así como contribuir a la paz y seguridad alimentaria de la 
población mundial. Aparece en fotografía el Secretario de Agricultura Víctor Villalobos 
Arámbula. 24 Horas, P6 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000808nc.pdf 

 
SECRETARÍA 

 
Por sequía, retrocede producción alimentaria durante 2023 
De acuerdo a las autoridades, este 2024 la producción de vegetales, carnes y pescados caerá 
1.9% En México, la actividad agrícola, pecuaria y pesquera durante 2023 interrumpió la 
tendencia de crecimiento que tenía en los últimos años, al registrar un retroceso de 0.3%, entre 
cuyas causas están, principalmente, las condiciones de sequía observadas en casi todo el 
territorio nacional, señalan las "Expectativas Agroalimentarias 2024", elaboradas por el 
Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 24 Horas, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000655nc.pdf 

 
Se pierde 10% de área de siembra por sequía 
La escasez de agua en México en los últimos cinco años ya tuvo sus consecuencias para el 
campo mexicano, afectando la producción de alimentos, expusieron especialistas y 
productores. Datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) muestran que 
el área sembrada al 31 de mayo de este año, tanto en riego como de temporal en año agrícola, 
sumó poco más de 5.3 millones de hectáreas, 9.7 por ciento menos que en 2018. Milenio Diario, 

P17 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000906nc.pdf 

 
Acusan importación irregular de cerdo 
La importación de carne de cerdo de Brasil se mantiene gracias a irregularidades del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), pues no hay un 
acuerdo comercial formal con dicho país, acusaron los porcicultores mexicanos. Actualmente, 
hay un juicio con un veredicto pendiente sobre la validez del supuesto acuerdo comercial con 
Brasil, que Senasica presentó el año pasado para permitir las compras de carne. Pero 
irregularidades en el proceso han pausado la resolución que podría invalidar el documento, 
acusó Omar Pérez García, abogado que lleva el proceso iniciado por la Organización de 
Porcicultores Mexicanos (Opormex). Reforma,  P5 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001554nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000663nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000808nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000655nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000906nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001554nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
Marca de Emblema Capital es registrada por el Gobierno 
El amaranto, la miel, mole y los nopales ahora están protegidos a través de la marca "Emblema 
de la Capital", por lo que la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) local deberá impulsar 
su promoción en los pequeños y medianos negocios. En Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco se 
producen alrededor de 194 mil 751 toneladas de nopal y un valor de producción estimado en 
671 millones de pesos, lo que constituye el 22.4 por ciento del total a nivel nacional, 
posicionándose como el segundo mayor productor de nopal en el país. 24 Horas, P 8 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000716nc.pdf 

 
Lejos de la seguridad alimentaria 
Los mexicanos nos encontramos lejos de la seguridad alimentaria. El acceso a alimentos de 
calidad se ve coartado debido a varios factores, entre ellos, la cercanía para obtener comida 
saludable y la economía, lo que no permite a las familias adquirir comestibles de calidad. 
Reporte Índigo, P1/ Capital Estado de México, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001023nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001113nc.pdf 

 
La pandemia retrasó metas de seguridad alimentaria de la ONU para 2030: Bárcena 
A seis años de cumplirse la fecha límite de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030 (que 
en 2015 aprobaron países de la ONU, entre ellos México), no se ha logrado el compromiso 2, 
que es poner fin al hambre, ya que en materia de seguridad alimentaria hubo, incluso, 
retrocesos con la pandemia de covid-19, alertó el miércoles la canciller Alicia Bárcena. 
También advirtió  que tampoco se ha logrado alcanzar la alimentación segura y sana para las 
poblaciones del mundo. La Jornada, P10 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001457nc.pdf 

 
Más calidad, más salud 
Optar por alimentos más saludables, a la vez que se impulsan políticas públicas que informen 
de manera más clara a los consumidores acerca de los productos que compran, son acciones 
que ayudarán a que los mexicanos conserven la salud a través de la comida que ingieren Una 
de las medidas que la coordinadora del área de Salud Alimentaría de El Poder del Consumidor 
considera que abona más a garantizar la Seguridad Alimentaria de la población mexicana es 
el etiquetado frontal. Sin embargo, Magaña cree que además de informar el exceso de 
sustancias dañinas, los consumidores deberían poder acceder rápidamente a toda la tabla 
nutrimental del producto que está a punto de adquirir. Capital Estado de México, P13 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001085nc.pdf 

 
Precarización del 65% de ingresos familiares 
Se ha precarizado el ingreso del 65% de ingreso familiar en el país, ya que ese porcentaje lo 
dedican las familias al pago de alimentos, servicios básicos y transporte, con base en un 
estudio sobre impacto inflacionario desde 2022. El análisis denominado "nivel de pobreza 
alimentaria por inflación en México 2023" señala que más de 35.7 millones de mexicanos 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000716nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001023nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001113nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001085nc.pdf
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subsisten con menos ingresos que en 2018 y que cerca de 16.8 millones de personas no tienen 
empleo o ingresos fijos desde 2019 después de la pandemia por Covid- 19. El Independiente, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000471nc.pdf 

 
PESCA / ACUACULTURA 

 
Investigan homicidio de Minerva Pérez 
La Fiscalía de Baja California, a través de la Fiscalía Especializada en Delitos Contra la Vida, 
investiga el homicidio de Minerva Pérez Castro, presidenta de la Cámara Nacional de las 
Industrias Pesquera y Acuícola (Canainpesca), delegación Baja California. La fiscal María 
Elena Andrade Ramírez informó que se han llevado a cabo cateos en diversos domicilios, con 
el objetivo de recabar evidencia y datos que fortalezcan las líneas de investigación en torno a 
este caso. El Heraldo de México, P25 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000788nc.pdf 

 
ABASTO / PRECIO / ALIMENTACIÓN 

 
Frutas y verduras, por las nubes; "las carnitas ya no llevan cilantro" 
De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, la inflación repuntó 4.98 por 
ciento en junio, su nivel más alto en 12 meses, impulsada por el alza en esos precios. En un 
recorrido por Jamaica, se constató que también subió el jitomate, al pasar de 13 y 15 pesos a 
35 y hasta 50; en tanto, la lechuga se mantiene cara y se vende de 35 a 40 pesos la pieza. El 
cilantro sigue entre 600 y 500 pesos el manojo de cuatro kilos, por lo que sólo se venden unas 
tres ramitas en cinco pesos. "La calabaza también está carísima, en 26 pesos, cuando costaba 
10 el kilo"; en tanto, el chayote "ya bajó, está a 70 pesos, pero llegó a costar 110 pesos el kilo. 
La Jornada, P 36 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001247nc.pdf 

 
Problemática doble 
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer que durante junio el índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC), parámetro cuyo objetivo es medir la variación de 
los precios de una canasta de bienes y servicios representativa del consumo de los hogares 
mexicanos, presentó un aumento del 0.83%. Con este resultado, en lo que va de 2024, la 
inflación anual se colocó en 4.98%. Algunos de los productos que presentaron un mayor 
aumento de precio fueron verduras y frutas como el chayote, naranja, aguacate, lechuga, 
jitomate, pollo, huevo, entre otros. Capital Estado de México, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001123nc.pdf 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

Mitigan sequía lluvias de junio 
Gracias a las lluvias asociadas a los ciclones tropicales registrados en la segunda quincena de 
junio, la sequía en el País se ubicó al cierre de ese mes en su nivel más bajo del año. De 
acuerdo con el Monitor de Sequía de México, 54.7 por ciento del territorio nacional registraba 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000471nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000788nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001123nc.pdf
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insuficiencia de lluvia al 30 de junio, 19.1 puntos menos que el día 15 del mismo mes. En tanto, 
la superficie con sequía extrema o excepcional, los niveles más altos, pasó de 37.5 a 26.3 por 
ciento en el periodo. Para julio, detalló, se espera 153.4 milímetros de lámina de lluvia, que 
representan un superávit de 21.8 por ciento; para agosto 132.4 milímetros, 17.4 por ciento 
arriba del promedio, y para septiembre 140.5 milímetros, apenas por encima de la climatología. 
Reforma, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001568nc.pdf 

 
DIARIO OFICIAL  

 
AVISO por el que se da a conocer la actualización del Formato de Solicitud de Inscripción en 
el Catálogo Nacional de Variedades Vegetales en la página web del SNICS. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5732997&fecha=11/07/2024#gsc.tab=0 

 
COLUMNAS 

 
Un montón de plata / Sheinbaum y las verduras carísimas / Carlos Mota 
El fatídico dato inflacionario para esos alimentos es, a tasa anual, prácticamente 20 por ciento 
según el Inegi a futura presidenta de México Claudia Sheinbaum enfrentará un problema 
popular importante si en estas semanas el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no hace 
nada: frutas y verduras muy caras, excesivamente caras. El fatídico dato inflacionario para 
esos alimentos es, a tasa anual, prácticamente 20%, según el Inegi. Ya habíamos abordado 
este tema aquí hace días, pero ahora resulta que las cosas se están agravando, y hay quien 
pronostica que la inflación general volverá a rebasar el umbral de 5 por ciento, como resultado 
de la inflación en frutas y verduras. El Heraldo de México, P21 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000552nc.pdf 
 

De política y cosas peores / Carestía e inflación / Catón 
En tiempos muy pasados -todos los tiempos son muy pasados, incluso éste que acaba de 
pasar- se usó esa expresión para hablar de lo caro que estaban las cosas. El mes de junio el 
precio de artículos de consumo tan frecuente como la naranja, el aguacate y los plátanos 
aumentó en forma significativa. No sé nada de economía y finanzas, pero entiendo que la 
carestía y la inflación afectan sobre todo a las clases populares. En el alza de precios de 
algunos de esos artículos influye el acoso que los productores sufren por parte del crimen 
organizado, al que deben pagar una cuota a fin de poder trabajar. Ese es un impuesto adicional 
que al final del día -frase inédita- terminan pagando los consumidores. Reforma,  P9 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001400nc.pdf 

 
En privado / El general Trevilla / Joaquín López-Dóriga 
Anuncio. Pues siempre no. Claudia Sheinbaum reveló anoche que hoy solo dará a conocer a 
un integrante de su gabinete y no a tres, como había comentado. Además de Sedena y Marina, 
quedan pendientes IMSS, donde ratificaría a Zoé Robledo; Pemex, CFE, Issste, Conagua, el 
Instituto Nacional de Migración, SAT, Segalmex, que deberá aclarar el desfalco; Cofepris, 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001568nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5732997&fecha=11/07/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000552nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001400nc.pdf
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Infonavit, Caminos y Puentes, los institutos nacionales de salud, Nafin, aeropuertos y Fonatur, 
por citar algunos. Milenio Diario, P 3 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000914nc.pdf 

  
Kiosko / Pese a todo, siguen como si nada 
Desde Veracruz, nos cuentan que la supuesta desaparición de la Fuerza Civil parece que sólo 
fue “una tomada de pelo” de la administración del morenista Cuitláhuac García Jiménez tras el 
desalojo violento de pobladores de la comunidad de Totalco, en el municipio de Perote, donde 
hubo dos jóvenes muertos por demandar el cierre de Granjas Carrol. El Universal, P11 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001501nc.pdf 

 
Reglas del juego / ¡¡Pues no te lo vendo y hazle como puedas!!/ Rodrigo Alcázar Silva 
Finalmente, hace solo unas semanas Cofece sancionó al Consejo Regulador del Mezcal, al 
encontrar evidencia suficiente para determinar que estaba negándose a aceptar pruebas de 
algunos laboratorios, con la finalidad de favorecer de manera exclusiva a laboratorios que 
estaban relacionados con un directivo del Consejo.  
La reducción de las alternativas de laboratorios afectó a los productores mezcaleros y en última 
instancia también afecta al consumidor final, pues genera un riesgo de que los precios del 
mezcal se incrementen, ya que la falta de alternativas encarece los servicios que se prestan 
en la cadena de valor. El Economista, P24 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024000718nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
México destaca por confianza en las instituciones 
México se posicionó como el tercer país miembro de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE) con mayor confianza en su gobierno, sólo debajo de Suiza y 
Luxemburgo. De acuerdo con un informe de la organización sobre la percepción de las 
instituciones, 53.61% de los mexicanos afirmó tener una gran confianza en su gobierno, según 
los resultados de una encuesta realizada en octubre y noviembre pasados, mientras que el 
promedio de los 30 países participantes fue de 39.3 por ciento. Excélsior, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001506nc.pdf 

 
Exdirigentes declaran la madre de todas las batallas contra Alto 
Exdirigentes, exgobernadores, exdiputados, exsenadores y cientos de militantes del PRI 
alistan una "impugnación madre" para revertir la reforma a los estatutos del partido, a fin de 
evitar la reelección de Alejandro Moreno Cárdenas como líder del tricolor. En entrevista con El 
Universal, el exdirigente del PRI Enrique Ochoa Reza dijo que son miles los priistas 
inconformes con la idea de que Alito se perpetúe en el poder del Revolucionario Institucional, 
y aseguró que con la acción legal citada "vamos a salvar al PRI de su secuestrador Alejandro 
Moreno". El Universal, P.1-6 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001318nc.pdf 
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Tren de pasajeros a Nuevo Laredo será obra insignia 
Mil 143 kilómetros de vías férreas para conectar Ciudad de México y Nuevo Laredo, 
Tamaulipas, serán la primera ruta de tren de pasajeros que se construirá durante la próxima 
administración, anunció la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Excélsior, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001356nc.pdf 

 
Sube 123% tomas de huachicoleros 
Pese a que el Presidente prometió poner control, las tomas clandestinas para la ordeña de 
combustibles aumentaron 123 por ciento en los primeros cinco años del sexenio de AMLO, 
con respecto al mismo periodo de la gestión de Enrique Peña. De 2019 a 2023, Pemex 
contabilizó 64 mil 32 piquetes en su sistema de distribución, la cifra más alta en la historia de 
la empresa y muy distante de las 28 mil 688 tomas clandestinas registradas entre 2013 a 2017. 
Reforma, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_11072024/11072024001330nc.pdf 
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DEL OTRO lado de la frontera ha comenzado a surgir
una versión a la que habrá que seguirle la pista. Según
esto, el equipo de campaña de Donald Trump ha
comenzado a mirar con interés lo que pasa en México
luego del apabullante triunfo de Claudia Sheinbaum.
LO POCO que se sabe hasta ahora es que algunos
integrantes del entorno trumpista habrían dado pasos
tendientes a tener un acercamiento con el equipo
de transición de la virtual Presidenta electa.

LA RELACIÓN que podría haber entre Sheinbaum y
Trump es todo un misterio y, sin duda, un reto para
las relaciones bilaterales. En el equipo de Juan Ramón
de la Fuente ya han preparado escenarios de cómo
encarar una campaña electoral que pueda comprome
ter a México, aunque lo deseable es que no sea en esta
ocasión la piñata norteamericana.
Y TAMBIÉN dicen estar listos para hablar con trumpis
tas, pero hasta que ocurra la elección.

• • •

POR LOS RUMBOS de Toluca se comenta que la ex
priista Alejandra del Moral ya no come las famosas
tortas de "La Vaquita" Ahora come ansias. Y es que
dicen que todavía ni la invitan al gabinete presidencial
y ya hasta anda haciendo planes electorales.
SEGÚN ESTO, la derrotada candidata a la gubernatura
está buscando, desde ahora, volver a contender por
el cargo, pero esta vez con el chaleco guinda... con
todo y que en Morena todavía no le dan la bienvenida
a sus filas.

EN LOS últimos días se le ha visto muy activa junto con
su equipo cercano, armando reuniones por posibles
cuadros que renunciarían al PRI para irse a Morena.
Obviamente, con la mirada puesta desde ahora en la
elección de 2029.

DICEN QUE Del Moral está tratando de convencer a

sus operadores de sumarse a su equipo... una vez que
se integre al nuevo gobierno federal, aunque la reali
dad es que hasta ahora ni invitación tiene. Pero de que
espera la llamada divina, la está esperando con ansias.

• • •

EN LA CANCILLERÍA lamentan mucho lo ocurrido
en España con un grupo de jóvenes becarios que se
guramente regresarán a México tras el incidente con
el artista Macho Cano.

TODO INDICA que los mexicanos quedaron atrapa
dos en el enfrentamiento político entre el gobierno
de Pedro Sánchez y la presidenta de la Comunidad
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, a quien el músico y
productor apoya vehementemente.
EL CONFLICTO tomó a todos por sorpresa y a estas
alturas poco pueden hacer la SRE y la Embajada de
México, más allá de apoyar a los jóvenes para su re
greso. Se ve que en España también las polarizaciones
están a la orden del día y pagan por esos pleitos los
que menos la deben.
Y SI LAS COSAS estuvieran un poquito mejor con
España, probablemente los jóvenes no tendrían que
hacer maletas.
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En bandeja de plata
"La votación popular es un malísimo

sistema para escoger
a ¡os magistrados de la Corte".

Daniel Cosío Villegas

Nos dicen los portavoces del go
bierno que la elección de jue
ces, magistrados y ministros

no está a discusión porque el pueblo
bueno y sabio ya votó por ella. Una vez
más mienten. No hay estudio o indicio
que sugiera que este tema fue la razón
que llevó a los electores a votar como lo
hicieron el pasado 2 de junio. Los ciuda
danos sufragaron principalmente por el
dinero, por los programas sociales, y por
eso el esfuerzo tan intenso del gobier
no para promover la idea de que un ré
gimen distinto cancelaría estos apoyos.

Ningún país tiene un sistema en el
que todos los jueces sean electos por
voto popular. La mayoría de los juris
tas considera que este es un pésimo
método para escoger a los juzgadores.
La gente común y corriente no conoce
las virtudes o defectos de un imparti
dor de justicia, pero además los jueces
tienen la obligación de juzgar de con
formidad con la ley, sin dejarse influir
por la multitud. Necesitamos justicia,
no linchamientos.

En México ya tuvimos elecciones
para la Suprema Corte El procedimien
to lo estableció, aunque por votación
indirecta, la Constitución de 1857. Be
nito Juárez fue electo presidente de la
Corte ese año y de ahí pasó a la Presi

dencia de la República tras la renuncia
de Ignacio Comonfort en 1858. Porfi
rio Díaz mantuvo el sistema porque le
permitía controlar el máximo tribunal.
Los constituyentes de 1917 se negaron a
entregarle el mismo poder a Venustiano
Carranza y decidieron que el Congreso
tuviera la facultad de designar a los mi
nistros de la Corte. En 1928 se hizo una
reforma judicial que dio al Presidente la
facultad de nombrarlos, aunque con ra
tificación del Senado, pero esto sometió
la Corte al Ejecutivo en los años del PRI
hegemónico. El actual sistema, en que el
Presidente propone ternas y el Senado
nombra, que ha resultado en tribunales
más independientes, se estableció con la
reforma de 1994

Después de haber sido Presidente
de 1876 a 1880, Porfirio Díaz fue electo
magistrado de la Suprema Corte en 1883,
pero también quedó como senador y
prefirió asumir este cargo que usó para
regresar a la Presidencia en 1884. Con la
reforma de AMLO empezaremos a ver
nuevamente casos como este En lugar
de que la Corte sea la culminación de
una carrera judicial, se convertirá en
simple trampolín para cargos políticos.

No es esta la primera vez que el te
ma se discute en México. Emilio Raba
sa, el jurista liberal chiapaneco, escribió
en 1912 que el voto popular sirve para
elegir a gobernantes que representen
"la voluntad de las mayorías", pero "los
magistrados no pueden, sin prostituir
la justicia, ser representantes de nadie".
En el actual debate coincido con la mi

nistra Loretta Ortiz, que en otros temas
ha respaldado siempre a AMLO, cuan
do afirma que los jueces y magistrados
no se dan "en maceta", "no se cambian
de un día para otro, hay toda una vo
cación de vida, preparación, enseñan
za, méritos". La ministra ha señalado
cómo en Estados Unidos, donde algu
nos jueces locales son electos, estos mu
chas veces pronuncian fallos basados en
su deseo de ser populares y no en el de
lograr la justicia

No obstante, el nuevo partido he
gemónico ha tomado ya la decisión
de impulsar la elección de jueces, ma
gistrados y ministros por voto popular.
Así, concentrará más el poder, como en
el régimen de don Porfirio. En el Mé
xico de hoy, sin embargo, este sistema
resultará en un problema mayor. Al
crimen organizado se le está sirviendo
en bandeja de plata la oportunidad de
elegir a jueces que representen sus in
tereses. Quizá este sea el propósito real
de la reforma

• VENGANZA
A pesar de que lo niega, AMLO termi
na siempre por ratificar que la reforma
es una venganza Ayer declaró: "No me
tienen tan contento los del Poder Judi
cial porque ellos, que me digan si no, por
defender a empresas extranjeras, can
celaron la Ley de la Industria Eléctrica,
que era para beneficiar a los mexica
nos". En realidad, la Corte invalidó la
ley porque en su aprobación se violó la
Constitución.
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Herido de muerte
Los relevos en la dirección del

PRI siempre se llevaron a cabo
previa aprobación del jefe del
Ejecutivo y los nombramientos
recaían en políticos de
especial relevancia para sus
intereses. Hoy un personaje
controversia! está al frente del

PRI y prepara una reelección
nunca vista en su historia.

Los cambios eran por dos
razones: o alguien sube por
un buen desempeño o cae
por hacerlo mal. Hoy el PRI se
encuentra herido de muerte,
le queda poca militancia y
va perdiendo sectores otrora
muy poderosos, como Ja CTM.
Y, sin duda, una reelección
no lo beneficia.

Hoy solo le queda recordar
y vivir del pasado. En el
presente no tiene nada.

Fernando Hernández Paredes

Magdalena Contreras,
Ciudad de México
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Desde que empezó a llover han vuelto
a la cocina las sabrosas charlas después
de la cena en la antigua casona del
Potrero de Ábrego. Otra vez el borbollar
de la olla en el fogón pone música
a la conversación de sobremesa.

Doña Rosa, la mujer de don Abundio,
cuenta uno de los decires de su esposo.
En una junta de padres de familia el
maestro de la escuela dio una conferencia,
y dijo que el hombre que inventó la rueda
merecía eterno reconocimiento. Intervino

Abundio y dijo. "Más reconocimiento
merece el que inventó las otras tres".

Todos reímos la ocurrencia, menos don
Abundio. Se menea, incómodo, en su silla
y rezonga entre dientes, atufado:

Vieja habladora.

Doña Rosa figura con índice y pulgar
el signo de la cruz, se lo lleva a los labios
y jura:
Por ésta.

¡Hasta mañana!...
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Carestía e inflación
Los clientes habituales de "El

columpio del amor", casa de
mala nota, se sorprendieron al

ver entrar a uno de los asiduos con
currentes. Y es que el tipo iba vesti
do de boy scout Antes de que alguno
pudiera preguntarle por qué llevaba
tal atuendo el individuo se adelantó
a explicar: "Vieran ustedes las menti
ras que tengo que contarle a mi mu
jer para poder salir por las noches"...
"Venusita sacó la belleza de su padre".
"Querrás decir de su madre". "No. De
su padre. Es cirujano plástico"... El
empleado de Harrods le dijo a lord
Feebledick: "Esta bufanda, milord, es
de lana virgen". Repuso él: "No me
interesan las costumbres sexuales de
las ovejas"... "En la ciudad de Duran
go cuatro reales vale un chango". En
tiempos muy pasados todos los tiem
pos son muy pasados, incluso éste que
acaba de pasar se usó esa expresión
para hablar de lo caro que estaban las
cosas. El mes de junio el precio de ar
tículos de consumo tan frecuente co
mo la naranja, el aguacate y los pláta
nos aumentó en forma significativa.
No sé nada de economía y finanzas,
pero entiendo que la carestía y la in
flación afectan sobre todo a las clases
populares. (Para AMLO todas las de
más clases son muy impopulares). En

el alza de precios de algunos de esos
artículos influye el acoso que los pro
ductores sufren por parte del crimen
organizado, al que deben pagar una
cuota a fin de poder trabajar. Ése es
un impuesto adicional que al final del
día frase inédita terminan pagando
los consumidores. Desde luego siem
pre ha habido carestía Hace muchos
ayeres Gabilondo Soler, el entrañable
Cri Cri, decía que la patita, de canasta
y con rebozo de bolita, se ha enojado
por lo caro que está todo en el merca
do. Hubo un tiempo en que el huevo
"blanquillos" o "producto de gallina",
decían púdicamente mis tías solteras
para no decir "huevos" se encareció
en tal manera que un huevo casi cos
taba otro, si me es permitido ese ple
beo modo de decir. En otra ocasión
el precio de la cebolla subió en forma
estratosférica. La carne asada es cos
tumbre semanal en muchas ciudades
norteñas. Quehacer esencialmente
masculino, es uno de los pocos reduc
tos varoniles que sobreviven después
del empoderamiento justo y debido
por demás de la mujer. Asar carne y
decir misa son ya los únicos rituales
que nos quedan a los hombres. Pues
bien: cuando la cebolla se encareció,
un tipo le propuso a su amigo: "Ha
gamos una carne asada el sábado para

los cuates. Tú y yo nos dividiremos los
gastos por partes iguales. Yo pondré la
carne, el carbón, las botanas, las che
ves, el tequila, los refrescos, el hielo,
las aguas minerales, las salsas, el gua
camole, las tortillas, el queso, el salchi
chón, las papas, los frijoles charros y
los postres. Tú lleva una cebolla". La
carestía y la inflación, que supongo
son las dos caras de una misma mo
neda, castigan severamente la econo
mía de todos por igual, pero especial
mente de los más necesitados. Segu
ramente López Obrador tiene otros
datos, pero los hechos son muy tercos,
y muestran que el enojo de la patita si
gue teniendo justificación... El pater
familias, arruinado por las deudas de
juego, obligó a su hija a casarse con el
viejo ricacho. La noche de las bodas
le dijo ella "Poseerá usted mi cuerpo,
pero no mi corazón". "Despreocúpate,
linda replicó el villano. El corazón
para nada lo voy a necesitar"... La mu
jer antropófaga le comentó a su amiga:
"Mi marido es borracho, desobligado
y mujeriego. No sé qué hacer con él".
Propuso la amiga: "Si quieres te presto
mi recetario de cocina"... Declaró con
orgullo el señor: "Mi hija es ambidex
tra Escribe con las dos manos". Ex
clamó el novio de la muchacha: "¡Ah!
¡También eso!"... FIN
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Maduro
y las elecciones
El Presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, debe
ría escuchar lo que me dijo
el candidato de la principal
coalición opositora venezo
lana, Edmundo González
Urrutia, sobre la reciente re
anudación de las conversa
ciones entre Estados Unidos
y la dictadura venezolana a
pocas semanas de las elec
ciones del 28 de julio.

En resumen, el candida
to pidió que ningún país se
deje engañar por las prome
sas de último momento del?
dictador Nicolás Maduro. £

González Urrutia, de 74
años, un Embajador retira
do que encabeza las encues
tas, me expresó que vio con
buenos ojos la reunión a
distancia del 3 de julio entre
altos funcionarios venezola
nos y estadounidenses sobre
las próximas elecciones.

Pero en una extensa en

trevista por Zoom que me

concedió, agregó que Ma
duro muchas veces inició
negociaciones con Estados
Unidos como una forma de
proyectar una imagen más
moderada poco antes de
las elecciones en Venezuela,
y luego incumplió sus
promesas.

"Lo ha hecho en varias
ocasiones", me comentó
González Urrutia, refirién
dose al Mandatario.

"Es una medida para ga
nar tiempo y asegurarse un
ambiente menos hostil en
un momento clave
de la campaña".

Maduro probablemen
te esté buscando "dar la im
presión de que se está ali
viando la situación de ten
sión con Estados Unidos",
me señaló.

Ambos países llevan va
rios años sin tener relacio
nes diplomáticas, "y eso
plantea numerosas incomo

didades", agrego.
Además, es posible que

Maduro haya aceptado re
iniciar las conversaciones
con Washington para bus
car "un respiro" de la gra
ve situación económica del
país, añadió. Maduro ha exi
gido que Biden levante las
sanciones petroleras a su
régimen que Estados Uni
dos restableció en abril, tras
haberlas suspendido el año
pasado a cambio de prome
sas de Caracas de que per
mitiría un proceso electoral
limpio.

En la reunión remota
entre EU y Venezuela del 3
de julio, las dos partes acor
daron mantener una comu
nicación "constructiva y res
petuosa", dijo el presiden
te de la Asamblea Nacional
de Venezuela y negociador
del régimen, Joige Rodrí
guez. La Casa Blanca co
mentó que había pedido al
régimen venezolano que ga
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rantizara que las elecciones
fueran "competitivas e in
clusivas", informó la agencia
de noticias Reuters.

Cuando le pregunté si
Estados Unidos hizo lo co
rrecto al participar en es
tas recientes conversaciones
con el régimen de Maduro,
González Urrutia respondió
que "es bueno" aprovechar
cualquier ocasión para exi
gir respeto a las reglas de la
democracia en Venezuela

Pero cuando le cuestio
né si Washington debería
ofrecer nuevamente sus
pender algunas sanciones
económicas a cambio de
promesas de realizar elec
ciones equitativas, Gonzá
lez Urrutia me respondió:
"No llegaría hasta ese punto.
Creo que esas son situacio
nes que van aparte".

Y agregó: <cUna cosa
no debería depender
de la otra".

El candidato opositor
subrayó que lo principal
que tendría que hacer la co
munidad internacional es
"denunciar situaciones irre
gulares y exigir que se res
peten los resultados".

González Urrutia, quien
fue elegido por la principal
coalición de la Oposición
para presentarse como can
didato tras la inhabilitación

de la líder opositora María
Corina Machado y una can

didata sustituta que ella ha
bía nombrado, no se hace
ilusiones de que estas elec
ciones serán libres y justas.

A unos 4.5 millones de
votantes venezolanos que
viven en el extranjero no se
les ha permitido registrar
se, me recordó. Además, el
régimen ha arrestado a mu
chos activistas de la Oposi
ción para intimidar a otros,
prohibió la venida de mi
siones de observación elec
toral creíbles como la de la
Unión Europea, y hay gran
des restricciones a la liber
tad de prensa

Pero, en mi opinión, se
ría un gran error que Esta
dos Unidos vuelva a tender
le un salvavidas económico
a Caracas a cambio de pro
mesas de concesiones de
mocráticas de último mo
mento antes de las eleccio
nes. Eso ya se intentó con
el acuerdo de Barbados el
año pasado, y Maduro no lo
cumplió.

Washington y otras de
mocracias deberían prepa
rarse ahora para adoptar
sanciones coordinadas con
tra la dictadura de Venezue
la si Maduro trata de robar
se estas elecciones, como lo
hizo en el 2018. Es dema
siado tarde para los gestos
de buena voluntad de Esta
dos Unidos, especialmente
cuando los anteriores fraca

saron estrepitosamente.
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Cultura, patito feo
de la política
Cuenta el anecdotario po
pular que en un país don
de se acababan de llevar a
cabo elecciones, el triunfa
dor se enfrentaba a la tarea
de designar su gabinete con
los mejores perfiles; las y los
más capaces, calificados y
eficientes para garantizar un
buen gobierno. Sin embar
go, se encontró con un dile
ma su concuño "Federico",
quien había cooperado pa
ra la campaña, era conocido
por su incompetencia en ca
si todas las áreas del sector
público, entonces se plan
teó: ¿dónde colocarlo? En
obras públicas no, porque
se le derrumba un puente;
en el sistema de aguas tam
poco, porque acaba con el
suministro del vital líquido,
y en finanzas menos, por
que dejaría en bancarrota
la hacienda pública Deci
dió ponerlo como Ministro
de Cultura, bajo el prejuicio
de que al menos no causaría
tanto daño al país.

Esta anécdota ilustra un
comportamiento recurren
te en el que un líder político
puede optar por ubicar a un
familiar o amigo incompe
tente en áreas sensibles de
la administración pública, lo
que se conoce como la "Ley
de Parkinson", que, en polí
tica, se relaciona con poner
a los menos competentes en
carteras como la de Cultura

Lo cierto es que es muy
lamentable considerar a la
cultura como algo accesorio
o secundario, sin importar
y subestimar su impacto en
la cohesión social, el desa
rrollo económico y la conso
lidación de la identidad de
una nación.

La cultura es esencial
para el desarrollo huma
no de las sociedades al fo
mentar la comprensión en
tre diferentes grupos y usos
y costumbres, la diversidad
y la creatividad; además de
ser motor económico deter
minante a través del desa
rrollo de las industrias crea
tivas, el turismo cultural, la
conservación del patrimo
nio tangible e intangible y,
por supuesto, la amplísima
generación de empleo en el
sector de las bellas artes.

Después de la Segunda
Guerra Mundial, en la De
claración Universal de los
Derechos Humanos de 1948,
se estableció el derecho a
la educación, la cultura y la
participación en la vida cul
tural de todas las personas.
Se incluyó la protección a la
diversidad cultural, la crea
ción de instituciones de pro
moción cultural internacio
nales, el impulso a las artes
y la restauración y preserva
ción del Patrimonio Cultural
edificado como herramien
tas de conservación, recons
trucción y reconciliación.
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Se trataba de promover
la paz, la cooperación inter
nacional y el desarrollo ver
tiginoso de Europa Hoy la
cultura ya es un sector clave
y estratégico del desarrollo
de cualquier economía, ge
nerando ingresos y empleo
a través de las industrias
creativas. En Europa ha es
timulado el desarrollo y cre
cimiento del turismo cultu
ral al grado de representar
más del 37% del total del
sector, generando más de
300 mil millones de euros
en ingresos directos y más
de 7 millones de empleos
por año, según datos de la
Comisión Europea y la Or
ganización Mundial del Tu
rismo (OMT).

No en vano, el ex presi
dente francés, Frangois Mit
terrand, durante su gobier
no (19811996) construyó el
Museo de Orsay, la emble
mática pirámide del Museo
de Louvre. el Arco de la De
fensa y la Biblioteca Nacio
nal; conservando al mismo
tiempo la Catedral de Char
tres o la Abadía del Monte
Saint Michel. En términos
de cifras, el sector cultural
y creativo en Francia repre
senta aproximadamente el
2.3% del PIB del país al ge
nerar ganancias de alrede
dor de 90 mil millones de
euros anuales.

*.T . . .

íNO es casualidad que ei
país del romanticismo" sea
considerado una economía
desarrollada, con altos es
tándares de infraestructura,
educación y calidad de vida
Esto mismo ocurre en ciu
dades como Roma, con 151
museos, o Londres, con 186
y 878 teatros, según cifras
de TotallyMoney, instancia
que recopila datos como el
número de museos y los co
teja con los turistas y el gas
to que realizan.

En México, por ejemplo,
fiie muy lamentable la ges
tión de la extitular de Cul
tura, María Cristina García
Cepeda, después del sismo
del S19 de 2017, al perder
una oportunidad inmejora
ble para la recuperación y
difusión del patrimonio edi
ficado que se dañó en Mo
relos y Oaxaca

México cuenta con 35
sitios inscritos en la lista de
Patrimonio Mundial de la
UNESCO; a nivel global, en
2021, ocupamos el séptimo
lugar y el primero en Améri
ca Latina y tenemos más de
1,100 museos en todo el país.

Con tanta riqueza espe
remos que la próxima car
tera de Cultura no la ocupe
un "Federico", dada su im
portancia para el desarrollo
de nuestras ciudades y de
nuestro país.

• EL AUTOR ES ARQUITECTO

Y PRESIDENTE DE MONUMENTAL

MÉXICO; CR003(a)CMAS,STUDIO,
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VAYA que hacer
berrinche trajo
muy, pero muuuuy
buenos dividendos
al ex Alcalde de G AM,
Francisco Chíguil.
LUEGO de que su
esposa, Beatriz Rojas,
fuera marginada de
la candidatura a la
Alcaldía, el susodicho
amenazó con romper
con Morena y la
única forma de que le
bajara dos rayitas a su

molestia fue ponerlo
como suplente de
Ornar García Harfuch
rumbo al Senado.

SÍ, SÍ. Acompañar a
quien ¡tanto denostó
cuando la 4T buscaba
candidato a la Jefatura
de Gobierno.

Y ESTÁ visto que no
era cualquier premio
de consolación,
pues ahora que el ex
mando de la Policía

fue confirmado para

sumarse al proximo
gabinete presidencial,
alguien ganó un
escaño en la Cámara

Alta prácticamente con
el mínimo esfuerzo.

CON razón uno de los
libros de su autoría es
"Las estrategias en la
Fijación de Precios",
pues sí que le sabe a
eso de cotizarse.

• • •

FUE una reunión

privada entre las

virtuales Presidenta

y Jefa de Gobierno
electas.

CLAUDIA Sheinbaum

quien posteó una foto
con Clara Bragada y
ambas intercambiaron
cordialidades.

NO se dijo nada del
tema, pero sí en estos
días la iztapalapense
empieza a dar avances
de su gabinete, ¡qué
más dudas!
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Que el coordinador del PRI
en la Cámara de Diputados,
Rubén Moreira, detalló el mo
dus operandi de Enrique Peña
para imponer dirigentes al par
tido. Primero, cuando el enton
ces secretario de Gobernación,
Miguel Angel O so rio, le llamó
una noche de 2016 para pedir
le respaldar, siendo él goberna
dor de Coahuilay consejero na
cional, a Enrique Ochoa como
nuevo líder, y dos años después
cuando le solicitaron desde Los
Pinos allanar el camino a René
Juárez. Sin embargo, dijo, el re
levo ya no es así y quien quiera
competir con Alejandro Mo

reno, que se apunte.

Que anoche, por cierto, el
Consejo Político del PRI apro
bó iniciar el proceso interno y
el método designado fue por
asamblea, donde Alejandro
Moreno goza de una mayoría,
en una reunión vía Zoom con
486 consejeros, de los que vo
taron 474 a favor, cinco en con
traysiete se abstuvieron. Conlo
anterior se abre la puerta para
que los actuales líderes, el cam
pechano y Carolina Viggiano,
repitan fórmula por la dirigen
cia nacionalylasecretaríagene
ral y, de ganar, seguir en el cargo
hasta2028.

Que la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum,
hizo un ajuste en su programa
de presentación del gabinete en
ciernes y hoy solo habrá un nue
vo integrante, del que se reservó
el nombre, y será hasta la próxi
ma semana cuando concluyan
las designaciones. Hay que re
cordar que estaba programado
para este jueves el anuncio de
los titulares de las secretarías
federales de Cultura, Turismo y
Trabajo.

Que por cierto, Paco Ig
nacio Taibo II aprovechó su

viaje a España para confirmar
allá que seguirá seis años más
de director del Fondo de Cultu
ra Económica como un anun
cio extraoficial. "Si es que du
ro tanto, que no hay garantías",
expresó después de su visita al
Instituto Cervantes, donde co
mentó también que a su llegada
a la editorial no había coleccio
nes populares. "No tenían una
visión de que había que hacer
pueblo leyendo y eso me indig
naba; le dimos un revolcón y tu
vimos que enfrentar que el sello
era uno de los hijos de laviejaco
rrupciónpriistaypanista".r~
4»' i nii w i »>* íf 5 J>I.U i)
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Sheinbaum alista ajuste a la
estructura en el gobierno
::::: Nos dicen que, la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, está diseñando un ajuste
en la estructura del gobierno federal con el objeti
vo de aplicar una mayor austeridad durante su

administración. Nos cuentan
que en los últimos días se ha
reunido con Raquel Buenros
tro, próxima secretaria de la
Función Pública, para analizar y
reorganizar la estructura de la
administración pública, ya que
el objetivo principal es echar a
andar la Agencia de Transfor
mación Digital, propuesta que
forma parte de su programa de
gobierno, y que fue una de sus

promesas de campaña. Nos dicen que muchas
dependencias públicas hoy sufren incluso caren
cias esenciales derivadas de la política de austeri
dad del actual gobierno, por lo que ven muy poco
espacio para mayores ahorros.

¿Corral a la Agencia Federal
Anticorrupción?
::::: Y a propósito del ajuste en la estructura del
gobierno federal que planea la nueva presidenta,
nos dicen que en el equipo de Claudia Shein
H baiun están muy pendientes

para ver si Javier Corral sale
limpio de las acusaciones de
presuntos actos de corrupción,
y si es conveniente que el exgo
bernador panista de Chihuahua
dirija la Agencia Federal Antico
rrupción, ya que aseguran que
la idea de crear esta dependen
cia fue del propio Corral. Por el
momento, don Javier se inte
grará a la bancada de Morena

en el Senado de la República, y la única que ten
drá la batuta en el tema de combate a la corrup
ción será Raquel Buenrostro, próxima secretaria
de la Función Pública
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El partido más multado
de la elección
::::: Mañana, la Comisión de Fiscalización del Ins
tituto Nacional Electoral (INE) se reunirá para

discutir las sanciones por irre
gularidades en las campañas de
elecciones federales y locales.
Nos dicen que se espera un
buen jaloneo en las sanciones
relacionadas con la elección
presidencial y Congreso. Sin
embargo, las cifras no serán de
finitivas hasta que se discuta en
el Consejo General, la última se
mana de julio. Hasta entonces
se verá cuál fue el partido más

multado de la pasada elección, y de qué tamaño
serán las sanciones.

La boutique en el Inai
::::: Nos platican que dentro del Instituto Nacional
de Acceso a la Información (Inai) se instaló una
expoboutique en la que se ofrece una amplia va
riedad de ropa, sombreros, y otros accesorios de
moda. Lo anterior ya generó la molestia de em
pleadas y empleados, quienes afirman que el ins
tituto, ya de por sí descalificado desde Palacio Na
cional, está pasando de ser un lugar serio a una
plaza comercial. Nos cuentan que el argumento
oficial es que se trata de un acto de atención a ar
tesanos quienes pidieron, con oficio en mano,
permiso para vender sus productos. Lo cierto es
que más de uno está molesto con ese detalle.
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¿Qué hacemos con Acapulco?
La pregunta que da título

a esta columna no se
refiere a las visio

nes apocalípticas y dis
criminatorias que, en me
dio del caos que dejó en
Acapúlco el huracán
"Otis" llegaron a propo
ner no volver a levantar
de las ruinas al puerto que
fuera insignia del turismo
nacional; se refiere más
bien a la crisis de inseguri
dad que, en el renacido puer
to acapulqueño ha vuelto a re
gresar, como parte de la nor
malidad a la que poco a poco ha
ido retornando la principal ciu
dad del estado de Guerrero.
Porque nadie mejor para ex

plicarlo que el general Ricardo
Trevilla, jefe del Estado Mayor
de la Sedeña, que apareció en la
mañanera, en sustitución del
general secretario, general Luis
Crescencio Sandoval —cuya
ausencia no fue explicada—
para hablar de la exacerbación
de la violencia criminal que so
brevino en el puerto, en donde
tan sólo el pasado fin de sema
na fueron asesinadas 11 perso
nas, todas con signos de tortura
e incluso con cuerpos des
membrados y encostalados.
El alto funcionario de la Se

deña señaló que hay una dispu
ta entre cárteles de la droga por
el municipio acapulqueño, ex
plicando que tras el desastroso
huracán que golpeó al puerto el
año pasado, los grupos del cri
men organizado cambiaron su
"modus operandi" y en lugar de
cometer los asesinatos violen
tos con arma de fuego, ahora es
tán matando a sus contrarios
con armas blancas.
Y con la intervención del ge

neral Trevilla —cuya apari
ción desató especulaciones
sobre "señales" de que él será
el próximo titular de la Sede

ña— vino el consabido anun
cio del presidente López Obra
dor, de que "se reforzará la pre
sencia del Ejército y la Guardia
Nacional en Acapulco".
Pero a la violencia narca con la

que ya hasta han aprendido a vivir
y a füncionar los acapulqueños, se
sumó en los últimos tres años la
ineptitud y negligencia de la alcal
desa morenista, Abelina López,
quien se dio a conocer a nivel na
cional por haber declarado que el
incremento de la violencia crimi
nal en Acapulco era causado "por
la calor" que afectaba a los habi
tantes del puerto. Y ahora que, de
manera inexplicable y como parte
del tsunami morenista del pasado
2 de junio, Abelina fue reelecta pa
ra estar tres años más al frente de
la alcaldía porteña, la maestra de
profesión volvió a sorprender con
un ataque de sinceridad, que es al
mismo tiempo un reconocimien
to de su incapacidad e ineficacia;
"Perdónenme, la Fiscalía es la

de investigación, los municipios
no tenemos la facultad de inves
tigación, porque entonces que
me permitan ser fiscal. Nosotros
el bando municipal te dice tienes
facultades a ver Abelina tienes
facultades para las infracciones si
tiran basura, si alguien está ha
ciendo sus necesidades en la ca
lle, entonces me rebasa entonces
en facultades", dijo la controver
tida alcaldesa morenista.
Lo peor de todo, más allá de
la ineptitud y la pretendida
ignorancia de la alcaldesa
de Acapulco, es que la in
seguridad y la violencia
ya había rebasado desde
hace tres años a la señora
Abelina y a todas las autori
dades, federales y estatales,
que han sido omisas, inefi
caces y tolerantes con la
violencia criminal que do
mina a Acapulco desde hace
al menos tres sexenios.
Y ahí es donde viene nues

tra pregunta que da título a es
ta columna: ¿Qué hacemos con
Acapulco?, una pregunta que la
mentablemente no ha tenido
respuesta en lo que va de este go
bierno pero que, para tragedia
de los mexicanos, se replica y se
repite a lo largo y ancho de la Re
pública ¿Qué hacemos con
Chiapas y su zona serrana y su
reña? ¿Qué hacemos con Mata
moros, Reynosa y San Fernando
en la Frontera Norte? ¿Qué ha
cemos con Monterrey y su zona
metropolitana? ¿Qué hacemos
con Jalisco y la zona Metropo
litana de Guadalajara? ¿Qué ha
cemos con Tijuana, Ensenada y
la frontera más transitada? ¿Qué
hacemos con Michoacán y su
tierra Caliente? ¿Qué hacemos
con el resto del estado de Gue
rrero? ¿Con Colima, con Sinaloa,
con Tamaulipas, con Durango,
con Zacatecas, con San Luis Po
tosí?... y así el lector puede agre
gar cualquier ciudad, municipio
o estado que desee en la tragedia
de inseguridad y violencia que
nos dejará el Presidente salien
te... Los dados mandaron Esca
lera. Subimos. •

A la violencia, se sumó en los últimos

tres años la ineptitud y negligencia de
la alcaldesa morenista, Abelina López.
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Acusan en Zacatecas
"mano negra" de los Monreal
::::: En la novela Dos alcaldes, un ayuntamiento, en
Zacatecas, nos platican que las escenas son de sus
penso. Nos relatan que en el último episodio la
presidenta del Tribunal Electoral local, Gloria Es

parza Rodarte, desató la furia
del alcalde electo Miguel Varela
Pinedo (PAN) por haber emiti
do su voto de calidad para anu
lar la elección municipal, por lo
que acusa a los hermanos Da
vid y Ricardo Monreal Ávila
(Morena) de estar detrás de esta
resolución, pues dice que doña
Gloria es comadre de don David
y buscan "sacarlo de la jugada"
por oponerse al proyecto del se

gundo piso en la capital que está por iniciarse, ya
que, según don Miguel, uno de los socios mayori
tarios de la empresa tabasqueña que hará la obra
es don Ricardo. ¡No se pierda el próximo capítulo!
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Pese a todo, siguen como si nada
::::: Desde Veracruz, nos cuentan que la supuesta

desaparición de la Fuerza Civil
parece que sólo fue "una toma
da de pelo" de la administra
ción del morenista Cuitláhuac
García Jiménez tras el desalo
jo violento de pobladores de la
comunidad de Totalco, en el
municipio de Perote, donde hu
bo dos jóvenes muertos por de
mandar el cierre de Granjas Ca
rrol. Nos recuerdan que las au
toridades anunciaron como me

dida extraordinaria la disolución de dicha corpo
ración, pero por todo el estado siguen las patru
llas y sus elementos, a pesar de que es un grupo
señalado por colectivos de familiares de estar de
trás de desapariciones forzadas. Bien dicen que
"del dicho al hecho, hay mucho trecho".

En busca de retomar el rumbo
::::: Desde Chihuahua, nos comparten que la go
bernadora María Eugenia Campos Galván
(PAN) anda "muy enjundiosa" para trabajar en la
reestructuración de su partido a nivel nacional o
al menos estatal. Nos indican que a doña Maru
"le pegaron" las derrotas que hubo en su estado,
pues se considera blanquiazul "hasta los huesos",
por lo que en los pasillos del Palacio de Gobierno
se habla de que va a trabajar sábados y domingos,
y en horas no laborales, en un diagnóstico y pro
puestas para darle otro rumbo a los panistas y, en
una de esas, revertir la situación en los próximos
comicios. ¿Será una misión imposible?
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I MAITE AZUELA
Haciendo historia...
¿de violencia
consumada contra
la prensa?

igamos haciendo historia", así denomi((SI, naron a la propuesta política para darle
(continuidad al proyecto de gobierno de

López Obrador y que más de 30 millones de votos de
la ciudadanía avalaron en las urnas. ¿Cuántos de estos
votantes avalaron con ello la política que afianza el
ejercicio y la impunidad de la violencia contra perio
distas y defensores de derechos humanos?
No es casualidad que al final del sexenio se haya

revelado que Carlos Loret de Mola, su esposa y Víctor
Trujillo "Brozo" así como los directivos de Latinus es
tán siendo hostigados por la Unidad de Inteligencia
Financiera Santiago Nieto Castillo, extitular de la UIF,
a quien consulté para esta columna, señala que "la
denuncia que se presentó, en donde se menciona a
Latinus, es por desvío de recursos en materia de salud.
Estaba relacionada con los procesos que en ese mo
mento teman el SAT y la UIF".
En este sentido la UIF, cuando Santiago Nieto es

tuvo al mando, según él mismo señala, tuvo conoci
miento de una denuncia en la que el medio estaba
mencionado junto con Federico Madrazo y Alexis Nic
kin. En sus palabras "se encontró efectivamente que
el gobierno del Estado de México y el de Michoacán,
donde Marco Antonio Estrada Castilleja era el secre
tario particular de Silvano Aureoles, habían participa
do en el financiamiento de Latinus", así como Miguel
Alonso Olamendi. Sin embargo, agrega que "en nin
gún momento, por lo menos durante mi administra
ción, se hizo una revisión a periodistas. Si con fecha
posterior a mi administración se utilizó la información
para congelar cuentas de periodistas o para hostigarlos

es algo que desconozco en virtud de que no tengo re
lación alguna con el señor Pablo Gómez".
Independientemente de que no se ha demostrado

que el financiamiento gubernamental sea de carácter
ilícito, todo indicaque Pablo Gómezadiferenciade San
tiago Nieto, no procedió a investigar en razón de una
denuncia, sino del interés del gobierno por presionar al
medio y a sus dos más importantes comunicadores.
El otro caso emblemático es el intento de homicidio

contra Ciro Gómez Leyva. Sobre este tema Leopoldo
Maldonado, director de Artículo 19, señala que "preo
cupa mucho que el gobierno federal solo tenga reac
ciones de apoyo positivas cuando se habla de medios
grandes, mientras se estigmatiza a la prensa en los
estados y sus casos quedan impunes".
"Derechos Pendientes" es el informe sexenal sobre

libertad de expresión y derecho a la información en Mé 
xico que publicó esta semana Artículo 19. Con datos re
veladores muestran el debilitamiento de algunos dere
chos a partir de la negligencia gubernamental por ofre
cer información de carácter público a la ciudadanía.
El tema que marcará el sexenio de López Obrador

es sin duda la continuidad de la violencia contra la
prensa y los defensores de derechos humanos. La per
secución de la UIF a Latinus, Mexicanos contra la Co
rrupción y otros periodistas es prueba fehaciente del
interés presidencial por acosar periodistas. Ojalá que
un día de estos, la presidenta electa Claudia Shein
baum dedique un espacio a las víctimas, a las orga
nizaciones o a los medios de comunicación para ex
plicarles si la continuidad de su proyecto será también
la violencia en su contra. •
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Alista Clara Brugaüa su regreso
a la actividad
::::: Aunque la jefa de Gobierno electa, Clan Bra
gada, ha tenido un perfil bajo en las últimas se

manas, nos aseguran que no ha
dejado de trabajar ni de reunir
se con la militancia de Morena.
El miércoles tuvo un encuentro
con la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaiun, con quien
dialogó por un par de horas de
forma privada. Esta es la segun
da ocasión en que se reúne con
ella en su casa de transición, la
primera vez, el 12 de junio,
cuando inició formalmente este

proceso. A pesar de que ha tenido pocos eventos
públicos tras los comicios del 2 de junio, doña
Clara se ha reunido con el coordinador de su
equipo de transición, Alejandro Encinas, y ha
dado a conocer a través de sus redes sociales que
ha visitado diversos puntos de la CDMX, como
Xochimilco e Iztapalapa en las últimas semanas.
Nos señalan que su agenda pública la retomará d
15 de julio, con una gira de agradecimiento y em
pezará a dar los nombres de quienes integrarán
su gabinete. Hay que estar pendientes...
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Una sospechosa coincidencia
::::: Muy sospechoso resultó al interior del Congre
so de la Ciudad de México que las diputadas de
Morena, Lourdes Paz, Yuriri Ayala y Valentina
Batres solicitaron licencia para ausentarse de sus
funciones legislativas el próximo 18 de julio, que
casualmente coincide con la fecha en que se cele
brará un periodo extraordinario de sesiones para
aprobar, entre otros temas, un dictamen para tipi
ficar los transfeminicidios en la Ciudad. Nos re
cuerdan que esta técnica de ausentarse cuando se
discuten temas polémicos en el Congreso capitali
no no es nueva, ya en alguna ocasión lo hizo Sil
via Sánchez Barrios (PRI), quien pidió licencia
el mismo día en que se abordó el proceso de rati
ficación de Ernestina Godoy al frente de la fis
calía. ¿Será pura coincidencia?

Ataque a vivienda de líder sindical
::::: Vaya susto se llevó el exregidor del Partido
Encuentro Social (PES) y dirigente del Sindicato
Nacional de Trabajadores 25 de Marzo, Guiller
mo Fragoso, y su familia porque durante la no
che del martes arrojaron explosivos que detona
ron en su vivienda, la cual sufrió daños severos,
por fortuna no hubo heridos porque no había na
die. En un inicio, el propio exedil creyó que el
ataque se efectuó con un dron cargado de explo
sivos, pero luego las autoridades mexiquenses le
revelaron que fueron otros artefactos, igual de pe
ligrosos y letales. Nos dicen que hay varias líneas
de investigación, una de ellas las posibles dispu
tas que existen entre sindicatos, y otra, la política
por los vínculos que tiene Guillermo Fragoso con
los partidos del municipio. Ojalá que pronto acla
re la fiscalía mexiquense el móvil del atentado.
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Rayuela
Como que no se la creen,
pero la tarjeta de crédito
para migrantes Finabien
es como arrebatar el más
rico bocado de las fauces
del tiburón bancario.
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Morena: no ser burocracia reacomodada //
Impulsar y vigilar el cambio # PAN: administra
la intrascendencia PRI: espectáculo decadente
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

OS TRES PRINCIPALES partidos
políticos nacionales con subsistenciaL propia después de las elecciones re
cién pasadas se encaminan al relevo
de sus dirigentes.

ES UN PROCESO importante, no tanto o no
sólo por el cambio de personajes al timón del
partido hoy dominante (Morena), del que por
décadas fue hegemónico (PRI) y del sólo empo
derado durante dos sexenios (PAN), sino por el
papel que jugarán dichas organizaciones y sus
líderes en el proceso aún impreciso de cambios
estructurales profundos que podrían alcan
zarse a partir de los avances logrados durante
la administración de Andrés Manuel López
Obrador y de las expectativas de evolución que
con su potenciador triunfo electoral recibió
Claudia Sheinbaum.

DESDE LUEGO, EL partido dominante, Mo
rena, tiene la responsabilidad de impulsar y
vigilar ese proceso de cambio. Desde su funda
ción, 10 años atrás, ha tenido cinco dirigentes:
Martí Batres, Andrés Manuel López Obrador,
Yeidckol Polevnsky, Alfonso Ramírez Cuéllar y
Mario Delgado Carrillo. Batres ha ido ocupan
do diversos cargos luego de dejar la presiden
cia; Polevnsky se ha opacado (incluso acusada
formalmente de presunciones de corrupción),
pero mantiene asiento legislativo; Ramírez
Cuéllar pareciera estar en vías de reasumir al
gún rol más activo, y Delgado pasará a la SEP.
López Obrador fue, es y ¿será? el factor deter
minante (con acciones e inacciones, expresio
nes o silencios) en el partido que creó.

SEGÚN SE VA perfilando, la aspirante pre
determinada para la sucesión morenista es
Luisa María Alcalde Luján, quien tiene méritos
partidistas plenos y ha sido dos veces secre
taria en la administración de López Obrador,
actualmente a cargo de Gobernación. Citlalli
Hernández, la secretaria general que en algún
momento consideró la posibilidad de competir
por la presidencia, prefirió hacerse a un lado y
apoyar a quien parece preferida para ganar.

DE LLEGAR ALCALDE Luján a la dirigencia
guinda, su principal tarea debería ir más allá
del ajetreo electoral (candidaturas, campañas),
para tratar de evitar que intereses e historiales
contrarios al postulado de la regeneración na
cional lleguen a convertir a Morena en algo pa
recido al PRI, lo cual incluso ha sido advertido
expresamente por la virtual presidenta electa,
Sheinbaum.

LA NÓMINA DE inminentes legisladores fe
derales, de nuevos gobernadores e incluso de
integrantes del gabinete presidencial perfilado
tiene una porción cargada hacia la derecha, o
si acaso al centrismo, el oportunismo y lo sal
timbanqui que un partido realmente defensor
de los intereses populares, ya no se diga de
izquierda, debería mantener bajo vigilancia
activa, vigorosa. Lo peor sería que los nuevos
dirigentes de Morena se convirtieran en una
prolongación del gabinete presidencial, en una
instancia de burocracia reacomodada.

AI, PRINCIPAL PARTIDO de oposición,
Acción Nacional (el otro sería Movimiento
Ciudadano, pero parece aceitado para jugar a
la oposición concertada), debería correspon
derle un papel trascendente: la reorganización
de fuerzas, la atinada recomposición progra
mática y el rechazo inteligente y eficaz de las
eventuales políticas oficiales que considerara
dañinas. Pero no hay condiciones para tal
salto cualitativo, pues Marko Cortés, Ricardo
Anaya, Santiago Creel y otras figuras panistas
actuales, incluyendo los aspirantes a relevar a
Cortés, sólo están peleando por los cargos, sin
perspectiva real de recomposición sustancial.

EN EL PRI la situación es peor: Alito Moreno
se ha montado en el dinosaurio releccionista y
está decidido a mantener el cascarón tricolor
(es decir, el presupuesto y prerrogativas). Para
ello ha abierto fuego declarativo contra corres
ponsables (que no son de su facción) del hun
dimiento de ese partido, que ahora sólo ofrece
a la ciudadanía un lamentable espectáculo de
violencia retórica, acusaciones criminales an
tes silenciadas de forma complicitaria y expec
tativas sólo identificables con un fideicomiso
de liquidación. ¡Hasta mañana!
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El primer reto de
García Harfuch

17
¦ s curioso: en un país

i marcado por la impuni
¦^1 dad, en las mañaneras,
ese lugar mágico donde se construye la
narrativa política del país, hay una sec
ción que se llama "Cero Impunidad".
Presentan un par de casos de arres

tos, acusan a un par de jueces de no ha
ber hecho lo que la fiscalía quería —sin
importar el desastre de las fiscalías o las
faltas a la ley—, hacen algunas cuentas
de decomisos y ya está: cero impuni

dad. Sí, es un poco de risa. Pero parece
que funciona frente aparte del público.
Es otra manera de hacer lo que les en

cantaba hacer en tiempos de Felipe Cal
derón cuando cada arresto, cada deteni
do de alguna importanciaerapresentado
con bombo y platillo, cámaras, decenas
de agentes armados rodeándolo, frente a
ellos una mesa con dólares, armas y dro
gas. ¡Miren! Estamos chambeando.
Ni ahora en las mañaneras ni antes

en la presentación de detenidos se ha
bla de lo que no sucede.
Va el resumen del informe más re

ciente de "Cero Impunidad":
"En México de cada 100 delitos que

se cometen, solo 6.4 se denuncian; de
cada 100 delitos que se denuncian, solo
14 se resuelven Esto quiere decir que la
probabilidad de que un delito cometido
sea resuelto en nuestro país es tan solo
de 0.9%. De este tamaño es la impuni
dad en México. A estas cifras responde
la baja confianza que reportan los ciu
dadanos hacíalos ministerios públicos
y procuradurías estatales: solo el 10.3%
de las personas dice confiar mucho en
estas instituciones".

Cada vez que se da un evento de
esos que hacen las primeras planas
de los diarios o invaden las páginas
de internet de los medios, el presi
dente López Obrador tiene la misma
respuesta, "ya lo estamos viendo",
"son cosas entre un par de grupos",
pero sobre todo: "lo están magnifi
cando para afectarnos". Para termi
nar, él o su secretaria de Seguridad
acomodan algunos números para
decirnos que estamos avanzando,
que vamos mejor. Siempre recor
dándonos que se reúnen todas las
mañanas a las seis en punto.
Pues no, no estamos, eso queda claro.

Las desmañanadas no sirven de mucho.
¿Qué va a hacer Claudia Sheinbaum

frente a esta narrativa de "vamos
bien"? ¿Qué vaahacerOmarGarcíaHar
fiich? ¿Van a seguir diciendo que vamos
bien, sin importar los datos? Claudia no
esLópezObradorconstruyendonarrati
vasyGarcíaHarfuchnecesitaungolpede
credibilidad hasta frente a los morenistas
que lo miran con sospecha.
¿Ovanaseguir diciéndonos que cero

impunidad?"»*
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¿Derechos reales?
No, dádivas y
complacencias

La vida no es fácil. Pregún
tenselo ustedes a los mi

llones de mexicanos que
habitan uno de los países del planeta
donde más horas se trabajan. Pregún
tenselo a las mujeres que tienen toda
vía que encarar las faenas domésticas
luego de cumplir con una agobiante
jornada laboral. Pregúntenselo a los
aspirantes que compiten por un pues
to directivo en una gran empresa

Es muy curiosa, entonces, la deriva
paternalista y complaciente de nues
tra sociedad, alentada ahora, aún más,
por el régimen de doña 4T.
Hay un componente clientelar en la

estrategia, desde luego, porque se trata
de contentaralos votantes,de la misma
manera como los programas sociales
no sólo sirven para mitigar la pobreza
de los grupos más desfavorecidos sino
para agenciarse sus favores a la hora de
acudir a las urnas.
El asunto, hablando justamente de

los recursos que el gobierno reparte
alegremente entre esos sectores, es que
se trata de una política asistencial de
muy corto plazo no es una estrategia
para cambiar sustancialmente el des
tino de los beneficiarios siendo que lo
que verdaderamente necesitan los po
bladores de una nación es poder ej er
cer derechos reales, es decir, contar, en
los hechos, con las condiciones que me
rece un ciudadano aparte entera.
Estamos hablando de servicios de

salud, de seguridad públicay de educa
ción Y vaya que nos daríamos por bien
servidos con que el Estado mexicano
asegurara el cabal abastecimiento de

las primerísimas necesidades de los
habitantes de este país.
No ocurre eso, sin embargo, sino

todo lo contrario: estamos sobrelle
vando una auténtica catástrofe en
el apartado de las políticas guberna
mentales que debieran garantizar un
bienestar verdadero.
De la misma manera como el asis

tencialismo se ha vuelto la gran receta
para manej ar la cosa pública, también
la deliberada renuncia oficial a mante
ner los niveles de exigencia que se ne
cesitan para enfrentar los retos de la
vida es una estrategia absolutamente
perniciosa y nociva.
De seguir así, ya no habrá, muy pron

to, exámenes de admisión ni reque
rimientos ni obligación alguna para
subir en la escalera educativa. Los es
tudiantes no deben de ser sujetos de
la más mínima presión. Deben de ser
complacidos.
El gran tema, sin embargo, es el si

guiente: a la vuelta de la esquina está el
mundo real. ¿Cómo es? Durísimo. Tan
despiadado como esa pobreza de la que
no se sale, ni se saldrá, con los mil500pe
sos que te obsequia papá gobierno
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El general Trevilla
Los que condenan a los demás, solo lo pue
den hacer ellos, purificadosporelmomento

Florestán

Al hoy general de división Diploma
do del Estado Mayor, Ricardo Tre
villa Trejo, lo conozco desde que

era director de Comunicación Social de la Secre
taría de la Defensa Nacional, en2009.
Con él por primera vez, el Ejército se abrió a la

sociedad que hasta entonces se había limitado a
boletines de donde saltó a la comunicación direc
ta y en vivo, lo que dio un vuelco ala imagen de las
fuerzas armadas cuando hasta el lenguaje cam
bió, nos hablaba a todos, no a los militares.
De ahí ha recorrido todos los cargos de esa ca

rrera Ha tenido mando, ha sido representante
diplomático, cuenta con casi todas las condeco
raciones y fue subjefe del Estado Mayor.
El actual general secretario de la Defensa Na

cional, Luis Cresencio Sandoval, lo ascendió a
Jefe del Estado Mayor en marzo de 2021. Desde
entonces ha sido de sus principales operadores.
El martes, el general Trevilla Trejo apareció

porprimeravez en los cinco añosy nueve meses
del gobierno de López Obrador, en la sección de
seguridad de la palaciega mañanera
Su presencia provocó un revuelo en el relevo

de la Sedeña La víspera Claudia Sheinbaum ha
bía anunciado que a los titulares de esa depen
dencia y de Marina los nombraría a finales de
septiembre, a días u horas del cambio de gobier
no, ya que ambos deben tomar posesión de sus
cargos en el primer minuto del 1 de octubre.

Pero como dijo el clásico, no se hagan bolas.
Trevilla acudió a la mañanera, en representa
ción del general secretario que el lunes dio posi
tivo de covid y a quien, por reglamento y por su
rango, Jefe del Estado Mayor, le corresponde re
presentarlo en temas de seguridad que por nor
ma dependen de su cargo. El general secretario
se reincorpora mañana
Así que su aparición en la mañanera no fue, pa

ra nada, una señal de la sucesión en la Sedeña ni
una eliminación. La decisión corresponderá úni
ca y exclusivamente a Sheinbaum
Pero así se juega cada seis años para ese cargo,

lo que cada seis años se olvida

RETALES

1. ANUNCIO. Pues siempre no. Claudia
Sheinbaum reveló anoche que hoy solo dará a co
nocer a un integrante de su gabinete y no a tres,
como había comentado. No se sabe cuál será: el
de Trabaj o, Cultura o Turismo, o la Jefatura de la
Presidencia Sabremos a las 11;
2. RESTO. Además de SedenayMarina quedan
pendientes IMSS, donde ratificaría a Zoé Roble
do; Pemex, CFE, Issste, Conagua el Instituto Na
cional de Migración, SAT, Segalmex, que deberá
aclarar el desfalco; Cofepris, Infonavit, Caminos
y Puentes, los institutos nacionales de salud, Na
fin, aeropuertos y Fonatur, por citar algunos; y
3. CALIFICADA. Todavía hay un recurso cons
titucional que impediría que Morena, vía la so
brerrepresentación, que AMLO ya dio por des
contada, alcanzara la mayoría calificada en el
Congreso. Pero está en manos de tres de los cin
co magistrados del Tribunal Electoral. Ellos de
ciden el futuro del país.»—

Nos vemos hiáñaná, jkttj en privado
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La "Ventana

de septiembre"

La noción "Ventana de
septiembre" sugiere que
en ese mes el gobierno de

López Obrador podría empezar a apro
bar en el Congreso reformas constitu
cionales inherentes asu llamada cuarta
transformación.
Se da por supuesto que el gobierno

tendrá en el Congreso las mayorías ca
lificadas necesarias (66%) para hacer
esas reformas sin consultar con otras
fuerzas políticas.

Las mayorías calificadas no existen
aún, pero el gobierno las reclama como
suyas. El hecho es que no las tiene, fal
ta que se las reconozcan el INE y el TE
PJF, el Tribunal Electoral.
No son mayorías que hayan dado los

votantes. Los votantes le dieron al go
bierno el 54% de los votos, no el 66%
que pretende.
Imaginemos que el gobiernosesalecon

la suyayelINEyelTrife le dan las mayo
rías calificadas quenoganóenlas urnas.
¿Qué cosas aprobaría el Congreso

bajo esa hipótesis? Las equivalentes a
un cambio constitucional de régimen
político.
Entre otras, las siguientes:
l.Supresión de la representación

proporcional en el Congreso, para te
ner sólo representantes de mayoría re
lativa. Eso le daría al oficialismo el con
trol del 70% del Congreso, según sus ci
fras de hoy, y la posibilidad de cambiar
la Constitución cuando quiera
2. Supresión de los órganos autóno

mos del Estado, salvo el Banco de Méxi
co, para convertirlos en dependencias
del Ejecutivo: INE, INAI, Cofece, Co

fetel, CNDH... serían dependencias del
Ejecutivo.
3. Reforma del Poder Judicial para

someter aelecciónaministros de laSu
prema Corte, jueces y magistrados del
Poder Judicial. Dada la mayoría elec
toral oficialista estas elecciones serían
sólo un trámite de ampliación del po
der del gobierno en el Poder Judicial.
4. Avanzar la militarización del país,

entregando la Guardia Nacional a un
mando militar, no civil, como ordena
hoy la Constitución.
5. Ampliar los delitos dignos de pri

sión preventiva oficiosa, figura que
permite encarcelar a alguien mediante
la sola acusación.
Con estas reformas, anunciadas por

AMLO y asumidas por Sheinbaum, el
gobierno sería indesafiable en la arena
política
La "Ventana de septiembre" sería el

principio del establecimiento legal de
una dictadura

¿Quiénes decidirán si esto es posi
ble? No los votantes. Once consejeros
electorales del INE y cinco magistra
dos del TEPJF.i^
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Humillar al
tercer poder

La intención es humillar.
Norma Piña, presidenta
de la Corte, solicitó dia

logar con Andrés Manuel López Obra
dor y Claudia Sheinbaum. Con el argu
mento de que la reforma judicial se está
discutiendo en los foros del Congreso,
le negaron esa posibilidad.
El mensaje no fue sólo para la titu

lar del Poder Judicial de la Federación,
sino para todo el gremio de jueces, ma
gistrados y ministros.
Es obvio que los foros parlamenta

rios no están ayudando para desahogar
las innumerables dudas que despierta
la iniciativa presidencial. Cinco, máxi
mo seis minutos para abordar cuestio
nes delicadas no están sirviendo para
nada El cuerpo responsable de impar
tir justicia está inerme. No hay conver
sación posible. Domina el monólogo
organizado para aplastar.
Por si esta humillación no fuese su

ficiente, López Obrador anunció que
está en desacuerdo con el único requi
sito serio que hay en su iniciativa para
garantizar la calidad
de los futurosjuzga
dores. Ahí dice que es
tos funcionarios de
berían contar con al
menos cinco años de
experiencia Propone
que ese criterio también sea elimina
do ya que prefiere a los jóvenes recién
egresados de la carrera de derecho,
porque supuestamente a esa edad son
idealistas y difícilmente corrompibles.
Este argumento implica que un re

cién egresado podría desempeñarse
mejor, en comparación con los actuales
juzgadores. Es tan ingrato como decir

le a un cardiólogo ciruj ano, con veinte
años de vida en el quirófano, que un ti
tulado novel de la facultad de medicina
sería más apto para hacer su trabajo.
El desprecio, ya no por las personas,

sino por lafúnción jurisdiccional es muy
grande. Tanto elmensajealaministraPi
ñacomolaideadeeliminarlaexperiencia
no sólo tienen que ver con las personas
involucradas en la actual disputa política
Lo que reflejaes la voluntad de serruchar
una de las tres ramas del Estado.
Tal como dijo Fernández Noroña el

martes pasado, de lo
que se trata es restar
le al Poder Judicial la
posibilidad de ser con
trapeso en nuestra de
mocracia, o lo que es
lo mismo, destruir el

control constitucional que las perso
nas, a través de los jueces, ejercemos a
la hora de defender nuestros derechos.
Zoom: La reforma planteada sólo

cree en los controles políticos de la ac
tual mayoría El cambio de paradigma
no será anecdótico porque lo que since
ramente busca es la subordinación de
lajusticiaalapolítica

El desprecio por la
fundón jurisdiccional

es muy grande
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Criminal conducta
de la Fiscalía

La farsa el engaño, la irresponsabilidad y
la opacidad siguen campeando sobre la
masacre de Iguala... con la complacen

cia de los representantes de los padres de Los 43.
Antier, el presidente López Obrador reconoció

incumplida su promesa de "resolver" el caso y dijo
que entregó a los deudos el informe prometido, cu
yo contenido permanece en el misterio.
Ahora sin reproches, Vidulfo Rosales dice que ya

lo están "analizando" y que ve "el ánimo" de resol
ver el entuerto.

Ni unapalabra, sin embargo, del estudio de la Fis
calía General de la República a cinco de los 114 res
tos que sugirió la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos desde finales de 2018.

Si hacerlo tarde a una cantidad ínfima y ridicula
de restos ofende alos familiares de todas las perso
nas desaparecidas, es reprobable que la Fiscalía rea
lizara los análisis de ADN con el método mitocon
dría/porque, como dice el Centro Pro, la aplicación
experimental de tal procedimiento constituye un
error científico y de protocolo.
¿Por qué no los envió a la Universidad de Inns

bruck como los anteriores, donde se desarrolló y
domina como en pocos lugares del mundo esa com
plejayespecializada técnica?
Es flagrante y criminal el incumplimiento de la

Recomendación de la CNDH que fue legalmente
aceptada en todos sus términos por el gobierno de
la 4Tcuando empezaba
La Fiscalía esconde la razón de que únicamente

seleccionara cinco fragmentos y actuara unilateral
mente, sin acordar el estudio con el Equipo Argen
tino de Antropología Forense en quien confían los
padres. Su endémica incapacidad se delata en que
tampoco investigó ni descubrió a quiénes pertene
cen los despojos "analizados". Su faccioso compor
tamiento confirma su complicidad con la degradada
CNDH que preside Rosario Piedra, la subsecretaría
de Derechos Humanos y la falsaria Comisión déla
Verdad, ensuciando aún más el caso Iguala
Además de no haberse ocupado de los 109 restos

faltantes, omite informar sobre los restantes 424
del total de 538que también fueron identificados
por la CNDH como susceptibles de analizarse (y de
los que priorizó 114).
Para tener idea de la irresponsabilidad de la FGR

tómese en cuenta que, en más de200deesos frag
mentos, los peritos de la extinta PGR coincidieron
en que fueran estudiados en Innsbruck, Austria
El 27 de junio, ante los padres de los 43, el Cen

tro Pro de Derechos Humanos advirtió que no se
reconocería resultado alguno de los supuestos
"análisis", porque los expertos argentinos no ha
bían sido consultados:
"La Fiscalía está queriendo procesar restos hu

manos bajo una técnica que no es completamente
fiable", alertó Santiago Aguirre, basándose en decla
raciones de AMLO sobre algunos restos localizados
quién sabe dónde y solo cinco de los 114propuestos
por la CNDH.
Y previno que el 3 de julio el Presidente daríaalos

padres el reporte, cuyos detalles permanecen ocul
tos, en lo que para el Pro significaba sencillamente,

. . unaleyoso"madruguete...".u
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La buena conversación

La conversación es un arte, uno de
los grandes placeres de la vida, in
cluso la base de la sociedad civili

zada", dice The Economist (que leo con devoción) en un
artículo que cuenta la historia de las reglas de la conver
sación: " Cha ttering ciasses".
El artículo menciona a algunos de los grandes con

versadores de todos los tiempos, como el pensador de la
Ilustración Denis Diderot (cuya conversación era, según
un testimonio, "animada por una sinceridad absoluta,
sutil sin ser obscura, variada en sus formas, deslumbran
te en sus vuelos de imaginación, fértil en ideas y en su ca
pacidad de inspirar ideas en los demás") y el filósofo de
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Oxford Sir Isaiah Berlin (cuyos amigos lo veían hablar
como si fuera, decían, "un artista del trapecio, volando
por todos los temas imaginables"). Entre los ingleses
más recientes que fueron grandes en la conversación, el
semanario mencionaa Virginia Woolf, Christopher Hit
chens y Tom Stoppard, y a un personaje maravilloso que
yo no conocía: Sir Patrick Leigh Fermor.
The Economist hace un recuento de las reglas que

norman labuena conversación, para lo cual se remonta a
más de dos mil años de literatura. Hace
notar que los consejos para hablar bien
son coherentes a lo largo del tiempo. En
el año remoto de 44 antes de Cristo, Ci
cerón hizo ver que, así como había re
glas que normaban la oratoria, para sa
ber hablar en público, no las había para
normar la conversación y saber hablar
bien en privado. Reflexionó él mismo
sobre esas reglas, las de la conversación,
que resumió así... Hablar con claridad;
hablar con soltura, pero no demasia
do; saber escuchar; no interrumpir al que esté hablando;
ser cortés y amable; tratar con seriedad los temas serios
y con ligereza los más ligeros; no criticar a las personas a
sus espaldas; centrar la conversación en los temas de in
terés general; no hablar de uno mismo; nunca perder la
calma. Estas reglas, comunes entre las culturas, perma
necen vigentes hoy, a pesar del paso del tiempo. Aunque

hay desde luego excepciones: Winston Churchill era un
gran conversador (pero no sabía escuchar) y Samuel Jo
hnson era un conversador legendario (pero no era ama
ble). A veces ocurre que uno no tiene nada que decir. ¿Qué
hacer entonces? La Rochefoucauld distinguía distintos
tipos de silencio: el silencio "elocuente", el silencio "bur
lón" y el silencio "respetuoso". Pero es raro que un fran
cés guarde silencio. "Los franceses sienten que tienen que
hablar, aunque no tengan nada que decir", decía Samuel

Johnson. "Los ingleses, en cambio, es
tán satisfechos callando".
Me quedé pensando... ¿Quiénes son

los grandes conversadores de México?
Uno de ellos fue el Conde de la Corti
na, que vivió en la primera mitad del
siglo XIX. "Es un caballero y un sabio,
hombre de vastos conocimientos y
protector de las bellas artes", escribió
la señora Calderón de la Barca en su
precioso libro La vida en México. "Su
conversación es una serie constante

de chispazos eléctricos, brillante como un fuego fatuo y
desconcertante como un meteoro. Pocas veces he oído yo
tanta elocuencia, aun apropósito de cosas baladíes". ¿Y en
el siglo XX? ¿Quiénes fueron los grandes conversadores
de México? Pienso en algunos que conocí de lageneración
de medio siglo, como Carlos Fuentes y Porfirio Muñoz Le
do, y su maestro, Fernando Benítez. M¦
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CARLOS
DÍAZBARRIGA

"Éramos muy rebeldes;
ahora yo soy un fresa"
Traje gris oxford, corbata azul casi morada y

zapatos negros, de alto confort Por algo será. El
hombre no da paso sin huarache. Literalmente.
Hay reporte completo sobre la reconstruc

ción en 11 estados del patrimonio cultural afec
tado por los temblores del 17. Por si no hay conciencia al res
pecto,la secretariadeCultura, Alejandra Frausto,da un dato...
duro: "Los sismos de 2017 fueron la más grande catástrofe que
hayamos vividoenelpatrimonioedificadodeMéxico".Elte
male importa genuinamente aun Presidente que ha escogido
elpasado para vivir elfutura Se vaadedicarlospróximos años
a investigar sobre el México prehispánica
Hayunpar de fallas reconocidas, como encualquierdespe

dida. No eres tú, soy yo. Sobre el Insabi "no funcionó lo que
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teníamos pensado... ahí tuvimos un tropiezo administrati
vo... se corrigió y ahí vamos hacia adelante". "Notimex, creo
que también ahí faltó más diálogoy más atención de parte de
nosotros, porque sí es importante tener una agencia del go
bierna Se suple con lo que se hace con el manejo de los medios
públicos, pero no es igual".
Caben gratitudesyrecuerdos de juventud 1977.

Tabasco, cuando el Instituto Nacional Indigenista
Leandro Rovirosa, "un gobernador excepcional...
y él, joven, nosotros jóvenes. Nos dio su confianza,
nos dio su apoyo. Y nos aguantó porque éramos
muy rebeldes; ahora yo soy un fresa. Nos tuvo pa
cienciaynosdejóactuarenbeneficiodelospueblos;
aprendimos ahí mucho". La película Ei Padrino es
referenciapresidencial apropósito de no sé qué. De
vez en cuando. Hoy también La mañanera va to
mando díaadíauntono que va pasando del men
saje a la conversación. De alguien que cuenta cosas
porque tiene cosas que contar. Y que en el camino
se va confesando; sobre las oportunidades alos jó
venes dice: "Cuandohablande experiencia, tengo mis dudas.
Porque entre más experiencia, más trucos, más mañas". Usa
una anécdotasobre el papádelexprimerministrode Portu
gal Antonio Costa paraplasmar quizá supropio pensamien
to... discutían toda la noche sobre el modelo de la URSS que
defendía el papá ante un hijo de izquierda, pero más modera
do. La discusiónse acabó cuando el padre dijo: "ya estoy muy

grande, siempre creí en esto y me quiero morir así, creyendo
enmisideales\Esbello,¿no?".
Saco satinado color morena, solapa negra, corbata de mo

ño con puntitos. Ya lo hubiera querido Beto el Boticario para
la Carabina de Ambrosio. Le pide al Presidente una partida
de dominó. El mandatario dice sin decir, paso. Pero le tira un

fichón: "Te estimo mucho... y eres mi amigo. Y larga
vida te deseo". Fuera de su caricatura, Lord Molé
cula le hace una pregunta que atiende alas profun
didades. Le pide su epitafio. El Presidente ya lo puso
enlaportadade su reciente libro: "Es... 'gracias"'.
La sensibilidad del que se va, siempre aflora. El

Presidente lee el juramento yaqui: "Para ti no ha
brá sol, para ti no habrá muerte, para ti no habrá
dolor, para ti no habrá calor, ni sed, ni hambre, ni
lluvia, ni aire, ni enfermedad, ni familia. Nada te
causará temor, todo ha terminado para ti, excepto
una cosa: cumplir con tudeber". "¿Ahoraquierenel
de Amado Ñervo? Sííí... No,yano, ése no". Frenóa
tiempo. Se lequedaenlapunta de lalenguaaquello

de "Muy cerca de mi ocaso, yo te bendigo vida".
Se sincera algo con quienes no lo conocen. Pero más con los

que sí: "No es mi fuerte la venganza, no odio. Nada más que no
olvido". Han pasado tres horas y no dice "ya vámonos a desa
yunar". No quiere irse. Trae sus zapatos negros, cómodos. «¦¦¦

@diazbarrigal
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Embajada de México
en... honduras

La Secretaría de Relaciones Exteriores
y las representaciones de México en
el exterior carecen desde hace varios

años del presupuesto necesariopara cumplir eficien
temente con mayores programas y objetivos.
En la sede central de la SRE se ha llegado al ex

tremo de, aunque usted no lo crea, cancelar el aire
acondicionado, limitar el uso de elevadores y dismi
nuir el suministro de los sanitarios.
Mientras crece la carga de trabajo disminuye el

poder adquisitivo de los salarios, lo cual ha generado
el comprensible malestar del personal de la Canci
llería de los diplomáticos, técnicos administrativos
y empleados locales.
La principal causa de las quejas laborales se debe

a la negativa de autorizar la compensación propor
cional a la inflación del sueldo que las autoridades
administrativas tratan de justificar por la "insufi
ciencia presupuestaria", la "austeridad republica
na" o los principios de "eficiencia, eficacia, econo
mía, transparenciayhonradez".
El presupuesto de la SRE es uno de los más bajos

del Poder Ej ecutivo y los recientes titulares no han

tenido el interés ni la voluntad política de adecuarlo
a las necesidades del Servicio Exterior Mexicano, a
excepción, hay que reconocerlo, de Rosario Greeny
deLuisVidegaray.
Es injusto el estereotipo del supuesto despilfarro

de las representaciones diplomáticas y consulares,
pues se esfuerzan con disciplina en brindar protec
ción a nuestros connacionales apesar de los escasos
recursos humanos y materiales.
Mientras que la SRE habla de un México con sen

tido social en beneficio de los menos favorecidos, la
embajadade México en Honduras desdeñó alos em
pleados locales que desde hace 15 años no han recibi
do el ajuste salarial proporcional a la inflación
Por ello, la paciencia de los trabajadores hondu

reños está a punto de agotarse y se han unido para
exigir sus derechos de acuerdo con la legislación
laboral de Honduras, pues de lo contrario podrían
suspender labores como protesta, lo que afectaría
los servicios de la embajada en Tegucigalpa a nacio
nales y extranjeros.
Un paro sería bochornoso para México. Mien

tras la embajada regatea incrementos a apenas 15
empleados locales, el gobierno de México destina
a decenas de miles de hondureños millones de dó

lares, inscritos en los proyectos Sembrando Vida y
Jóvenes Construyendo el Futuro.
Sin los empleados locales, las embajadas y consu

lados simplemente no podrían funcionar.
Meterse en honduras significa "tratar de cosas

profundas y dificultosas, sin tener bastante cono
cimiento de ellas", según el Diccionario de la len
gua castellana.
Tal parece que la embajada de México en Hondu

ras se metió en... honduras conlos empleados hon
dureños al no haber atendido desde el principio sus
demandas por los bajos salarios.
Esperemos que se respeten sus derechos hu

manos y laborales en Honduras y que no sufran
represalias.^™
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Las élites económicas no pueden seguir pensando que es posible mantener indefinidamente un modelo que genera
su prosperidad y mantiene estancada la movilidad social; quizá haga falta un "corrimiento al centro" de la EP y la 4T

Claudia y los empresarios:
largo, sinuoso y necesario camino
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El gobierno de
Andrés Manuel
López Obrador
sacudió a este país
en más de un sen

tido. Para la mayoría, un giro
necesario para mirar por los
que menos tienen; para otros
un incordio y un periodo os
curo. Sin duda un sexenio
que requerirá de una valo
ración más sosegada. Pero
desde cualquier perspecti
va que se juzgue, es evidente
que México está muy lejos de ha
ber encontrado una fórmula pa
ra crecer con el ritmo y la calidad
necesaria de cara a sus problemas
ancestrales: inseguridad, pobre
za, desigualdad, corrupción. No
lo ha conseguido en realidad des
de hace varias décadas.

Lapregunta es si el inicio de un
nuevo sexenio ofrece una opor
tunidad, al menos para inten
tarlo. Francamente la creo po
sible por tres razones: el apoyo
popular del que goza el gobier
no; la transición a la fracción po
lítica encabezada por Claudia
Sheinbaum, y la maduración de
las élites económicas de cara a la

búsqueda de un modelo de creci
miento más equilibrado.
Comienzo por esto último. El

voto masivo en favor de Morena

en 2018 y2024dejó en claro a las
fuerzas económicas que la exi
gencia de un cambio en favor de
las mayorías llegó para quedarse.
Las élites económicas no pueden
seguir pensando que es posible
mantener indefinidamente un
modelo que genera su prosperi
dad (de ellos y de quienes les ro
dean), pero mantiene estancadas
lamovilidad socialy las condicio
nes de vida de la mitad de los ha
bitantes y de buena parte del te
rritorio. Las debacles del PAN y
del PRI hacen evidente que, ante
la exigencia de los sectores popu
lares, no hay una opción política
que compita al grupo que hoy go
bierna. El sentido práctico de los
empresarios los haría más que re
ceptivos a una propuesta política
porpartedelnuevo gobierno,que
haga viable su participación en el
México que siga
Segundo, me parece que Clau

dia Sheinbaum ha enviado seña
les evidentes de que esapropues
ta se está diseñando. Podrá ser la
que están esperando o no, eso es

otra cosa, pero los puentes
se están construyendo: los
muchos mensajes de laPresi
denta electa a los mercados fi

nancierosysupreocupaciónpor
la estabilidad, las infaltables reu
niones con el sector privado en
cada giray, sobre todo, la compo
sición de un gabinete plural, pro
fesionaly no doctrinario particu
larmente en su núcleo económi
co: Rogelio Ramírez de la O en la
Secretaria de Hacienda, Marcelo
Ebrard en Economía, Luz Elena
González en Energía. Y mucho
más significativo, el anuncio de
la creacióndeun Consejo Asesor
Empresarial coordinado por Al
tagracia Gómez, unajovenybri
llante empresaria, hija del pro
pietario de Minsa, cercana aseso
ra de Sheinbaum desde hace rato.
Todo indica que, a diferencia del
formado por López Obrador y el
efímero paso de Alfonso Romo
en el gabinete actual, en esta oca
sión se trata de un puente real,
capaz de redefinir una nueva re
lación con el sector privado.
En suma, me parece que las

dos partes, gobierno entrante y
empresarios (con todo y su diver
sidad) cada vez están más cons

de

que se nece
sitan mutuamen

te. Entre otras razones

porque el sexenio que hoy
termina hizo evidente la imposi
bilidad decaminarseparadospor
mucho tiempo.
Antes de López Obrador hubo

un mejor entendimiento entre
el poder político y económico, es
cierto. Pero en gran medida gra
cias ala renuncia por parte de los
políticos a garantizar la respon
sabilidad del Estado para actuar
como contrapeso de los desequi
librios provocados por las fuer
zas del mercado. El Estado abdi

có en gran medida de su función
socialysubordinólapolíticaalos
intereses inmediatos de la eco

nomía de mercado. Por desgra
cia no conseguimos ni una cosa
ni otra: ni crecer ni, desde luego,
mejorar las condiciones de vida
de los más desfavorecidos. Du
rante 18 años (2000 a 2018) cre
cimos a una tasa de 2 por ciento
promedio anual. El tercio supe
rior de lapoblación experimentó
con la globalización una prospe
ridad relevante, es cierto. Pero es

Fecha: 11/07/2024

Página: 12

Area cm2: 748

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 91,256

Página 36 de 185 Índice



obvio que, conseguirlo con tan
débiles tasas de crecimiento, sig
nificó que la situación de la mitad
o más de los habitantes se estan
car o retrocediera.

López Obrador puso en mar
cha políticas destinadas a mejo
rar el poder adquisitivo de la po
blación. Pero aun costo signifi
cativo en términos económicos,
entré otras razones por la dis
tancia tomada respecto a los que
generan la inversión privada. El
PIB habrá crecido apenas a un
promedio anual de 1 por ciento
al terminar este sexenio, en bue
na parte atribuible ala pandemia
desde luego, pero también a un
ambiente de negocios crispado,
fruto de los desencuentros entre
elgobiernoyelsectorprivado.
En este momento no voy a

abundar en cuánta de esta cris
pación obedece al estilo elegido
por López Obrador y cuánta a las
resistencias de los poderes tácti
cos, opuestos alos cambios. Pero
es evidente que en la confronta
ción ambas partes pierden. Pier
de México, sobre todo. No hay
manera de que el gobierno de la
4T consiga una mejoría sustan
cial de las grandes mayorías con
crecimientos tan magros duran
te períodos largos. Ninguna de
rrama social es suficiente si no
hay una multiplicación masiva

de empleos dignos. Y el gobierno
tiene que hacerse cargo de que el

grueso de este esfuerzo re
cae en el sector privado,
guste o no. Los particu
lares son responsables

de la generación de cer
ca de 75 por ciento del PIB

de México y esto no cambiará
sustancialmente.

Se necesitan, pues. Pero es
más fácil decirlo que asumir las
consecuencias. No se trata de

que Claudia Sheinbaum gestio
ne "un corrimiento hacia el cen
tro" porque, visto así, se pone en
riesgo el mayor activo con el que
contarían en este momento quie
nes dirigen los destinos de nues
tro país tanto en su esferapolítica
como en la económica: el apoyo
popular del que goza el gobierno.
Es un activo con el que las élites
dirigentes no contaron durante
las últimas décadas (brevemen
te con Vicente Foxy rápidamente
desperdiciado por la ausencia de
una visión de Estado).
En ese sentido, el apoyo del

que goza Claudia Sheinbaum es
un bono político fundamental
para remover los obstáculos que
se necesitaría para crecer de ma
nera sustantiva. Y es que, es cier
to, muchos de esos obstáculos re
siden en el sector público, en la

burocracia, en las filas sindicales
o en el reciente protagonismo de
los militares. Pero muchos otros

en los propios poderes fácticos:
legislaciones bancarias abusi
vas, gremios y estamentos acos
tumbradas a los privilegios (jue
ces y notarios), canonjías fiscales
de los poderosos, abusos de los
monopolios y de trasnacionales
acostumbradas a la expoüación,
corrupción y un largo etcétera.
Nada de eso desaparecerá de

inmediato. Pero existe la posi
bilidad de que la maduración de
las dos partes, de un corrimien
to hacia el centro tanto del sec
tor público como del sector pri
vado, aunado al bono político
que representa el apoyo popular,
constituya una oportunidad para
encontrar una fórmula de creci
miento sostenido y más sano. Al
go que hace mucho perdimos, si
es que alguna vez lo tuvimos."*»
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Es indispensable mejorar el entramado de justicia; sin embargo, la iniciativa de la renovación judicial que se discute dista
de perseguir ese propósito al estar centrada en la sustitución de la clase que la compone por otra electa por el voto popular

Una reforma justa y posible
omienzo subrayan
do que es indispen
sable mejorar nues
tro vasto entramado

_ de justicia, integrado
por jueces federales, locales, fis
calías, tribunales administrati
vos, agrarios, laborales, electora
les, comisiones administrativas,
procuradurías locales y federa
les,yfaltamuchoporhacerpa
ra evitar la corrupción, impu
nidad y falta de sensibilidad
en ese entramado, del que
también forma parte la abo
gacía postulante.
Sin embargo, la iniciativa

de Reforma Judicial que se
discute dista de perseguir ese
propósito porque no es una
reforma "de justicia" sinouna
centrada en la sustitución de
la clase judicial actual por otra,
electa por voto popular.
Sin minimizar su valor, de

be decirse que el voto popular
no garantiza todo. Por voto po
pular no se pilotea un avión ni se
opera un corazón, no funcionan
así los semáforos ni usamos ese
método para elegir el colegio de
los hijos o qué comprar en el
súper. No es "desconfianza a
la mayoría" o "al pueblo", ese
es un sofisma que debe atajar
se respetuosamente pero con
claridad. Al pueblo se le confía
tanto, que así se elige al titular
del Poder Ejecutivo y al Congre
so de la Unión, ni más ni menos.
Así manda este pueblo, de forma
institucionalizada para salva
guardar seguridad, estabilidad y

paz social; y a esos poderes cons
tituidos les encomienda la tarea
de colaborar entre sí y con el Po
der Judicial para hacer funcional
ypróspero al Estado mexicano.
Dejando eso de lado, hay otra

inconsistencia preocupante:
que cambiar a los jueces da como
resultado la mejora de la justicia.
Equivale a que un avión vuele
por mero deseo o que un pastel
"sucederá" por el solo hecho de
comprar algo de harina. Es más
realista decir que cambiar así a
los jueces solo resultará en dos
cosas: que todos toleremos las
decisiones que tomarán, así lle
guen a ser estrambóticas, pues
habrán sido electos por el pueblo;
y que "el pueblo" tiene el derecho
de "linchar" a quienes tomen su
trabajo con seriedady enbenefi
cio del propio pueblo. Quien aca
bará sufriendo es el tan invocado
pueblo, al que después le endosa
remos también la culpa.
Esta "Reforma Judicial" trata

solo de la sustitución de la clase
judicial actual, pero su nombre
da a entender que es una reforma
profunda y sistémica, y no es así:
no prevé ajustes procesales para
acortar la duración de los juicios,
ni capacidades institucionales
para mej orar la calidad de la deci
sión judicial, ni mecanismos no
vedosos que permitan a la socie
dad una mejor relación con la jus
ticia. Además, se promueve como
una reforma "de la justicia" en su
connotación más amplia, pero
bastaleerla para ver que no es así.
Pordesgracia,laignorancia sobre

estos temas por parte del grueso
de la población se utilizará en su
propio detrimento. Recuerdo a
Octavio Paz: "La culpa que no se
sabe culpa, /la inocencia, /fue la
culpa mayor".
LaConstituciónhabráde refle

jar lo que la mayoría decida y ese
destino seguirán las instituciones.
Si la sociedad mexicana no desea
jueces técnicos y profesionales,
no los tendrá, así es la democracia
y por eso son tan importantes la
educación, la solidaridadyla mo
vilidad social, tres promesas sos
tenidas por décadas y cuya falta
de cumplimiento ha devenido en
un gran lastre. La gente también
siente como ausencia de justicia
su inmovilidad social. Nadie se
llame a sorpresa ahora, luego de
tantos lustros de sordera.
Pero alos jueces no noscorres

ponde "oponernos" auna reforma,
no la vamos a votar ni somos opo
sición política; también aquí debe
mos cuidar la propiedad de las pa
labras y la esencia de nuestra fun
ción. Nuestro único deber, frente
a esta reforma, es doble: señalar
claramente los riesgos que adver

timos y ofrecer ideas surgidas
de nuestra experiencia para que
puedan valorarse en este anhelo
de cambios. Anoté lo primero, pa
so alo segundo: algunas ideas.
Justicia local. Los estados

son soberanos para diseñar su
sistema judicial pero hay casos
donde los cargos son cuotas de
partidos políticos. Sería de gran
beneficio para la gente que ca

da estado contara con jueces de
primera instancia elegidos por
examen y que los magistrados
que revisan en apelación fueran
jueces ascendidos; con la posibi
lidad de que la ciudadanía prepa
rada participe en convocatorias
públicas para integrar salas de
cpnstitucionalidad local. Basta
ría una reforma al artículo 116
constitucional, utilizando adi
cionalmente incentivos fiscales
para adoptar mejores prácticas y
dotar de estabilidad financiera a
la justicia local.
Escuela de Formación Ju

dicial (del Poder Judicial de la
Federación). Adaptarla para que
pueda capacitar a profesionales
de los poderes judiciales locales,
délas fiscalías, comisiones dede
rechos humanos, de atención a
víctimas y procuradurías para la
defensa de menores, entre otros.
Los estados no gastarían en pro
fesionalizar, lo haría la Escuela
de Formación, de larga trayecto
ria y probados resultados. Esto
elevaría la calidad de la burocra
cia e incluso podría certificar a la
abogacía, cristalizando el añejo
ideal de colegiación obligatoriay
de paso, certificar escuelas de de
recho, pues proliferan las llama
das "patito". La sociedad merece
juristas acreditados y no usurpa
dores de la profesión.
Mayor dimensión social

de los jueces. Se puede hacer
un ajuste a la carrera judicial
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para que la Escuela de For
mación facilite que futu
ros jueces incluyan un
año de trabajo social
jurídico no gratuito en
defensorías públicas,

centros de atención a adic
ciones, estaciones migratorias,
comunidades indígenas e in
fancia maltratada, donde hace
tanta falta y dotaría a los futuros
jueces de mayor sensibilidad y
compromiso social.
Clínicas de asesoría jurídi

ca gratuita. La defensoría pú
blicapuede coordinarse con uni
versidades afín de que jóvenes
abogados, de la mano de la abo
gacía profesional, brinden ayuda

legal en zonas marginadas. Si un
adulto mayor va a prestar dinero,
que lo documente; si una mujer
renta su vivienda, que lo formali
ce; no solo ayudarles cuando hay
problemas, sino evitárselós.
Jueces mediadores. Por su

proximidad, podrían ser electos
por el voto popular de sus veci
nos, a fin de ayudarles a resolver
problemas cotidianos de convi
vencia, de inseguridad, de servi
cios públicos, en fin, que facilita
ran la vida municipal porque se
rían mediadores y gestores. Esto
impulsaría la cultura de los me
dios alternos de solución de con
troversias y desahogaría la carga
propiamente jurisdiccional, la

estadísticay el rezago.
Educación humanista y ma

yor uso de la tecnología y de la
inteligencia artificial. Es nece
sario formar en principios y valo
res, enelméritoylatécnica,yade
más difundir el quehacer judicial
deformapedagógicaafinde que la
gente conozca todas las instancias
e instituciones judiciales y pue
da verdaderamente participar en
mecanismos de justicia abierta so
bre cómo alcanzar el ideal de justi
cia, redundando así en el fortaleci
miento de las instituciones y en la
prosperidad del país.^—

* MINISTRA DE LA SUPREMA

CORTE DfiJUSTICIA 

Quien acabará
sufriendo es el tan
invocado pueblo,
al que después
le endosaremos
también la culpa
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El esquema sirio

Siria no sólo ha sido la gran academia para el
bombardeo de hospitales y escuelas, le enseñó
al mundo cómo convivir con su destrucción y
estableció nuevas formas de impermeabilidad
general a la barbarie en el siglo XXI.

A lo largo de la última década, domesticar la impunidad
a escala de Estado había sido materia estelar de Assady.
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Putin;yalo es también de Netanyahuy sus generales.
Los centenares de bombas arrojadas por la dictadura

siria o sus aliados —sobre todo fuerzas rusas—, a instala
ciones de salud o educativas, encontraron una justifica
ción similar a la repetida por el actual gobierno israelí,
a pesar de sus diferencias políticas es
tructurales. Espacios donde operaba
un enemigo. Sin más.
Esta semana, las coincidencias en el

bombardeo de las Fuerzas de Defensa
Israelíes a una escuela en Khan Younis
y el ataque de Moscú sobre un hospital
infantil en Kiev, no se suman únicamen
te por el tipo de víctimas y la violación
al derecho internacional. La responsa
bilidad legal atrás de cualquier operación militar del es
tilo forma parte de nuestros fracasos civilizatorios. Hay
un fenómeno en el que las sociedades han relativizado
efectos equivalentes en ambos hechos: la aniquilación
de población civil.

nlabatjdla cultural.pp(l^s acj^ripcipitQs iden,tjtariasi

en el planeta, quienes fuera de los territorios de conflicto
vinculan al conjunto de lo palestino con visiones a las que
critican, dudan de la escuela en Khan Younis. Deciden ig
norar el hambre en Gaza o las declaraciones que llaman
próximos terroristas a recién nacidos en la sala de matera

nidad en un hospital palestino.
Aquellos del lado opuesto, minimi

zan el secuestro durante nueve me
ses de rehenes en manos de Hamás.
Lo hacen bajo el mismo rigor intelec
tual con el que cantan la imbecilidad
del río al mar y desconocen el lincha
miento de Hamás al activista palesti
no AminAbed, hace unos días.
Los muertos siempre se han tole

rado por afinidades ideológicas. Hoy, se aceptan através
de su extrapolación. La identidad por oposición ganó. Ya
no hay que estar de acuerdo con quien mata, sino en des
acuerdo con lo que supuestamente representan las vícti
mas. Es fácil olvidar que esas víctimas sólo representan el
ab^dono a^u muerte* i t t 5 3 I t .
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Educación superior:
Rezagos y oportunidades/
Dando continuidad a la re

seña del libro El futuro de

la educación superior en
México, editado por la Uni
versidad de Guadalajara,
aquí se incluyen dos textos

más. En ambos se identifican algunos de
los problema básicos que confronta ese
nivel educativo, así como algunas de las
propuestas que serían susceptibles de
integrarse en una futura política públi
ca en esa materia.

El primer texto es de Alma Maldonado
y se titula: "Detener la negligencia: ¿qué
hacer con las Universidades para el Bien
estar Benito Juárez (UUBJ)". Se trata de
una revisión crítica de esa institución,
creada en el primer año de gobierno del
actual sexenio y que, en menos de cinco
años, cuenta ya con 203 planteles y 74
mil estudiantes, según el informe oficial.
Precisamente con esta temática, la corres

pondiente a las instituciones creadas, es
que inicia su texto Maldonado. El núme
ro correspondiente, más de dos centenas,
supera con creces lo que se había realiza
do en los últimos sexenios: 95,140, y 26,
respectivamente en los gobiernos de Fox,
Calderón, y Peña. Datos del actual sexe
nio (Quinto Informe) indican que se al
canzaron a establecer 218 instituciones

(considerando las 203 de la UUBJ como
individualidades institucionales).
Las UUBJ fueron anunciadas desde

la campaña presidencial de 2018 junto
con los temas de gratuidad de la educa
ción superior, así como la ampliación de
las becas establecidas desde el gobierno
de Fox. En ese sentido, no se trata de una
mera ocurrencia, afirma la autora, pero sí
de una institución establecida a partir de

una decisión sin la planeación y el presu
puesto correspondientes. A esto se agre
ga un conjunto de factores que debieron
estar considerados antes del momento de

su creación: las previsiones relacionadas
con calidad, financiamiento, oferta, de
manda de estudiantes, pertinencia de los
programas, ubicación, infraestructura y
coordinación con otros subsistemas de

educación superior. Una buena parte de
estos factores no se tomaron en cuenta

como se muestra a lo largo del capítulo.
Maldonado sitúa la creación de la UUBJ

dentro de lo que identifica como "parte
de las políticas dentro de regímenes po
pulistas", otorgando al actual sexenio
esa característica. Así, se preocupa por
esclarecer el término correspondiente,
afirmando que se trata de un concepto
que no determina inevitablemente una
tendencia ideológica, toda vez que puede
haber populismos de derecha o de izquier
da, pero incluyendo en sus características
las de un gobierno: a) que ejerce un lide
razgo carismático; b) envía un mensaje a
las masas; c) identifica enemigos concre
tos, polarizando a la opinión pública; c)

apoyándose en textos recientes (Mude y
Rovira, Urdinati y Daussauge Laguna),
disecciona a la institución por entero en
su carácter de organización diseñada,
construida y operada hasta ahora con
forme a esos rasgos del populismo, se
gún esos autores.

Con todo ello, al final afirma que las
UUBJ no cumplen con los rasgos bási
cos de una universidad, entre ellos: el
número de disciplinas o programas de
estudios que se imparten, planta acadé
mica de cada plantel, número de docen
tes y competencias académicas, libertad

académica, infraestructura y recursos
adecuados, más algunos aspectos que se
desprenderían de todo ello, como calidad
educativa, acreditación y certificación
institucionales.

Dada la situación que prevalece en las
UUBJ, y que la autora la resume con un
juicio negativo, su texto concluye con la
afirmación de que va a ser "un problema
para quien asuma el nuevo gobierno, a
partir de revisar sus inconsistencias, pro
blemas, debilidades y amplios cuestiona
mientos que genera". En él se incluye la
opacidad con que ha venido operando la
institución, las continuas quejas de estu
diantes y profesores, la escasa informa
ción de que se dispone, la falta de aten
ción a los señalamientos que ha hecho el
Coneval, y otros más.
De ahí que en el próximo sexenio de

bería realizarse una evaluación, casi una
auditoría del estado actual en que se en
cuentran. Al final, una conclusión para
el futuro inmediato: No inventar nuevos

subsistemas y dedicar esfuerzos y recur
sos para consolidar los ya existentes. En
el caso específico, una advertencia: es
mucho más costoso para el país man
tener un proyecto educativo que no fue
seriamente planeado y diseñado para
resolver problemas concretos, sino que
más bien resultó una réplica atropellada
a una clientela política específica". En
lo que corresponde a las UUBJ se reque
rirá de decisiones responsables para su
continuidad.

TAREA PENDIENTE.
EL PRÓXIMO GOBIER
NO DEBE EVALUAR LAS
UNIVERSIDADES PARA
EL BIENESTAR
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HAY QUE GENERAR
áOLÍTICAS DE DESARROLLO
EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Carlos Reyes
cra19762003@yah00.c0m.mx
La ciencia en México enfrenta

muchas carencias, pero tam
bién la coyuntura política abre
nuevas oportunidades para que
exista un mayor impulso en
el sector.

Y es que uno de los principales retos
que enfrenta el sector científico es la asig
nación de recursos suficientes para su
financiamiento.

Así lo plantea Manuel Toledano Ayala,
secretario de Investigación, Innovación
y Posgrado de la Universidad Autónoma
de Querétaro (UAQ).
En entrevista con Campus, el funcio

nario universitario comenta que en este
panorama de asignación de gasto va im
plicado también el desinterés que se le
ha dado a la propia educación superior.

Al mismo tiempo, explica Toledano Aya
la, quien es maestro en Ciencias y doctor
en ingeniería por esta casa de estudios, se
deben impulsar políticas de desarrollo a
nivel nacional.

En ellas, se debe considerar a las ins
tituciones de educación superior y cen
tros nacionales de investigación, como
"parte fundamental en el desarrollo de
tecnología nacional para la atención de
las grandes problemáticas".
Porque nadie puede ignorar, dice To

ledano Ayala, que la ciencia en el país
puede cambiar la cara de muchas de las
problemáticas que enfrenta.
"Entre muchas otras, las grandes obras

del Estado Mexicano, deberían de consi
derar una participación de la comunidad
científica en nuestro país", dice.
Asimismo, dice Toledano Ayala, quien

dirigió la División de Investigación y Pos
grado de la Facultad de Ingeniería de la
UAQ se4 debe atender la falta de articu
lación de las instituciones de educación

superior con el sector productivo, pero
también con los sectores sociales.

Por eso, sostiene, se debe generar un
plan estratégico para que la bien cono
cida triple hélice, realmente funcione".

Abre una puerta
En medio de todo este catálogo de reque
rimientos y necesidades, Toledano Aya
la, quien obtuvo en 2008 la distinción
"Emprendedor modelo", la llegada a la
presidencia de la república de una mujer
vinculada a la ciencia es una buena señal.

Se trata, puntualiza el investigador, de
un escenario esperanzador porque "cono
ce el sistema educativo y tiene propuestas
de desarrollo nacional basado en la gene
ración y aplicación del conocimiento".
Esta línea de trabajo, sostiene Toleda

no Ayala, quien impulso la creación de la
Maestría en Arquitectura y el Doctorado
en Innovación, Tecnología y Hábitat, esto
podría cambiar el enfoque con el que se
ha trabajado en los últimos años.

"Se espera una mayor sensibilización
a los problemas de ciencia, tecnología e
innovación enfocados en la atención de

problemas del país", argumenta el secre
tario de Investigación, Innovación y Pos
grado de la UAQ.

Generar opciones de desarrollo
Al hablar de los problemas o factores que
impiden un mejor desarrollo de la educa
ción superior, Toledano Ayala comenta
que el principal es el financiamiento para
el desarrollo de las actividades sustantivas

de las instituciones de educación superior.
Aunado a ello, puntualiza, la desigual

dad es otro de los inconvenientes que no
se ha resuelto de manera satisfactoria en
este nivel educativo.

"Las grandes brechas de desigualdad que
limitan el acceso a una educación superior
a gran parte de la población", comenta el
funcionario universitario.

Al mismo tiempo, añade Toledano Aya

la, quien recibió la distinción Sénior Mem
ber por parte del Instituto de Ingenieros
en Eléctrica y Electrónica (IEEE, por sus
siglas en inglés), se debe trabajar en una
buena regulación de la calidad de la edu
cación superior.
"Lamentablemente la educación supe

rior se ha convertido en un negocio para
muchas instituciones que encuentran po
líticas muy laxas en la evaluación de la ca
lidad de la educación", apunta.
Y es que, agrega el investigador, existen

"instituciones que ofrecen carreras sin
examen de admisión, titulación exprés,
maestrías y doctorados en un año de estu
dios, sin infraestructura o planta docente
adecuada", lamenta, rirse camino
Por eso, subraya Toledano Ayala, las

instituciones de educación superior del
país deben tomar un papel más prepon
derante en el sector.

En ese sentido, considera el funciona
rio universitario, quien obtuvo en 2010 el
Premio Santander a la Innovación Empre
sarial, deben trabajar en la renovación de
los esquemas de participación de las pro
pias instituciones de enseñanza superior.

"En los comités de toma de decisiones,
cambiar desde adentro en políticas de aus
teridad, autoevaluación de la calidad edu
cativa que ofrecen, su vinculación con el
sector productivo y la pertinencia de los
planes estudios ofertados, entre otras ac
ciones", finaliza Toledano Ayala. 0
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El realineamiento de fuerzas políticas es un resultado inevitable
después de lo sucedido en los comicios de junio. La triste aven
tura de Alejandro Moreno cambiando estatutos a modo para
reelegirse al frente del PRI es sólo un capítulo, ni siquiera el ini
cial, de un proceso que se dará durante los próximos dos años,
hasta que se puedan demandar nuevos registros partidarios.

La ruptura del PRI no tiene remedio, pero era una ruptu
ra que ya estaba anunciada: ya Alito y sus aliados se habían
deshecho de toda oposición interna antes de iniciar el proce
so electoral, se repartieron las posiciones de poder y las pluri
nominales, y dejaron fuera a quienes planteaban alternativas
diferentes. Se fueron a otros partidos Eruviel Ávila, al Verde;
Claudia Ruiz Massieu, a MC, y Jorge Carlos Ramírez Marín,
también al Verde. Otros, como Miguel Ángel Osorio Chong, que
renunció con ellos hace un año, dice que buscará formar una
nueva fuerza política con sectores abandonados por el PRI y el
PRD. Los que se quedaron, como Manlio Fabio Beltrones (que
fue el que impulsó a Alito en su juventud, cuando era dirigen
te de las juventudes priistas), están siendo amenazados con la
expulsión. Francisco Labastida ha dicho que presentará su re
nuncia en los próximos días. Quién sabe qué harán Dulce María
Sauri, Beatriz Paredes o Miguel Riquelme. Tampoco los dos
únicos gobernadores que le quedan al PRI, Manolo Jiménez,
en Coahuila, y Esteban Villegas, en Durango. Rubén Moreira
se queda junto a Alito, quizá sin comprender que la próxima
víctima interna, una vez que se haya desecho de los demás, será
precisamente él. Y el propio Moreno estará atenazado, más allá
de sus declaraciones, por las presuntas investigaciones que el
gobierno federal tiene en curso en su contra. Veremos un PRI
cada vez más intrascendente. Ojalá le alcance, por lo menos,
para dar la lucha en contra de la sobrerrepresentación.

El PAN está gravemente tocado, pero quizá pueda mante
nerse con una estructura más estable. Depende de sus diri
gentes, pero si vemos la línea que siguen Marko Cortés y su
equipo, están, también, insistiendo en el error. Si Alito culpa
de sus desgracias a priistas de hace 30 años, Marko se va doce
años atrás. Sí, todo proceso tiene una historia, todo fracaso
debe tener un origen, pero el dato duro es que las dos últimas
elecciones del PAN y, sobre todo, esta de junio pasado, han
sido en las que peores resultados ha tenido el blanquiazul,
hoy un partido desdibujado, que no tiene siquiera un rumbo
ideológico claro.

En su proceso interno muy probablemente quedará de pre
sidente Jorge Romero, un hombre con más talento político que
Cortés, pero que, si no apuesta a una reunificación del panismo,
terminará, inevitablemente, perdiendo a buena parte del par
tido. Hoy, el PAN sigue existiendo basado en baluartes locales
en los que poco peso tiene la dirigencia nacional. Pero si el PAN

no comienza a reconocer su propia historia, sus principios, sus
formas de hacer y entender la política, la diáspora será inevita
ble. Y no tardaremos mucho en ver una fuerza de ultraderecha,
algo tipo Milei, que termine absorbiendo parte considerable
de su militancia.

El fin de semana se anunció que muchos de quienes apoya
ron con la Marea Rosa y otros movimientos la candidatura de
Xóchitl Gálvez crearán un partido político llamado Frente Cívi
co. Ahí están Guadalupe Acosta Naranjo, Cecilia Soto, Emilio
Álvarez Icaza y Gustavo Madero, quizá Claudio X. González.
No es fácil transformar un movimiento social marcado por la
oposición a la 4T en una fuerza política competitiva. Tampoco
es fácil comprender que ese movimiento social opositor no tiene
por qué reflejarse en quienes dicen ser sus dirigentes.

Movimiento Ciudadano podría ser una opción si no fuera,
también, un partido con dueño, y en donde los conflictos in
ternos no tienen una salida clara para desfogarse. El conflicto
entre Dante Delgado y Enrique Alfaro, la intrascendencia que
se confunde con el entreguismo de Samuel García, degradan a
un partido que, políticamente, podría tener un espacio integra
dorpara muchos de los que se han quedado sin alternativas.

En Morena también comprobarán que esa fuerza política
sigue siendo más un movimiento que un partido plenamen
te establecido. Es verdad que el poder cohesiona y que, desde
una posición de poder tan sólida, Claudia Sheinbaum tendrá
muchas fichas con las que jugar. Pero en Morena también hay
muchas posiciones enfrentadas entre sí.

De alguna forma, mientras se reconñguran nuevas fuerzas,
el oficialismo y la oposición estarán dentro de Morena, y com
batirán dentro del propio partido. Nada nuevo, por cierto: el PRI
lo transitó con éxito durante 70 años; cuando lo olvidó, cuando
acabó con ese juego interno o se quedó sin espacio para jugarlo,
fue cuando comenzó a autodestruirse. Y Alito le acaba de dar el

golpe probablemente final.
Nada parece oponerse en Morena a que Luisa María Alcalde

sea la próxima presidenta nacional del partido. Es una posición
que tendrá el indudable sello de López Obrador, pero que le
exigirá a la actual secretaria de Gobernación una intensa inte
racción con la presidenta Sheinbaum, pero también con los
líderes del partido en las cámaras de Diputados y Senadores,
Ricardo Monreal y Adán Augusto López, que tendrán que
afrontar sus propias luchas internas.

No hay nada que pueda presagiar hoy que esos equilibrios de
poder en el partido oficial se vayan a mantener sin alteraciones
por mucho tiempo. En la medida en que Sheinbaum vaya asu
miendo el poder y controlando sus espacios, eso se terminará
reflejando en el propio partido. También lo vimos, durante 70
años, en el priismo.
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Experiencia u
ocurrencia
Hace unos días se cumplieron 20 años de la entrevista que el
expresidente estadunidense Bill Clinton dio al periodista Dan
Rather, para el programa 60 Minutes, con motivo de la apari
ción de sus memorias.

—La cuestión central, si puedo preguntárselo, y sé que este
tema es difícil, es ¿porqué? inquirió el entrevistador, aludiendo
a la relación de índole sexual que tuvo Clinton con la becaria
Monica Lewinsky, un asunto que marcó su Presidencia.

—Creo que lo hice por la peor razón posible  contestó el
expresidente. —Lo hice simplemente porque pude. Creo que es
la razón más indefendible por la que alguien puede hacer algo.

Pese a que Clinton jamás se quitará el estigma de haber usa
do el Salón Oval de la Casa Blanca para jugar al donjuán, la res
puesta que dio a Rather ha quedado como una lección política.

El poder del Ejecutivo es muy grande, sobre todo en un sis
tema presidencialista. Y quizá haya buenas razones para que lo
sea, pues, si constantemente fuera necesario pedir permiso para
todo, muchas cosas jamás se realizarían.

Pero eso no significa que deba ser total, pues un mandata
rio que no tiene límites, que no debe consultar nada ni rendir
cuentas a nadie, no sólo cae en el absolutismo, sino que corre
el riesgo de enredarse en sus propios privilegios y obsesiones.

Hoy tenemos en México un Presidente que hace las cosas
porque puede. Desde el inicio de su gobierno, amparado en la
mayoría absoluta de votos que lo llevó al poder, Andrés Manuel
López Obrador ha mandado sin límites, ni legales ni políticos.

Por ejemplo, mandó consrniir obras, aun costo multimillona
rio, que no surgieron de estudio alguno, no tuvieron restricción
presupuestarse ejecutaron sin atenderlas normas ambientales
o criterios de utilidad pública. Las ordenó porque pudo.

Durante el proceso electoral, impulsó a la candidata a su
cederlo sin reparar en la necesidad de proteger la joven demo
cracia mexicana y sin respetar el marco legal. No lo digo yo. El
Tribunal Electoral, que no quiso o no tuvo modo de sancionarlo,
ya determinó que el tabasqueño utilizó 36 conferencias maña

neras para beneficiar a Morena y a su aspirante presidencial. Lo
hizo porque pudo.

Ahora, López Obrador quiere acabar con el Poder Judicial
como lo conocemos, para modificarlo con base en ocurrencias
como elegir a los juzgadores. En los hechos, el Ejecutivo está
legislando, porque sabe que ningún diputado o senador de su
movimiento le va a hacer reproche alguno o intentará frenarlo, y
que a la oposición no le alcanzan los votos en el Congreso para
obligar a que se repiense la iniciativa.

Otra vez, el Presidente actúa así porque puede. Se siente au
torizado por la mayoría que el 2 de junio ratificó en el poder a su
movimiento político, sin considerar que la democracia no es sólo
el mandato de los más, sino también laprotección de los menos.

López Obrador quiere concluir su sexenio con una exhibi
ción implacable de "quién manda aquf'. Como ha ocurrido desde
el inicio de su periodo, cree innecesaria cualquier justificación de
sus actos. Lo único que importa es que puede llevarlos a cabo.

Lo que falta por ver es qué sucederá una vez que deje el po
der. ¿Seguirá imponiendo sus condiciones, haciendo el papel
de presidente emérito, o aceptará que alguien más, con estilo
distinto, ejerza el poder?

Si prosperara lo segundo, ¿la presidenta Claudia Sheinbaum
repetiría la fórmula de mandar solamente con base en la consi
deración de que puede hacerlo o sentirá la necesidad de explicar
y justificar sus decisiones?

Hasta ahora tenemos señales encontradas.

Por un lado, haberse rodeado de colaboradores con expe
riencia habla de una disposición de consultar sus decisiones.

Por otro, el apelar a las encuestas o los resultados electorales
al justificar ciertas posturas, como reducir al mínimo los requi
sitos para ser juez, dice lo contrario.

¿Cuál Claudia prevalecerá? Por el bien de la República, ojalá
sea una que reflexione, se asesore, tome en cuenta diferentes
opiniones, no polarice ni divida, acepte la crítica y busque el
equilibrio de mayorías y minorías, y se respalde en la experiencia
y mantenga a raya la ocurrencia.
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Tras el penoso episodio de renuncias que
vino sufriendo el tricolor durante los últimos

tres años, ahora vemos uno igualmente las
timoso, protagonizado por aquellos que no
han caído en cuenta de que ya no existe. Se
pelean por un membrete que a nadie dará
oportunidad de mantenerse vigente en la
política nacional. Se trata de algo putrefacto,
maloliente e irrecuperable. Han perdido más
de seis años aferrándose a lo que debieron
transformar hace más de una década, hoy,
es demasiado tarde, es hora de retirarse o
adherirse a las nuevas opciones que están en
vías de construcción.

Es claro que quienes han
tenido algún papel relevante
en él se resisten, pero todo es
inútil, tendrán que empezar
nuevamente a ras de tierra. Lo
mismo con otros exmilitantes,
que con los nuevos integran
tes de los nacientes vehícu

los. Lo que no se cuida tiene el
riesgo de desaparecer, y si algo
hicieron los priistas es abusar
hasta el cansancio de la divisa,
permitiendo que un sujeto ano
dino como Peña Nieto pusiera
las condiciones necesarias para
entregar el país a las hordas del
mal.
Debieron entender en el

2021 que el ejercicio porvenir
marcaría su desaparición, de
bieron reorganizarse, pero la arrogancia les
ganó, insisten en pelear el vacío cascaron. No
se dan cuenta de que ya ni la refundación
les permitirá transitar con las mismas siglas y
colores. Sus estatutos son tan obsoletos y ve
tustos, como su viejo y sobado discurso. Los
nombres de sus personalidades ya no convo
can a quienes les dieran apoyo en las urnas.

La tienen difícil, el principal apoyo de
Alejandro Moreno es, y seguirá siendo,
López Obrador, quien, con ese pernicioso
liderazgo anuló a la otrora fuerza política
contagiando al PAN, el cual, no canta mal las
rancheras. Éste se hundió en candidaturas de
los de siempre, sin advertir que sus supuestos

liderazgos no han alcanzado jamás prestigio
en ramo alguno de la administración pública,
siendo, en realidad, meros y vulgares alta
voces que denuestan todo lo que no les es
propio, pero sin tener en el haber logros que
les hagan efectiva opción de gobierno. Pura
saliva, mucha enjundia, pero nada que invite
a otros que no sean aquellos que han votado
por ellos por simple inercia.

Calderón fue siempre un abogado me
diocre, incapaz de colocarse como un profe
sional exitoso, pero en bravatas, improperios
y a hacer impertinentes acusaciones nadie

le gana, por eso supo labrar
se un distinguido lugar entre
quienes de habladas viven. Es
el más granado ejemplo de
lo que ha sido la oposición en
nuestro país, seguirá despepi
tando el lenguaraz inepto que
nos gobernó, man tenido por un
descarado pago de favores pe
ninsular que ya ha perdido todo
recato, haciendo evidente un
añejo e inconfesado pacto, que
hoy, paga lo gastos a quien sólo
se dedica a descalificar a los que
son iguales a él.

Un partido asiduo a ese tipo
de personajes no tiene más fu
turo que aspirar a mantener
un pétreo 20%, masa estable
compuesta, hasta ahora, por
aquellos que, sin saber por qué,

se asumen protegidos por una plataforma
construida por los que en los años cuaren
ta decían haber monopolizado el ser gente
decente. Marko, con K, llegó de la nada y
para allá va, pero les dejará un partido ca 
rente de mística real, en el que se mantienen
a la fuerza quienes se resisten a ser parte de
la vacilada que aquí es la izquierda. Conde 
nados están a la amargura, desesperación y
al discurso baladrón.

El país vivirá un duro periodo en el que
regresaremos a la casilla en la que estábamos
en el primer tercio del siglo XIX. Vienen tres
años para ofrecer opciones reales, distintas a
los impresentables partidos de hoy.
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"El mamotreto de una
organización de derecha"
¿Cómo podemos abstraer las elecciones de los juzgadores de
la injerencia de los poderes tácticos? ¿Cómo podemos abstraer
la elección de los jueces de Distrito para que los mandarines
del gran capital o el crimen organizado no tengan jueces de
distrito a modo?

Estas preguntas clave las hizo ayer Beatriz Paredes, se
nadora del PRI, en la sesión de la Comisión Permanente, que
otra vez registró un diálogo de sordos donde, como dijo la
senadora del PRI, cada bloque quiere demostrar que tiene la
razón a ultranza.

Ninguno de los legisladores del oficialismo quiso o supo
contestar esas preguntas. Ellos concentraron sus intervenciones
en denostar a la ministra Norma Piña, presidenta de la SCJN.

Pero también utilizaron la agenda política para descalificar a
Felipe Calderón, Vicente Fox, y a los otros veintiún exmanda
tarios de España y América Latina que firmaron un manifiesto
en contra de la Reforma al Poder Judicial Federal.

El pronunciamiento de los exjefes de Estado advierte que
el propósito de la iniciativa es el mismo que el que fue experi 
mentado bajo las dictaduras y autoritarismos en América Latina.

Rechaza cualquier intento de modificar el sistema judicial
mexicano que pueda debilitar la independencia y autonomía
de jueces y magistrados.

"La propuesta de Morena busca implementar elecciones po
pulares para la selección de estos cargos, haciéndolos depender
de influencias políticas, comprometiendo la imparcialidad de
sus ministerios y haciéndolos presa de una Justicia de opinión",
señala el texto.

Lo suscriben los expresidentes de España Mariano
Rajoy y José María Aznar; Mauricio Macri, Argentina; Iván
Duque y Andrés Pastrana, Colombia; Eduardo Frei, Chile;
Óscar Arias y Miguel Ángel Rodríguez, Costa Rica; Lenín
Moreno, Ecuador; Mireya Moscoso, Panamá, y Juan Carlos
Wasmosy, Paraguay, entre otros.

Los legisladores oficialistas los ubican a todos como ultra
derechistas. "Es una intromisión a todas luces, dijo la diputada
morenista Guadalupe Chavira; Calderón y Fox "son herede
ros de Miramón y Mejía", señaló el diputado petista Benjamín
Robles.

Y Noroña: "Es un mamotreto de una organización de la
derecha... ¿Quiénes firman? El cabeza hueca de Vicente Fox.
corruptísimo; y el usurpador Felipe del Sagrado Corazón de
Jesús Calderón. Firmaron golpistas, corruptos, vendepatrias,
que hacen negocios al cobijo del poder. Lenín Moreno, trai
dor al pueblo de Ecuador. Pura fíchita. Aznar, acusado de co 
rrupción... ¿Para qué me entretengo en semejante caterva de
politiquillos?", preguntó.

De los riesgos de la reforma que expuso Beatriz, nada de
nada. Quedó claro, como lo dijo en tribuna el diputado Juan
Carlos Maturino, PAN, que a partir de septiembre es ta refor
ma caminará, argumen tando que es el mandato de las urnas.
•Rubén Moreira está por la relección de Alito. Lo dice a los
cuatro vientos. El que critique o se oponga corre el riesgo de
que el coordinador de los diputados del PRI se le vaya a la
yugular. Ayer le tocó a Francisco Labastida, uno de los más
duros críticos de la reelección de Alito.

"¿Cómo es posible ver al señor Francisco Labastida hablar
como habla, cuando fue el peor candidato que hemos tenido?,
pregunto Moreira.

El hombre que hace mancuerna con Alito agregó que gen
tes como el excandidato presidencial "hacen disputa dentro del
PRI, pero afuera no critican a nadie".

Asegura que en la Asamblea Nacional del tricolor, el pasado
domingo, se determinó "darle una patada al neoliberalismo".
porque, señala, "causa tensión" en el otrora partidazo.

"Vamos a recuperar nuestra alianza con los profesores; con
los obreros, con los campesinos. Y a ellos eso no les gustaba. A
ellos les gustaba otro tipo de postura económica", dijo a repor
teros del Senado. Y más: "El que puede llevar eso es Alejandro
Moreno. Yo estoy con él. Y si alguno de ellos se quiere anotar a
competir, bueno, pues, adelante".

El diputado asegura que los inconformes no tienen con
quién buscar la presidencia del PRI. "Estaban acostumbados a
una designación directa desde Los Pinos", dijo.

Al cierre de la columna, cobraba vigor la versión de que la
elección de la dirigencia del PRI la hará el Consejo Nacional y
que el ganador será Alito. ¡Brujos!
"PAN y PRI se mantienen juntos en la batalla contra las refor
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mas constitucionales de AMLO. Presentaron ayer dos acciones
de inconstitucionalidad.

La primera, en contra de la Ley de Amnistía que da al Eje
cutivo federal la facultad de otogar amnistía directa, sin proce
dimiento alguno cuando ayude a conocer la verdad. Según la
ficha que nos mandó el diputado del PAN Héctor Saúl Téllez,

viola el artículo 73, fracción XXII, de la Constitución, que otorga
la facultad exclusiva de conceder amnistías al Congreso.

La segunda es en contra de la Ley de Amparo, que elimina
los efectos generales de una suspensión dictada por un juez.
"Disminuye los avances en protección de derechos humanos
por medio del amparo", agrega la ficha.
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El uso de la inteligencia artificial (IA) ofrece
importantes oportunidades de desarrollo,
pero también conlleva una serie de riesgos
que, sin una regulación efectiva, puede tener
un impacto significativo en diversos aspec
tos de la sociedad. Nuestro país cuenta con
bases importantes para el desarrollo y la co
rrecta aplicación de herramientas tecnológi 
cas; sin embargo, aún tiene un largo camino
por recorrer, tanto para ir de la teoría a la
práctica como para establecer un marco que
permita prevenir los riesgos provenientes del
ecosistema tecnológico.

A inicios de este mes, la Organización de
las Naciones Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura (Unesco) presentó en el
Senado de la República la Metodología de
Evaluación del Estadio de Preparación de la
Inteligencia Artificial (Readiness Assessment
Methodology, RAM, por sus siglas en inglés),
con el objetivo de analizarlos retos en ma
teria de políticas públicas y regulación en
torno a esta disciplina tecnológica.
De acuerdo con información del orga

nismo, las exportaciones de alta tecnología
de nuestro país superan el 14.2%, lo que lo
coloca como el número nueve del mundo;
ocupa el primer lugar en cantidad de per
sonas graduadas de programas de maestría
en ciencias de la computación o equivalen 
tes (2022) en América Latina; ocupa el sexto
puesto de investigación específica en IA en
la región y, junto con Brasil, acumula el 95%
de las patentes en IA.

Por otra parte, cuenta con un marco nor
mativo sólido en privacidad, transparencia
y acceso a la información que garantiza el
acceso a la información pública y protege
los datos personales, que lo colocan como
el segundo lugar entre 138 países dentro de
la Clasificación Global del Derecho de Acce
so a la Información.

Sin embargo, hoy en día, México carece
de un plan o estrategia nacional digital y,
mucho menos, cuenta con un marco espe 
cífico en materia de IA, siendo evaluado con
un nivel "muy bajo" en el índice Latinoame 
ricano de IA (2023) por su falta de visión e
institucionalidad y estrategia.

Y es que regular el uso de la IA es crucial
por varias razones, pues su mal uso puede
afectar significativamente los derechos hu
manos, incluyendo la privacidad, la libertad
de expresión y la no discriminación; tam
bién puede tener consecuencias mal inten
cionadas, por lo que es fundamental que
las decisiones automatizadas por IA sean
transparentes y que las entidades respon
sables de su implementación puedan rendir
cuentas. Las regulaciones pueden exigir la
divulgación de cómo se toman las deci
siones y garantizar que haya mecanismos
para impugnarlas cuando sean injustas o
erróneas.

La IA puede ser utilizada en ciberataques
y en otras amenazas a la seguridad nacional,
por lo que es primordial trabajar en meca
nismos de defensa adecuados y prevenir el
uso malintencionado de estas herramientas;
los alcances de la IA son tales, que pueden
transformar sectores enteros de la econo

mía desplazando a las personas, por lo que
es preciso establecer bases para gestionar
esta transición mediante la promoción de
la reeducación, la capacitación y el reciclaje
profesional.
Y si bien el desafío es grande, especial

mente frente a la rápida evolución del eco
sistema digital, nuestro país debe explotar
esas fortalezas que lo ponen un paso ade
lante y fortalecer sus políticas para garanti
zar que la tecnología se utilice para el bien
común y no para fines perjudiciales, al tiem
po de trabajar para que sus beneficios se
distribuyan de manera más equitativa y sin
dejar a nadie atrás.

La regulación de herramientas, como la IA,
es esencial para maximizar sus beneficios y
minimizar sus riesgos, garantizando que la
tecnología se utilice de manera ética, segura
y equitativa en beneficio de toda la sociedad,
por lo que es hora de actuar con decisión y
compromiso, reconociendo que cada acción
cuenta y que es posible construir un futuro
digital inclusivo y sostenible.
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1 Fracaso total. Alejandro Alito Moreno se
• ha convertido en el sepulturero del PRI. Su

insistencia en perpetuarse como dirigente terminó
por alejar a la militancia y ha llevado al partido a un
tercer lugar histórico. Perder el Edomex fue la gota
que colmó el vaso. Tildado de soberbio y corrupto
por importantes liderazgos del tricolor, el PRI de
Alito ha dejado de ser una opción para millones
de mexicanos. Los pocos leales que quedan saben
que con él no hay futuro. Haber cedido, además,
otros territorios clave, lo tienen en la lona. Al señor
ni siquiera le llevó tiempo destruir al PRI. Líder
nacional desde 2019, un lustro fue suficiente para
enviarlo al abismo.

2 Descaro olímpico. Ana Gabriela Guevara,
• la mandamás de la Conade, compite por el

oro en el arte de la mentira. Aunque negó haber
pedido habitaciones para París 2024, la evidencia
la desmiente. La Conade acusó al Comité Olímpico
Mexicano de reservar lujosas habitaciones sin
permiso, pero un documento revela otra historia. En
junio de 2022, el COM le pidió a Guevara confirmar
cuántas habitaciones necesitaba para el evento. Ella
respondió en agosto, confirmando tres habitaciones
a un costo millonario para sus funcionarios. Aquí la
verdadera competencia es de la exatleta, por ser la
más corrupta. Ana Gabriela lleva amplia ventaja.
3 Nueva era. Mario Delgado, presidente

• nacional de Morena, anunció que en
septiembre podría darse el cambio en la dirigencia

del partido. El próximo secretario de Educación
afirmó que su periodo concluye en octubre. Se
está definiendo la ruta para la renovación con dos
opciones: impuesto por el Congreso Nacional o por
elección en Convención Nacional. Las aspirantes
destacadas para sucederlo son Luisa María Alcalde
y Citlalli Hernández, aunque ya declaró que no
iría. Los consejeros nacionales serán convocados
cuando sea necesario. Nuevos liderazgos, ¿con ideas
frescas y renovadas?

4 Impunidad garantizada. En plena sequía
• histórica, los habitantes de Bacoachi, Sonora,

denunciaron a la minera Grupo México, de Germán
Larrea, por saquear más de mil pipas de agua,
dejando a comunidades sin acceso al vital líquido.
Humberto de Hoyos, de la Comisión en Defensa
del Agua del Río Sonora, señaló que la minera agotó
fuentes en el Ojo de Agua de Arvayo y pozos del Río
San Pedro, afectando a pobladores hasta en Arizona.
En Cananea la situación es crítica; la minera secó los
ejidos Zapata y Zaragoza. La ley parece ciega ante
el saqueo corporativo. Échenle un lazo de ayuda
urgente al gobernador Alfonso Durazo.

5 Crisis. La Fiscalía Anticorrupción de
• Chihuahua, bajo la dirección de Abelardo

Valenzuela, ejecutó un cateo en la Presidencia
Municipal de San Francisco del Oro por posible
administración fraudulenta. El municipio, declarado
en quiebra, no ha pagado nóminas ni a acreedores.
Con orden judicial en mano, agentes armados
entraron sin contratiempos para recolectar
documentos clave. Valenzuela subrayó que la
diligencia se realizó con apego al Estado de derecho,
buscando avanzar en la investigación. En un
escenario de quiebra municipal, todos los caminos
son viables. Los recursos no pueden simplemente
desvanecerse y ya...
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Los esperpentos
de Marko y Alito
El esperpento reeleccionista de Alito Moreno no sólo expresa
la decadencia del PRI, sino también de los grandes partidos de
la transición democrática. Ladebacle se extiende aun sistema

que dejó de representar a la ciudadanía y ser agente de cambio
frente al surgimiento de un nuevo modelo de partido movi
miento bajo el liderazgo de López Obrador

El tsunami del 2 de junio arrastró a la crisis a la oposición y
a sus dirigencias a batirse en el fango antes que dejar el cargo.
Al PRI, en el lodo glutinoso de una reforma estatutaria para que
Alito siga en la presidencia hasta 2032, a pesar del peor resul 
tado electoral del partido en su historia y, al PAN, en el lodazal
del relevo de su dirigencia, donde Marko Cortés maniobra
para dejar a un afín sin importar la descomunal desconfianza
de la ciudadanía, que acabará por abandonarlos del todo.

¿Cómo explicar el ocaso del modelo del "poder compartido"
en la apropiación, abuso y estafa de villanos bufonescos que no
pasarían una pmeba cognitiva de principios de la democracia?
De una oposición montada en el discurso del peligro reeleccio
nista de López Obrador, cuando sus dirigencias responden al
fracaso con el agandalle del poder, así suponga enterrar a su
partido. Son el residuo del autoritarismo priista en que se formó
el menguante sistema de partidos y una justificación para una
reforma electoral. Visto en perspectiva, no es extraño que los
partidos de la democratización de los 90 repliquen sus males
en la hora del desastre. Ellos constmyeron un arreglo de reparto
del poder que relegó a los órganos del Estado en meros eje
cutores de decisiones de sus altas esferas. Su rápido desgaste
en la joven democracia mexicana está atado al millonario ñ
nanciamiento de los partidos, que hizo de sus líderes CIO de
empresas, con más recursos que muchas de ellas; y al poder
de su firma para funcionar como franquicias preservadas con
candados, como la sobrerrepresentación con que fortificarse,
hasta que Morena los desplazó con sus mismas reglas.

Partidos con dueño, cupulares, verticales, sin vida interna
ni rendición de cuentas; pero vulnerables a la apropiación de
dirigentes ambiciosos. Hasta el PRD, surgido de la lucha social

contra el régimen autoritario del PRI, acabó por sumarse al
esquema de simulación y complicidad, que alcanzó su máxi 
ma expresión en el Pacto por México de Peña Nieto. El último
del elenco del "trípartidlsmo empantanado" —como calificaba
Rincón Gallardo al sistema de partidos de la transición tam 
bién llega a sus horas finales de una muerte anunciada desde
la escisión de López Obrador en 2012 y la esclerotización de
una dirección alérgica a renovarse.

La pregunta que flota sobre su debacle es si les queda po
sibilidad de renovación, a excepción del PRD en la picota del
registro. Pero la duda puede resultar irrelevante frente al domi
nio territorial de Morena y su hegemonía en el Congreso que
por el contrario, active los resortes autoritarios de sus lideraz
gos para negociar y funcionar como satélites en el modelo del
"gatopardismo", que también les enseñó el viejo PRI.

Las purgas con que amenaza Alito a sus críticos internos
con ataques grotescos dejarán un cascaron ya de por sí vacío
de militantes en el PRI. Mientras él conserve un poco de oxí
geno para negociar con dos gubernaturas que retiene de las
12 que recibió al llegar a la presidencia en 2019, y buscar servir
de comparsa en el Congreso. Un escenario nada inverosímil
para la última ola de renuncias de reconocidos priistas, como
el exgobernador Héctor Astudillo, para el que "no hay ante
cedentes de tanta inmoralidad y falta de vergüenza". Respecto
al PAN, sus barones parecen más interesados en seguir en el
discurso antiobradorista y del peligro para la democracia que
de intervenir en el naufragio de un relevo amañado.

En esos escenarios, la duda sobre su futuro comienza a ser
irrelevante, como confirman muchos cuadros que emigran del
PRI a Morena, y del PAN o el PRD a la formación de un nuevo
partido bajo las siglas del Frente Cívico Nacional que sostuvo la
candidatura de Xóchitl. Evidentemente, la democracia necesi
ta de partidos que transformen el país, aunque sus dirigencias
parecen querer condenarla a la desaparición de la oposición.
Morena, que también renovará su dirigencia en septiembre,
tendrá que tomar lecciones de los males que precipitaron a sus
rivales si quiere demostrar que realmente es diferente a ellos.
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Bye, Biden?
A medida que se acerca la contienda presidencial de noviem
bre, el Partido Demócrata se encuentra en una encrucijada
sin precedentes. El presidente Joe Biden, quien buscaba ser
el baluarte contra un posible retorno de DonaldTrump, en
frenta crecientes presiones para "bajarse" de su candidatura
y ceder el paso a un nuevo rostro que pueda enfrentar al
candidato republicano con mayores posibilidades de éxito.

Las preocupaciones en torno a Biden no son nuevas,
pero se han intensificado en los últimos meses. Su edad
avanzada cumpliría 82 años poco después de iniciar un
hipotético segundo mandato y las percepciones sobre su
agudeza mental y física han sido objeto de un escrutinio
cada vez más intenso. Los deslices verbales y momentos de
aparente confusión, amplificados por los medios y las redes
sociales, han alimentado las dudas sobre su capacidad para
liderar la nación durante cuatro años más.

Además, las encuestas muestran una creciente insatis
facción con su gestión en temas clave como la economía y
la inmigración. Aunque la inflación ha disminuido, muchos
estadunidenses aún sienten la presión económica, y la si
tuación en la frontera sur sigue siendo un punto de conflic
to. Estos factores han erosionado su base de apoyo, incluso
entre demócratas y votantes independientes.

La amenaza de un retorno de Trump al poder añade una
capa adicional de urgencia a este debate interno demócrata.
Muchos en el partido temen que Biden, a pesar de haber
derrotado a Trump en 2020, pueda no ser el candidato más
fuerte para enfrentarlo nuevamente. La posibilidad de que
Trump regrese a la Casa Blanca, con todas las implicacio
nes que eso conllevaría para la democracia estadunidense
y el orden mundial, ha llevado a algunos líderes demócratas
a considerar alternativas.

Sin embargo, la decisión de retirar a un presidente en
ejercicio de la carrera por la reelección no tiene preceden
tes en la historia moderna de Estados Unidos y tiene sus
propios riesgos. Podría ser percibida como una admisión
de debilidad por parte del partido y generar una crisis de
confianza entre los votantes demócratas. Además, no está

claro quién podría emerger como un candidato de con
senso capaz de unir a las diversas facciones del partido y
enfrentar a Trump con éxito.

Entre los nombres que se han mencionado como posi
bles alternativas están lavicepresidenta Kamala Harris, el
gobernador de California, Gavin Newsom, y la senadora
Elizabeth Warren. Cada uno de ellos tiene sus fortalezas,
pero también enfrenta desafíos significativos para conso
lidarse como una opción viable a nivel nacional.

El tiempo apremia para los demócratas. Con las prima
rias ya en marcha y la convención nacional programada
para agosto, cualquier cambio en la candidatura tendría
que ocurrir pronto para ser viable. La logística de tal movi
miento sería compleja y sin precedentes, requiriendo una
coordinación cuidadosa entre el partido, la Casa Blanca y
los posibles candidatos alternativos.

Biden, por su parte, ha insistido en su intención de bus
car la reelección, argumentando que su experiencia y visión
son necesarias para enfrentar los desafíos que tiene el país.
Sus defensores sostienen que subestimar a Biden ha sido
un error recurrente de sus críticos y que su capacidad para
forjar consensos y su historial legislativo lo convierten en
el mejor candidato para enfrentar a Trump.

En última instancia, la decisión de Biden de mantenerse
en la carrera o dar un paso al costado tendrá profundas im
plicaciones no sólo para el Partido Demócrata, sino para el
futuro de la democracia estadunidense. Los próximos me
ses serán cruciales mientras el partido navega estas aguas
turbulentas, buscando equilibrar las preocupaciones prag
máticas sobre la viabilidad electoral con consideraciones

más amplias sobre liderazgo y visión para el país.
Sea cual sea el resultado, este debate interno demócrata

subraya los desafíos únicos que enfrenta la política esta
dunidense en una era de polarización extrema y cambios
demográficos. La decisión que se tome no sólo afectará
las elecciones de noviembre, sino que podría redeñnir el
panorama político estadunidense en los años venideros.
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Claudia, Rosa
Icela y Ornar Hamid
• Comentan que, incluso, Ornar Hamid ya se sentó
con los altos mandos del Ejército y de la Marina

Aunque la foto de una reunión privada entre Claudia
Sheinbaum, Rosa Icela Rodríguez y Ornar Hamid García
Harfuch, difundida a principio de semana, pasó casi des
apercibida para la mayoría, la realidad es que lleva más
fondo del que se le quiere ver.
Y es que, con ello, la futura Presidenta está enviando el

mensaje de que se tomará muy en serio el tema de la inse
guridad que azota al país y de que alista un combate frontal
contra el crimen organizado.
No es que vaya a desterrar el lema oficial de abrazos,

no balazos, ése que tanto odian muchos mexicanos que
consideran que los criminales se han apoderado de México
sin que el gobierno los acuse con sus mamás o, de perdida,
les dé un par de nalgadas.

Hacia afuera se mantendrá el lema como máscara, pero
la realidad es que se combatirá a los delincuentes con la
fuerza del Estado, basados en tareas de inteligencia y de
golpeteo a las finanzas de los cárteles.

Entre el círculo cercano a Sheinbaum se dice que el grupo
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que encabezará la lucha anticri
men a partir de octubre asumirá
directamente las tareas de inteli

gencia nacional, similar a lo que
García Harfuch hizo cuando asu

mió la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la CDMX.

A esto se sumará una mayor
cercanía con la Unidad de Inteli

gencia Financiera de la Secretaría
de Hacienda, para golpear a las
corporaciones criminales donde
más les duele: su dinero.

Comentan que, incluso, Ornar Hamid ya se sentó con
los altos mandos del Ejército y de la Marina, con quienes se
entiende a la perfección, pues ya trabajó con ellos en opera
tivos importantes para la CDMX y en sus épocas como parte
de la Policía Federal. Todos hablan el mismo idioma y no
hay competencia con ninguno de ellos. Además, le tocará
operar con nuevos comandantes de las Fuerzas Armadas,
por lo que podrán abrir un juego nuevo para consolidar las
estrategias que resultaron y dejar de lado las que fallaron.
En esta tarea será muy importante la participación de

Rosa Icela Rodríguez desde la Secretaría de Gobernación,
pues en los años que lleva al frente de la SSPC federal ha
sabido tejer muy buena relación con los militares; una vez
instalada en Bucareli será de mucha ayuda a la causa.
En los estados —sobre todo los más lastimados hay

una gran expectativa por la llegada de un nuevo gabinete
de seguridad, con el que esperan que haya una excelente
coordinación para sus tareas nacionales.
Y, en la parte política, el mensaje de Sheinbaum, ha

cia adentro y hacia afuera de Morena, es que ella traerá la
batuta en este rubro y que lo hará con su equipo: dos de
sus principales funcionarios que colaboraron con ella en
su paso por la capital.

Mucho se había comentado que entre Rosa Icela y Ornar
Hamid no había química e, incluso, que eran adversarios
cuando se hablaba de que ambos buscarían la CDMX. La
realidad es que su relación siempre ha sido buena y que
ahora es excelente.

A todas luces, ésta es la decisión de Claudia que más ha
llamado la atención.

La futura
Presidenta está
enviando el

mensaje de que
se tomará muy
en serio el tema

de la inseguridad.

CENTAVITOS

Y, hablando de decisiones, la virtual Presidenta electa anun
ciará hoy otra tanda de funcionarios que la acompañarán
desde octubre en su gabinete. Ya dijo que a los titulares de
las Fuerzas Armadas los anunciará apenas unas horas antes
de que asuma el gobierno, por lo que las expectativas están
en áreas como Turismo, Trabajo y Cultura, por ejemplo, por
las que los corazones de varios secretarios del gobierno
capitalino laten con fuerza. En el Zócalo esperan que ya ter
mine, a fin de frenar la sangría de funcionarios de la CDMX.
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La reforma judicial va
• El Poder Judicial resulta demasiado oneroso por los
altos salarios y privilegios de los ministros y ministras del
país, por su Fideicomiso creado para tener pensiones
vitalicias cuando se retiran.

La reforma judicial es el tema en boga, con voces en pro y en
contra, yo, desde este espacio, subrayo el respaldo del pueblo,
el cual no sólo fue tangible en las urnas, sino que también se
observa en las comunidades de nuestro país.

Si bien las voces opuestas a que el Poder Judicial de este
país se elija a través del voto libre sostienen que la ciudada
nía desconoce esa reforma y votaría sin los fun
damentos necesarios, quiero contrarrestar dichos
argumentos con lo que estamos viviendo en las
diferentes comunidades del país donde llevamos
a cabo las asambleas informativas del Movimien

to Regeneración Nacional sobre la iniciativa que
está a debate.

Explico lo anterior con lo que es manifiesto en
las plazas públicas de diferentes municipios del
país, durante las referidas asambleas informati
vas, en las cuales expertos, militantes, legislado
ras y legisladores de Morena les damos mayores
datos sobre los cómo y los porqués de la misma,
los comentarios de quienes asisten no son sólo en
favor del plan C, sino también se refieren a que
ellos están de acuerdo en la necesidad de hacer

un cambio de raíz porque la justicia en nuestro
México es un gran pendiente: no es justa ni pronta
ni expedita.
El Poder Judicial resulta demasiado oneroso por
los altos salarios y privilegios de los ministros y ministras del
país, por su Fideicomiso creado para tener pensiones vitalicias
cuando se retiran.

Es grave que, además, jueces, juezas, magistrados y magis
tradas respondan en sus resoluciones aun interés particular de
grupos económicos, como ocurre, por ejemplo, en los casos

de los amparos otorgados a empresas, en contra
de reformas en materia de salud que buscan la
prevención de enfermedades pulmonares o de
algún tipo de cáncer.

Por ésas y otras razones es importante contar
con un Poder Judicial renovado que tenga jueces,
magistrados y ministros que apliquen sin distin
gos la justicia, que abatan el grave rezago en ma
teria de juicios, que no pasen décadas para que
alguien sea sentenciado, que no se privilegie a
quien más tiene para aplicar las penas menores y,
mientras, los primodelincuentes son maltratados
por la justicia.

La corrupción debe erradicarse del Poder Ju
dicial y la elección democrática, a través de las
urnas, es una vía necesaria para que lleguen jue
ces sin compromisos, con ideales y con una me
jor ética para entender y aplicar la justicia.

Es grave
que, además,
jueces, juezas,
magistrados
y magistradas
respondan en
sus resoluciones
a un interés

particular
de grupos
económicos.
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SARGAZO

Señoría Mont. ¿de clónde viene el sargazo y cómo hacerle para
controlarlo?

R. Con gusto le comparto estos datos acerca de esta alga:
El sargazo es un género de grandes algas pardas (un tipo de alga)
que flota en masas similares a islas y "nunca se adhiere al lecho
marino". Ha existido en el Caribe, incluyendo nuestras costas, du
rante siglos, proporcionando hábitat y alimento para la vida mari
na, incorporando especies amenazadas y en peligro de extinción
como el tiburón porbeagle y la anguila anguillid.
El mar de los Sargazos, a menudo llamado "bosque flotante dora
do", alberga vastas floraciones de sargazo y sostiene una diversi
dad de vida marina. Es único porque no tiene fronteras terrestres
y está delimitado por cuatro corrientes oceánicas del Atlántico.
El sargazo crece submarealmente y se adhiere a corales, rocas
o conchas en áreas rocosas moderadamente expuestas o res
guardadas. Estas poblaciones tropicales experimentan ciclos es 
tacionales de crecimiento y descomposición, influenciados por
cambios en la temperatura del mar. Las "estructuras llenas de
gas" del alga (llamadas neumatocistos) la mantienen a flote. Estas
"bayas" están mayormente llenas de oxígeno, proporcionando
flotabilidad.

Cuando el sargazo muere, se hunde hasta el fondo del océano,
pero, antes de eso, el viento, las mareas y la circulación oceánica
pueden llevarlo a la costa. En la playa, forma lo que llamamos la
"marea marrón": materia orgánica en descomposición revuelta
en el agua. Esta marea reduce la cantidad de luz que llega a las
praderas marinas, crea condiciones de baja oxigenación e incre
menta los niveles de amonio y sulfatos, deteriorando la calidad
del agua. Además, cuando el sargazo pierde su flotabilidad, pro
porciona energía en forma de carbono a peces e invertebrados
en el mar profundo, contribuyendo a la cadena alimentaria del
fondo marino.

En resumen, el sargazo desempeña un papel vital en los ecosis
temas marinos, pero su crecimiento explosivo y acumulación en
las playas plantean desafíos para las comunidades costeras y la
vida silvestre.

¿EL BRA?

No sé si ha estado viendo la Eurocopa. pero he visto que algunos
equipos traen uno como brcisier bajo la camiseta, ¿tiene algún
propósito o es algo de comodidad para el sudor?
R. Por supuesto que lo he disfrutado. Lo que está viendo no es en
realidad un sujetador. Esas prendas similares al "sostén deportivo"
que usan los jugadores de fútbol masculino tienen un propósito
específico. Contienen dispositivos de seguimiento para controlar
el rendimiento deportivo. Estos dispositivos a menudo se cosen
en la tela cerca del pecho para mantenerlos en su lugar. Esto es
lo que pueden hacen
Miden la carga de trabajo de un jugador durante las sesiones de
entrenamiento. Estos dispositivos ayudan a identificar a los ju
gadores que se están presionando a sí mismos y a aquellos que
podrían estar holgazaneando.
Rastrean a los jugadores que podrían estar bajo un estrés de en
trenamiento particular debido a factores como la enfermedad o
la fatiga.
Los entrenadores pueden comparar el rendimiento en diferentes
sesiones y los dispositivos ayudan a controlar las demandas de
entrenamiento individuales y también ayudan a monitorear las
actividades de rehabilitación y recuperación.
Por lo tanto, aunque pueden parecer sujetadores deportivos, en
realidad son herramientas de alta tecnología que proporcionan
información valiosa para optimizar el rendimiento del jugador.
Los jugadores de fútbol no son los únicos que los usan; encon
trará dispositivos similares en atletas de la NBA, la NFL y otras
ligas de primer nivel.
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La cena de 'Alitó y Norma
Piña. La mentira

El 12 de diciembre de 2023,
iniciado el proceso elec
toral, Norma Piña invitó a

Alejandro Moreno a cenar con
tres magistrados electorales:
Mónica Soto, Felipe Fuentes y
Felipe de la Mata. Ya era público
que Reyes Rodríguez Mondra
gón había anunciado su renun
cia como presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación a partir del primer
minuto de enero de 2024.

La cena se llevó a cabo en la
mansión ubicada en Paseo de la

Reforma 840, en las Lomas de
Chapultepec. Esta casa —según
el folio real número 14387242
del Registro Público de la Propie
dad de la Ciudad de México—

perteneció a Juan González
Alcántara y Alpuche, padre del
hoy ministro Juan Luis González
Alcántara, quien junto con una
hermana son propietarios del in
mueble por legado de su padre.

Norma Piña tendría que vivir
en la luna para no aceptar el
tremendo error de conducta y
político que significó esta cena
que comprometió la indepen
dencia y la imparcialidad de la
presidenta de la Corte.

Con Adela Micha, Norma
Piña pretendió minimizar la
ilegalidad y el error político de
la cena, y con total desfachatez y
cinismo dijo que no cenó en casa

del ministro, sino en el Instituto
Mexicano de Cultura. ¿Por qué
querer desligar la casa de su
verdadero dueño? ¿Qué conduc
tas realizó Norma Piña en esa

mansión para que le exigiera el
ministro González Alcántara
desligarlo de la cena?

Cuando un servidor público
pierde la dignidad en el ejercicio
de su función, también lo hace
de la lealtad a la verdad y a la
sociedad. En una democracia

debería ser transparente todo
acto público que lleve a cabo en
el ejercicio de su función. No
solo no transparentó el tema,
sino que incurrió en la mentira
abierta.

Es muy relevante la mentira.
Si abiertamente miente sobre el
propietario de la casa donde fue
la cena, es imperativo sostener
que miente en todo.

Las preguntas son: ¿por qué
reunir al presidente del PRI e
invitar al coordinador de cam

paña de Xóchitl Gálvez a cenar
con la mayoría de magistrados
del tribunal terminal en mate

ria electoral? ¿Qué tiene!Alito'
que no tienen los otros líderes
partidistas para cenar con la pre
sidenta de la Corte y los magis
trados electorales en la casa de

otro ministro? ¿De verdad todos
quienes callan también estarían
en silencio si hubiera cenado en

las Lomas de Chapultepec, en
lo oscurito, con Mario Delgado?
¿No cuestionarían la rectitud y
pertinencia de la cena? ¿Quién
pagó la cena? ¿Quién pagó las
dos botellas de champaña con
las que brindaron Piña y 'Alito'?

Si a esto le sumamos que en
los primeros días de ese mismo
diciembre le mandó mensajes de
texto a Felipe Fuentes diciendo
que le bajaran en el cambio de
presidente del Tribunal, porque
sus compañeritos tienen una
cloaca que ella va a destapar. Su
abuso de su poder para dañar la
autonomía del Tribunal Elec

toral, que podemos pensar del
abuso en otros temas, como el
caso que denuncia Javier Tejado
de manipular el turno para da
ñar la defensa de otra ministra,
Yasmín Esquivel Mossa.

Mal y de malas el road show
de Norma Piña porque: 1) llama
al diálogo al presidente y a la
presidenta electa, sin tomar en
cuenta al Poder Legislativo, que
es el reformador de la Constitu
ción; 2) llama al diálogo, pero
critica de antemano la postura
de todo el que no comparta
sus ideas; 3) llama al diálogo
y miente en sus entrevistas,
con vileza; 4) llama al diálogo,
pero al mismo tiempo abusa de
su poder para vengar rencillas
personales con otros ministros y
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exministros.

Todos los días, el daño al
Poder Judicial se va a magnifi
car con la estrategia de suicidio
de Norma Piña, a la que ha
arrastrado a sus compañeros

ministros y a todos los jueces y
magistrados del país, con ideas
que reflejan lo que aquí diji
mos, que ella vive en un mundo
paralelo al que todos los demás
vemos.
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Concursos de oposición vs.
elección popular de jueces
El sistema perfecto para la

elección o designación de
las personas juzgadoras

no existe. Incluso, los ejemplos
internacionales muestran que
lo que funciona para un país no
sirve para otros. Lo cierto es que
el sistema que hoy tenemos en
México no ha dado los resulta
dos deseados.

Por ello, la iniciativa de
reforma judicial propone como
nuevo mecanismo la elección

popular. Sistema sobre el cual se
han encendido diversas alarmas

desde la oposición, los poderes
judiciales, la academia y el gre
mio de abogados.

Las críticas centrales cuestio

nan la idoneidad de los postu
lantes, los riesgos de campañas
electorales, la politización en la
impartición de justicia y la vulne
rabilidad de las y los candidatos
frente a cotos de poder o delin
cuencia. Riesgos cuya existencia
vale la pena analizar desde el
método actual de concursos de

oposición.
Antes de la reforma judicial

de 2021, los concursos de opo
sición tenían varias deficiencias.
Por un lado, los exámenes eran
obsoletos, pues requerían que
los aplicantes memorizaran

infinidad de leyes , tesis y juris
prudencias que poco dejaban
ver el criterio jurídico o la visión
sobre impartición de justicia del
sustentante. Tampoco se exigía
un conocimiento sobre derechos

humanos, teorías modernas de
interpretación constitucional o
justicia social. Así, naturalmente,
los defectos en el diseño del exa

men se replicaban en los perfiles
de los ganadores, obteniendo
personas juzgadoras de molde
que, en el mejor de los casos,
aplicaban la ley, pero no necesa
riamente impartían justicia.

Por otro lado, dichos exá
menes se vieron inmersos en

escándalos de corrupción, de
venta de reactivos y de influ
yentísimo interno que permitía
que solamente determinadas
personas, familiares o recomen
dados, resultaran ganadoras.
A ello, además, hay que sumar
el sesgo que existe en la etapa
oral de los mismos, en donde el
sínodo no cuenta con candados

que impidan que en la entrevista
se favorezca o perjudique a de
terminado contendiente.

Estas deficiencias se trataron
de remediar con la reforma

judicial del 2021: se hizo una re

ingeniería profunda a la Escuela
Federal de Formación Judicial,
se rediseñaron los exámenes y se
profesionalizó la carrera judicial.
Lo anterior permitió un acceso
más igualitario a la función
jurisdiccional y se obtuvieron
perfiles de verdaderos jueces
constitucionales.

Sin embargo, y muy lamen
tablemente, con la presente ad
ministración del Poder Judicial
Federal, volvieron los exámenes
obsoletos, el nepotismo y el
compadrazgo. Adicionalmente, y
lo que es más grave, se impulsó a
la función judicial como bandera
de oposición —en lugar de con
trapeso— de los otros poderes
del Estado.

De ahí que los riesgos que
se reclaman como propios del
sistema de votación popular
también se encuentran en el

mecanismo —hoy vigente— de
designación de personas juz
gadoras. Esto es, exámenes de
oposición mal diseñados pueden
arrojar titulares con una menta
lidad cuadrada, sesgada y poco
sensible a las necesidades de jus
ticia social. Exámenes que, si ade
más son aplicados sin blindaje
de corrupción y nepotismo y con
defectos en el acceso y acenso
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de la carrera judicial, implicarán
una sobrerrepresentación de un
sector reducido de la sociedad.

Así, para obtener una impar
tición de justicia más igualitaria,
necesitamos personas juzgado
ras que permitan una represen
tación plural —y no solamente
paritaria— de la sociedad; tal
vez ello se logre con la elección
por voto popular (Ribotta 2022).

Resulta impensable ponernos
de acuerdo en todos los detalles

de la iniciativa. Por lo pronto,

propongo conciliar como punto
de encuentro que los exámenes
de oposición —con los vicios de
antaño que siguen vigentes— no
están exentos de corrupción ni
politización, y tampoco arrojan
necesariamente a los perfiles
idóneos para la justicia consti
tucional que se requiere hoy en
nuestro país. De ahí podemos
partir para seguir analizando ob
jetivamente la reforma judicial.

"... para obtener
lina impartición
de justicia más
igualitaria,
necesitamos

personas juzgadoras
que permitan una
representación
plural de la
sociedad... "
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Los siete magníficos
de Sheinbaum

Independiente de los nom
bramientos que faltan para
integrar el gabinete legal y am

pliado, resulta alentador, por decir
lo menos, que buena parte de ellos
responden al ánimo de retomar el
rumbo del crecimiento sostenible

al tiempo de restaurar el entra
mado institucional en bien de la

población de escasos recursos.
De los 15 nombramientos que

ha hecho la próxima presidenta,
llaman la atención siete de ellos

por el perfil académico, profesio
nal y expertis que poseen y que
garantizan el éxito en las respon
sabilidades que les toca desempe
ñar en este arranque del sexenio.

Un gabinete de transición que
servirá para perfilar, luego de unos
meses de gobierno, a un verda
dero trabuco de expertos que
acompañen a la primera mujer
presidenta en su periplo no libre
de escollos hasta el 2030.

Los siete magníficos de
Sheinbaum han generado gran
expectativa entre diversos sectores
de la sociedad, en particular, de
los empresarios e inversionis
tas, además de los expertos en
políticas públicas en temas como
la gobernabilidad y la seguridad
pública.

El nombramiento de Juan Ra
món de la Fuente como secretario
de Relaciones Exteriores es un

acierto por el perfil como diplomá

tico que posee y que será de gran
relevancia en la conformación de

una agencia multilateral con la
comunidad internacional y en par
ticular con Estados Unidos, sobre
todo si regresa Donald Trump a la
Casa Blanca, además de participar
en los foros mundiales para coad
yuvar en desactivar el estado de
preguerra que prevalece en el orbe.

El segundo magnífico de la plé
yade de personajes que integran
el gabinete es Marcelo Ebrard,
quien no requiere presentación,
ya que su amplia experiencia en
el servicio público lo avala en
su nueva responsabilidad y que
tendrá bajo su égida la renego
ciación del TMEC y, sobre todo,
el recomponer la relación con los
inversionistas y empresarios, tanto
nacionales como extranjeros, que
aguardan las señales del nuevo go
bierno para detonar sus proyectos
de inversión y el establecimiento
de empresas internacionales en
México, con el consecuente im
pacto en la generación de empleos
formales, divisas, desarrollo regio
nal y mayor captación tributaria.

La ratificación de Rogelio
Ramírez de la O como titular de la
SHCP representó una buena señal
para los mercados y en general
para la comunidad financiera,
toda vez que le dio cierta estabi
lidad al país con el rigor de sus
políticas económicas y financieras
en este sexenio.

El secretario de Hacienda y
Marcelo Ebrard no son gente
que ha crecido al amparo de
Sheinbaum, pero tienen el reco
nocimiento generalizado de la
sociedad.

Ornar García Harfuch es otra
de las cartas fuertes de la doctora

y que tendrá que dar resulta
dos inmediatos en el reclamo

más sentido de los mexicanos,
que es la seguridad pública que
presenta indicadores delictivos
negativos inéditos como el de los
homicidios dolosos. Su paso por
la Secretaría de Seguridad de la
CDMX fiie positivo y se espera que
con su experiencia se privilegien
los servicios de inteligencia del
Estado y la coordinación con las
Fuerzas Armadas, con la Guardia
Nacional, con las policías estatales
y municipales.

El nombramiento de David
Kershenobich como secretario

de Salud representa un viraje
de 180 grados para levantar al
sector de salud público, que se
encuentra devastado por la falta
de presupuesto y por las erróneas
decisiones que se tomaron en este
sexenio, como la desaparición del
Seguro Popular, el desabasto de
medicamentos, la creación de la
Megafarmacia, entre otras "lin
dezas" que le debemos a la dupla
de los "científicos" Jorge Alcocer
y Hugo LópezGatell, que cargan
sobre sus hombros el desastroso
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manejo del gobierno en la gestión
de la pandemia por Covid19.

Rosaura Ruiz será la titular de
la nueva Secretaría de Humani
dades, Tecnología e Innovación,
dependencia que será la piedra
angular de todo el sistema edu
cativo que piensa implementar la
presidenta para los próximos años,

Luz Elena González tendrá

sobre sus hombros cargar con la
Secretaría de Energía, cabeza del
sector energético en donde están
sectorizadas Pemexy CFE y que
requieren una cirugía mayor, si es
que se quiere impedir que ese cán

cer haga metástasis en las finanzas
del gobierno federal.

Pemex está al borde de la

quiebra financiera y operativa, y la
CFE está rebasada por la demanda
creciente del fluido eléctrico.

A este grupo de los siete magní
ficos habría que considerar a Jesús
Antonio Esteva como responsable
de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transporte; Julio Berdegué
en Agricultura, y Alicia Bárcena en
Medio Ambiente.

Mención aparte merece al
guien que en los últimos meses le
llenó el ojo a la futura presidenta;

estamos hablando de Altagracia
Gómez Sierra, quien, no obstante
su juventudtiene 32 años
posee una vasta experiencia en
el sector empresarial; ha sido
nombrada como coordinadora del

consejo empresarial en el nuevo
gobierno. Este personaje dará mu
cho de qué hablar por sus enormes
capacidades en temas económi
cos, que generan grandes expecta
tivas entre el sector empresarial y
de inversionistas.

Hoy conoceremos a los titulares
de las secretarías de Turismo,
Trabajo y Cultura, además de la re
sucitada Oficina de la Presidencia.
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El fin de los partidos
El agandalle vulgar del que

'Alito' Moreno se ha valido

para apoderarse del PRI,
exhibe de forma clara que el
futuro de ese partido estará ahora
bajo la férrea mano y el designio
único de un cacique.

No porque el PRI de hace
50 o 60 años no diera cabida a

caciques locales y regionales y
festinara su control territorial y
sus liderazgos incuestionables,
sino porque el PRI había hecho
un esfuerzo por evolucionar con
los tiempos y transitar hacia la
transición democrática.

'Alito' es una regresión.
Manifiesta su talante autorita

rio, manipulador y mentiroso al
engañar, manipular y torcer es
tatutos, declaraciones y compro
misos que él mismo ofreció a los
expresidentes del PRI en 2022.

En esta última asamblea,
seleccionó a los participantes,
bloqueó a los potenciales oposi
tores y, peor aún, escondió el do
cumento de más de 300 cuartillas

que se votó el pasado domingo 7
por la mañana, sin que práctica
mente nadie lo hubiese leído.

Un campeón de la trampa
barata para apoderarse de una
organización que se aproxima,
con su nombre original (PNR), a
los 100 años. ¿Llegará?

Pero esto nos obliga a cuestio
nar la expresión de la ciudadanía

el pasado 2 de junio.
El 40% de los mexicanos

registrados en el padrón del INE
no votó. Rechazó las opciones,
los membretes y declaró, entre
otras cosas, absoluto desinterés
e identificación con partidos o
personajes propuestos.

Hay una clara ausencia de
representatividad popular en los
partidos de hoy.

Incluso Morena, y su arrasa
dora victoria, enfrentará ahora la
"institucionalización" de su movi

miento sin el fundador y caudillo,
a cuya imagen y semejanza se
fundó el hoy partido hegemónico
ymayoritario. ¿Podrán? ¿Claudia
Sheinbaum será, al modelo priis
tamorenista, jefa del Ejecutivo y
presidenta de su partido?

El PAN, por su parte, ha
convocado apenas hace un par de
días, el arranque de su proceso de
renovación interna de liderazgos.
Una historia que está aún por
escribirse, pero si Marko Cortés
reproduce el modelo mediante el
cual, él mismo como heredero de
Ricardo Anaya, llegó a la presi
dencia nacional blanquiazul, la
tendencia natural será reproducir
la ruta y el método.

Anaya, no lo olvidemos,
impulsado por Gustavo Madero
hacia la dirigencia panista, come
tió parricidio al eliminar entonces

a su protector de la coordinación
parlamentaria. Y más aún, hizo a
un lado toda posibilidad de que
otros grupos panistas, a quienes
les adjudicaban las derrotas re
cientes —de forma muy señalada
a los calderonistas— participaran
de aquel proceso.

Ricardo, desde la presidencia
del partido, al estilo Madrazo, se
hizo de la candidatura presiden
cial y dejó a su heredero (Marko
Cortés) para que cuidara a los
suyos.

Hoy toda esa es historia añeja;
han pasado los años y Margarita
Zavala, entre otros varios, se
ha separado del PAN. No así el
propio Felipe Calderón, a quien
Marko ha agredido e insultado.

El puntero en la carrera por la
presidencia del partido es Jorge
Romero, una aparente continua
ción del grupo de Anaya y Cortés.
Veremos.

Del PRD, pues ya ni la esquela
es válida, puesto que simpati
zantes y seguidores han buscado
otras ramas y sombras en árboles
más frondosos.

En estas discusiones sobre

representatividad y organiza
ciones, inevitablemente aparece
Movimiento Ciudadano, que,
ellos presumen, es la fuerza
emergente más renovada, juvenil
y democrática.
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Le confieso mi desconfianza,
porque el líder máximo Dante
Delgado es todo menos joven,
y además está distanciado del
grupo de Jalisco, Enrique Alfaro
y Pablo Lemus, el más extenso y
cohesionado de MC.

Llama hoy la atención que
Guadalupe Acosta Naranjo sea
la voz "progresista" que llama al
Frente Cívico de organizaciones
de la sociedad civil a conformar

un nuevo partido político. Acosta
ha sido como el ahijado de los
'Chuchos' en el PRD; ni transpa
rentes ni demócratas, pero eso sí,
el más simpático de los tres.

México vive una nostálgica
vuelta al pasado. Un solo partido
hegemónico, amo y controlador
de los destinos de la patria, de mi
llones de mexicanos, y el camino
casi único para ejercer la política.
Esa es la herencia de Andrés Ma

nuel: el regreso en el tiempo.
Conmigo hay futuro; sin mí,

no hay nada, es el apotegma del
presidente saliente.

Del Verde y del PT ni la tinta
vale la pena. Rémoras depen
dientes, negocios familiares y
personales, carentes de identidad
y personalidad política, pero
útiles en las elecciones.

Ese es el escenario que se

avecina ante la toma absoluta del

control del Estado, sin cortapi
sas, sin contrapesos, sin auto
nomías. Morena es dueño del

Ejecutivo y del Legislativo desde
el 2018 y, muy probablemente,
hasta el 2030.

Ahora van por el Poder Judi
cial, programada su caída para
septiembre de este año, antes de
la toma de posesión de nuestra
nueva presidenta.

Sin oposición, sin partidos
fuertes o cohesionados, más bien
impugnados y cuestionados, la
democracia mexicana se con

vierte en una entelequia.
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París 2024,
¿oportunidad o riesgo?

Albergar unos Juegos
Olímpicos ha sido tra
dicionalmente el mayor

exponente del city marketing, de
un evento con el que poner a una
ciudad en el mapa. España cuenta
con dos ejemplos de transforma
ción urbana considerados buenas
prácticas globales, culminados
por, respectivamente, un evento
y un equipamiento cultural que
es la otra gran tendencia. Barce
lona con las Olimpiadas del 92 y
Bilbao con la apertura del icónico
Museo Guggenheim. Sin embargo,
no siempre albergar eventos, ni
dotarse de nuevo equipamientos
diseñados por arquitectos estrellas,
es necesariamente una historia

con final feliz. Los Juegos de
Atenas 2004 son por antonoma
sia el ejemplo negativo de cómo
albergar una cita olímpica puede
ser algo costoso (9 mil millones de
euros) y convertirse en una mal
dición y en la principal causa de
la miseria económica que Grecia
vivió después.

Cuáles son las claves para que
unos Juegos Olímpicos sean un
éxito a nivel de impacto urbano?

En primer lugar, parece claro
que la ciudad debe necesitar pro
yectarse al exterior y debe necesi
tar apalancarse en un evento para
que en ella converjan los fondos
necesarios para un proceso de re
generación urbana. Esa es la prin
cipal razón por la que Barcelona y
Bilbao son mejores prácticas: los
juegos de Barcelona o el museo
de Bilbao fueron el catalizador
de un ambicioso y bien diseñado
programa de intervenciones
urbanas que ambas requerían de
forma urgente. Puede decirse que
este denominado "efecto pulsar
sienta mejor a ciudades industria
les en proceso de transformación
que a nodos urbanos ya consoli
dados.

En el lado opuesto del espectro
se encontraría Londres 2012,
donde el foco, dada la presión
sobre el espacio y la pujanza
económica de la capital británica,

estuvo en reducir, reciclar y reutili
zar el legado olímpico. A través de
la colaboración públicoprivada
con desarrolladores privados que
han gestionado de manera exitosa
este proceso desde el London
Legacy Development Corporation
(LLDC), un organismo dedicado a
gestionar el desarrollo del Parque
Olímpico Isabel II y sus alrededo
res después de la cita deportiva,

Sin embargo, en el caso de
París, que es ya la ciudad más
visitada del mundo, no parece que
el efecto de exposición generado
por unos juegos olímpicos vaya a
hacer otra cosa más que agravar
la saturación e incrementar la
presión sobre unas infraestruc
turas (sobre todo las relativas a
la vivienda y al transporte) cuyas
costuras están a punto de estallar
en su día a día habitual. Una pre
sión que, como en muchas otras
ciudades en Europa, está haciendo
que el fantasma de la turismofobia
se muestre con virulencia. Las me
didas tomadas hasta ahora, como
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triplicar la tasa turística sobre las
habitaciones de hotel desde enero
de 2024 o hacer frente a la grave
escasez de viviendas prohibiendo
las cajas de llaves en el exterior
de los edificios para disuadir a los
propietarios de anunciar sus casas
en Airbnb, no parecen medidas
eficaces, sino meros parches
cosméticos.

Lo mismo puede decirse de las
infraestructuras de transporte
para las que París 2024 es, de
nuevo, una oportunidad perdida.
Sobre el papel, el proyecto de la
capital francesa para los juegos
era sostenible, de inversión
minimalista y de rehabilitación
de los equipamientos deportivos
existentes. La mínima inversión

en infraestructura para los Juegos
se apoyaba en gran parte en las
infraestructuras de transporte pú
blico en proyecto, especialmente
el proyecto Grand Paris Express
que permitiría acercar el 86% de la
población a menos de 5 minutos a
pie de un equipamiento deportivo.
Este ambicioso proyecto, con 200
km de líneas de metro adicionales

—equivalentes al metro actual—
y 68 nuevas estaciones, ha tenido
grandes dificultades de financia
ción y su fecha de finalización es
incierta, datándose, en el mejor de
los casos, en seis años después de
la realización de los Juegos.

En suma, la regeneración
urbana no está ni se le espera en
París 2024. No solo en lo ya ex

puesto de la movilidad sostenible,
sino en la valorización del curso

de agua urbano, que se suponía
iba a ser una de las intervencio

nes perennes y de más impacto
en el día a día de los ciudadanos

durante y después de los Juegos. A
pesar de todas las actuaciones (mil
400 millones invertidos), a estas
alturas no está claro que el Sena
tenga una calidad del agua que lo
haga apto para el baño. Recien
tes análisis han revelado que las
aguas del Sena todavía presentan
niveles altos de bacterias, lo que
ha generado preocupación a pesar
de que las autoridades de la ciudad
sigan comprometidas con el obje
tivo de hacer que el río que cruza
la capital francesa sea apto para
el baño durante los Juegos. La
imagen de los nadadores pasando
por debajo del icónico puente de
Alejandro III será la prueba de
fuego respecto a este desafío y el
prometido baño de la alcaldesa Hi
dalgo y el presidente en funciones
Macron, su anticipo.

El otro termómetro del éxito es

el hecho de que los juegos sirvan
para equilibrar el desarrollo de la
ciudad, para reforzar su carácter
inclusivo. De hecho, el proyecto de
París 2024 polarizaba el centro de
los acontecimientos e inversiones
en el norte de la ciudad en la zona

de PlaineSaintDenis, histórica
mente industrial y actualmente
con la mayor tasa de población
inmigrante y empobrecida.

De nuevo, estas intervenciones
son compatibles con una quiebra
evidente del modelo de integra
ción francés, que tiene un impacto
muy negativo sobre la seguridad.
No solo se trata de la amenaza

del terrorismo global, sino que la
inseguridad en barrios empobre
cidos ha dado lugar a la quiebra
del modelo urbano parisino con la
aparición de guetos que alber
gan instalaciones claves para el
desarrollo de los Juegos. No es la
primera vez que acceder a, por
ejemplo, SaintDems se convierte
en una odisea, como ya ocurrió en
la final de la Champions 2022.

En resumen, los Juegos de París
2024, van a comenzar sin que se
haya realizado el trabajo previo
tanto de regeneración urbana
como de inclusividad social,
en una ciudad saturada en su

infraestructura de por sí, con una
conflictividad social contenida. En

un momento de alta tensión polí
tica y social. Esperemos que, como
corresponde a su tradición, París
2024 nos regale bellas estam
pas de nadadores bajo el puente
de Alejandro III, en un Sena de
aguas limpias y seguras. Que la
justa olímpica se convierta en un
elemento de unidad y paz social
para una Francia (y un planeta)
que tanto lo necesita.

Si ello ocurre, será más mérito
de la propia ciudadanía francesa
que de las estrategias de sus
gestores públicos. Crucemos los
dedos.
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'Patear' la reforma
de la jornada laboral
Al igual que López Obrador, Claudia Sheinbaum, virtual presi
denta electa, al parecer no quiso crear un nuevo descontento con el
sector empresarial, pues ayer dejó claro que la reforma para bajar la
jornada laboral a 40 horas semanales no es su prioridad, al menos por
el momento. Y es que acotóprimero se deben sacar las 20 reformas
que instruyó el obradorismo, y luego su prioridad será una ley nacional
del agua. Así, dejó el tema en un "vamos a ir avanzando, trabajando en
generar consensos...".

El'resbalón' de Mario
Claudia Sheinbaum afirmó que será hasta que tome el cargo en el
Ejecutivo cuando formalice su licencia como consejera nacional de
Morena, así que por ahora, si es invitada, podrá estar en el proceso de
renovación de la dirigencia, aunque aclaró que no emitirá opinión ni
voto. ¿Qué habrá pensando Mario Delgado, aún líder del partido,
quien horas antes dijo que el método y fecha de elección sería tema "a
consultar" con la presidenta electa? De plano se salió del libreto.

INAH '<echa la bolitaa Hacienda
Pues resulta que los adeudos del INAH con proveedores no se deben
aseguran a irregularidades administrativas del titular del instituto.
Si bien reconocen tener pasivos correspondientes al ejercicio 2023, ale
gan que se derivan de recortes y una reducción a su presupuesto por un
monto de más de 293 millones de pesos. El tijeretazo "no nos permitió
cubrir con oportunidad" los compromisos. Sostienen que el INAH ha
comenzado a pagar gradualmente los adeudos y que "estamos conci
llando cifras" con las empresas afectadas. Veremos si es cierto.
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El reto de Delgado en la SEP
Como lo dijo en su presentación, nos confirman que la prioridad
número uno de Mario Delgado como secretario de Educación será
poner en marcha el programa prometido en campaña por Shein
baum de becas para estudiantes desde preescolar hasta secundaria.
Menos mal que el aún líder de Morena tiene algo de experiencia en el
tema, pues aplicó un programa similar cuando fue secretario de Educa
ción capitalino, en el gobierno de Ebrard. Y ya con un pie en el edificio
histórico de Brasil 31, Delgado dice que habrá una transición ordenada
y coordinación con la actual titular de la SEP. Por cierto, ¿quién es?

Una mañanera tanatológica
Aunque una y otra vez asegura que se encuentra "al cien" y "maca
neando arriba de 300", el presidente López Obrador ya decidió su
epitafio, y será doble, uno público y otro privado. Ayer reveló que el pú
blico será un juramento yaqui: "Para ti no habrá ya sol, para ti no habrá
ya muerte, para ti no habrá ya dolor, para ti no habrá ya calor, ni sed,
ni hambre (...). Todo ha concluido para ti, excepto una cosa: el cumpli
miento del deber". Ajuicio del mandatario, sí cumplió, o estuvo cerca
de hacerlo. Y en cuanto al privado, será un texto de Amado Ñervo...

Ahora Inai presiona al PJF
El Inai, que preside el comisionado Adrián Alcalá, se sumó a la
presión al Poder Judicial, pues le ordenó al Consejo de la Judicatura
que entregue el listado detallado de las personas juezas y magistradas
sancionadas entre el 1 de enero de 2021 y el 31 de diciembre de 2023.
Ahora, la judicatura tendrá que demostrar que, en efecto, investiga y
castiga a sus integrantes, aun cuando sea por cosas menores.

Yunes Márquez ¿en EU?
Luego del proceso judicial que la fiscalía de Veracruz sigue en su contra
por uso de documento falso, falsedad ante la autoridad y fraude pro
cesal, y tras faltar en tres ocasiones a audiencias ante un juez, Miguel
Ángel Yunes Márquez se fue a Estados Unidos. El senador electo se
habría ido a Florida, supuestamente para ser atendido por un problema
médico. Ante ello, el Poder Judicial pidió la cooperación de las autori
dades de aquel país para que sea localizado y se presente a la audiencia
virtual programada para hoy. El panista aseguró que nunca se ha
negado a acatar el llamado del juez, "aun cuando sabe que es una clara
persecución política". Un capítulo más en la novela contra los Yunes.
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Altagracia, Marcelo
y la política
Altagracia Gómez, empre

saria y abogada que se
volvió una presencia fa

miliar en la campaña morenista,
ha sido anunciada como cabeza

de un consejo asesor empre
sarial de la presidenta Claudia
Sheinbaum. Tendrá, pues, un rol
específico en el entorno guber
namental.

Al impresionante palmarés de
la joven jalisciense hay que agre
gar un contexto familiar donde

la política no es ajena (su padre
es Raymundo Gómez Flores, pri
ista de antaño). Y con todo, creo
que hay infundado entusiasmo
con respecto a su participación
en el próximo gobierno.

El anuncio del consejo asesor
se formalizó el martes luego de
que Sheinbaum participara en la
Conferencia Monetaria Interna
cional, a donde acudió acom
pañada de Gómez y de Marcelo
Ebrard, futuro secretario de
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Economía y político todo terreno
donde los haya.

En este contexto, que Ebrard
sea político es bueno y no tan
bueno. Sin demérito de sus
cualidades técnicas, el exjefe de
Gobierno capitalino es esencial
mente alguien que entiende el
poder, y que sabe que los cargos
son para ejercerlo, y eventual
mente acrecentarlo.

Más poder se traduce, casi
siempre, en mayor capacidad
para sacarle al cargo todo el
jugo posible. Por eso, lo lógico,
lo esperable, es que Marcelo
trate de acaparar y expandir al
máximo el encargo que recibirá
de Claudia Sheinbaum. Para
bien y para mal.

Como referencia inmediata
y a manera de ejemplo hay que
decir que desde la Cancillería
Ebrard fue clave para esa pasa
jera ilusión que fue el anuncio
de una planta de Tesla en Nuevo
León: ayudó con trámites y ges
tiones que uno hubiera pensado
que correspondían a Economía.

Marcelo tiene sus propias
"áreas de oportunidad" (no po
cas veces sus equipos son mina
dos por grillas y grandes egos).
Y su trayectoria tendrá que
medirse con el menú de retos:

nearshoring, nuevo presidente
en Estados Unidos, renegocia
ción TMEC y dar certidumbre a
la IP.

Por eso mismo, las agendas,
los encargos, de Ebrard y Alta
gracia Gómez se van a encimar.
Y el diseño institucional no per
mite abrigar falsas expectativas
de que pueden convivir sin lle
gar a estorbarse o de plano caer
en contradicciones y/o provocar
confusión.

La chamba de Economía pasa
por la interlocución con entes

privados y públicos, con indivi
duos y con gobiernos (locales
y foráneos), gestiona trámites,
evalúa proyectos, participa en
regulación, busca sinergia insti
tucional para sumar voluntades
y desfacer entuertos.

Si hace bien su trabajo, el
titular de Economía, máxime si
es un político nato, tendrá pro
yección. Ebrard quiere eso. Por
lo mismo querrá control total de
esa agenda, tanto para cumplir
el encargo como para cosechar
eventuales recompensas electo
rales por ello.

Ayer en rueda de prensa
Sheinbaum fue cuestionada

sobre el encargo de Altagracia.
Negó que se trate de sustituir al
Consejo Coordinador Empresa
rial (que en efecto opino ten
dría que evaluar su relevancia
en la nueva era), y dijo que su
asesora trabajará pro bono y en
coordinación, entre otros, con
Marcelo.

No hay espacio para dos
capitanes en la relocalización,
e incluso en la búsqueda de que
funcione el proyecto claudista
de desarrollar nuevas regiones.

Hoy que se busca subrayar
lo bueno de los anuncios del

futuro gabinete podría decirse
que Altagracia tiene algo que
muy pocos tienen: el oído de
Claudia, quien la considera
"muy brillante" y altamente ca
paz. Y que no busca hueso hoy o
en la lejana sucesión.

¿Cómo preservar a Gómez y
su input directo al proyecto de
Sheinbaum? ¿Cómo incorporar
sus relaciones y capacidades
de interlocución y al mismo
tiempo evitar las grillas? Ni
idea, pero exponerla a quedar
atrapada en la lógica de la
política no suena a la mejor de
las opciones.
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Salvando el pellejo
Alito sabe que tiene la cabeza en la
guillotina, pero tiene una pequeña palanca
que le permite ver horizontes favorables

La virulencia retórica de

Alejandro Moreno contra
toda una generación de

liderazgos del PRI es bastante
inusual, aun para sus estándares
y conocidos comportamientos de
pendenciero. Disparar los obu
ses contra quienes cuestionaron
sus intentos reeleccionistas es
difícil de entenderse sólo en el

contexto de que quiere apode
rarse del PRI y quedarse con las
prerrogativas del partido. Parece
muy simple y reduccionista.

Moreno no necesita apode
rarse del PRI. Desde hace tiempo
lo tiene con el control del Con

sejo Ejecutivo Nacional, y tam
poco necesita los recursos de las
prerrogativas, pues desde hace
muchos años hizo de la política
un medio para enriquecerse.
Lo que necesitaba, impunidad,
la garantizó al colocarse en el
número uno de las listas para
el Senado, aunque su desenfre
nada cruzada contra connotados

priistas sugiere que hay razones
de otro tipo por debajo de sus
motivaciones, porque el fuero no
parece suficiente.

Las acusaciones y vituperios
contra priistas renombrados no
tendrían sentido desde el punto
de vista de un desafío a su con

trol político. Personajes como
la exlíder del PRI Dulce María

Sauri, el futuro senador Manlio
Fabio Beltrones o el exjefe de

Oficina de la Presidencia Aurelio

Ñuño no tienen el peso interno
que le pudiera generar una
fractura en el partido. No corre
ningún riesgo de una división
en el PRI, aun cuando los más de
200 miembros del partido que
hicieron pública su denuncia
contra sus deseos reeleccionistas

decidieran renunciar, porque no
abrirían un boquete que alterara
la correlación interna de poder.
Moreno ha renegado contra

sí mismo atacando a quienes lo
arroparon. Tampoco le importó
meter en contradicciones a quie
nes lo respaldan, como se vio en
las imágenes de su conferencia
de prensa esta semana, donde
a su costado derecho estaba el

coordinador de los senadores,
Manuel Añorve, que es hechura
de Beltrones, y al izquierdo
Rubén Moreira, coordinador de
los diputados, cuyo hermano
Humberto fue dirigente del
partido en los tiempos en que
Alito, como le llaman, era una
de las focas aplaudidoras del
expresidente Enrique Peña
Nieto. El silencio cómplice de su
burbuja de poder, exhibida en
su silencio mezquino ante los
insultos y acusaciones contra
aquellos a quienes les deben
buena parte de su carrera polí
tica, los desdibuja como políticos
y los pinta como cómplices de
las intenciones inconfesables de

la persona que reconocen como
jefe político.

Alito fue criticado por muchos
priistas a partir de una realidad
objetiva definida por Sauri como
la peor derrota del PRI en su
historia. La fuerza del partido
cayó 65.66% entre la elección
presidencial de Peña Nieto en
2012, y la del 2 de junio pasado.
Perdió otro 25% entre las elec
ciones de 2018 con un candi

dato no priista, José Antonio
Meade, y las pasadas con otra
no priista, Xóchitl Gálvez. En el
legislativo, donde apostó todo,
tampoco salió bien. En 2018
obtuvo 16.53% del voto para
el Congreso, y este año apenas
11.11%. En el Senado, donde lo
gró 15.89% en 2018, se achicó a
10.8% este año. La caída ha sido

constante. Cuando llegó al PRI
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en 2019, el partido gobernaba
en 12 estados; hoy sólo en dos.
Perdió bastiones históricos como

el Estado de México e Hidalgo,
y Tamaulipas que siempre había
gobernado.

El desprestigio, que ha ido
acumulando a lo largo de los
años, es enorme. Roy Campos,
presidente de Consulta Mitofsky,
dice que 70% de los encuestados
dice, desde antes incluso de la
última elección presidencial, que
nunca votaría por el PRI. Si uno
ve su desvanecimiento en las

urnas y la pérdida de presencia
territorial, se puede argumentar
que va rumbo a su desaparición.
Moreno ha apuntado lo que ve
como una solución, cambiar el
nombre del partido y borrar la
marca del PRI como franqui
cia política. Sin embargo, su
protagonismo beligerante está
haciendo que sea él más promi
nente que el partido, por lo que
el futuro, se puede argumentar,
será definido por la persona, no
por la institución.

En esta carrera, quien busca
el fortalecimiento es él, para él, y
después el partido. La pregunta
es por qué. Una respuesta puede
encontrarse en julio de hace dos
años, cuando la Fiscalía General
de la República anunció que
había abierto una investigación
por los posibles delitos de tráfico
de influencias, desvío de fondos
federales, lavado de dinero,
enriquecimiento ilícito y fraude
fiscal cuando era gobernador de
Campeche, lo que lo llevaría a la
cárcel en caso de ser encontrado

culpable. Varios de éstos, como
enriquecimiento inexplicable
y tráfico de influencias, son
muy visibles, por el nepotismo
cuando gobernó, y por la obs

cena riqueza de sus propiedades
que se hicieron públicas, sin que
hubiera una explicación sobre el
origen del dinero para adquirir
las.

La investigación se congeló
porque el presidente Andrés
Manuel López Obrador así lo
dispuso. Moreno, como control
de daños, elevó su crítica al
gobierno y empezó a construir
un alegato de venganza polí
tica en caso de que la pesquisa
avanzara y le giraran una orden
de aprehensión. Sin embargo,
haber frenado a la fiscalía no sig
nifica que se sobreseyó el caso.
En cualquier momento puede
reactivarse y su libertad volver
a ponerse en vilo. Alito sabe que
tiene la cabeza en la guillotina,
pero tiene una pequeña palanca
que le permite ver horizontes
favorables para él, los votos que
necesita López Obrador para
obtener la mayoría calificada en
el Senado y que se aprueben sus
reformas constitucionales.

De mantenerse el reparto de
diputaciones y senadurías que
perfilan los resultados electo
rales, López Obrador tendrá la
mayoría calificada en el Con
greso y estará a dos escaños de
alcanzarla en el Senado. Alito se

ha vacunado y afirma que no vo
tarán la reforma judicial, la que
más quiere el Presidente, pero
muchas cosas ha dicho antes y
ha rectificado. Hoy sus gritos
contra López Obrador para
defenderse de las acusaciones
en su contra las ha reorientado

contra los priistas pero por las
mismas razones, para debili
tarlos. ¿Prepara el voto a favor
del Presidente? Es posible. La
traición la conoce bien, y hasta
ahora ha caído parado.
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No entienden que no entienden

Una pregunta gravita entre
el sentido común ciuda

dano: ¿por qué después
del peor resultado electoral de

los partidos históricos incluida
la desaparición de uno, sus diri
gencias se resisten a emprender
un proceso autocrítico de recons
trucción ideológica, organizativa
y política? ¿Qué pasa que "no
entienden que no entienden",
como desde hace casi 10 años

sugería The Economist en una mor
daz descripción del régimen de la
transición mexicana (The Mexícan
morass, 2015)?

En cambio, las dirigencias de
los partidos históricos se atrinche
ran en la cantaleta desgastada,
poco persuasiva y, sobre todo,
inútil políticamente de la lucha
existencial por la democracia
frente al autoritarismo. En una
mala versión del malmenorismo

de élites en fuga, tan recurrente
últimamente en el mundo, sobre
todo entre el círculo de nuestros

biempensantes que ciudadanizan
hasta al principio de gravedad.
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Esta coartada se usa ahora para
justificar personalismos balan
drones y silencios cómplices por
una pretendida unidad opositora.
Reelecciones indefinidas, patri
monialismo partidario y, claro, la
enésima comisión de evaluación
de la derrota en turno. Todo se
vale. El manual del claudismo

estipula que para enfrentar la
restauración del neoogro filantró
pico, el deber superior exige opo
sición unida en las connivencias

de antaño, antes que alternativa
redimida de sus propias culpas.

Puede que el problema no sea
sólo de reflejo de responsabilidad,
de mínimo entendimiento de la

realidad, de decoro cívico o de
vergüenza democrática. Es hasta
entendible la ofuscación. Quizá
tampoco la falla crónica radique
en el ayuno de nuevos Reyes Hero
les, de un Carlos o de un Heberto
Castillo. Las generaciones renue
van liderazgos sociales y políticos.
La pregunta relevante es por qué
esos liderazgos están lejos de la
política y, sobre todo, a contrapelo
de los partidos.

En las disecciones sobre la

muerte, erosión, declive, cri
sis, ruptura u ocaso del modelo
liberal de la democracia, muy
poca atención se ha puesto en la
estructura de incentivos institucio

nales de los partidos políticos en
las democracias representativas.
Esos incentivos pueden explicar,
más allá de la estulticia del caso,

el comportamiento autodestruc
tivo que pueden reproducir estas
organizaciones ante el crecimiento
de rivalidades populistas, iliberales
o autoritarias.

Efectivamente, es común que las
causas del deterioro democrático se

atribuyan a los desplantes sociales
de ira (Brexit), a los lobos cínicos
(Trump) o al colapso de la política
como razón y ética práctica en la
era de la posverdad (la nueva civi
tas de los fake news). Según estas
aproximaciones, las democracias
mueren por irracionalidad colec
tiva, deslealtad estratégica de los
jugadores antisistema (outsiders)
o, incluso, como consecuencia del
aislamiento digital de las personas.

Sin embargo, las reglas forma
les e informales que determinan
la entrada y la dinámica de la
competencia pueden servir para
explicar lo que los partidos y sus
dirigentes muy bien entienden:
sus incentivos, pues.

El sistema de partidos
mexicano induce al oligopolio
políticoelectoral, es decir, a la
concentración intencional de
las alternativas en un reducido

número de opciones.
Bajo este sistema de reglas, los

partidos deciden quién está en la
boleta. Las candidaturas se deci

den cupularmente o se reparten
en frentismos de café. Sólo hay
una ventana legal cada seis años
para formar nuevos partidos. La

vía independiente es más difícil
que una ida a Marte. Y al final, la
configuración de la competencia
termina en manos de autoridades

electorales tripuladas precisa
mente por los propios partidos.

Asignan presupuestos millona
rios. La suma de fínanciamiento

público federal y local a los
partidos nacionales ronda en los
21 mil millones de pesos en año de
elección concurrente. En el Poder

Legislativo federal, es decir, en la
representación parlamentaria de
los partidos, se adjudican otros 18
mil millones anuales, sin conside
rar a los Congresos locales.

De los partidos emanan go
biernos y de los gobiernos, plazas,
clientelas, contratos, influencia.
Los partidos prestan votos o au
sencias para una reforma. La inter
locución es privilegio, transacción
o chantaje. Las cercanías adminis
tran impunidades y recrean lealta
des. La funcionalidad premia.

Lo que se diputa en los par
tidos es el poder de postular, de
ejercer dinero público y privado,
de mangonear el picaporte de los
palacios. Allí está la verdadera ba
talla existencial de las dirigencias
y, también, el origen de la crisis
de incentivos de los partidos
que se quedaron atrapados en
las canonjías del régimen de la
transición. De esos bienes públicos
privatizados que se defienden
hasta con las piedras.
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MALABARISTA.

La inteligencia ar

tificial continúa
avanzando a pa
sos agigantados y
en los medios de
comunicación es
ta herramienta no

se queda atrás, tan
es así que en la
próxima conferen
cia hemisférica SIP
Connect 2024 en

Miami, Estados
Unidos será uno
de los temas cen

trales y también se
explorará al mismo
tiempo el estado
actual de la trans
formación de la in

dustria periodística,
enfocándose en la
calidad, rentabi

idad y eficiencia
de los contenidos
digitales.

TREN. Donde dio

inicio el proceso

de transición de
gobierno es en la
capital de Nuevo
León, donde ya el
proceso está a van
zadoyya se dio
la primera reunión

ente los presiden
tes municipales en
trante y saliente,
Adrián de la Gar

za y Luis Donaldo
Colosio Riojas, res
pectivamente. Du

rante las próximas
cinco semanas, los
dos equipos lleva
rán a cabo siete
mesas de traba

jo, con los siguien
tes enfoques: segu

ridad, movilidad,
desarrollo social

y mejoramiento
de infraestructura

y mobiliario urba
nos, para pasar la
estafeta de la ma

nera mas correcta

posible.
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A Biden le llegó la hora
Joe Biden debería retirarse de la re

elección, ya que continuar afecta
ría a su país y su legado. A diferencia
de deportistas como Roger l'ede
rer y JYlichael Jordán, en la política
las limitaciones se ocultan más fá

cilmente, peni sus mejores días ya
pasaron...

Al presidente Joe Biden
le llegó la hora de re
tirarse, seguir en la ca
rrera por la reelección
atenta contra su país y

hasta contra su propio legado.
La historia no cambia, trátese de

deportistas, artistas o políticos, uno
de los pasos más complicados es
el retiro. Hay quienes, los menos, lo
asumen con categoría y se van en la
grandeza, pero los más se quieren
quedar hasta el último de sus días.

El documental sobre el retiro de Ro

ger Federer evidencia el acierto de
quien quizás ha sido el mejor tenista
de la historia. Hay quienes regresan
para hacer más brillante su trayecto
ria como Michael Jordán cuando re
gresó a la NBA.
En la política es más difícil porque

el derroche físico es de otra índole y
las limitaciones se ocultan con mayor
facilidad.
El presidente Joe Biden se debe

de retirar de la contienda del 5 de

noviembre, sus mejores días queda
ron atrás. Hoy la incertidumbre impe
ra en cada una de sus presentacio
nes, la duda es si caerá en un nuevo
dislate verbal, si equivocará el cami
no o se tropezará al subir al avión
presidencial.
Las críticas se han centrado en su

pésimo desempeño durante el de
bate organizado por CNN, pero la
verdad es que sólo fue la confirma
ción del deterioro que viene sufrien
do. No se trata de una gripe mal cui
dada, sus limitaciones no se curan ni
con una semana de encierro en la re
sidencia de descanso.

No hay la menor duda, Biden es
un patriota, su desempeño lo ha lle
vado hasta la Presidencia del país
más poderoso del mundo, ha sido un
reconocido parlamentario con larga
trayectoria en el Senado, aspiró a la
candidatura presidencial demócra
ta, pero perdió con Obama, quien
lo eligió para vicepresidente en dos
ocasiones.

Como persona se ha levantado de
tragedias como la muerte de su pri
mera esposa en un accidente y la de
su primogénito a causa del cáncer
que supuestamente desarrolló en sus
días en las Fuerzas Armadas. En los
meses de su mandato ha lidiado con

respeto a las leyes el juicio en con
tra de su hijo Hunter acusado de tres
delitos.

El presidente argumenta que los
electores demócratas le han dado
un mandato para contender nueva
mente por la Presidencia y que si se
le quieren retirar tendrán la oportu
nidad de hacerlo en la convención
a celebrarse en Chicago en agosto
próximo.
No se trata de eso. Biden se reza

ga cada vez más en las encuestas,
cada día crece el número de legisla
dores y demócratas influyentes que
coinciden en sugerirle que se retire.
No es aventurado decir que aún si

llegase a ganar para ios cuatro años
por venir Estados Unidos necesita un
presidente más vigoroso, más joven
para decirlo pronto, vaya ni Trump
cumple con ese requisito; cualquie
ra de los dos arrastra una senilidad

que afectaría su desempeño en la ofi
cina oval.

El problema lo generó el propio Bi
den, quien debió limitarse a un perio
do, pero prefirió darle poco margen
de crecimiento a la vicepresiden
ta Kamala Harris, tampoco propi
ció la aparición de más aspirantes
demócratas.

Lo dicho, retirarse a tiempo parece
que no es de humanos.
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Los caudillos
Los caudillos son una especie de

monarcas absolutos revestidos con

la legitimidad de una democracia
acotada. Durante una época es
tos liderazgos se mantuvieron en

el poder con la fuerza de las armas,
pero ya en el presente siglo la reapa
rición de los hombres fuertes se basó
fundamentalmente en la utilización de

los instrumentos de la democracia repre
sentativa para llegar al poder, y desde
ahí reventarla para cancelar en definiti
va la competencia política entre ¡guales.
La experiencia venezolana que lle

vó a una catástrofe nacional con los
regímenes de Chávez y Maduro, ha
sido el experimento latinoamericano
más exitoso de un caudillismo que
aprovechó la debilidad de las institu
ciones democráticas para apoderarse
de ellas, destruirlas o convertirlas en
instrumentos a su servicio. Este extremo

ha sido reproducido en otros continen
tes bajo un denominador común: usar
a la democracia para llegar al poder
y desde allí permanecer en ese lugar
indefinidamente.

Es lo que Putin hizo en Rusia, lo que
Trump pretende llevar a cabo en los
Estados Unidos, y Víctor Orban en Hun
gría entre otros. En el caso mexicano,
la Cuarta Transformación supone la
reconstrucción del modelo del nacio
nalismo revolucionario en el marco de

una regionalización económica que
nos ubica ¡unto a la Unión Americana
y Cañada, sin posibilidad alguna de

modificar esta situación.
Pero el nuevo caudillismo mexicano a

diferencia de los otros antes menciona

dos se basa en una especie de poder
compartido. Un líder como López Obra
dor que designa a su sucesora Claudia
Sheinbaum en el papel de continuadora
obligada y sin posibilidad alguna de
modificación o ruptura, cambia total
mente la estructura de poder en México.
No más competencia entre partidos ni
oposición legitima.
Es una mezcla del caudillismo re

volucionario mexicano (Carranza,
Obregón, Calles) con sucesiones pre
sidenciales cuyas reglas no han sido
establecidas más allá de la voluntad del
hoy ¡efe máximo. En ese sentido la lucha
dentro del gabinete de Sheinbaum será
sin límite alguno en la medida en que
sólo eliminando políticamente al compe
tidor dentro o fuera del círculo cercano

a la presidenta será posible acceder al
poder dentro de seis años. Se trata de
una jungla donde la ley del más fuerte
se impondrá de manera civilizada o
violenta según sea el caso.
Morena y López Obrador consiguie

ron llevar al país a un viaje al pasado
con un presente que no se ajusta a las
condiciones de antaño.Ni la democra

cia ¡liberal instaurada, ni la presencia
de un caudillo ejerciendo el poder a
distancia garantizan un sistema político
estable y confiable para los mexicanos
e incluso para inversionistas extranjeros.
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El impacto oculto
del Covid 19 en México:
un desafío para
Claudia Sheinbaum
De acuerdo con la Organización Mundial de

la Salud, 7.7 millones de personas han en
fermado de Covid19 en México. Esta cifra,
basada en los dudosos datos oficiales, da
una ¡dea de la magnitud del problema. De

estas personas, se calcula que murieron entre 600,000
y 800,000, un número alarmantemente superior a los
335,000 que reporta el gobierno federal. Esto sugiere
que estamos vivos unos 7 millones que hemos padecido
la enfermedad una o más veces.

Desde los primeros días de la pandemia, muchos
que enfermaron reportaron sufrir de confusión mental,
dificultad para concentrarse y problemas de memoria.
Tres estudios publicados en febrero en la revista The
New England Journal of Medicine indican que el Co
vid19 no solo afecta el sistema respiratorio; también
tiene la capacidad de penetrar en el cerebro y dejar
una marca duradera. Los estudios muestran que quienes
han padecido la enfermedad tienen un mayor riesgo
de pérdida cognitiva. Además, imágenes del cerebro
revelan alteraciones estructurales y una reducción en su
volumen. Incluso aquellos con casos leves han mostrado
inflamación cerebral prolongada, equivalente a siete
años de envejecimiento.

Los casos severos que requieren hospitalización pue
den provocar daños cerebrales similares a 20 años
de envejecimiento. Experimentos de laboratorio han
demostrado que el SARSCoV2 puede fusionar células
cerebrales, interrumpiendo su actividad eléctrica y com
prometiendo su función. La presencia del virus en el teji
do cerebral meses después de la infección, observada
en autopsias, sugiere que puede persistir en el cerebro
y causar problemas a largo plazo.
Un estudio que evaluó a casi 113,000 personas

que tuvieron Covid19 encontró déficits significativos
en la memoria y la ejecución de tareas. Los afectados
mostraron una disminución del coeficiente intelectual

(Cl), con una pérdida promedio de tres puntos. Aquellos
con síntomas persistentes no resueltos, como falta de
aire y fatiga, perdieron seis puntos, y los que fueron
hospitalizados en cuidados intensivos perdieron hasta
nueve puntos. La reinfección con el virus contribuyó a
una pérdida adicional de dos puntos.
Para contextualizar, una disminución de tres puntos

en el Cl incrementaría el número de adultos con un Cl

inferior a 70 en México, que se estima que hoy son
entre 2.2 y 2.6 millones de adultos, creando una carga
significativa para la sociedad en términos de apoyo y
recursos.

Estos hallazgos subrayan la importancia de compren
der los efectos a largo plazo del Covid19 en la salud
cerebral. Identificar a quienes están en mayor riesgo y
desarrollar estrategias para mitigar estos impactos es
crucial. El impacto en la educación de los jóvenes y la
productividad de los adultos en edad laboral podría
ser profundo, y las implicaciones para la demencia y el
Alzheimer aún no están claras.

Este es otro desafío que deberá enfrentar la presi
denta electa Claudia Sheinbaum y quienes la sigan
en el cargo, porque su solución requerirá años, si no
décadas, de investigación y esfuerzos concertados. El
responsable de diseñar y poner en acción la estrategia
para resolver el problema será David Kershenobich, el
próximo secretario de Salud. El reto es inmenso, pero
la necesidad de una acción decidida y fundamentada
es imperativa.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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Morena: ¿giro
de .360 grados?
Uno supone que fue decisión propia la

declinación de la secretaria general de
Morena CiHalli Hernández participaren la
elección del reemplazo de Mario Delgado
en la dirección nacional de Morena y el

anuncio de su respaldo a la titular de Gobernación
Luisa María Alcalde.
Pareciera que todo ha sido convenido. Morena no

es partido de Estado, dicen. ¿Acaso eso implicaría que
"El Movimiento" estaría por encima del Estado y del
próximo Gobierno de la República?
Un giro de 360 grados. Pero, con la oposición neu

tralizada, ¿Cuánto tiempo para que "la revolución de
las conciencias" transmute al "Nuevo Establishmenty
de "celosos revolucionarios" pasen a apasionados de
fensores del "Sistema"? ¡Lampedusal

Trump: ¿otra oferta a la Vito Corleone?
Impensable resistir la "oferta" hecha por el expresidente
estadunidense Donald Trump cuando aún era el inqui
lino de la Casa Blanca y, al estilo del mítico Vito Cor
leone pidió a México bloquear con militares el cruce
de migrantes centroamericanos del Río Suchiate, en la
frontera sur mexicana.

Una oferta que no podría rechazarse, pues Trump
amenazó, que, si México no lo hacía, impondría altos
aranceles a todos los productos mexicanos que se ex
portaban a Estados Unidos.
Hoy, cuando el regreso de Trump a la Casa Blan

ca ya no es posibilidad, sino probabilidad, el próximo

Gobierno de México debería alistar su estrategia pa
ra lidiar con propuestas adjuntas a chantajes a la Vito
Corleone.

Encinas: ¡atáscate ahora que hay lodo!
Los afanes de Alejandro Encinas para derrumbar la
verdad histórica de Jesús Murillo Karam, pese al res
paldo de Palacio, sólo pudieron construir una endeble
versión del asesinato de los normalistas de Ayotzinapa
que no ha resistido la prueba de ácido de la realidad.

El saldo patético de la malignidad es la injusta con
signación del exprocurador Murillo Karam y el fracaso
en involucrar al Ejército en el crimen, pues todo su caso
lo sustentó en un testigo protegido.
Garantizada su inmunidad, el testigo dirá lo que

sea, ya que es uno de los capos de Guerreros Unidos.
Ni así, pues a 81 días del fin del sexenio, la "verdad
Encinas" se quedó atascada en el tóxico lodo de la vin
dicativa perversidad.

Notas en remolino
Sigue la polémica por la eventual y, dicen, ¡legal apro
bación de que Morena tenga en el Congreso la sobre
rrepresentación que la asegura la mayoría calificada
en el Congreso. En términos prácticos, y cínicos, dirán
algunos, sólo la mezquindad de la austeridad republi
cana mantiene viva la polémica, pues basta con abrir
y la cartera: ¿cuánto por los votos que nos faltan?... A
su regreso del receso veraniego, la Suprema Corte ten
drá que apurarse a fallar sobre la inconstitucionalidad
de las reformas a la ley de amparo. Podrían ser algo
así como el canto del cisne... Pese a los alegatos pa
laciegos, el Insabi fue experimento político ideológico
que reventó como pompa de jabón. Por eso preocupa
la reforma judicial. Ni modo, ganaron la elección del
2 de junio... Asombrosa actualidad de este diagnósti
co de G. K. Chesterton: "El rasgo distintivo del mundo
moderno no es su escepticismo, sino su inconsciente
dogmatismo" ...
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El problema es
el crecimiento
En los últimos meses, diversos analistas hemos

resaltado la preocupación sobre el estado
de las finanzas públicas que recibirá el nue
vo gobierno el primero de octubre. Sin em
bargo, a mi parecer, en esta discusión ha

faltado resaltar el papel que juega el denominador
en cualquier análisis sobre niveles de déficit o deuda
adecuados: el crecimiento económico.

El déficit, entendido en su sentido más amplio como
los Requerimientos Financieros del Sector Público
(RFSP), alcanzará este año 5.9% del PIB y en los PreCri
terios Generales de Política Económica entregados en
abril por Hacienda, se plantea que se reduzca a 3%
en 2025. Como se ha comentado, esa reducción, en
términos de gasto, se antoja por lo menos complicada.
El argumento de que los grandes proyectos de infraes
tructura terminaron es una falacia: no están terminados,
falta mucho por invertir y esos ahorros no permitirían un
ajuste en el gasto de tal magnitud.
Como tampoco habrá reforma fiscal que permita

aumentar los ingresos, por lo menos en 2025, la única
manera de afectar las dos razones, los RFSP y el Saldo
Histórico de estos, es afectando el denominador, es
decir, el PIB y su crecimiento.
Aunque 2023 fue un buen año para México, en el

que crecimos 3.2%, el panorama a mediano plazo no
parece tan alentador. En los PreCriterios se planteaba
un crecimiento del 3% para este año, pero diversos
analistas y organismos han reducido sus expectativas:
el Banco Mundial recortó su pronóstico a 2.3%, mien
tras que especialistas del sector privado encuestados

por el Banco de México estiman un crecimiento de 2%,
y la encuesta de Citibanamex, 1.9 por ciento.

Los datos reales muestran que en el primer trimestre
el crecimiento fue de 1.9%, que el indicador de activi
dad económica (IGAE) tuvo un avance anual de 0.9%
en abril, y el indicador oportuno —sujeto a muchos
ajustes— anticipó un crecimiento de 2% para mayo.
Pero lo más preocupante es el indicador de empleo for
mal —con sus limitaciones— publicado mensualmente
por el IMSS, donde el empleo formal se contrajo por
segundo mes consecutivo en junio. Al mismo tiempo,
los indicadores de consumo e inversión, que habían
mostrado alto dinamismo, parecen estarse desace
lerando. Sí, la inversión creció 10.5% en abril, pero
viene en franca caída, habiendo empezado el año en
13% y mostrando cifras el año pasado superiores al
20 por ciento. El consumo cayó 0.9% en abril frente a
marzo, aunque sigue creciendo de forma anualizada
y también muestra una franca desaceleración.

El conjunto de estos indicadores muestran seña
les inequívocas de un enfriamiento de la economía
mexicana. Sin duda habrá sectores que seguirán con
dinamismo, pero todo indica, tanto desde la oferta
como de la demanda, que en la segunda mitad del
año la economía mexicana continuará un proceso de
desaceleración, reforzado por la pausa en muchas
inversiones por la incertidumbre en México y de la
elección en EU.

Estas no son buenas noticias para el próximo go
bierno en términos de finanzas públicas. Será muy
complicado reducir los gastos y, sin una reforma tri
butaria, los ingresos dependerán en gran medida
del comportamiento de la economía. ¿Qué se puede
hacer? Crear otros consejos empresariales no sobra,
pero es necesario que se les tome en cuenta y que no
sean solo un adorno. Crear incertidumbre con una

reforma judicial a todas luces mal pensada e imposible
de ¡mplementar, sin duda, no ayuda. Pero hay mucho
más por hacer, como una política energética sensata
y realista, que ojalá el próximo gobierno entienda y
ejecute sin dogmas ideológicos.
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MACRONCONTRA
MÉLENCHON ¡ESTÁ CAÑÓN!
POR BERNARDO BOLAÑOS

La izquierda ganó simultáneamen
te en Reino Unido y en Francia,

pero con programas inversos. Los
laboristas británicos expulsaron a
Jeremy Corbyn (el más a la izquier
da y amigo de AMLO) y en campaña
ofrecieron no aumentar el impuesto
a las grandes fortunas y sí reducir la
inmigración.
En Francia, JeanLuc Mélenchon (el más a la izquierda y
admirador de AMLO) es uno de los protagonistas en el
Nuevo Frente Popular que ofreció como una de sus pro
puestas centrales aumentar el impuesto a las grandes for
tunas, regularizar a los "sin papeles" y crear el estatus de
"desplazado por el cambio climático".

El nuevo Primer Ministro del Reino Unido, Keir Star
mer, dice que su política será pro creación de empleo (para
lo cual busca atraer a los millonarios, no ahuyentarlos).
También pretende reducir el número de 350 mil inmigran
tes al año, reservando las visas para los que cuenten con
calificación y estableciendo programas de trabajadores
temporales.

Por su parte, en las recientes elecciones legislativas en
Francia, aunque 10 millones de electores votaron en favor
de la extrema derecha, ésta no obtuvo la mayoría porque
las dos minorías (la izquierda, con 7.4 millones de votos, y
el partido de Macron, con 6.3 millones de sufragios) pidie
ron a sus electores ejercer el voto útil y derrotar al partido

anti inmigrante y anti diversidad sexual, con raíces histó
ricas pro nazis. Los ganadores, por lo tanto, fueron los del
Frente formado por socialistas, ecologistas, comunistas y
los llamados "insumisos" de Mélenchon, con sus 7.4 millo
nes de votos y 182 diputados.

Pero el actual presidente Emmanuel Macron se ha
negado a reconocer el triunfo relativo de la izquierda y a
nombrar a un primer ministro perteneciente a ésta. El pre
texto se lo da Mélenchon y su grupo autodefinido de iz
quierda radical (anticapitalista y euroescéptica moderada,
pues son críticos de las políticas neoliberales de la Unión
Europea). "Nadie ganó" dice tramposamente Macron, a di
ferencia de lo que opinaba cuando su propio partido obtu
vo todavía menos diputados en2022 (sólo 174 diputados).

Mélenchon y sus "insumisos" (bastante sumisos a su
figura) quisieran comenzar ya a gobernar, buscando sobre
la marcha los votos que les faltan. Dados los guiños que la
extrema derecha ha hecho a la clase trabajadora francesa
(en materia de pensiones y aumento de salarios), algu
nas de las propuestas de la izquierda podrían, paradóji
camente, encontrar respaldo en el lado completamente
opuesto (dado que los centristas son muy conservadores
cuando de la estabilidad macroeconómica se trata). Pero
el Nuevo Frente Popular necesita el aval del presidente de
la República. Y Macron más bien busca cooptar al Partido
Socialista y a los ecologistas para gobernar junto con ellos,
o bien inventar una mayoría de derecha moderada. Esto
último rompería la tradición de que la primera mayoría en
la Asamblea francesa constituya un gobierno.

Los socialistas y los ecologistas aseguran que no habrá
ruptura en el Nuevo Frente Popular de izquierda, pero en
su mayoría se oponen a la hegemonía de Mélenchon. Lo
acusan de caudillista (caporaliste en francés).
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ROZONES
Bajando la cortina
Resulta que el comisionado del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, ahora no
atendió una invitación de El Colegio de la Frontera Norte para que hablara sobre la actualidad del
tema. Por una agenda "apretadísima" que tuvo que atender, envió a un integrante de su equipo
jurídico que tampoco quiso hablar sobre la complejidad en el aumento de la migración irregular.
Y es que parece que, a unos meses de terminar su gestión, comienzan a bajar la cortina, pues ya
nada se informó acerca de la estación de Ciudad Juárez, el seguimiento a las víctimas, la política
de contención. La política de los últimos años ha sido cerrar la puerta a la información, nos comen
tan, particularmente después de la tragedia que le costó la vida a 40 migrantes en el incendio del
centro de retención de Juárez el 27 de marzo del año pasado.

Obra imposible, en la CDMX
Con la novedad de que el tren El Insurgente, que correrá de Toluca a la Ciudad de México final
mente no será entregado antes de que termine la actual administración. Esa obra, que empezó a
construirse en el sexenio de Peña Nieto y se dejó a medias para luego ser retomada por el Gobierno
de López Obrador ha presentado montones de problemas y conflictos que han impedido su ter
minación en los plazos originalmente establecidos y ha generado incrementos de costos. Ayer el
Presidente López Obrador aclaró: "Ese tren lo vamos a inaugurar a finales de agosto, principios de
septiembre, hasta la estación Santa Fe, porque de Santa Fe, a Tacubaya, a Observatorio tramo que
corresponde a la CDMX, sí, hemos tenido algunas dificultades, también por cuestiones políticas,
y es compleja la obra, es bastante compleja, lleva puentes atirantados". Parece que, de principio a
fin esa obra por complicaciones no para. Uf.

¿El arroz ya se coció?
Contrariamente, donde no parece haber mayor complicación de cara a la sucesión en la dirigen
cia nacional es en el partido Morena, pues, nos comentan, todo se está alineando para que Luisa
María Alcalde, hoy secretaria de Gobernación, sea quien ocupe esa posición. De lo anterior ya se
daba cuenta en este espacio y ahí están también las expresiones de reconocimiento de la virtual
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum quien de cualquier manera buscó plantear una distancia
respecto de los temas partidarios, y el hecho de que se diera la reunión de la hoy funcionaría
con quien en su momento pudiera haberse convertido en su adversaria en una contienda interna,
esto es, Citlalli Hernández, pero que ya declinó en su favor. Esta última señaló tras el referido en
cuentro: "Como lo he dicho y se lo expresé: para mí el proyecto colectivo es antes que las legítimas
aspiraciones personales". Así que ya sólo faltaría que se defina la forma en que se dará el relevo.

Se fija el precedente
Importante precedente, nos comentan, el que fijó ayer el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación al confirmar, con una mayoría de votos, el retiro de su diputación a Luis Carballo
Gutiérrez, quien contendió por el Partido Verde, al confirmarse su calidad de deudor alimentario
moroso. Ya la Sala Regional de Toluca había determinado que se le revocara su constancia de ma
yoría, determinación que ayer la Sala Superior refrendó. A Carballo su esposa lo acusó de violencia
familiar y de no cumplir con su responsabilidad alimentaria. Esta última condición prevalecía al
momento en el que solicitó el registro para contender por el distrito 23 con sede en el Estado de
México, por lo que tenía suspendido su derecho políticoelectoral de ser votado. Con la decisión
tomada ayer, que ya es inapelable, el político tendrá que ceder su lugar a su suplente, José Luis
Hernández Pérez, quien ocupará el cargo de diputado federal bajo la bandera del Partido Verde.
Ahí el dato.

¿En qué momento se perdió Morelos?
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No pasa día en el que hechos de violencia den cuenta de la descomposición que priva en Mo
relos, esa anteriormente tranquila entidad del país. Ahora son las balaceras, que incluso quedan
registradas en videos que circulan profusamente en las benditas redes, las que confirman que las
cosas no hanidobien enlo que a seguridad respecta. Sólo entre martes y miércoles se presentaron
cuatro balaceras, en los municipios de Cuernavaca y Temixco, además de un enfrentamiento en
Puente de Ixtla, cuyos protagonistas, se presume, son integrantes de agrupaciones rivales con un
saldo preliminar de cuatro personas muertas y cuatro heridas. Hace unos días, cuando anunció el
gobernador de la entidad Cuauhtémoc Blanco la fecha en la que solicitaría licencia para pasarse
a la diputación que le dieron, se hizo un corte de caja y deja al estado con alzas en homicidios,
feminicidios y extorsión. Aun así se dijo contento porque "hicimos las cosas bien".

Austericidio
Nos hacen ver que hay preocupación entre activistas defensores de indígenas porque se apruebe
la iniciativa presidencial que plantea la desaparición del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas,
organismo público dedicado a la preservación y desarrollo de las lenguas que se hablan en territo
rio nacional, que fue creado en el2003, a mitad del sexenio del panista Vicente Fox. "A principios
del siglo XIX, el 70 por ciento de la población hablaba una lengua indígena; ahora somos aproxi
madamente el 6.1 por ciento y esto se debe a que el Estado mexicano, a través de la historia, ha
implementado políticas muy agresivas para desaparecer las lenguas indígenas", advirtió Yásnaya
Aguilar, lingüista, escritora, traductora y activista ayuujk (mixe). El argumento para extinguir al
Inali, como ha ocurrido con otras instituciones, estriba en la austeridad republicana. Uf.
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GNSEDENA, SOLO
CUESTIÓN DE TIEMPO

POR JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER
solorzano52mx@
yahoo.com. mx

@JavierSolorzano

La Guardia Nacional está a nada de integrar
se oficialmente a la Sedeña, lo quiere el Pre

sidente y lo avala la futura Presidenta.
Es un tema que fue cambiando en su definición y estruc

tura. Del proyecto original, que la Guardia Nacional fuera civil,
resulta que a los pocos días se fue creando una narrativa para
que pasara a las Fuerzas Armadas, no se logró, debido a que
no se tuvo mayoría.

López Obrador se metió en contradicciones con el tema.
Como opositor y candidato siempre estuvo en contra de que
el país entrara en un proceso de militarización proponiendo
que los soldados regresaran a los cuarteles. Sus declaraciones
en las últimas semanas han pasado del no me acuerdo que lo
haya dicho a reconocer que el diagnóstico que tenía no era
preciso, por lo cual se tenían que mantener a las Fuerzas Ar
madas en las calles.

Como ha quedado claro, no solamente reubicó e impulsó
a los militares en labores de seguridad, sino que amplió de
manera particular las funciones de la Sedeña y de la Marina
en todos los ámbitos posibles.

En su reiterada narrativa sobre el tema aseguró que en las
Fuerzas Armadas no había corrupción y que lo m ejor era que
ellas se encargaran de la administración, construcción, vigi
lancia en las aduanas, en los temas migratorios y, evidente
mente, mantenerlas en las labores de seguridad.

No se intentó ningún tipo de alternativa. Se requiere el
apoyo a los policías estatales y municipales bajo los mismos
criterios, como el caso de que se desarrollan en medio de
altos niveles de corrupción. A lo largo de estos años se pudo
comprobar que el tema de la corrupción no estaba exento de
las acciones de las Fuerzas Armadas.

La defensa de los militares no ha parado ni parará. Con
el caso de Ayotzinapa el Presidente ha dicho que no tiene
indicio alguno de que hubieran participado los militares en
la desaparición de los 43 normalistas, en tanto que para Ale

jandro Encinas intervinieron de alguna manera en la llamada
noche más triste.

Como es sabido, la Guardia Nacional está integrada por
entre 80 y 85% de soldados. La propuesta original que había
tenido un reconocimiento pasó de ser civil a militar.

El presupuesto que se le ha asignado ha venido siendo
cada vez más alto y su estrategia genera controversia y cues
tionamientos. Aun poco más de cinco años de su creaciónno
ha logrado cumplir con sus objetivos.

La violencia no se ha logrado atemperar. Todo apunta
para que al final del sexenio se llegue a la friolera de más de
190 mil personas muertas por hechos violentos, cifra mayor
que la de los últimos tres sexenios.

No se puede medir la efectividad de la Guardia Nacional
con base en la petición de las y los gobernadores para que
les auxilien en seguridad. Varios estados del país están mate
rialmente sometidos por la delincuencia organizada, algunos
municipios están territorialmente en manos de los cárteles.
Las autoridades estatales no tienen salida a no ser que las
fuerzas federales intervengan.

Muchos de los problemas en seguridad en los estados son
de carácter federal, al tiempo que autoridades locales pierden
capacidad de maniobra, porque les han reducido los presu
puestos en materia de seguridad. La alarmante declaración
de la presidenta municipal de Acapulco reconociendo que
está rebasada es una manifestación acabada de todo ello.

No cabe hablar de la popularidad de las Fuerzas Armadas
para justificar su presencia por doquier, la popularidad ha
sido similar con priistas y panistas.

El problema no es sólo si la GN es civil o militar. El ver
dadero problema se nos vendrá cuando no haya de otra que
cuestionar el abrazo no balazos, ahí estará el detalle.

RESQUICIOS.
No perdamos la capacidad de asombro ante la entrevista de
Saskia Niño de Rivera a El Bart, quien formó parte del coman
do que intentó matar a Ciro Gómez Leyva. Las declaraciones
son brutales y muestran, en algún sentido, a un personaje de
nuestra sociedad que no nos es ajeno y de la cual es parte y
producto.

EL PROBLEMA no

es sólo si laGN es

civil o militar. El ver

dadero problema
se nos vendrá cuan

do no haya de otra
que cuestionar el

abrazo no balazos,
ahí estará el detalle
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CUARTO GRUPO.
HOY, DEL PRÓXIMO
GABINETE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ala presentación del cuarto
grupo de integrantes de su

gabinete que Claudia Sheinbaum
dará a conocer esta mañana, ella
misma le restó expectación al
anunciar que los nombres de
quienes serán secretarios de la
Defensa Nacional y de Marina, los
daría a conocer hasta finales de

septiembre.

Y es que más allá del interés general que en sexenios
anteriores despertara la designación de ambos fun
cionarios por la importancia de ambas dependencias,
en esta ocasión ha sido mucho mayor por el enor
me impulso, significativamente presupuestal y sin
precedente, que en el que está por concluir se le ha
dado en el caso de Sedeña, y de vigilancia, control
de puertos y aeropuertos en el de Marina, por lo que
hoy sólo se sabrá quiénes estarán al frente de las se
cetarías del Trabajo, Turismo y Cultura y el, o la, del
titular de la Oficina o Coordinación de Presidencia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Los grupos parlamentarios de oposición
presentaron en la Suprema Corte acciones de in
constitucionalidad contra las reformas de amparo
y aministía del Ejecutivo Federal, aprobadas por

Morena y sus aliados, publicadas en el Diario Ofi
cial, que afectan derechos ciudadanos al privarlos
de medios para protegerse, en el caso de la primera
y convierte a la segunda en herramienta de perse
cución política.
Difieren el Presidente y su virtual sucesora
sobre la elección de jueces: él insiste que entre más
experiencia tengan, más mañas y trucos adquieren,
por lo que deben llegar sin poseerla, y ella sostiene
que los que sean electos por el pueblo, tendrán mayor
autonomía porque deberán responderle a éste.
Sin que el "obradorato" llegue aún a su fin, ya
ahora se habla de un "monrealato" que le pelea sus
triunfos a candidatos opositores a Morena. Uno, Mi
guel Varela Pinedo, la alcaldía de Zacatecas, capital,
en el estado que gobierna hoy David Monreal y, otra,
Alessandra Rojo de la Vega, por la amenaza de un
enésimo recuento de votos en la alcaldía Cuahuté

moc, a petición de Catalina, hija del líder del Sena
do, que el INE capitalino canceló.
Lo peor es que Julen Rementería, coordina
dor de la bancada del PAN en el Senado, reveló en
la conferencia de prensa que "la magistrada que
emitió el voto de calidad para anular la elección
municipal de la capital zacatecana, Magda Gloria
Esparza Rodarte, es comadre del gobernador David
Monreal".

De mal en peor, Xóchitl Gálvez, ahora por la multa
de más de 21 mil pesos que le impuso el INE por el
uso indebido del logo de éste en su campaña y 10
mil más a partidos que la apoyaron y andan en las
mismas que ella, desde la noche del 2 de junio.

fcardenas@pulsopoli tico, corrí. mx
@MXPulsoPolit¡co
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MUJERES PRIVADAS
DE LIBERTAD
POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA •

El mes pasado circuló la noticia del
fallecimiento de 14 mujeres en

el Centro Federal de Readaptación
Social Femenil número 16, mejor co
nocido como Cefereso 16, en Morelos.
Varios de estos fallecimientos fueron por suicidio y en re
portes hechos por organizaciones civiles y la CNDH, se ha
encontrado que la prisión no presentó pruebas de haber
brindado asistencia médica o atención psicológica. Esto
abre nuevamente la discusión sobre las condiciones bajo
las que se encuentran las mujeres privadas de libertad.

En todo México, al cieñe del 2022,12,156 mujeres se
encontraban privadas de su libertad, representando el
5.6% de la población total en centros penitenciarios. Si
bien esta cifra representa una minoría en comparación
con la población masculina encarcelada, la situación de
las mujeres en estas instituciones presenta desafíos par
ticulares que requieren atención urgente, además de la
falta de infraestructura y servicios que generan hacina
miento, falta de higiene, atención médica deficiente y
violencia entre las internas. No debemos dejar de lado la
carga de los cuidados que muchas mujeres asumen por el
hecho de ser mujer. En el caso de las mujeres privadas de
su libertad, este rol de cuidados se ve limitado, causando
afectaciones emocionales como depresión, que, al no ser
atendidas de manera adecuada, conllevan al aumento
de suicidios en las prisiones, muchas de ellas tienen a
sus crianzas en prisión para después de unos años lle

vándolos al cuidado de sus familiares o bien a centros de

protección para niñas y niños. Pero no sólo padecen los
sufrimientos que significan estar en detención, sino que
además la mayoría a diferencia de los varones, son aban
donadas por sus familias quedándose en el desamparo
emocional total y que al salir de prisión muchos de esos
lazos se rompieron y no se recuperan más.

Las mujeres privadas de la libertad también enfren
tan un panorama de desigualdad estructural dentro de
los centros penitenciarios. El 53.5% se encuentra en cen
tros femeniles, el 45.8% en mixtos y un 0.6% en varoniles.
Los centros mixtos, en particular, representan las condi
ciones más desiguales, donde se adapta un espacio para
mujeres en prisiones varoniles, generando un entorno
que no responde a sus necesidades específicas. Rever
tir la situación de las mujeres privadas de la libertad en
México requiere un compromiso integral. Es necesario
fortalecer la infraestmctura y los servicios en los centros
penitenciarios, con un enfoque de género y atención a las
necesidades específicas de las mujeres, muchas de ellas
por su situación de pobreza nunca pueden acceder a un
abogado, y por delitos menores que con un buen acom
pañamiento legal pudieron recibir sentencias menores se
convierten en años o sin sentencia o sentencias injustas

Se deben implementar programas de educación, tra
bajo y salud que promuevan su desanollo personal y pro
fesional, y faciliten su reintegración social una vez que
cumplan sus condenas. Garantizar sus derechos sexuales
y reproductivos y brindarles apoyo para el cuidado de sus
hijos e hijas, son aspectos fundamentales para garantizar
su bienestar integral. Recordemos que la reinserción no
sólo es un imperativo moral, sino también una inversión
en el futuro del país.
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Cada día se nos está limitando más el

derecho a saber qué sucede con las
políticas públicas de nuestro país.
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¿Por qué hay tantos apagones en ciertas
zonas del país? Hasta hace muy poco sa
bíamos que muchos habían sido provo
cados por políticas públicas equivocadas,
pero ahora, desde el pasado 4 de julio, el
Centro Nacional de Control de Energía
(Cenace) ya no dará a conocer al público
toda la información del Margen de Reser
va Operativa del Sistema Eléctrico Nacio
nal, y no sabremos la situación real de los
apagones eléctricos o las alertas de emer
gencia nacional.
A través de un comunicado, detalló

que "es información reservada por cues
tiones de seguridad, en términos de los
artículos 99, segundo párrafo, 100 y 110,
fracción I de la ley".
Ahora, esta información sólo será cono

cida por integrantes de la industria eléctri
ca, como funcionarios de la Secretaría de
Energía (Sener), la Comisión Reguladora
de Energía (CRE), participantes del merca
do, transportistas y distribuidores.
Y es que el Cenace dividió la informa

ción en tres secciones: el área pública, el
área segura y el área certificada, en estas
dos últimas se necesitan credenciales de

acceso y certificado digital.
La poca información que serguirá sien

do pública en la página del Cenace es so
bre la demanda eléctrica del país.

Es como si se clasificara la información

como en tantos otros temas para que la
sociedad no la conozca. Hemos visto ya
como el Presidente Andrés Manuel López
Obrador clasificó sus obras prioritarias
como de seguridad nacional, el Ejecutivo
emitió un nuevo decreto que clasifica al
Tren Maya, el Tren Interoceánico y las
obras de los aeropuertos de Palenque,
Chiapas; de Chetumal y de Tulum, Quin
tana Roo, como de seguridad nacional e
interés público.
Así, la información de sobreprecios y

demás, queda reservada.
Si ya es preocupante que se reserve

la información, sobre todo con las obras
públicas, pues recordemos que es dinero
que se recauda a través de los impuestos y
del trabajo de todos los mexicanos, más lo

es con el sistema eléctrico, porque los apa
gones afectan directamente a la población
y los cambios de voltajes que se dan afec
tan los aparatos eléctricos de los hogares.
En los meses de mayo y junio, debido

a las altas temperaturas, que en algunos
lugares rebasaron los 30 grados centí
grados, hubo una alta demanda del ser
vicio de energía eléctrica no sólo para
uso industrial, también para el consumo
particular, lo que llevó a las autoridades

a declarar emergencia los días 7,8 y 9 de
mayo pasados.
En esa ocasión, 23 entidades reporta

ron cortes de luz. Urge en nuestro país
modernizarnos hacia energías limpias,
que no cantaminen y que, además, ga
ranticen un sistema de energía suficien
te para abastecer las necesidades que
también se van incrementando con los

años. No nos podemos quedar solamen
te con las energías basadas en petróleo,
gas o carbón.
Recordemos que la reserva de planea

ción mínima, que debería tener el Siste
ma Interconectado Nacional (SIN), debe
ser del 13% de energía, pero en meses con
mucho calor, el indicador llegó a ubicarse
por debajo de 3%, lo que provocó que el
Cenace emitiera "Estado Operativo de
Emergencia".
A esto hay que sumarle que tenemos

temperaturas más extremas y que se ne
cesita mayor energía para los sistemas de
ventilación por el cambio climático.
A partir de las alertas de emergencia por

la deficiencia en el sistema eléctrico, es
cuando se empezó a restringir la informa
ción, hasta ahora, que ocultarla ya es oficial.
Expertos aseguran que a finales de éste

y el próximo año, la demanda de energía
eléctrica podría superar la capacidad debi
do a que la infraestructura actual ya que
dó rebasada para la distribución y trans
misión de electricidad. Lo que sucede es
que crece a mayor ritmo la demanda de
energía, que la posibilidad de ampliar las
redes de distribución.

Por eso se tiene que hacer una estra

tegia muy seria sobre el tema energético.
Es verdad, el actual Gobierno busca que
México tenga soberanía energética, pero
en un mundo global y apostándole a ener
gías contaminantes no nos beneficia.
Veremos qué pasa con las decisiones

que se tomen en el próximo gobierno de
Claudia Sheinbaum, ella es especialis
ta en medio ambiente y conoce bien el
tema energético.
Hace un mes, el director de la Comi

sión Federal de Electricidad, Manuel
Bartlett, reconoció que en cinco años
sólo se han puesto en marcha cuatro de
los 22 proyectos de plantas para energías
renovables, esto pese a que México debe
invertir en este tipo de energías para evi
tar constantes apagones eléctricos.
En ese informe dijo que se trataba de

cuatro centrales hidroeléctricas, que en
conjunto tienen una capacidad para 322
megawatts totalmente concluidos, lo que
equivale al 8.2% de la capacidad de todos
los planes de energía limpia de la CFE,
que son 6 mil 925 megawatts.
El mismo funcionario reconoció que

la capacidad de generación del Sistema
Eléctrico Nacional supera los 87 mil me
gawatts, de los cuales, el 68% correspon
de a la estatal eléctrica, de ésta, 35% corres
ponde a energía limpia y de ella, tan sólo
18% a renovables intermitentes, que en su
mayoría es generada por el sector privado.
Este año, la Secretaría de Energía

(Sener) indicó que por primera vez la ge
neración de energía solar supera a la del
viento en México.

Esta energía es una de las principales
fuentes de energía limpia y renovable, y
el impacto que tiene sobre el medio am
biente es positivo, puesto que es de las
que menos contaminan y no usa recursos
naturales agotables.
En México obtenemos nuestra ener

gía casi en un 80 por ciento de los com
bustibles fósiles que, además, son muy
contaminantes.

Ahora, poco sabremos de la situación
energética del país, con esta nueva medi
da de clasificar y controlar la información.
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LECCIONES DE FRANCIA
PARA SALVAR LA
DEMOCRACIA

POR GABRIEL MORALES SOD

La derrota de la derecha extrema

en Francia y el sorprendente des
empeño de la alianza de izquierdas
en las elecciones legislativas la sema
na pasada guardan lecciones críticas
para la lucha por la supervivencia de
la democracia en Occidente.

Hace ya más de diez años, la prensa ha estado llena de
augurios que profetizan el resurgimiento de la ultradere
cha en Occidente, su victoria y la inminente desaparición
de la democracia. Sin embargo, a pesar de los pronósticos,
no basta más que un simple vistazo a las democracias
más grandes del mundo occidental (Estados Unidos, Gran
Bretaña, Brasil, Alemania, Francia, México y España, entre
otras) para llegar a la conclusión de que la derecha extrema
ha fallado en su intento por hacerse del poder y destruir
sus cimientos democráticos.

Si analizamos los resultados electorales de los últimos

veinte años, en la mayoría de los países de Occidente, el ba
lance entre izquierdas y derechas es similar al de los últimos
cincuenta, es decir, un electorado generalmente dividido
en dos, en el que a veces gana un campo y a veces el otro.
El cambio significativo de las últimas dos décadas no es el
crecimiento del campo de la derecha, sino su mayor dere
chización. Es decir que las derechas no han ganado nuevos
electores, sino que votantes conservadores o de centrode
recha han sufrido un proceso de radicalización que ha dado
impulso a partidos de corte fascista que se habían converti
do en parias en la etapa de la posguena. Es aquí donde los

resultados en Francia ofrecen importantes lecciones.
En Francia, la izquierda laborista y la derecha conser

vadora se repartieron el poder en los últimos sesenta años.
Sin embargo, en la última década tanto el laborismo como
el conservadurismo perdieron teneno. En las últimas elec
ciones legislativas, el Frente Nacional de Le Pen práctica
mente hizo desaparecer a la derecha francesa democrática.
De nuevo, no es que las derechas hayan crecido, sino que
partidos de extrema derecha se han convertido líderes del
campo. Esto es alarmante, pues si en los últimos sesenta
años era un hecho que quien fuera el partido victorioso
respetaría y se atendría siempre al juego democrático, la
llegada de la extrema derecha al poder podría dañar las
bases del edificio mismo.

La condición elemental para que cualquier movimien
to político tenga éxito, es decir, gane, es su capacidad de au
mentar filas y expandirse. Esto implica, por obvias razones,
que todo movimiento político exitoso tendrá que hacer
concesiones. Ante la amenaza del partido de Le Pen, las iz
quierdas francesas, en todo el espectro que va desde la más
radical hasta la centroizquierda, pasando por los verdes, es
tuvieron a la orden del día. Tomando el nombre del frente

de las izquierdas que detuvieron al fascismo en Francia en
la década de 1930, el Frente Popular consiguió una impor
tante victoria. La creación del Frente no fue, sin embargo
su única decisión pragmática, pues para evitar que el voto
de los sectores prodemocráticos y de centro se dividiera, el
Frente hizo además un segundo pacto con el partido de
Macron, otorgándole victorias que pudieron haber sido
suyas en aras de detener al Frente Nacional de derecha. El
resultado: Le Pen y su partido quedaron orillados al tercer
lugar. Ojalá este pragmatismo los continúe guiando ha cia la
formación de un gobierno de coalición, pues para volver a
ganar hay que también dar buenos resultados.
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La hora de
la resiliencia
europea
Alistair Edgar

La incertidumbresobre la candidatura de
Biden ha robado la atención de la cumbre

de la OTAN. ¿Si Trump regresa a la Casa
Blanca cambiará el rumbo de la Alianza?

En primer lugar, permítanme decir que creo
que la narrativa sobre las facultades de Biden
parece ser el foco de los medios ahora, mien
tras que la letanía de mentiras de Trump
durante el debate ha sido ignorada u olvida
da como si eso no fuera también una condi

ción o, más bien, un tipo de enfermedad. En
su caso, el continuo aluvión de disparates y
mentiras de Trump tiene a uno acostumbra
do. Estamos familiarizados con la disposi

ción de Trump a renunciar al liderazgo glo
bal estadounidense, a abandonar las
alianzasya acercarse alos dictadores que le
gustaría emular. Si Trump ganara las elec
ciones, Putin estará encantado: China e In
dia ya están del lado de Putin, uno como
aliado «sin límites>>y proveedor de la maqui
naria de guerra de Rusia, y ambos como
grandes consumidores de petróleo ruso con
descuento que ayuda a financiar la invasión
y la guerra de agresión de Putin contra Ucra
nia. Si a esto fe sumamos la abierta admira

ción de Trump por Putin y dictadores simi
lares, su interiorización del discurso del

Kremlin sobre Ucrania y su desdén por los
aliados de Estados Unidos, su «plan» para
poner fin a la guerra en Ucrania equivaldría
simplemente a abandonar Ucrania y dejar
le el campo libre a Putin.

La OTAN también debe decidir en Was

hington su futuro para las próximas dé
cadas. ¿Deben los socios prepararse para
el aislamiento de Estados Unidos?

Sí, los socios de la OTAN y de hecho cual
quier otro aliado estadounidense deberían
tratar de reforzar sus propias defensas y vín
culos respecto a un Estados Unidos liderado

por los republicanos que no es digno de con
fianza. Esa lúe una lección clave de la presi
dencia de Trump: cómo trata a quienes han
trabajado para él y su equipo, incumplirá
acuerdos pasados, abandonará o negará a
sus antiguos aliados y a su grupo MAGA (no
todos republicanos, pero ciertamente aque
llos que se inclinan ante él) lo seguirá. Los
miembros europeos de la OTAN ya apren
dieron en su primer mandato que no pueden
confiar en una Administración Trump como
un aliado ñable.

La cumbre de Washington ha puesto por
tercerañoconsecutivoelfocoen la guerra
en Ucrania. La Alianza espera cerrar
40.000 millones en ayuda militar para el
Gobiemode Zelenski. ¿Es la invasión rusa
la prioridad más urgente a día de hoy?
La invasión de Ucrania por parte de Putin
es ciertamente la amenaza más urgente en
temas de seguridad, y por lo tanto la priori
dad, para la seguridad
europea hoy en día,
aunque también es sólo
la expresión más obviay
brutal de la amenaza

que la «visión» de la Ru
sia de Putin plantea a mayor escala, incluso
en África y en campañas de guerra híbrida
y virtual, ataques dt«zonagris», ciberguerra
y campañas de desinformación. A ese cóctel
hay que sumar las alianzas con China y Co
rea del Norte, para ver la escala y el alcance
de las amenazas que han acompañado a esa
invasión. Por supuesto, otras crisis (Sudán,

Yemen, República De
mocrática del Congo y
otras) también conti
núan o empeoran, aun
que la invasión de Ucra
nia y el conflicto en

Gaza tras los ataques de Hamás del 7
de octubre han ocupado un lugar central en
la atención internacional. Mientras tanto,
hemos superado el objetivo de aumento
de la temperatura global de 1,5 °G y nos
acercamos a una crisis de cambio climático

impredecible a medida que estos esfuerzos
fracasan; y el desarrollo global se tam
balea mientras el hambre y la migración
aumentan.

Alistair Edgar es profesor de Ciencias Políticas en
Wilfrid Laurier University, Waterloo (Canadá)
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Naco, chinto
y chairo

£1 Doctor Patán reaccionó con un res

pingo de sorpresa, y debo reconocer
que no de las agradables. El Quinto
Presidente Más Popular del Mundo

(QPMPDM) dijo ensuMañanera que se identi
ficaba como "naco, chinto y chairo", en la onda
de, ya saben, a mucha honra. Tengo que decir
que de esos tres términos, dos me parecen un
tanto ambiguos, incluso un tanto volátiles, y
el tercero, que es el segundo, no lo conocía de
nada. Ahila sorpresa.
Luego de una sesuda investigación, su Doc

tor descubrió que "chinto" remite nada me
nos que a la menstruación. Ahí el respingo.
Estoy de acuerdo en que el QPMPDM es tam
bién el Presidente Más Feminista de la Historia
(PMFDH), pero híjole. Por fortuna, las pala
bras tienen la costumbre de significar más de
una cosa, y "chinto", según entiendo, es una
manera de referirse a las personas de origen
indígena. Yo creo que por ahí iba el motor del
cambio.

Ahora bien: el respingo le despertó a su
Doctor ese rasgo crucial del movimiento que
encabezamos, que es la autocrítica. Señor
QPMPDM: no estoy de acuerdo con su ejer
cicio de autopercepción, o no del todo. Naco
no lo veo, en el sentido de que naco, amplia
mente, significa iletrado, vulgar, ignorantote.
Presidente: el Primer Historiador de la Patria

(.PHP), disculpe, no entra en esa definición.
Entiendo que se identifique con los desposeí
dos, pero, de nuevo, híjole. Luego está ese otro
significado: el que se pretende de un estatus
que no alcanza. Algo así como "snob", también
en su sentido original. Señor: no. Su pecho no
es bodega, ¿recuerda?, y lo suyo, lo suyo, es la
autenticidad.

Lo de chairo, tampoco, o sí, pero sólo en el
sentido de que la abeja reina también es una
abeja. Quiero decir que usted es el referente
chairo; la idea platónica del chairo; el Padre de
Todos los Chairas (PDTLCh). Creo que habría
que matizar, Presidente, por mucho que usted
sea también su propio y único referente. Un
auto patriarca, digamos.
Con lo que sí estoy de acuerdo es con lo de

chinto. No se me aceleren, por favor. Ya sé que
su abue era español, específicamente cánta
bro, pero, ¿se acuerdan de la ceremonia con
copal y limpias en el Zócalo? Ahora sabemos,
es mi hipótesis, que lo indígena sí se pega. Es
cosa de una vida de congruencia, de caminar
como un apóstol con los desposeídos, con los
sin pan, y luego rematar la faena con una cere
monia como esa tan conmovedora que vimos
todos. Vaya, que se puede ser indígena por
ciencia infusa. El Doctor piensa intentarlo este
fin de semana, sometiéndose ala tortura de un
temazcal.
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Resurge la izquierda en Europa

El péndulo de la política ha oscila
do una vez más, y ahora favoreció
a la izquierda en Europa. La sor
presiva victoria de la coalición de

izquierdas en Francia, encabezada por el
Nuevo Frente Popular (NFP), y el triunfo
histórico del Partido Laborista en el Reino

Unido marcan un cambio significativo en
el escenario político del Viejo Continente.
Este giro representa un freno a la extrema
derecha y al conservadurismo, pero tam
bién abre nuevas oportunidades y desafíos
para líderes y pueblos de ambas naciones.
En el caso de Francia, la alianza enca

bezada por JeanLuc Mélenchon, de La
Francia Insumisa, obtuvo una victoria ines
perada en las elecciones legislativas. Esta
coalición —que incluye desde populistas
euroescépticos hasta socialdemócratas

europeístas— evitó que la extrema dere
cha consiguiera la mayoría absoluta en la
Asamblea Nacional.
De esta manera, la izquierda, con su re

novada fuerza, podría presionar para cam
bios en áreas clave como economía, medio
ambiente y justicia social. Esta situación
llevaría al presidente Emmanuel Macron
a buscar alianzas y encontrar un equilibrio
entre su visión centrista y las expectativas
de quienes, con su voto, respaldaron a la
coalición de izquierdas.
Por su parte, en el Reino Unido, el Par

tido Laborista —liderado por Keir Star
mer— logró una victoria histórica en las
elecciones generales, poniendo fin a 14
años de gobierno conservador. Con 412
escaños en el Parlamento, frente a los 121
del Partido Conservador, este triunfo re
presenta el peor resultado para este último
en la historia moderna del país.
El nuevo gobierno laborista ha prome

tido abordar, entre otros temas, la crisis
económica y el costo de vida, reducir los
tiempos de espera para el tratamiento hos
pitalario y crear un nuevo Comando de
Seguridad Fronteriza.
La victoria de la izquierda en Francia y

el Reino Unido es un claro indicativo de
que las y los ciudadanos están buscando
alternativas a las políticas de extrema de
recha y conservadoras que han crecido y
dominado en los últimos años.
Eu ropa vive un momento de esperanza y

de grandes expectativas, en el que la justi
cia social y la dignidad humana deben ser
los ejes centrales de las nuevas adminis
traciones. La lucha sigue y, con el resurgi
miento de la izquierda, el futuro del Viejo
Continente promete ser más justo, más
equitativo y más inclusivo.
Este cambio en el escenario político eu

ropeo ofrece una oportunidad para avan
zar en la justicia social, la igualdad y la
sostenibilidad ambiental. Sin embargo,
también plantea desafíos significativos
para los nuevos líderes, quienes deberán
demostrar que son capaces de cumplir con
las expectativas de su electorado y realizar
las reformas necesarias para mejorar la
vida de toda la ciudadanía.

Las apíotones expresa.dasjsgr los colUftjlstasson
fMffistidíentesyno reflejan necesafiSüleiite

el puSEMe vi sta .de 24 HORAS.
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Va Delfína Gómez contra exgobernadores mexiquenses del PRI
Las investigaciones están a punto.

Y pronto, claro, empezaremos a
ver señalamientos públicos, denun
cias administrativas y por supuesto

procesos en contra de exfuncionar ios.
¿De quiénes?
Está por verse a quiénesy de qué nivel, pero

serán decenas de excolaboradores de los go
biernos priistas del estado de México.
Las auditorías están supervisadas desde los

mayores niveles de la estructura de Delfína
Gómez, quien está pendiente de avances y
señalamientos.

En un principio se pensó incluir' varios ejer
cicios, específicamente desde Arturo Mon
tielRojashastaAlfredo delMazo.
Es decir', se pensaba revisar también todos los

gastos, contratosyerogaciones durante los sexe
nios de Enrique Peña Nieto y de Eruviel Ávila.
Pero se encontró un problema de tipo legal:

para efectos administrativosya poco se puede
hacer para sancionar' las posibles corruptelas
de Arturo Montiel y Enrique PeñaNieto.

JUSTICIAPARA LOS AMIGOS

Las investigaciones están a cargo del auditor
del estado.

Pero por disposición de Delfina Gómez las
supervisa el subsecretario de Control y Audi
toría del Gobierno del Estado de México, Luis
David Fernández. De hecho, él ya presentó las
primeras denuncias y éstas avanzan porque in

cluyenavariosexsecretariosdegabineteysobre
todo responsablesdeconüatosyobras públicas.
Pero aquí hay una salvedad:
Habrá gracia para quienes han mostrado

cercanía con el movimiento de Andrés Ma

nuel López Obrador, varios de ellos suma
dos en la pasada campaña política.
¿ Quiere usted nombres?
Le doy dos:
El exgobernador Eruviel Ávila, quien se

incorporó al oficialismo a través del Partido
Verde y tendrá de premio un cargo legislativo
dur ante el próximo sexenio.
Y Alejandra del Moral, secretaria de Desa

rrollo Social en el ejercicio pasado y candidata
a gobernadora contra Delfina Gómez en el
2023, pero convencida por Alfredo del Mazo
de subirse al barco del gobierno bajo el prin
cipio lopezobradorista de Morena purifica.
Tendr á car go con Claudia Sheinbaum.
Por lógica contra ellos no habrá persecu

ción ni venganz as y todo quedará en funcio
narios menores, seguramente exintegrantes
del gabinete o dir ectores de área.

CONTRA LAT1NUSY LORET

1. Donde no habrá compasión es en los con
tratos otorgados a firmas relacionadas con
Latinus, el periodista Carlos Loret de Mola y
el critico Brozo.

Ya lo adelantó el diputado morenista Faus

tino de la Cruz, quien reveló los nexos de la
administración de Alfredo del Mazo con esas

compañías.
Sus datos son puntuales: se entregaron

contratos por más de mil millones de pesos
a Diseño de Salud, una sociedad de capital
variable vinculada al Consorcio LatinUS de
2020a2023.

¿Por qué la sevicia?
Usted la sabe: en Palacio Nacional las crí

ticas son constantes a Loret de Mola y a su
empresa patr ocinadora, LatinUS.
Y 2. En Guerrero se dará un gir o a los pro

gramas asistencialistas.
La gobernadora Evelyn Salgado anunció

un programa para apoyar a mujeres de mane
ra integral, con apoyo psicológico, económico
y educativo.
Se les darán a tres mil jefes de familia en Aca

pulco, Chilpancingo, Malinaltepecy Cochoapa
con el fin de prepararlas par a proyectos de de
sarrollo productivo y autosuficiencia futura.
Por ello una de las condiciones será termi

nar sus estudios de primaria y secundaria,
base de desarrollo laboral.

El principio chino: Dale pescado a un niño
y comerá una vez, enséñalo a pescar y comerá
todalavida.
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El dilema de Sheinbaum y los gobernadores morenistas
La presidenta electa, Claudia

Sheinbaum, tendrá que decidir qué
hacer con Guerrero, Chiapas yVera
cruz, estados que atraviesan por una

oladeviolenciaquenadaninadiepuededetener.
Guerrero es el ejemplo más aterrador de lo

que sucede cuando las autoridades de los tres
niveles de gobierno sucumben ante la delin
cuencia organizada.
En los tiempos del PRI, el Presidente en tur

no tenía la capacidad no la autoridad legal,
de remover a los gobernadores que quisiera.
Generalmente, los gobernadores que eran

removidos eran destell ados a exilios dorados

en embajadas mexicanas por el mundo, aunque
muchos de ellosmerecíanpor lomenosunjuido.
El Ejecutivo los quitaba del cargo muchas

veces porque se le "rebelaban" o cuando los
escándalos de corrupción y su ineficiencia los
hacían insostenibles.

Pero con el actual gobierno, a pesar de las
evidentes y costosas deficiencias en las actua
ciones de varios gobernadores, el Presidente
no solo no los removió, sino refoizó, provo
cando lo que vemos ahora que ocurre en los
estados arriba citados.

No se entiende cómo es posible que el gobier
no lopezobradorista siga manteniendo el apo
yo incondicional ala gobernadora (es un decir)
Evelyn Salgado, cuando su incompetencia
para administrar el estado es más que evidente.

Tan solo Acapulco tiene 10,000 (diez mil)
guardias nacionales y aun así el fin de semana
pasado fueron dejados desmembrados o em
playados9 cadáveres.
La policía preventiva no previene absolu

tamente nada y la estatal está agazapada,
porque no tiene la misma capacidad de fuego
que la delincuencia organizada o es cómplice
en algunas regiones.
Lo mismo pasó en Veracruz, con el que ha

sido uno de lospeores gobernadores del estado
(¡ y mire que parece que ahí hay competencia!).
La delincuencia organizada avanzó bajo el

gobierno de Cuitláhuac García como no ocu
rrió en las administraciones de Javier Duartey
Fidel Herrera, lo que ya es mucho decir.
Ni hablar de Chiapas, cliente principal de

la nota roja diaria, quizá el estado que mayor
migración foliada por la delincuencia regis
tra en el país.
Sheinbaum no puede ignorar lo evidente

porque "se trata de compañeros de lucha".
Si no son iguales, todavía tienen tiempo de

demostrarlo.
• • • •

Si algo le falta a Miguel Varela es congruencia
para reclamar por la anulación de las eleccio
nes en la capital de Zacatecas.
El candidato de la alianza opositora a la ca

pital del estado acudió al Senado, respaldado
por los panistas, para victimiz arse por la deci
sión del Tribunal Electoral local, que decidió

anular la elección ante las irregularidades
que se suscitaron en el periodo electoral y el
conteo de votos.

Pero Varela tiene una responsabilidad in
objetable en la anulación del proceso, pues
no solo quedó demostrado que realizó actos
anticipados de campaña y que, durante el
proceso electoral, dedicó buena parte del
tiempo a la fiesta.
Varela acusó a los Monreal por la decisión

que tomó el Tribunal, aunque, como el propio
organismo determinó, fueron sus errores los
que motivaron el fallo.

• • • •

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
presentará hoy a otra paite del gabinete, pero
ya sin la expectativa que se había generado
por conocer los nombres de quienes serán los
responsables de las Secret arias de Malina y de
la Defensa Nacional.

Trabajo, Turismo y las direcciones genera
les del IMS S, ISS STE y PEMEX son los puestos
que faltan por definir.
No se sabe si mañana designará a todos o

solo a tres de ellos; los nombramientos de los
secretarios de Defensa y Marina los hará la
última semana de septiembre, según declaró
hace unos días.
A ver.
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A 4 meses de
la elección, EU
detecta otra "granja
de bots" rusos
Este martes, el Departamento de
Justicia de EU (DOJ) anunció la inte
rrupción de una extensa campaña de
desinformación rusa que utilizaba in
teligencia artificial (IA) para generar
cuentas falsas en redes sociales, difun
diendo narrativas a favor del Kremlin.

La "granja de bots" involucró a cerca
de 1,000 cuentas fraudulentas enX,
antes Twitter, y buscaba manipular la
opinión pública a favor de los intereses
geopolíticos de Rusia.
La "granja" habría sido maquinada

por un editor adjunto de RT (Russia
Today), el medio de comunicación es
tatal de Rusia, con respaldo financiero
del Kremlin. Lainvestigación reveló que
la operación aprovechó la IA para crear
y gestionar personajes ficticios que se
hacían pasarporestadounidenses. Estos
"bots" difundieron contenido que apoya
ba las acciones de Rusia en Ucrania, con
el objetivo de sembrar discordia dentro
de EU y otras democracias.
Al respecto, el fiscal general Merrick

Garland declaró: "Mientras el gobierno
ruso continúa librando su brutal guerra
en Ucrania y amenaza a las democracias
(...), el DOJ seguirá desplegando todas
nuestras autoridades legales para con
trarrestar la agresión rusa y proteger al
pueblo estadounidense."
El FBI, en colaboración con la Cyber

National Mission Forcé (CNMF) y au

toridades de Canadá y los Países Bajos,
confiscó dos nombres de dominio con

sede enEU utilizados para registrar estas
cuentas falsas y solicitó a la empresa X,
de Elon Musk, la información de 968
perfiles señalados como parte de la ac
ción propagandística.
La sofisticación de la operación fue

evidente: los perfiles generados por IA
tenían biografías detalladas e ideologías
políticas personalizadas. Una cuenta,
supuestamente residente de Minnea
polis, publicó videos de Vladímir Putin
justificando la invasión rusa de Ucra
nia. Otra persona falsa, llamada Sue
Williamson, compartió contenido enga
ñoso para denigrar al ejército ucraniano.
Un estudio de 2022 de ProPublica

destacó cómo las fábricas de "bots" ru

sos han evolucionado sus métodos para
adaptarse a nuevas plataformas y tecno
logías, lo que dificúltala lucha contra sus
actividades. Por ende, para las demo
cracias es complejo estar un paso ade
lante. Usualmente, Occidente reacciona
a estas ofensivas, ya que es cada vez más
difícil prevenirlas.
A medida que se acercan las elec

ciones presidenciales estadouniden
ses de noviembre, el DOJ y sus aliados
se dicen preparados para contrarrestar
cualquier intento extranjero de influir en
el proceso democrático.
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Oposición necesaria
Ante la turbulencia que han provoca

do los resultados electorales al inte

rior de los partidos Acción Nacional
y Revolucionario Institucional y la

urgencia de su reconstrucción, ha predomina
do el debate por la definición de sus dirigentes.
La r efundación del PRI, pareciera muy di

fícil de alcanzar. Por un lado, la Asamblea
Nacional modificó los estatutos de su partido,
y el Consejo Nacional precisó las bases para
la r enovación de la dirigencia. Alejandro Mo
reno, en medio del debate de la reelección,
asegura que todavía no define si participará.
Ylos priistas abajo firmantes, escandalizados

exigen la renuncia de "Alito", su dirigente a
quien responsabilizan de las denotas.
La polarización es el común denominador.

Cero intentos de alcanzarla unidad.
La debacle del Revolucionario Institucio

nal, se dio de manera contundente en el año
2000, cuando perdió la Presidencia de la Re
pública y de allí en adelante, cada pr oceso
electoral la caída fue inminente. Sin duda, lo
que pasó el 2 de junio, es responsabilidad de
todos los priistas.
Mientras tanto, en el PAN, no venden piñas,

como se dice coloquialmente. Ellos manejan
tres nombres de aspirantes a la dir igencia
nacional, Adriana Dávila, Damián Zepeda y
Jorge Herrera. Marko Cortés, dirigente nacio
nal del partido, abrió el camino a la sucesión.
Sin acuerdos.
Para la democracia en México es funda

mental una oposición fuerte y sólida. Y en
este momento se ve muy lejano ese escenario.
Las visibles divisiones de la oposición, sólo

fortalecen la hegemonía de Morena, partido
que ya avanza en la renovación de su dirigen
cia, cuyas señales llevan a Luisa María Alcalde,
de manera tersa.

SUSURROS

1. Claudia Sheinbaum, virtual presidenta
electa de México, anunció la creación del
Consejo Asesor Empresarial y designó a la

empresariaAltagracia Gómez Sierra, como
su coordinadora, lo que es muy buena señal
para potenciar la inversión privada vinculada
al desarrollo regional y la geolocaliz ación.
Hoy, será el cuarto jueves de nombramientos
de su gabinete legal.
2. Será en agosto cuando se den a conocer

los lugares definitivos en el Congreso de la
Unión, tras desahogar las inconformidades
presentadas. Las estimaciones apuntan a que
no habrá mayoría calificada para Morena en
el Senado, lo que ya causa malestar en el par
tido, más aún al recordar a aquellos "amigos"
que les voltear on bandera en lugares como
San Luis Potosí, donde el gobernador Ricar
do Gallar do, aferrado a que su esposa Ruth
González Silva obtuviera un escaño por el
PVEM, provocó que las dos fuerzas políticas
contendieron por separado, pero eso no es

todo, se comenta que pactó tras bambalinas
con Enrique Galindo (PANPRI), quien se
reeligió por otros tres años como alcalde de la
capital. El reproche guinda no solo tiene que
ver con esa victoria, sino con la de Verónica
Rodríguez (PRIAN) frente a la morenista Rita
Rodríguez Velázquez, que quedó fuera de la
Cámara de Senadores.

3. Flor de María González, presidenta de la
Asociación Nacional de Fabricantes de Pintu

rasy Tintas (Anafapyt), prepara la celebración
por los 80 años de actividades en nuestro país.
México es el segundo productor y consumidor
de pintura en América Latina, la cual se utiliz a
pr incipalmente para el área doméstica e in
dustrial. El país consume más de mil millones
de litr os de pintura al año, principalmente ar
quitectónicas, per o atiende a industrias como
la automotriz, aeroespacial, manufactura y
petroquímica. En su conjunto, los fabricantes
aglutinan el 84% de la producción nacional y
gener an más de 15 mil400 empleos e ingresos
anuales de 70 mil millones de pesos.
Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

glíM^tgdevifjsííig 24 HORAS.
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Geopolítica y economía
Nos recuerdan que rumbo a la elección presidencial en
Estados Unidos y a la revisión de TMEC en 2026, se endure
cieron las medidas contratos productos chinos allá en EU,
ya se habían puesto aranceles a la importación de vehículos de
ese país hasta del 100%, pero ahora ese rigor extremo apunta
a México con un arancel de 25% al acero si no fue fundido en

este territorio... Seguro hoy en Palacio Nacional ese impuesto
será tema, pero anoche, a pesar de que la Casa Blanca había
dej ado ver que los dos gobiernos acordaron algunas medidas
en el marco de tratado comercial, el gobierno mexicano no
había dicho ni pío. ¿Será?

Avanza... para atrás
Entre las metas que tiene el antiguo Telecomm, convertido en
esta administración en Financiera para el Bienestar, es alcan
zar unamayor tajada del envío de remesas al país, y vaya
que tiene trabajo por hacer, no tanto porque vayan en aumento
éstas, sino porque a pesar de las atractivas comisiones que
cobra, no ha podido penetraren el mercado.
Ayer, la directora Rodo Mejía presentó los avances en los
últimos años y desde 2022 su participación del envío de dinero
de los paisanos ha pasado de 3.9% en ese año, a 3.2% en 2023,
yen el primer semestre de 2024van en 2.8%, por loque están
poniendo la mira también en los paisanos, pero de otros países
para que envíen dinero desde territorio nacional. ¿Será?

Piden seguridad
En el municipio de Chimalhuacán, en la zona oriente del
Edomex, los delitos de extorsión a comerciantes van en au
mento y, hasta el momento, las autoridades guardan silencio y
no dan respuesta a las múltiples quejas que se han disparado
sobre todo en los últimos meses. La administración de la alcal

desa morenista Xóchitl Flores no ha ayudado a los pequeños
empresarios que, dicen, deben pagar cuotas a la delincuencia
para evitar ser agredidos; de ahí que se solicitara ya auxilio al
gobierno estatal de Delfina Gómez para que se emprenda un
operativo de seguridad especial y, de ser necesario, se tiene
contemplado el refuerzo de la federación. ¿Será?

¿Mejor Alito?
Al Partido de la Revolución Institucional le viene mejortomar
se un mejorAlito, tras los resultados de la elección del 2 de
junio, o al menos es lo que piensan los priistas Rubén Moreiray
Luis Gerardo Quijano, quienes han expresado su públicamente
el respaldo a Alejandro Alito Moreno, yes que en el exgoberna
dor de Campeche ¡ apuestan para un proyecto de nación!... Que
consupan (mejor dicho PR[) selocoman. ¿Será?

Gusta proyecto
Amuchos entusiasmó el anuncio de la virtual presidenta,
Claudia Sheinbaum, de que en su gobierno se desarrollarán
tres proyecto ferroviarios PachucaAIFA; MéxicoQuerétaro
Guadalajara y la ruta CDMXNuevo Laredo, de forma integral
es una decisión que puede marcar positivamente su sexenio,
aunque nunca falta un aguafiestas: ¿De dónde saldrá el dine
ro? ¿Habrá más deuda o se concesionará a la IP? ¿Será?
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Equipo casi completo

Con el anuncio del día de hoy, de
nuevos integrantes de su gabinete
federal, Claudia Sheinbaum ten

drá ya muy avanzada la confor
mación de su equipo y lo cierto
es que con los miembros que ha
anunciado hasta el momento, n®

se esperan grandes sorpresas.
Ya descontando Marina y

Defensa Nacional, cuyos titulares
serían anunciados hasta el mes

de septiembre, las secretarías que
quedan pendientes son Cultura,
Turismo Trabajo y Previsión
Social; aunque no se descarta que
también ya pueda anunciar a
algunos miembros de su gabine
te ampliado, como los futuros
titulares del Instituto Mexicano

del Seguro Social, Instituto de Se
guridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado, Ins
tituto del Fondo Nacional de la

Vivienda para los Trabajadores, y
de carteras clave como lo serán Pe

tróleos Mexicanos y la Comisión
Federal de Electricidad

También habrá que estar aten
tos para ver si se confirma que el
Instituto Nacional de la Mujer
también pasaría a tener rango de
Secretaría, así como su titular.
Atentos.

Se le pegan malos
modos a Aíiorve

¿Qué le ha ocurrido al senador
priista y coordinador del grupo
parlamentario en la Cámara alta,
Manuel Añorve? Es la pregunta

que ahora se hacen muchos en los
pasillos del tricolor.

Y es que tras la lamentable
escena que protagonizó en días
pasados en el templete durante un
evento partidista, ya no se sabe
si, de tan pegado que ya se la pasa
al cuestionado dirigente nacional,
"Alito" Moreno, ya se le pegaron
también la mala educación y la
falta de formas del campechano.
O quizá, ya de plano se convirtió
en un peón más que solo sirve
para mandar mensajes al interior
del partido y marcarle territorio
al hoy mini capo de lo que queda
delPRI

Se le cae diputación
por deudor alimentario

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación confirmó la resolución

de la Sala Toluca, de declarar la
validez de la elección en el Distrito

Federal 23 con cabecera en Ler

ma, pero revocar la constancia de
mayoría entregada a Luis Alberto
Carhallo Gutiérrez al ser declara

do inelegible.
Al analizar los recursos de re

consideración presentados Contra
de la resolución de la Sala Regio
nal Toluca, el Tribunal refirió que
el candidato sí tenía la calidad de

persona deudora alimentaria
morosa desde hace dos años y no
hubo nada que acreditara que el
candidato dejó de tener la calidad
de deudor alimentario ni algún
documento jurídico en el que
conste que pagó el adeudo y que
está cumpliendo
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RELEVO EN CANAL 28

Y COMIENZA TRANSICIÓN
EN MONTERREY
La excandidata de MC para la
diputación local del distrito 9,
en San Nicolás, Robería Carri
llo Zambrano, fue nombrada

ayer como titular del organis
mo Radio y Televisión Nuevo
León, Canal 28.

Roberta se convirtió en

el relevo del ahora extitular

de este organismo, Osvaldo
Robles, quien está vinculado
a proceso en una carpeta de
investigación por la supuesta
contratación de una empresa
fantasma, y cuenta con medi
das cautelares.

Nos dicen que la nueva
titular de Canal 28 tiene

nexos con Glen Villarreal

Zambrano, quien también fue
excandidato a diputado local
por MC en San Nicolás y secre
tario general de este partido
en la entidad.

Glen y Roberta trabajaron
juntos en la campaña y for
man parte del mismo grupo
político, por eso se puede
entender desde esa óptica el
nombramiento de la excan

didata.

Sin duda, a Osvaldo le
aplica la frase: "Nadie sabes

para quién trabaja". Esto por
contratar a una empresa que
llegó justo cuando Glen tomó
el cargo de Comunicación
Social del gobierno del estado.
Una compañía que no era pro
veedora de la administración

anterior y de la que Robles
formaba parte.

COMIENZA TRANSICIÓN
EN MONTERREY

Con cinco ejes temáticos y
siete mesas de trabajo, los
equipos de Luis Donaldo
Colosio, alcalde de Monterrey,
así como el de su sucesor, el
priista Adrián de la Garza,
edil electo en los pasados
comicios, iniciaron el día de ayer
el proceso de transición para la
alcaldía del municipio, capital de
la entidad.

Colosio Riojas y De la Garza
Santos pactaron acuerdos para
llevar adelante el proceso de
entregarecepción de la adminis
tración, mismo que, aseguraron,
será transparente, ordenada y
eficiente. Además de comprome
terse a que tanto los proyectos
en curso como las operaciones

diarias de la ciudad continúen.

Al frente de la coordinación

del equipo de Adrián, como ya
se había adelantado queda el
panista Fernando Margáin, mien
tras que por parte de la admi
nistración saliente será Betsabé

Rocha, integrante del Cabildo de
Monterrey.

En los próximos días, aseguró
De la Garza, continuará la presen
tación de los representantes de
la administración municipal con
los encargados de su equipo de
transición para iniciar de forma
inmediata los trabajos de entrega
recepción.

La emecista Robería Carrillo Zambrano,

quien fuecoordinadora de redes sociales
y égndidata a una dibutaeión local, fué
nombrada directora del canal 28 del
Gobierno de Nue® León,
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CELEBRAN
NOMBRAMIENTO
DE ALTAGRACIA

> Como positivo calificó el em
presariado mexicano el nom
bramiento de Altagracia Gómez
como coordinadora del consejo
asesor empresarial que creará la
presidenta electa, Claudia Shein
baum. El dirigente de la Copar
niex, José Medina Mora, destacó
la designación, porque con ella la
iniciativa privada ha mantenido
un diálogo fluido, además de que
conoce al sector y "es fundamen
tal que exista esta colaboración'
con el gobierno que iniciará el 1
de octubre próximo.

CITLALLI
HERNÁNDEZ

>Con la ¡dea de privilegiar el proyec
to colectivo, la secretaria general de
Morena, Citlalli Hernández de
clinó en su aspiración de presidir el
partido. De hecho, lo hizo para abrir
le camino a la actual secretaria de
Gobernación Luisa María Alcal

de, quien horas antes levantó la ma
no para dirigir al instituto político. Y
ayer compartieron una foto juntas.

DULCE MARIA
SAURI

> Nos cuentan que las impugnacio
nes que se presentarán contra la
modificación a los estatutos del PRI

para permitir la reelección de su pre
sidente, están a cargo de tres exdiri
gentes del partido. Se trata de Dul
ce María Sauri Pedro Joaquín
Coldwell y Enrique Ochoa. No
descartan movilizaciones contra su

der, Alejandro Moreno
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MIGUEL
OSORIO

> Por cierto, quien está puesto a for
mar bloque con los priistas rebeldes
es el exsecretario de gobernación,
Miguel Osorio. No sólo eso, sino
que el expriista tiene pensado crear
un nuevo partido político, y desde ya
abrió las puertas a todos los que es
tén pensando en renunciar al trico
lor, como el excandidato presidencial
Francisco Labastida

RICARDO
MONREAL

> Con sensibilidad de escuchar todas

las voces, incluida la de la ministra
Norma Piña, trabaja Morena en la
reforma judicial, afirmó el líder de
los senadores morenistas, Ricardo
Monreal Destacó la apertura de la
presidenta electa, Claudia Shein
baum, para revisar la iniciativa sin
afectar las conquistas laborales de
los trabajadores.
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GUADALUPE
TADDEI

AHÍ VIENEN LAS MULTAS

> Vienen mega
multas derivadas

del reciente proce
so electoral. El INE,
presidido por Gua

dalupe Taddei,
encontró inconsis

tencias en los in

formes de ingre

sos y egresos que
le entregaron los
partidos. Estiman
sanciones por más
de 600 millones de

pesos, de los cuales
más de 170 millones

serían para la alian
za PAN, PRI y PRD.

ARIADNA MONTIEL

ACLARACIÓN OPORTUNA

> Alerta a la ciuda

danía lanzó la secre

taria del Bienestar,
Áriadna Montiel

por la circulación de
información falsa

en la que se involu
cra a la instancia en

supuestos créditos
y opciones de inver

sión. Por ello, llamó
a consultar las redes
sociales oficiales

para evitar ser vícti
ma de algún tipo de
ilícito financiero, y a
no compartir men
sajes no verificados.
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Recibió una acción de inconstitucionalidad

en contra de ¡as reformas a las leyes de
Amparo y Amnistía, por considerarlas
peligrosas para México

a Suprema Corte de
Justicia de la Nación

(SCJN) recibió una ac
ción ele inconstitucio

nalidad encontra délas

reformas a las leyes de
AmparcyAmnistía, por

considerarlas peligrosas para México.
Pueden ser los últimos recursos a

revisión de este calado de parte de los
actuales ministros que conforman el máxi
mo tribunal de justicia del país si es que
Morena y sus aliados logran convencer
o doblar al menos a dos senadores de

la oposición para tener las dos terceras
partes en la Cámara alta en la
siguiente Legislatura, la cual
quedará conformada a partir
de septiembre.

De acuerdo con el docu

mento entregado a la Suprema
Corte,y de la que esta columna
tiene copia, la Ley de Amparo es
violatoria del principio de tu
lela judicial efectiva, así como
garantías judiciales y protección judicial
previstos.

La suspensión, sostienen los argumen
tos c!e la acción de inconstitucionalidad

promovida por el Partido Revolucionario
Institucional (PRl), Partido Acción Nacional
(PAN) y Partido c!e la Revolución Demo
crática (PRD), garantiza la efectividad del
amparo porque éste debe ser un meca
nismo efectivo para la protección de los
derechos humanos.

La suspensión es el único medio para
garantizar su efectividad.

También considera que se viola el prin
cipio ele progresividacl porque disminuye
los avances en protección de derechos
humanos por medio del amparo, que se
habían conseguido con la reforma del
año 2011 y con los criterios judiciales que

limitaron el principio de relatividad cíe la
sentencia del amparo.

Sobre la Ley de Amnistía, el documen
to señala que se violan los derechos c!e
las víctimas porque se niega acceso a
la justicia y al debido proceso al impedir
que los tribu nales emitan sentenciasen
favor de las víctimas del delito.

Al ciarse la facultad general de am
nistía al Ejecutivo, se deja a las víctimas
indefensas.

La ley aprobada contradice obliga
ciones de garantizar la Tutela Judicial,
y los derechos a la verdad, justicia y re
paración de víctimas, así como la esfera

de facultades ele la autoridad

judicial en la materia.
El sustento para llevar la

acción de inconstituciona

lidad invade facultades del

Legislativo Federal al otorgar
al Ejecutivo una facultad que
está reservada exclusiva

mente para el Congreso c!e
la Unión.

La amnistía no es igual al indulto, y
es una facultad exclusiva del Congreso
c!e la Unión.

No sejustifica esta medida en la bús
queda del derecho a la verdad: pues en el
derecho internacional se ha señalado que
el derecho a la verdad no alcanza para
hacer nugatorio el acceso a la justicia.

Hasta ahora, las acciones cíe inconsti
tucionalidad de la alianza conformada por
el Partido Revolucionario Institucional,
Partido Acción Nacional y Partido c!e la
Revolución Democrática han sido recibi

das por la Suprema Corte de Justicia c!e
la Nación y las sentencias han sido en
contra del Ejecutivo y de Morena.

Con reformas
se deja a las
víctimas

indefensas
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Alito habló por separado con sus dos cartas para
sucederlo, ¡es había garantizado que ellos estarían
dirigiendo los hilos priistas, sin embargo...

al y como pasa en las series interminables,
todavía hay más que decir del PRI, porque
ahí las cosas no cambiarán mucho; las
decisiones que se toman en ese partido
dependen sólo de una persona: Alejandro
Moreno. Rubén Moreira, vicecoordinaclor
del PRI en la Cámara de Diputados, y Pablo

Angulo, operador c!e su paisano Alito Moreno, "creyeron" que
uno c!e ellos podría ser el heredero de la dirigencia nacional
de su partido. Sin embargo, Moreira no estaba tan seguro de
que esto sucediera, así que decidió recorrer el país y reunirse
personalmente con las dirigencias estatales para advertir lo
que venía y pedir su apoyo para llegar a la silla del PRI.
Alito habló por separado con sus dos cartas para su

cederlo, les había garantizado que ellos, obviamente junto
con él, estarían dirigiendo los hilas priistas, sin embargo no
había certeza de que las cosas se dieran así, y los rumores se
hicieron realidad, Moreno logró reformar los estatutos que le
permitirán permaneceren la dirigencia porclos periodos más,
lo que limita la posibilidad de una renovación. Hay quienes
dicen que esta parte del show sólo es para ganar tiempo y
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poder definir las coordinaciones en
la Cámara de Diputadosy el Senado,
para que a partir de lo que se decida
en el Congreso de la Unión, Moreno
defina si se concreta su reelección o,
bien, se abre "democráticamente" el
proceso para que, ahora sí, Moreira
o Angulo lleguen a la presidencia.

Es decir, si Alito se queda con la
Coordinación en el Senado, no será

Presidente del PRI, ele acuerdo a lo que se comenta en su círculo
cercano. ¿Será que ahora sí cumpla? Veamos cómo se ponen
los ánimos cuando se reencuentre de frente con ManlioFabio

Beltronesy empieza la conformación de equipos.
Renovación en el PAN. A propósito de renovación parti

dista, en el PAN las cosas se están acomodando para que a
finales cíe septiembre tengan a su nuevo dirigente nacional.
Tras la mezcolanza ele ideologías que hicieron con la fallida
alianza electoral entre priistas y perreclistas, los panistas
tienen claro que deben regresar a sus raíces y retomar lo que
los acercó a la gente. Evitar los conflictos internos de algu
nos panistas tóxicos es uno c!e los retos que tendrá la nueva
dirigencia panista. Es momento de reubicar las causas del
partido, se dice en los pasillos. Mucho ojo en San Lázaro porque
se escucha fuerte que podría ser una mujer la que coordine a
lasy los diputados. Finalmente les comparto qué liderazgos
del blanquiazul ven con muy buenos ojos y oportunidades
de diálogo con el nombramiento c!e Rosa Icela Rodríguez
como la próxima secretaria de Gobernación.

• ••

EN CORTO: Y mientras en el PRI y el PAN se pelean por
quién los va a dirigir; Motena sube otro nivel, pues hace
unos días afianzó su Secretaría Nacional de Mexicanas y
Mexicanos en el Exterior, cuya titular será Emilia Vidal, a

través de la creación del Comité MOREMEM para continuar
con el tejido de operación fuera de nuestras fronteras.

Nos vemos a las 8 por el 8

Si Alito se

queda con Ia
coordinación

del Senado, no
presidirá el PRI
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NORMA
PIÑA Y SU
VISIÓN
DE LOS
VENCIDOS

Consciente de ello, la ministro Pina emprendió
esta semana un carrusel de entrevistas en

estaciones de radio y televisoras

na literal visión ele los vencidos se está

escribiendo con la presidenta de la Su
prema Corte, ante la inminente Reforma
Judicial del presidente Andrés López
Obrador, que su mayoría en el Congre
so de la Unión aprobará en septiembre
próximo para cerribar el último dique de

resistencia a su personal proyecto político transexenal.
La ministra lo hace a sabiendas de que ni una coma

logrará cambiara la iniciativa del mandatario federal, salvo
las que él mismo ordene, como la de abrir delicados cargos

judiciales a abogados recién egresados y sin experiencia
ni administrativa ni en litigios. Lo hace también, pese al
ninguneo que le han aplicado el presidente López Obra
dor y la futura mandataria, Claudia Sheinbaum, quienes
rechazaron sentarse con ella a dialogar sobre la reforma, y
prácticamente le dijeron un "gracias por participar".

Consciente de ello, la ministra Piña emprendió esta
semana un carrusel de entrevistas en estaciones de

radio y televisoras, y también incluye a medios digitales
y programas transmitidos por YouTube, porque considera
que necesita llegar a otras audiencias que la prensa tradi
cional no alcanza. Quiere la ministra dejar constancia de
los riesgos, dañosy perjuicios que generará
la enmienda al PoclerJudicial.queen realidad
es una venganza de López Obradorcontra ella
por frenar la Ley de la industria Eléctrica, la re
forma PolíticoElectoral, el Plan B de reforma
electoral y el traspaso de la Guardia Nacional
a la Sedeña.

Y si bien el círculo rojo es importante para
la ministra presidenta, no es suficiente para 0"dejar constancia histórica de lo que está
ocurriendo y cómo está ocurriendo, con la esperanza de
que la historia futura ponga a cada quien en su justo lugar.

En los próximos días, Piña y su equipo extenderán
las entrevistas en medios impresos, donde dejarán
plasmados para el registro hemerográfico sus argumentos,
sus logros como loque muy posiblemente será recordado
como el último poder en México independiente del Ejecutivo.

Esta gira mediática, es a la vez una especie de despedida
c!e su cargo como presidenta y ministra de la Suprema
Corte de Justicia c!e la Nación, la cual el oficialismo empezó
a fracturar desde dentro cuando colocó a Yasmín Esquivel
y Lenia Batres como ministras.

Pero al mismo tiempo, dicha exposición en medios esta ría
abriendo a Piña una puerta que la podría conducir, ya sin

la toga, por un lugar estelar entre la oposición y la resis
tencia política al proyecto unipersonal de López Obrador,
quien con estas reformas finisexenales se va, pero no se va.

***

En desmemoriados voluntarios se transformaron políticos
y opinólogos que inventan nuevas virtudes a viejos políti
cos. Como en el caso ele Guadalupe Acosta Naranjo, líder
del Frente Cívico Nacional, elevado a un altar por su feroz
oposición al proyecto de López Obrador.

Oposición que no mostró, hay que decirlo, cuando él
mismo y su corriente de los Chuchos fueron pilar del en
cumbramiento político del tabasqueño, e incluso fueron

parte del mito fundacional de su movimiento:
  el supuesto fraude electoral de 2006.

"Si alguien ha apoyado a Andrés somos
nosotros. Jesús Ortega encabezando tomas
yo en el campamento (sobre Reforma) los 49
días, sosteniendo el movimiento en todos
lados", arengaba en noviembre de ese año.

"En lo personal, estoy convencido de que
ganó López Obrador (la elección presidencial),
al que le arrebataron el triunfo a través del

fraude electoral", decía don Guadalupe en abril de 2007.
Ahora Acosta Naranjo se espanta de que su excompañero
mate a la vaca de la democracia, cuando fueron él y su
grupo político los que le agarraron la pata.

***

EN EL VISOR: Agiliza la calificación de la elección presi
dencial el Tribunal Electoral, presidido por Mónica Soto
Prevén que la resolución para declarar presidenta electa
a Claudia Sheinbaum se dé a más tardar el 15 de agosto.
Es decir, casi tres semanas antes del 6 de septiembre que
se había fijado como fecha inicial.

La ministra lo

hace a sabiendas

que ni una coma
logrará cambiar
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TRES
EN
RAYA

Ante los 23 homicidios dolosos perpetrados en
Acapuleo, tan sólo en la primera semana de julio,
la presidenta municipal no sólo está rebasada

o tienen vergüenza. Ahora se trata de Abe
lina López, alcaldesa de Acapulco. Ante los
siete cuerpos encontrados el fin de semana
dijo: "me rebasó en facultades",,.

Yo digo que, ante los 23 homicidios
dolosos perpetrados en Acapulco, tan sólo
en la primera semana ele julio, la presidenta

municipal no sólo está rebasada, sino que no tiene control
alguno sobre lo que sucede en el puerto del Pacífico.

La ciudad guerrerense, otrora paraíso tan toce mexicanos
como de estrellas de Hollywood, es hoy un infierno de vio
lencia y muerte. En enero de 2022, la señora López sostuvo
que estas obedecían "a la calor"... Esa excusa ya la dejó atrás
y ahora simplemente dice que le tocó bailar con la más fea.

Sea una justificación o la otra, no puede tolerarse ese nivel
de incompetencia por parte de una autoridad; menos todavía
que se lo diga en su cara a los familiares de los asesinados.

Abelina entró en la típica espiral donde la incapacidad y
las excusas ya no generan esperanza en los habitantes de
Acapulco y más bien anuncian mayor zozobra.

AMLO lo sabe bien y por eso, es que ha decidido defenderla,
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y le dio un espaldarazo hace un par
de días invitando al general Ricardo
Trevilla Trejo a su mañanera para cul
parlo de la escalada de violencia que
se vive en Acapulco desde octubre.

Por ahora y ante la prensa, la al
caldesa se ha limitado a decir que
sobre los actos de violencia ligados
al crimen organizado en su munici
pio "cada autoridad debe asumir lo

que le toca". ¿Ustedes entienden qué carajos significa eso?
A no ser que la señora culpe de las tragedias a la fiscalía

del Estado , la funcionaría convenientemente olvida que
Acapulco lleva más de 540 días sin que ella designe a un
nuevo secretario de Seguridad Pública local. Abelina ha sido
sumamente irresponsabley una criminal.

Por eso se le hizo fácil decir que no es que haya omisión,
sino que existen problemas estructurales de "muchísimos
años y nos toca bailar con la más fea"... Solo le faltó culpar a
Felipe Calderón y al paso de los fenómenos meteorológicos
[y si bien es cierto que la violencia se incrementó tras el paso
de Otis, a más de nueve meses de distancia, ya podía haber
disminuido si existiera trabajo suficiente).

La morenista Abelina López ha sido superada, que ni qué.
Pero eso se debe a que prefirió dedicarse a la campaña para
ser reelecta en lugar de buscar las soluciones para frenar
la violencia. Y si ahora que ganó la reelección, ¿continuará
gobernando diciendo "permítanme ser fiscal, para que yo
investigue"? ¿Para eso buscó la reelección?

¿Qué hacen los acapulqueños votando por quien NO sabe
poner en marcha soluciones? La violencia rebasa a la alcal
desa, espanta al turismo de Acapulco, hunde a la economía,
evita la generación de empleos y limita la recuperación del
puerto después de Otls. Hoy toca aplicarle, por ende, lo que
en su momento dijo Alejandro Martí después del secuestro
y asesinato de su hijo: "si no pueden, renuncien". Dado que
Abelina no puede, que renuncie.

Prefirió
dedicarse a la

campaña para
ser reelecta
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PUENTE
POLÍTICO

Lo astucia de Moreno Jue reconocida por Salinas y
Murat, quienes vieron en él esas tablas y cinismo
que sólo se conocen en la cima del poder

tejando A/íto Moreno es uno de esos perso
najes conocidos como camaleones políti
cos. Durante más de 20 años sobrevivió anteA los depredadores del PRI como Roberto
Madrazo, Elba Esther Cardillo, Manlia Fa
bio Beltrones, Emilio Gamboa, Francisco
Labastida, Dulce María Sauri, Beatriz Pa

redes, Pedro Joaquín Coldwell y Mariano Palacios Alcocer
Aprendió a moverse en la cúpula de la victoria durante el

sexenio de Enrique Peña Nietoy en lo agrio de la derrota de
Felipe Calderón, como en la 4T que nació con López Obrador.

La astucia de Rafael Alejandro Moreno Cárdenas fue
reconocida por el mismo expresiclente Carlos Salinas de
Gortariy del exyobornaeorce Oaxaca, José Murat, quienes
vieron en el abogado esas tablas y cinismo que sólo se co
nocen cuando se está en la cima del poder.

Estos últimos seis años fueron los más importantes para el
exgobernador de Campeche, pues en una reunión en una ca
sona de Reforma se tejió una alianza sin precedentes con Adán
Augusto López —Morena— vía su compadre Manuel Velasco

Para quienes piensen que el esposo de Anahíy A/íto se dis
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tanciaron por los auclios ventilados
en mayo de 2022, están equivocados,
pues ambos saben que en los nuevos
tiempos de la izquierda se trata c!e
sumar, esconderse y construir.

Sin embargo, hay un detalle que
noconsideranlospriistasyexpriistas
que se sienten desplazados por el
grupo de Moreno. No siguieron las
últimas revelaciones de las pistas del

dinero.Quizá andanfuera deforma Manlio, Labastida, Del Mazo,
Aurelio Ñuño, Beatriz Paredes, Chong, Coldwell o Fayad.

Investigaciones periodísticas delataron una red de presta
nombres cercanos a Moreno para adquirir propiedades. En este
tinglado hay un nombre que resalta: Óscar Manuel Herrejón
Caballero, recientemente aprehendido en Italia por la Interpol.

Resulta que, A/íto vendió a este presunto violador ele mu
jeres una finca ubicada en el lujoso Fraccionamiento Lomas
del Castillo, tasada en 27.5 millones de pesos. Pero hay más
pistas para que la UIF de Pablo Gómez investigue un posible
desvío de recursos, ya que el PRI nombró hace unos años a
Manuel Herrejón Suárez, hijo de Óscar Herrejón, como
secretario de Vinculación Empresarial del CEN del PRI.

Actualmente estejoven es directivo de Masari Casa de Bol
sa, entidad que en 2023 solicitó autorización de la CNBV para
operar como banco. Como si tuviera millones de pesos y altas
influencias, Herrejón Suárez expresó su intención de conver
tirse en socio una vez que cuente con la licencia. Para concretar
dicha pretensión, aportará 130 millones de pesos a Masari.
La inyección cíe recursos, detallan los documentos, se hará a

través de la sociedad Canario Montgomery Burns, que consti
tuyó en 2022. Parte de este capital proviene de "clonaciones" de
su padre, así que ya saben por dónde investigar, aunque lo único
seguro es que la CNBV c!e Jesús de la Fuente no le otorgará la
licencia ante las múltiples irregularidades, tanto de los empre
sarios involucrados como sus nexos con Alejandro Moreno.

Aprendió a
moverse en la

cúpula de la
victoria
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• Ollie Watkins fue el

encargado de sellar el
triunfo de la escuadra de

los tres leones para ven
cer 21 a Países Bajos, y
lograr el pase a la final de
la Eurocopa. Ahora le toca
a Inglaterra medirse ante
la Furia Roja española.
Partido que promete.

• Las autoridades

mexiquenses vincularon
a proceso a Apolonio
'N' acusado de crueldad

animal por arrastrar
con su camioneta a una

muía, que resultó con
lesiones graves. Este tipo
de agresiones ahora son
severamente penadas.

• Inició el juicio del actor
Alee Baldwin, a quien se
le acusa de manejar de
manera irresponsable un
arma de utilería, hecho
que causó la muerte de
la fotógrafa Halyna Hut
chins, en el set de la pelí
cula Rust. Enfrenta hasta

18 meses de prisión.

Fecha: 11/07/2024

Página: 18

Area cm2: 84

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacciòn

Costo: 4,563

Página 118 de 185 Índice



EN LOS ULTIMOS ANOS, MEXICO HA REFRENDADO
SU VOCACIÓN SOLIDARIA CON EL PUEBLO DE HAITÍ,

BRINDANDO APOYO HUMANITARIO ANTE LOS

ATROCES DESASTRES NATURALES

El día de hoy conmemoramos
95 años del establecimiento

de relaciones diplomáticas
con la república más antigua
de América Latina y el Cari
be: Haití, fundada en 1804. El
origen de nuestro vínculo, sin
embargo, se remonta a 1816,
cuando el general insurgente
Francisco Javier Mina acudió

al presidente de la joven Re
pública de Haití, Alexanclre Pétion, para solicitar su apoyo en el
proceso de la independencia de nuestra patria. La respuesta fue
positiva y Mina recibió financiamiento.armasy hombres, quienes
se unieron a la lucha independentista mexicana.

Como en el caso de otras luchas independentistas de repúblicas
hermanas, Haití fue faro ele luz, alumbrando con su inspiración
libertaria a nuestros proceres mexicanos.
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Posteriormente, durante la segunda mitad del siglo XX, la
tradición mexicana del asilo se convirtió en uno de los temas

angulares que forjó nuestra relación bilateral, cuando acogimos
a cientos de personas haitianas que huían de los regímenes dic
tatoriales de FrangoisyJeanClaudeDuvalier, en específico entre
1956 y 1986. Muchas y muchos de ellos contribuyeron y siguen
haciéndolo a nuestra nación en diversos ámbitos. Esta vibrante

comunidad haitiana asentada en territorio mexicano refleja de
manera nítida los lazos de amistad y fraternidad que hermanan
a nuestros pueblos.

Más recientemente, en los últimos años, México ha refrendado
su vocación solidaria con el pueblo de Haití, brindando apoyo hu
manitario ante los atroces desastres naturales que ocurrieron en
ese país, como el terremoto de 2010, el paso del huracán Mcitt.hew
en 2016y el terremoto que afectó la península sur de Haití en 2021.

Hoy, ante los retos más urgentes que enfrenta Haitíen mate
ria de paz y seguridad, consolidación democrática y desarrollo
sostenible, México continúa impulsando incansablemente una
agenda de cooperación enfocada en el fortalecimiento institu
cional de esta nación hermana. Nuestro país ha instrumentado
programas de colaboración en el ámbito de seguridad, salud,
combate al cólera, agricultura, combate al cambio climático,
entre otros. Destaca, también, la constante capacitación que
hemos impartido para al menos 762 oficiales pertenecientes a
las Fuerzas Armadas de Haití.

A la vista de este panorama, México es un actor propositivo y
constructivo, como se vio reflejado en la invitación que nuestro
país recibió para participar en la reunión de Kingston, Jamaica, el
pasado 11 de marzo, en la que se logró un acuerdo político entre
clistintasfuerzas, lo que permitió la instalación del actual Consejo
Presidencial de Transición y el nombramiento de Carry Conille
como primer ministro. México señaló en aquel momento que una
solución duraderay permanente sólo puede venir desde el contexto
haitiano e incluyendo a tocios los actores, sin la injerencia extran
jera y con el apoyo decidido y real de la comunidad internacional.

Méxicoy Haití compartimos historia, perotambién una herencia
cultural caribeña que nos hace más cercanosy que se demuestra
habitualmenteentradicionesyexpresionesartísticasy culturales
como la música, la danza y la gastronomía. Con un contacto entre
nuestros pueblos que va en aumento, nos vamos acercando
más de cara al futuro y de la mano de más familias binacionales.

Con este fraterno espíritu y bajo la condición de naciones
hermanas, no hay eluda: continuaremos fortaleciendo nuestra
histórica relación.
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LO INCOMODO
DE LA GENTRIFICACIÓN
Y LA TURISMOFOBIA

a reacción contra el globalismc o el interna
cionalismo tiene a veces giros que aunque

L explicables pudieran quizá ser síntoma ele
algo más.
La globalización se tradujo los últi

mos años tanto en un movimiento masivo

de turistas como en una migración de em
pleados con la facilidad de trabajar desde locaciones remotas.

Nada nuevo bajo el sol, excepto los números. Las cantidades
de viajeros en busca de sensaciones se multiplicó y aunque
frenado por la pandemia de COVID19, está de nuevo alrededor
de 1,300 millones por vía aérea. La misma pandemia alentó el
trabajo desde casa, pero en tiempos de internet, es lo mismo
si la casa está en Nueva York, París, México o Río de Janeiro.

Pero eso introduce disrupciones en las comunidades que
visitan, o donde se establecen. Después cíe todo, cuando era un
pequeño grupo, o un personaje aislado, era incluso simpático.
Cuando son miles, hay problemas. Como con los migrantes
no deseados.
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  Hace algunos meses, un crítico de
cine que presumía ele publicaren la edi
ción en español ele The Washington Post
se quejaba de la llegada c!e estadouni
denses que atraídos por las facilidades
del horne office y costos más bajos a
condiciones similares producían en Mé
xico un efecto de "gentrificación".

El personaje en cuestión lamentaba el
encarecimiento ele rentasy de vida en general en barrios como La
Condesa, la colonia Roma o la Juárez. Después de todo, la llegada
de extranjeros con mejores ingresos implicaba que los caseros
subieran rentasy los restaurantes cobrasen más, mientras me
seros y hasta vendedores ambulantesy pordioseros esperaban,
o hasta exigieran, un poco más en propinas o limosnas.

Y por supuesto, un problema cultural porque son aislados,
tienen hábitos distintos, no hablan el idioma...

Hace meses, también comenzaron a aparecer volantes en
los que en un correcto inglés se informaba a los extranjeros que
llegaban que no eran bien venidos y que de hecho los locales los
odian. Es posible que sea cierto. Pero aunque la queja sea le
gítima, o lo parezca, se parecen, por un laclo, a los sentimien
tos que expresan algunos grupos estadounidenses respecto
a los migrantes mexicanos, excepto en lo económico allá, la
queja es ele que deterioran la situación, Y a las protestas que
en Europa se conocen como turismofobia y fueron reflejadas
en estas páginas.

Nada nuevo bajo el sol. Se ha dado en Venecia, en Madrid
y de manera notable en Barcelona, donde los locales hacen
marchas para expresar su rechazo a los turistas.

La turismofobia se explica por las molestias creadas por la
llegada masiva de visitantes temporales: demasiada gente en
los buenos sitios, precios más caros, irritantes sin fin. Cosas que
por supuesto no ocurren cuando "ellos" viajan.

Pero infortunadamente esos movimientos parten de bases
similares a los grupos antimigrante: el resentimiento, el temor
a los "invasores", los "otros", "los extraños"...

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Hacia dónde sopla el viento

La indicación es que el cambio en la di
rigencia nacional de Morena sea terso y,
de ser posible, en consenso.

La operación política inicial quedó en
manos de Citlalli Hernández, actual se
cretaria general del partido, quien una
vez que se concrete la salida de Mario
Delgado quedará al frente de Morena
por estatutos.
Citlalli no solo dio un paso de lado

sino, para no dejar espacio a las du
das, ayer mismo visitó a Luisa María
Alcalde en sus oficinas de la Secre
taría de Gobernación. Se tomaron la
foto y la subieron a redes. Más claro
ni el agua.
Hernández dijo que antes de las as

piraciones personales está el proyecto

colectivo. Fue un mensaje nítido para
otros aspirantes a dirigir el partido y
sobre todo para la militancia. Ahora ya
todo mundo sabe hacia dónde sopla el
viento.

El consenso se construye, es cierto,
y los primeros ladrillos ya los puso Cit
lalli alrededor de Luisa María Alcalde.

El turno de la Condusef
La Condusef no esperó más. Salió en
defensa de los jóvenes, cientos de ellos,
cuyas cuentas en el Banco del Bienes
tar, donde les depositaban la beca Be
nito Juárez, fueron saqueadas.
Es un asunto delicado con potencial

de crecer hasta desbordarse porque el
Banco del Bienestar maneja también
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otras cuentas de programas sociales, co
mo el de adultos mayores que hoy más
que nunca deben estar blindadas.
La investigación de la Comisión

que protege a los usuarios de los ser
vicios financieros debe ser expedita y
poner a los responsables frente a un
juez tan rápido como sea posible.

No puede soslayarse que algunos de
los jóvenes que denunciaron el ilícito co
menzaron a ser extorsionados, lo que es
un delito de otras proporciones, lo que
es inadmisible. Tiene que actuar de in
mediato y dar resultados, la impunidad
no tiene permiso.

Quieren su propio partido
Miguel Osorio Chong ya se formó en la
lista de los políticos que han anuncia
do su intención de crear un nuevo parti
do político. Ya están formados el actor y
político Eduardo Verástegui que va por
un partido de derecha para el año que
entra.

También están Acosta Naranjo y Al
varez ¡caza del Frente Cívico Nacional
uno de los animadores de las exitosas
marchas de la Marea Rosa.

Según el hidalguense Osorio hay
suficientes priistas enojados con la
dirigencia de Alito Moreno que con
gusto se sumarían a la creación de un
nuevo partido.

La verdad no se ha precisado que tipo
de partido quieren, qué intereses defen
derán, en qué lugar del espectro políti
co se ubicarán. Por ahora solo tiraron el

buscapié del nuevo partido para ver có
mo se recibe la idea, que por ahora está
en calidad de sueño guajiro.

Buscan el consenso
El nuevo secretario del Trabajo, que se
rá nombrado en unas horas, ya tiene su
primera tarea, evaluar el tema de la re
ducción de la jornada laboral de 48 a 40
horas a la semana. Así lo dijo la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Con todo, lo verdaderamente impor
tante de lo que dijo la doctora Shein
baum es la decisión requiere del consen
so de la comunidad empresarial del país.
Eso plantea una forma diferente de

ejercer el poder, un estilo personal,
diferente, de gobernar: buscar con
sensos entre los sectores afectados

por una decisión. Significa darle una
oportunidad a la política.
No se trata, claro está, de frenar la

mejora de los derechos laborales, desde
luego que no, se trata de evitar el agan
dalle y buscar que una decisión tenga el
mayor respaldo posible lo que augura
mejores resultados •
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SUBE Y BAJA

Oscar Rosado Jiménez

Presidente de la Condusef

Ante las denuncias

de jóvenes cuyas
cuentas del Banco
del Bienestar fueron

saqueadas, aseguró
que podría levantar
una queja contra

dicha institución, de la que exige explicacio
nes contundentes a la brevedad por el robo
del dinero depositado a los becarios.

Víctor Manuel Lamoyi
Bocanegra
Dir.Gral. del Banco del Bienestar

El director del Ban
co del Bienestar

ha guardado silen
cio sobre saqueos a
cuentas de becarios

y siguiendo la polí
tica de instituciones

bancadas, espera que estos robos no sean
detectados por los beneficiarios para no en
trar en polémica y hacer olvidadizo el caso.
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ANIMALIDADES...

¡APA CON LA NEURASTENIA!...

¿CIUDADANA?

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

La Grandeza y el progreso
moral de una nación

puede medirse por la forma
en que trata a sus animales.

Mohandas Karamchand GANDHI

Bajo la denominación de Parque
Canino Gandhi, en mayo del
2022 fue inaugurado un espa
cio para que especialmente los
perros con hogar en las colo

nias Polanco, Chapultepec Morales, Anzu
res y demás zonas aledañas pudieran con
tar con un lugar bien ubicado, seguro, cer
cado, controlado (por aquello de las heces
y una posible interacciónsorpresa con me
nores y/o adultos mayores) y más que na
da propicio para que socialicen entre pares
y que a la vez sus tutores puedan hacer lo
mismo con los suyos, saliendo de esa forma
del marasmo de una capital invadida por
departamentos sin suficiente metraje para
que unos y otros se desfoguen, caminen y
ventilen. Es por ello que casi todos los si
tios similares que se han ido abriendo a lo
largo y ancho de la capital mexicana han
tenido éxito, partiendo más que nada de
que en una urbe tan encementada y rodea
da de vialidades donde por lo general los
vehículos rebasan las velocidades permiti
das e invaden las aceras (patinetas, patines

eléctricos, motos y bicicletas), ca
da día resulta más difícil salir a
pasear sobre las banquetas (in
transitables a falta de manteni
miento y/o destrozadas por las
raíces de los árboles). Siendo así,
encontrarse con estas oportuni
dades es muy gratificante para
todos los que somos tutores pe
rrunos y hasta para quienes no
tienen como compañero de vi
da a un chucho, ya que simple
mente ver a los guaguás divertir
se libremente (sin estar sujetos a
correa) y con tanta sencillez es
fabuloso. Observar la perronalidad de ca
da criatura, en lo personal me resulta muy
entretenido por cuanto al encontrase con
otros visitantes frecuentes se saludan con
alegría, a más de asistir generalmente íim
pitos, cepillados, juiciosos y hasta coqueta
mente arreglados, procediendo a compar
tir con los amiguitos las ramitas o piedritas
que descubren o hasta su mismo juguete,
comportamiento civilizado que me lleva a
concluir que en mayoría de veces son ellos
quienes sacan a socializar cívicamente a su
humano y no al revés. Unas veces los miro
alejándose tantito para disfrutar la com
pañía de sus pares y otras acompañando
fielmente el paso lento y distraído de su
humano, al que una vez cumplido el pro
tocolo suelen acompañar tranquilitos en su
lectura o esperando a que terminen de su
mergirse en el teléfono móvil para renovar
la marcha. En fin, que todo este preámbu
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lo viene a cuento porque... mi no entender,
y menos todavía que en la zona chapulte
pequense precisamente dedicada al ilustre
GANDHI, se haya solicitado el cierre del
parque canino domiciliado sobre Rubén
Darío, Polanco, Alcaldía Miguel Hidalgo,
a raíz de una inferida "molestia ciudada
na" que a modo Amparo consiguió que el
lugar se cerrara desde el pasado 2 de julio
y hasta la fecha, y todo porque los ladri
dos de los perros... su comunicación natu
ral. .. resultan en "contaminación auditiva.

De momento la resolución es provisional,
otorgada por el Magistrado del Tribunal de
Justicia Administrativa de CDMX que res
ponde al nombre de Erwin Flores Wilson,
supuestamente con suficientes credencia
les para manejar la materia, peeeero, sin
haber observado que el parque tiene hora
rio restringido (918 hrs.) y que por lo tanto
los perrunos visitantes a la precisa área no

interrumpen los horarios normales
de reposo. Tampoco tomó en cuenta
que por la ubicación los decibeles de
la zona deben ser muy superiores a
los ladridos, dado el infame tránsi
to vehicular de la zona y el mismo
murmullo humano. Asimismo se

desentendió del derecho que asiste
a una mayoría para que pueda dis
frutar de ese Espacio Público junto
a sus tutelados canes, ni reflexionó
el riesgo de que entonces los perros
(que seguirán acudiendo) deambu
len y correteen sin control por toda
la extensión de los casi 300 metros

cuadrados del Parque Gandhi, con los con
secuentes riesgos para quienes no gusten o
tengan temor a la convivencia con los lomi
tos. Expuesto lo cual, esperemos que no se
otorgue una resolución definitiva y que a la
provisional haya respondido adecuadamen
te el GCDMX a través de la SedeMA, para
que de nueva cuenta contemos con ese im
prescindible perritorio.
P.D. La semana pasada hizo de las suyas
con mi texto el duendedemonio Titivi
llus que con tanto adelanto tecnológico ya
creía yo desaparecido de las redacciones,
pero no. Nuevamente intervino mi colabo
ración apelmazando 4 líneas que dejaron
ilegible un párrafo. Me disculpo por ello
pese a no tener responsabilidad, y agra
dezco al compañero y amigo Oscar Viale
haber recompuesto el escrito en la edición
virtual. Tan tan •

producciones_serengueti@yahoo.com
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EL CRISTALAZO

Los sonidos lejanos de una Revolución muerta

Con algo parecido a un timbre
de orgullo Alejandro Moreno
Cárdenas discutía en el progra
ma de René Delgado —con su
acostumbrada vehemencia en

revesada— el sitio indigno de su partido en
el escalafón de la intrascendencia política:

No somos la cuarta fuerza política... so
mos la tercera y te lo demuestro con cifras
del INE... debemos defender nuestros seis
millones de votos..

Escuchar ese alegato sobre la diminuta
y en los hechos insignificante presencia de
un partido cuya obra condujo políticamen
te la herencia de la Revolución Mexicana,
cuyas realidades y mitos construyeron el
país del siglo XX, con sus luces y sombras,
resultó por lo menos triste. Penoso.

Recordé aquella frase de Luis L. León;
primer presidente del Partido Nacional Re
volucionario, dicha muchos años después
de la fundación del partido:

. .La Revolución es un movimiento
en marcha y mientras cumpla con su
programa y vaya mejorando las con
diciones del pueblo, nada la podrá de
tener..."

¿Cuál era ese programa?

Muy simple: establecer en México la
democracia con justicia social, propó
sitos parcialmente logrados y sobre cu
yas deficiencias se estableció el sistema
asistencial populista de la Revolución
Democrática y su incontenible evolu
ción en Morena, cuya longevidad corre
en sentido proporcional a la fugacidad
de sus adversarios, hoy derrotados, dis
minuidos, confundidos, perturbados y
cada vez más inocuos y vacíos.

Hoy la pregunta de muchas personas
tiene la misma respuesta en todos los
casos. La oposición en México no exis
te. Las oposiciones tampoco.

La alianza del titubeante nombre cu
ya cursilería final fueron la fuerza y el
corazón por México, sólo exhibió su de
bilidad y murió de un infarto fulminan
te. Cuando Moreno dice hablar en nom
bre de sus seis millones de votos, la car
cajada de los 35 millones de votantes de
Morena se escucha hasta la Patagonia.

Y el caso de Acción Nacional, con la
mediocridad enquistada en el grupo de
Jorge Romero, Ricardo Anaya y Marko
(con k) Cortés no queda nada más sino
prolongar la hilaridad hasta el infinito.

Fecha: 11/07/2024

Página: 3

Area cm2: 313

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 33,218

Página 128 de 185 Índice



Enanos rijosos ambos partidos. Si las
posiciones electorales y la obra de or
ganización territorial necesarias para
una verdadera competencia hubieran
sido emprendidas con la misma enjun
dia, ansia y vigor de los pleitos internos,
quizá otro gallo habría cantado.
Lo más notable del panismo actual

fue la regamos de Cortés a Xóchitl por
la felicitación a Claudia Sheinbaum des
pués de la paliza. Si bien esa llamada
pudo haber esperado (en seguimiento
del modelo de Andrés Manuel con Bi
den), hasta la declaratoria del Tribunal,
resulta absurdo el regaño del presiden
te de un partido a una señora cuya Can
didatura ellos mismos sabotearon con
una dirigencia incompetente desde un
principio.
Mientras tanto en la casa de la victo

ria, Morena, se aprestan al cambio de
dirigencia. Obviamente iba a ser una
mujer. Mario Delgado^ en un desayuno
había adelantado la condición femenina
de su relevo. O Citlali o Luisa, me dijo.

Citlali se hizo a un lado. Y la señori

ta Alcalde, se suelta de la lengua en el
mismo tono acostumbrado a lo largo de

su corta vida. Recita de pe a pa el dog
ma de Morena; la veneración por An
drés Manuel y el orgullo de estar junto
a Claudia. Colorín colorado.
Los partidos hoy son un fracaso. Pen

semos en el pasado:
"(Luis L. León) "...El general Calles

había madurado mucho este asunto y lo
había estudiado detenidamente. En ese
informe hizo un análisis de la situación
política, afirmó que la revolución estaba
desorganizada políticamente, que sólo se
improvisaban partidos alrededor de las
candidaturas, para desaparecer después
de las elecciones, o los que se conserva
ban eran como cacicazgos regionales de
los jefes militares o de los jefes de los po
líticos en determinadas regiones.. .Sostuvo
que hasta entonces nos había salvado de
esas situaciones el hombre, el caudillo, al
rededor del cual se agrupaban los revolu
cionarios, se sometían y se disciplinaban
aun los más rebeldes, pero que faltando
nos el caudillo, como ahora nos faltaba el
general Obregón, teníamos que recurrir a
la organización política y que aprovechá
ramos la oportunidad, aunque era más du
ro el camino..." *
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Luisa María Alcalde es Morena

Luisa María Alcalde, hija de
Bertha Luján, está perfilada
para ser la próxima dirigente
nacional de Morena en susti

tución de Mario Delgado que
será secretario de Educación a partir del
próximo primero de octubre.
A estas alturas parece todo planchado.
Citlali Hernández, actual secretaria ge
neral del partido, ya dio un paso al lado,
la doctora Sheinbaum está de acuerdo y
el presidente López Obrador le ha dado
a la familia Alcalde todas las oportuni
dades posibles con la idea de que algún
día, en el mediano plazo, Luisa María
sea una aspirante presidencial creíble.
Esa es la proyección.
Anoto que se trata de la hija de Ber

tha Luján porque ella, me refiero a Ber
tha, es la persona que mejor conoce las
tripas de ese movimiento político que
devino en el partido hegemónico del
país. Bertha fue, tome nota, presiden
ta del Consejo Nacional de Morena siete
largos años y es, no está de más recor

darlo, amiga personal de López Obrador
desde los tiempos de la jefatura de Go
bierno de la CDMX cuando lo acompa
ñó como Contralora General. De modo

que si hacemos cuentas AMLO conoció
a Luisa María cuando ella era una ado
lescente hija de una colaboradora muy
cercana.

Puede decirse, sin exagerar, que Lui
sa María creció en Morena y atestiguó
desde casa los trabajos y jaloneos para
darle forma a ese movimiento de masas
detrás de las aspiraciones presidencia
les de López Obrador. Si se concreta su
nombramiento llegará a Morena en un
momento peculiar en el que su principal
misión será administrar la abundancia

y acelerar la transformación del movi
miento en un verdadero partido político.
Cuando Luisas María asuma la diri

gencia de Morena López Obrador ya es
tará enclaustrado en su finca de Palen
que lo que creará un escenario inédito
para Morena acostumbrado hasta ahora
a seguir las órdenes de su jefe político
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que siempre, desde la creación del parti
do, fue quien tuvo la última palabra. En
Morena hay de todo, pero personajes y
grupos tienen un denominador común:
ven a AMLO como jefe político indiscu
tido del movimiento y eso está a punto
de cambiar.

Es cierto que la doctora Sheinbaum
obtuvo más votos que el tabasqueño, pe
ro al interior de Morena su liderazgo es
tá por construirse. Luisa María asumirá
el mando sin que Morena tenga que pre
ocuparse por la oposición. Los partidos
opositores tomaron muy mal la derrota
del dos de junio y en lugar de tratar de
salir del barranco están empantanados
en sus conflictos internos, de modo que
los principales problemas del partido se
rán los internos. Todavía no sabe cuál
será la reacción de los morenistas una

vez que López Obrador salga del esce
nario. Los jaloneos debajo de la mesa
pueden convertirse en rebeliones abier
tas por pedazos más grandes del pastel
del poder.

El resultado de la elección del pasa
do dos de junio no se entenderían sin
la participación del presidente inclinan
do la balanza, muchas veces de manera
ilegal, a favor de los suyos. La pregunta
pertinente para el futuro próximo es có
mo le hará Morena para gobernarse una
vez que no tengan a López Obrador para
dirimir cualquier conflicto.
No hay que soslayar que Morena tie

ne mega fracciones en el Congreso y
mantenerlos a raya supondrá una so
bredosis de oficio político que no está
claro que Alcalde ya tenga. Mantener la
unidad y la disciplina partidista será un
enorme desafío para Luisa María o pa
ra quien sea el nuevo dirigente. A Luisa
María la arropará su familia donde ten
drá asesorías gratuitas a cualquier hora
del día sobre la problemática al interior
de Morena, Será clave quien la acompa
ñará en la Secretaría General, dicen que
será un hombre con oficio que ya fue,
por un tiempo corto, líder de Morena •

jaiaicamacho@yahoo.com
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El reciente caso de fraude en el Banco del Bienestar

a jóvenes beneficiados por la beca Benito Juárez
del Gobierno federal, que han visto saqueadas
sus cuentas a través de tarjetas clonadas y el
nip proporcionado por la propia institución,
ha evidenciado el probable involucramiento
de personal al interior del banco en la
vulneración de datos personales y bancarios de
los estudiantes, muchos de ellos menores de
edad. Ante la omisión de las instituciones bancarias

involucradas, los denunciantes han decidido
exponer la situación a La opinión pública. Esta
no es la primera vez que el organismo que
encabeza VÍCTOR LAMOYI BOCANEGRA se ve
involucrado en denuncias de fraude, las quejas de
beneficiarios han incrementado alarmantemente, al
pasar de 658 denuncias en 2022 a 2 mil 291 en 2023
de acuerdo con la Condusef, sin que se resuelva algo.
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En Ciudad Juárez, que gobierna el mo
renista Cruz Pérez Cuéllar, los delitos de
secuestro van en aumento. Ahora afec

tan principalmente a los migrantes que
buscan cruzar la frontera para conse
guir el "Sueño Americano". De acuerdo
con la organización 1800 Migrantes, di
rigida por William Murillo, el 9 de julio
se llevó a cabo el secuestro masivo de

cerca de 200 personas de distintas na
cionalidades, esto después de que el
tráiler que los transportaba se averió
cerca de Chihuahua.

La organización ya hizo un llamado a
las autoridades de México y Ecuador,
pues se presume que varios de los se
cuestrados provienen de ese país, aun
que es bien sabido que la relación di
plomática entre ambas naciones no es
la mejor en estos momentos tras el
asalto a la embajada mexicana en Qui
to. Apenas el año pasado, en aquella
ciudad se registró el número más alto
de secuestros en la última década; ade
más, hasta el 79 por ciento de los se
cuestros en Chihuahua tienen lugar en
ese territorio.

=f==f==f=

Fuentes allegadas al nuevo equipo de
Claudia Sheinbaum afirman que el em
presario Ricardo Amtmann, propietario
y CEO de Sanfer Farma, uno de los labo

ratorios más importantes del país con
una plantilla de nueve mil colaboradores
y presencia en 26 países del mundo, po
dría estar en la mira de autoridades fi

nancieras como la UIF, que hoy lleva Pa
blo Gómez, así como de la Secretarla del
Trabajo, de Marath Bolaños.

Detrás de este empresario, que ha estado
en varios sectores como el de las Teleco

municaciones y Finanzas, existe toda
una trama de presuntas violaciones de
derechos laborales, disputas familiares,
conexiones con el poder político y de
mandas. Además, Amtmann, allegado al
hoy prófugo Gastón Azcárraga, también
figuró en la denuncia presentada por la
Asociación Sindical de Pilotos Aviadores

(ASPA) contra accionistas de Mexicana
de Aviación.

Que la Coparmex Ciudad de México ce
lebra abiertamente el nombramiento de

Altagracia Gómez Sierra como Coordi
nadora del Consejo Asesor Empresarial
del próximo Gobierno de la República,
destacando su visión fresca y compro
metida. Adalberto Ortiz, presidente de la
confederación patronal en la capital, re
salta su enfoque en la prosperidad com
partida y la competitividad de México. Y
se dicen listos para colaborar estrecha
mente con Gómez y su equipo, confian
do en que su experiencia será clave para
enfrentar desafíos y aprovechar oportu
nidades como el nearshoring.
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El fiasco de la Guardia Nacional
Están de observadores, llegan a levantar cadáveres,
hacer sus anotaciones y no hacen nada más. El retrato
más nítido del quehacer de la Guardia Nacional en el
país, lo hizo a principios de esta semana losé Luis Smi
thers Jiménez, presidente de la Asociación de Hoteles
y Empresas Turísticas de Acapulco. El reclamo del re
presentante de quienes integran la principal fuente
económica del puerto, se dio por la falta de resultados
ante la violencia extrema que atraviesa de nueva
cuenta el destino turlsticode los 10 mil elementos

que se dijo estarían desde noviembre desplegados de
forma permanente en el puerto tras el paso del hura
cán Otis.

Informes de inteligencia militar reportaron desde
hace varios meses un reacomodo entre los grupos de
lincuenciales de la zona, donde algunos quedarían bajo
el paraguas de la franquicia del Cártel de Jalisco Nueva
Generación (CING), quienes buscarían una vez pasado
el proceso electoral, hacerse con el control del munici
pio, dominado en gran parte por la banda criminal co
nocida como Los ñusos, viejos aliados de la facción
Zambada del Cártel de Sinaloa. El choque ha generado
terror y zozobra en la población, la primera semana de
julio 27 personas fueron asesinadas, 5 aparecieron des
membradas. En menos de un mes hubo tres ataques con
drones con explosivos. El domingo 9 de junio en el zóca
lo del puerto al comenzar la noche, justo cuando había
un espectáculo y la plaza estaba llena de visitantes, lan
zaron explosivos desde el aire, el saldo fue nueve heri
dos y una ola de psicosis entre los asistentes. El domin
go 23 comerciantes de la central de abastos denuncia
ron ataques a los locales con explosivos, y el pasado

domingo 7 de julio fue atacado el cuartel de la Policía
Estatal con granadas lanzadas desde un dron en las in
mediaciones del penal Las Cruces.

"¿Qué hace la Guardia Nacional?", se titula un infor
me elaborado por el Programa de Seguridad Ciudadana
de la Universidad Iberoamericana difundido en días pa
sados por la prensa capitalina, donde se dice que en
promedio cada uno de los 130 mil integrantes de la
Guardia Nacional realiza un menor número de deten

ciones y aseguramientos en comparación al Ejército y
policías estatales, a pesar de la cuantiosa inversión en
recursos y el enorme despliegue en todo el territorio
nacional. Cada efectivo de la Guardia detiene a 0.071

personas al año en comparación a los 1.6 de las corpora
ciones estatales y los 0.082 del Ejército. También ase
guran menos armas de fuego, incautan menor cantidad
de droga pese a tener órganos de inteligencia, análisis y
operación tutelados por la secretaría de la Defensa.

Pese a salir bien evaluada en confianza entre la ciu

dadanía en una reciente encuesta del Inegi, en la cere
monia del pasado 2 de julio al cumplir cinco años de su
creación, el comandante de la GN el general David Cór
dova Campos, aseguró que alrededor de 37 mil personas
habían sido detenidas por delincuencia organizada. El
dato fue desmentido con cifras oficiales que fija en 5 mil
991 detenciones por este rubro, según el verificador de
datos del sitio web Animal Político. Más allá de cifras y
su papel de espectador pasivo en disputas criminales de
alto impacto, el fiasco ha quedado documentado en co
rruptelas y complicidades como los asaltos en carrete
ras del país y el tráfico ilegal de inmigrantes.
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CUANTIOSO ADEUDO
«La administración del Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH), donde manda
Diego Prieto, no se distingue precisamente
por su buen manejo, uno de los ejemplos es el
impago de luz que llevó a las instalaciones de
Sonora a ..quedarse.sin.suministro eléct
apenas el año pasado; no obstante, los adeudos
se replican también en la subcontratación de
servicios como el de fumigación, jardinería
y limpieza. El caso de Ocram Seyeres de
relevancia,yague, tras^asear 40 museos
ubicados en la CDMX y área metropolitana, de
marzo de 2023 a junio de este año, le adeudan
más de 40.2 millones de pesos, lo que ya ahorca
las finanzas de la empresa que culminará
.fuí1?iones hasta febrero próximo, si n que a
la fecha haya una resolw .consistente^ ^
cuantiosa.bolsa sin cubrir ha llevado a la
intervención de una auditoría externa miembro
de Crowe Global /Será que Prieto Hernández
pondrá orden a solo unos meses que concluya
el.mandato deAndrés Manuel López Obrador
o será que no hay suficiencia presupuesta!?
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MIGUEL ANGEL YUNES
PONE TIERRA DE POR MEDIO
®En menudo lío anda metido el senador electo
 r

por Veracruz, Miguel Angel Yunes Márquez,
luego de que la fiscalía de la entidad quiere
meterlo a la cárcel por la supuesta falsificación
de documentos sobre la acreditación de su
residencia que le permitieron competir en las
pasadas elecciones por un escaño. La fiscalía
asegura que él es residente de AÍvarado,
mientras que el legislador asegura que es de
Boca del Río. Yunes Márquez señala que es
víctima de una persecución política y por ello
no.se.presentóa.lasd
fijas y mucho menos lo hará hoy jueves, debido
a"9ueyajjuso..tierra de por .medio .y.,..aseguran,
anda en Estados Unidos.

LOS B0MBERAZ0S DE MARIO DELGADO
¦Aún no toma posesión y el futuro secretario
de Educación Pública Mario Delgado ya
ha tenido que salir a apagar uno que otro
bomberazo. El primero fue ante el rechazo
que hizo patente la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación (CNTE) a
su nombramiento,, por lo..que tuyo que ir a
buscarlos para pla ti car con ellos. Últimamente
también se vio..oblj^gado a rech
aseveraciones y difusiones en redes sociales de
que la próxima administración desaparecerá las
escuelas privadas en nuestro país, algo que dijo
Delgado, es completamente falso y que estos
planteles cumplen con una función importante
en la formación de los mexicanos. Parece que
no será tan fácil encabezar la SEP
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Igualación
digital

egún los dalos de la lima

Encuesta Nacional sobre Dis

ponibilidad y Uso de Tecnolo
gías fie la Información en los
hogares, la 1 N DI lili 2023,
en 2023 había 97 millones de
personas usuarias de internet,

lo que representó 81.2% de la población de 6
años o más. El grupo de 18 a 24 años presentó
el mayor porcentaje fie personas usuarias de.
inlernel., con 96.7%, y el grupo con mayor in
cremenio fue el de 55 a 64 años, que aumentó
6.9 punios porcentuales su uso de inlernel.

Veamos entonces. El 80% de la población en
México usa inlernel. Pero no de la población
adulta, sino lotal. Y no es un l ema solo de jóve
nes. Hay una tendencia incremental entre los
de 55 a 64, es decir, la generación que no e'Sl uvo
en la transición tecnológica; ellos son los que
crecieron con máquinas de escribir mecánicas,
ficheros fie papel y teléfono de disco. Y además
creen (o creían, según estos hallazgos) que así
estaban bien.
Dentro de las principales funciones para

las que se usa el inlernel, el aprendizaje., el
desarrollo de nuevas competencias y el res
lo fie los usos posibles para el aumenio fie la
competí!ividad individual y social, ni siquiera
figura en las categorías. Esto implica qué luego
de unlversalizar el acceso a la red, sigue sin en

tenderse siquiera qué implica y qué posibilita.
El miedo fie que la 1A "sustit uya a todas las

personas" es, al menos hoy, un poco exagerado,
porque ya se empezó a asentar su aplicación,
precisamente, en el rubro fiel entretenimiento
y la comunicación, que son los usos por enci
ma del 90% de los usuarios. Es decir, se usa y
se promueve para edilar emojis y crear imá
genes acartonadas, o para que escriba sola los
correos eleclrónicos que deben mandarse al
jefe, o al cliente. Si eso es lo único que. el sujeto
hacía y por eso le pagaban, lo mejor que puede
pasar es que lo sustituyan.

Desde, el punió de vista jurídico y empresa
rial, el derecho al inlernel no es un derecho a
ver liklok, sino a lener acceso a información

y conocimiento, porque quien puede acceder
a él tiene una posición de ventaja sobre quien
no,en casi todos los ámbilos fiel aprendizaje,
si quiere usarlo. El lema es que los proveedores
de iniernet se vuelven, materialmente, entida
des fie interés público, y tarde o temprano es
previsible que los gobiernos lomen decisiones
respecto a eso como lo hacen con sus recursos
naturales, que son suyos porque así lo decre
tan evenlualmenle. Hoy la única verdadera
igualación de oporlunidades, es también una
igualación digilal.
Al final, es siempre una pugna entre la na

n al ¡va bucólica, que equipara sencillez con
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riqueza y ve todo pasado como si fuera glorio
so,, y la posición de los sacerdotes fie la tecno
cracia, digamos, que tienen una fe inmensa en
la capacidad del ser humano de auiolimitarse
para no caci víctima, de Sus propios descubri
mienlos y desarrollos. Es por eso por lo que
las preguntas más relevamos sobre una nueva
tecnología son siempre éticas, y no metafísicas.

En el compcirathoj países
como Corea del Sur, Estados
Unidos, Reino Unido, Suecia,
España, Alemania}' Chile,
alrededor de 9 de cada 10

personas fueron usuarias de
internet en 2022, En 2023,
en México, la proporción f ue
de 8 de cada 10 personas.
Las personas están
acostumbradas a que les

paguen sin crear valor
alguno para nadie, } eso
cierra el círculo vicioso.

Las personas tienen en
la mano, a través de su
teléfono, acceso a una
parte significativa del
conocimiento humano, };
a plataformas gratuitas
donde pueden aprender
básicamente cualquier
cosa, al menos a un nivel
funcional Y deciden
usarlo para ver videos de
bailes virales en tiktok.

Eso no es culpa de la ¡A.

•Autor u consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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La aprobación de la
venta de SKY; el IFT y
¿los derechos de los
ciudadanos? (final)
Para concluir con este asunto, hoy locaré

a fondo esta transacción, la cual, desde
mi particular punió de vista, debió ser
analizada más a conciencia; incluso,
hasta me atrevo a pensar que, como
lo ha hecho en múltiples ocasiones y a
electo de avalarse, el IFT debió lanzar

una Consulta Pública (que en ningún momento han
sido vinculanl.es), para escuchar opiniones; sin embargo,
no fue así.

El 7 de junio del presente año Grupo Televisa: dio a
conocer a través de un comunicado que, el regulador
de las telecomunicaciones en México (IFT) le aprobó
comprar la participación accionaria restante de la em
presa Sky (41.3%); misma que poseía aún AT&T, con lo
que, la televisora se convierte en propietaria del 100%
de las acciones.

Lo anterior, es obvio que tendrá efectos tanto en
la composición del mercado, como de concentración
y competitivos; lo que es ineludible observar y sobre
lodo hacer notar, con la finalidad fie establecer los

impactos que para los usuarios y la sociedad pudiera
conllevar en el corlo, mediano y largo plazo y también
porque al darse estas fusiones nos alejan como país de
los objetivos plasmados en la reforma constitucional
fiel año 2013.

Con este movimiento, Televisa tiene ya el 58.7% de
Participación de Mercado en TV Restringida, que au
nado al 24.7% de participación en Internet Fijo, más su
poderío en contenidos y el creciente servicio destrea
ming, lo coloca como uno de los pocos proveedores de

planes" l i 111 Play" (provisión de todos los servicios que su
capacidad de infraestrucl tira le permite a una empresa);
esto da perfecta cuenta de que el marco regula torio que
estamos teniendo está rebasado y requiere profundas
modificaciones, ya que no existen condiciones de com
petencia equitativa y efectiva al conceder a una o unas
cuantas empresas brindar lodos los servicios posibles
y a oirás manieíterlas restringidas mediante servicios
específicos.

De tal forma que, no se quiere aceptar que: estamos
en presencia de un mercado convergente; es decir, que
se han rolo las delgadas líneas entre las distintas redes
(de telecomunicaciones fijas, móviles, de televisión res
tringida, abierta* satelitales, Eléctrica, entre otras), a lo
que, se le agregan la red de. redes (Internet), los servicios
derivados de esta última y las tecnologías emergentes,
porque, hoy ya no podemos hablar sólo de TlC's. Lo que
me lleva a establecer que, de forma obligada, debere
mos impulsar una nueva y fresca regulación que nos
posibilite estar ajustados a los desafíos tecnológicos de
la act uaüdad; sil nación en la que debería estar j ugando
un papel estratégico el órgano regulador.

Visita nuestro
sitio web para leer la columna completa. bwww.contrareplica.mx

•Luis Escobar Ramos

Email: lescobarramos67@gmail.com
Twitter @LUISESC0BARRAM6
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Paradojas
n la segunda edición de
la encuesta realizada por
la Organización para la
Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE)
sobre, la confianza de la
sociedad en sus instii li

ciones, que se levantó entre oct ubre y
noviembre del año pasado, la insegu
ridad aparece como una preocupación
para el 30 por ciento de los consulla
dos en los 30 países que participaron
en dicho sondeo.

Sin embargo, llama la atención el
caso de México, donde la preocupa
ción por la inseguridad que priva a lo
largo y ancho del país, loca el máximo
dé 69.8 por ciento. Dicho rubro tam
bién es motivo de inquietud en Costa
Rica y en Chile y este indicador, du
plica la media de los países miembros
de la OCDE.

Las grandes preocupaciones de los
mexicanos, aparte de la inseguridad,
que ocupa el primer lugar, son el des
empleo, con un 43.6%; la inflación,
42.9%; y la corrupción, con el 41.6%.

En el caso fie México, el comporta

miento ante este ejercicio es paradó
jico, sobre todo en momentos en qué
la defensa de la Guardia Nacional por
parte del oficialismo con respecto a los
señalamientos de que podrían estar
vinculados a actos de corrupción, es
el tema, asi como que por vez primera,
México tendrá una Comandanta Su

prema. de las l urrza* Armadas.
Paradójico, se reitera,porque en las

elecciones del 2 de junio, la ciudadanía
votó básicamente porque los progra
mas sociales conlinuaran. ya que con
éslos se cubre una parle impórtame
de los ingresos de una familia de clase
baja.
Al electorado que votó por Morena

y sus aliarlos, no pareció importarles el
clima de violencia quecubre todo el país
y que so WM especial,™,w (lo
rante las campanas,con vanos candida
los y aspirantes asesinados, de tal suerte
que muchos de ellos que sobrevivieron,
entendieron el.mensaje que les envió el
narcotráfico y se bajaron délas candida
1 liras. Casos ilustrativos de esta sil nación
son Michoacán y Estarlo de México.

Después de los comicios del pasarlo
2 de junio, la violencia en nuestro país

Conlinúa y no es osarlo señalar, se incre
me.nla para alcanzar a las diferentes ciu
darles capitales de México; la aci uación
ríe las policías se ve, desde hace tiempo,
ampliamente rebasada sin que ninguna
autoridad la pueda frenar.

En el sondeo que llevó a cabo el or
ganismo internacional, México fue el
tercer país con mayor confianza en las
instituciones nacionales en 2023. Poco
más del 50 por ciento de la población
mexicana respondió tener un grado de
confianza alia o moderada en la. act ual
administración;entonces, ¿cómo es po
si ble que le preocupe mucho la insegu
ridad ? Esas son paradojas.

«Periodista,
tn0rC0ra@gtnail.C0in

N(i fe«nte lo Ultra or, )S
II H'\K.1I1( ts C'IlClK'Sl.llllis ])iir

dícai CO ai ei.
el Ejecutivo y en resumidas
cuentas se puede concluir
qUe le apostaron a la
popularidad a la hora de

g ,)oiela c|ccioral.
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México electoral: retos globales, soluciones locales

Una máxima que se ha
construido y confirma
do diiiante los últimos

30 años en México es

que los mejores labo
ratorios de innovación
electoral y prácticas

ciudadanas provienen ríesele lo local.
Con el nacimiento del otrora Ins

tituto federal Electoral (11 K> en 1990,
comenzó una inercia instilucional

electoral a nivel estatal. Aunque hu
bo un primer esfuerzo en 1968 con la
fundación del Instituto Electoral del
Estado de Sinaloa, fue enlxe 1992 y
1999 cuando se Crearon 25 institutos
electorales locales en las distintas en

tidades federativas, y del 2000 al 2007
se establecieron los siete restantes.
I.sia ingeniería instilucional electoral
en México respondía a dos principios
constitucionales: el federalismo y la
democracia. En casos como el riel Dis
trii.o Eederal o Zacatecas, seavanzó un
paso más, pues la creación de muchos
instilulos vino acompañarla del ele
mento de la' autonomía.
Aunque en la Reforma Electoral ríe

2014 se modificó la. relación insiitu
cional entre los ahora denominarlos

Organismos Públicos:Locales (OPL) y
eJ entonces nuevo Inslilulo Nacional
Electoral (1NE), la función organizativa
electoral de estos organismos siguió
sien rio funda menl al. No sólo garan
tizaron la celebración de elecciones

periódicas, libres y auténticas para la
conformación de gobiernos estalales,
sino quese transformaron en laborato
rios de innovación desde los que pro
vienen muchas de las más importantes
aportaciones.

Estos avances no solo reflejan una
modernización técnica, sino también un
compromiso con los valores democráticos
de igualdad y accesibilidad. La capacidad
de los OPL para innovar y aplicar nuevas
tecnologías y métodos participalivos es
testimonio ríe su vitalidad y relevancia en
el sistema electoral mexicano. Cada, una
de estas iniciativas ha sirio un paso hacia
una democracia más inclusiva y efectiva.
Entonces, donde la democracia se ejerce
en la cotidianidad, es ahí donde debemos
robustecer nuestros esfuerzos. Los OPL no
sólo lian demost rado ser instil liciones efi
caces para la organización electoral, sino
que también han sido fundamentales en
la evolución de la cult ura democrática en

México. Fortalecer a los OPL significa for
talecer niiesim democracia en su esencia,

asegurando que ésta se mantenga como
un proceso dinámico, inclusivo en todos
los niveles, y accesible para lorias y todos.

«X: @CarreraBarroso
Antonio.carrera@xartum.uam.mx

La importancia de los OPL
en el engranaje democrático
mexicano no puede
subestimarse. Han sido pilares
en la ímplementación de
mecanismos que aseguran
una participación más
inclusiva y accesible. El voto
electrónico, el voto por
internet, la mascarilla braille,
el sello X, las mamparas de
accesibilidad y la ludoteca
cívica son ejemplos de
cómo estos organismos han
promovido, fortalecido y
promovido inclusión en la
participación ciudadana,
adaptándose a las necesidades
de una ciudadanía diversa
como la mexicana.
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• »La contaminación
atmosférica afecta el
olfato

Recuerdo la anécdota de la visila delemperador japonés Akihito
que hiciera a Manuel Gamacho Solís, Regente de la Ciudad de
México en el año 1992. Cuando el emperador le dice a. su tra
duclor que cómo es posible que él esté con los ojos y la garganta
terriblemente irritados por la contaminación aimosférica por
haber eslado solo dos limas en la Ciudad de México (que fue
el tiempo de su llegada al aeropuerto y su traslado a la oficina

del Regenle en el edificio del Ayuniamienio en el zócalo) y ellos se mostraban
tranquilos, que no los afectaba esta criminal contaminación atmosférica.
Manuel Camacho contestó al traductor: dígale por favor que somos la"

Haza de Bronce" a lo que inmediatamente el emperador exclamó: no, dígale
que son cucarachas (o sea que ya habíamos mutado y que toleramos niveles
muy altos fie contaminación química).
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Sabemos que esta, tóxica, contaminación atmosférica, nos causa cuando
menos 15 enfermedades tanto en la sangre (cánceres) como en pulmones y
el sistema nervioso central, además de numerosas alergias.
La organización mexicana Medigraphic publicó un artículo original del

estudio "La contaminación del aire deteriora la función olfativa de residentes

ele. la ciudad de México" realizado por los investigadores Marco Guarneros
y Robyn Hudson, fiel Departamento de Biología Celular y Fisiología del lns
titut.o de Investigaciones Biomédicas de la UNAM.
Utilizando una metodología psicofísica, compararon el desempeño ol

fativo de residentes de la ciudad de México (una región con altos niveles
fie contaminación aimosférica) con el desempeño fie un grupo control del
estado fie Tla.xca.la, una. región geográficamente comparable, pero con más
bajos niveles de contaminación.
Se comparó la habilidad de treinta adultos jóvenes de cada locación para

detectar y describir el olor de leche, de dimetil disulfuro (un producto de
la descomposición dé la leche) y de dimetil disulfuro agregado a la leche.
Los sujetos tle la ciudad de México detectaron y describieron los estímulos
odorantes a concentraciones significativamente más altas que los sujetos
control de Tlaxcala y detectaron y juzgaron negativamente la leche contami
nada con dimetil disulfuro a concern raciones significativamente másalas
del contaminante que los sujetos de Tlaxcala. Concluye: queeJ daño en el
sistema olfativo causado por la contaminación del aire tiene relevancia en
sil naciones cotidianas, como la de evaluar la calidad de los alimenios ant es
fie la ingestión. Revelando una nueva afectación a la salud.

«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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"SEBAS" CAPACITARA A DIPUTADOS DE MORENA
• Í J kl ^ ÍA)f. D.1^! S1.11 ! ! A1C CJ: ?I í1; l ,r AÍ1 .9. ]>?:
futura bancada de Morena.en.el Congreso de
principalmente los más experimenlados, porque el aún
e l f t ijí^A i tfr! cl vA 1A Í A! AI ! I a l t itl jia í s, S e | * ^sLifíti
Ramírez Mendoza, les hizo una invitación para el curso
de capacitación que se les dará y del que él será uno de los
ponentes Empero la .invitación .trae algunos_errore
5:"! JíA:.A AÁ(__Ai! " (A^_^^A^t t í ir)icía la 11 Vi_e\?A_
Á?gi^Atu!3Acuando es el primero .de sepücmbre. E
que impartirá se llama "La Mayoría del Pueblo: Espacio de
formación y organización rumbo a la III Legislatura. Lo que
dicen algunos diputados es que poco podrá enseñarles va
queel nuncahai.sidoí^islador.
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DILEMA POR EL PROXIMO VOCERO DE BRUGADA
•Aunque'..pudiera resultar descabellado,..^
Bragada[.comenzó a sonarel nombre de Jesú^
_^AA1 Al5A_ "r"! I?AA??S ÁlAA?A f^AA(_AVAÁi A1.íA^JAi( >.!AA1 A' AÍSA<A5rÁÍA ^ÍA^ÁfAl IA"!
í^fAlAi ^TAAAA ^AAIA italiAAAA •_ _^í VAA^AAA A^_ _U ÍA AA.! ?A__LA AA ^ÁlAÁlÁ^Aif^! A^AAAAAA ?_
.una.cortina de.humo,.sobre todo porque d
presidencial tiene otras..opciones; empero, quienes dic^

mencionan que fue uno de los principales operadores para
SlA!eAAAA^AAe.(lucx!ArA.A'A?Al.!A.^A]A!AtÍAAAlAA:AAArA^.AyArA1'.)reA.(lUfA
.s.uen an para la \ ( ) cer í a capiLal ina s on María Elena Esparza..
activista femenina, y María de la Luz Aviles, quien desde
hace 20 añosha.acompañado a .Bragada.ei^
políticas.

EFECTO 4ALIT0" RETRASA DEFINICIÓN EN EL PRI
CAPITALINO
•El.CAPAÍA).MAA]AA^MA.'M!rAAMorena,"Alito",dcinanienerse
coroo presidente nacional del Pffl, perjudicó a las dirigencias
estatales, sobre lodo alLtncolor capitalino
asambleadel pasado fin.de;.semana parecía te
acuerdo sobrelos pasos; a..tomar:_EmperoA.to^
detenido y el actual..líder,..Israel Betanz^
incertidumbre e ignora cuánto tiempo seguirá en el puesto.
No hay olvidar que Israel compitió por la vía plurinominal
para una curul en San Lázaro, pero no le alcanzó, de ahí la
incertidumbre que priva sobre su futuro político.
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El amenazante
y su parido
Hablar de migración siempre genera

polémica y m|s cuando los políticos
lo utilizan como estandarte de cam

paña y como imán mediático. Sabe
dores de esto, Trump y el partido
republicano han recurrido de nueva
cuenta a. esta narrativa.

Y así, el Comité Nacional Republicano (RNC) anun
ció la aprobación en una reunión el fin de semana, a
puerta cerrada, de una agenda sobre la cual sus con
gregistás actúan en busca de disminuir el impacto en
la sociedad civil.

Las líneas acordadas por los políticos apoyadores dé
Trump resolvieron que el Comité Nacional Republicano
apoye el proyecto fie ley fronterizo de la'Cámara Repu
blicana, indica iras describir el H.R. 2 sobre la seguridad
en la frontera e inmigración que contempla complicar los
procesos ele asilo y expulsiones inmediatas..,"se resuelve
que el Comité Nacional Republicano apoya la deporta
ción inmediata de inmigrant.es ilegales solicitantes de
asilo cuya expulsión se ordenó al no presentarse a sus
audiencias judiciales", indica el RNC como parte de sus
resoluciones.

También, hace:énfasis en el programa 287(g), una po
lítica que permite a la oficina de Inmigración y Control
fie Aduanas (ICE) tener acuerdos con agencias policiacas
locales y estatales para la aplicación fie la ley migratoria...
"se resuelve que el Comité Nacional Republicano apoye
la aplicación de las normas de Inmigración y Aduanas
287(g) de Aplicación de la Ley de Inmigración y Reforma
de Inmigración Ilegal de 18HK
El RNC reconoce la propuesta del expresidente

Trump para las deportaciones masivas como parte de
sus consideraciones para avalar el plan migratorio re
publicano... "considerando que el presidente Trump
tiene la intención de ejecutar la 'operación de depor
tación nacional más grande en la historia de .Estados
t nulos"', ríiceel partido como partede sus argumentos,
los cuales son someros.

Incluso se supo que dos de los asesores principales
fié la campaña de 'Trump, Chris LaCivita y Susie Wileí>,
criticaron a los demócratas y al presidente Biden y su
campaña de reelección....''mientras Biden y los demó
cratas discuten sobre quién estará en la cima de su lista y
han implementado polít ¡cas que lian elevado los precios
para las familias comunes, han abierto las compuertas a
la delincuencia migrat oria a través de fronteras abiertas,
lian encadenado la energía estadounidense con trámites
burocráticos impuestos por Washington", afirmaron en
un mensaje conjunto.

Muchos de los votantes de noviembre próximo tienen
una opinión no muy clara del impacto de. ios millones
de migrantes quese encuentran en su país y del impacto
que tiene su trabajo, impulso y presencia en la sociedad
estadounidense.

Los republicanos y Trump, sin embargo, buscan
resaltar el lado más oscuro que tiene este grupo so
cial, sabedores que con ello logran la atención de los
medios de comunicación más allá de la verdad de

sus palabras.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalrnarosa@gmail.com / @ncar7
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FUERA DE AGENDA
EL FIASCO DE LA GUARDIA NACIONAL

JUAN VELEDÍAZ

stán de observadores, llegan a levantar cadáve
res. hacer sus anotaciones y 110 hacen nada más.
El retrate más nítido del quehacer de la Guardia
Nacional en el país lo hizo, a principios de esta
semana, José Luis Smíthers Jiménez, presidente

de la Asociación de Hoteles y Empresas Turísticas de Aca
pulco. El reclamo del representante de Quienes Integran la
principal fuente económica del puerto se dio por la falta de
resultados ante la violencia extrema que atraviesa de nue
va cuenta el destino turístico de los 10 mil elementos que
se dijo estarían desde noviembre desplegados de forma per
manente en el puerto tras el paso del huracán Otis.

Informes de inteligencia militar reportaron desde hace
varios meses un reacomodo entre los grupos delincuen
ciales de la zona, donde algunos quedarían bajo el para
guas de la franquicia del Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción (CTNG), quienes buscarían una vez pasado el proceso
electoral, hacerse con el control del municipio, dominado
en gran parte por la banda criminal conocida como Los
ñusos, viejos aliados de la facción Zambada del Cártel de
Slnaloa. El choque ha generado terror y zozobra en la po
blación: la primera semana de julio. 27 personas fueron
asesinadas, 15 aparecieron desmembradas. En menos de
un mes hubo tres ataques con drones con explosivos. El
domingo 9 de junio, en el Zócalo del puerto, al comenzar
la noche, justo cuando habla un espectáculo y la plaza
estaba llena de visitantes, lanzaron explosivos desde el
aire, el saldo fue nueve heridos y una ola de psicosis entre
los asistentes. El domingo. 23 comerciantes de la central
de abastos denunciaron ataques a los locales con explosi
vos, y el pasado domingo 7 de julio fue atacado el cuartel

de la Policía Estatal con granadas lanzadas desde un dron
en las inmediaciones del penal Las Cruces.

¿Qué hace la Guardia Nacional?, se titula un Informe
elaborado por el Programa de Seguridad Ciudadana de la
Universidad Iberoamericana, difundido en días pasados
por la prensa capitalina, donde se dice que en promedio
cada uno de los BO mil integrantes de la Guardia Nacional
realiza un menor número de detenciones y aseguramien
tos en comparación al Ejército y policías estatales, a pesar
de la cuantiosa Inversión en recursos y el enorme des
pliegue en todo el territorio nacional. Cada efectivo de la
Guardia detiene a 0.071 personas al año en comparación a
los 1.6 de las corporaciones estatales y los 0.082 del
Ejército. También aseguran menos armas de fuego, In
cautan menor cantidad de droga pese a tener órganos de
inteligencia, análisis y operación tutelados por la Secre
taria de la Defensa.

Pese a salir bien evaluada en confianza entre la ciuda

danía en una reciente encuesta del INEG1, en la ceremo

nia del pasado 2 de julio, al cumplir cinco años de su crea
ción, el comandante de la GN, el general David Córdova
Campos, aseguró que alrededor de 37 mil personas hablan
sido detenidas por delincuencia organizada. El dato fue
desmentido con cifras oficiales que fija en 5 mil 991 de
tenciones por este rubro, según el verificador de datos del
sitio web Animal Político. Más allá de cifras y su papel de
espectador pasivo en disputas criminales de alto impacto,
el fiasco ha quedado documentado en corruptelas y com
plicidades como los asaltos en carreteras del país y el trá
fico ilegal de inmigrantes.
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RED COMPARTIDA
NADIE QUIERE SER
PRESIDENTE DE MORENA
Mario Delgado ya siente que lo es

tán corriendo de Morena, aun
cuando ni siquiera hay convocato
ria para el relevo de dirigencia. Pe
ro nos dicen que todo está más que

planchado. Luisa Mana Alcaide será la dirigente
nacional, con compañera de fórmula hasta el mo
mento, Citlalli Hernández. Nos comentan que la
senadora Hernández quisiera un cargo un poco
más relevante, puesto que Don Mario en ocasiones
tuvo roces muy fuertes con ella, un caso que se
recuerda en los pasillos del Movimiento de Rege
neración, fue el de actos anticipados de campaña
de la Jefa de gobierno electa Clara Brugada, donde
Citlalli, fríe aun cuando la indicación era de que no
se asistiera a actos proseliüstas. La pregunta del
millón es, ¿quién más desea contender por la di
rección nacional? Hasta el momento, parece que
nadie levanta la mano.

Se prenden las alertas en el Instituto
Nacional de Antropología e Historia,
que lleva Diego Prieto, por los adeudos
que tiene en la subcontratación de ser
vicios como el de fumigación, jardine

ría y limpieza. El caso de Ocram Seyer es de rele
vancia, ya que tras asear 40 museos ubicados en

la CDMX y área metropolitana, de marzo de 2023
a junio de este año, le adeudan más de 40.2 millo
nes de pesos y no le han pagado, lo que ya ahorca
las finanzas de la empresa que culminará funcio
nes hasta febrero del 202S. Nos dicen que hay
reuniones, pero no sin que a la fecha haya una
resolución consistente. De qué tamaño es la bron
ca del INAH que ya entró una auditora externa,
miembro de Crowe Global, a revisar las cuentas.
¿Será que el director logrará meter en cintura a su
equipo para cumplir con sus compromisos de pa
gos y operación antes de que concluya el sexenio?
Si esto no pasa, una lluvia de denuncias legales se
le vendría bajo el siguiente mandato. Por cierto,
hay que recordar que ya tuvieron un problema
con la CFE por la falta de pago que llevó a las ins
talaciones que tiene en Sonora a quedarse sin su
ministro eléctrico el año pasado.
En medio de todas las malas noticias que

implica Pemex, ayer se informó que en

Las Choapas, Veracruz, finalizó la per
foración del pozo exploratorio "Los sol
dados" y fue un éxito, algo que se nece

sitaba con urgencia. Los recursos que podrían estar
en ese yacimiento, prospectivos se les llama, son
más de 2 mil 178 millones de barriles de petróleo
crudo equivalente. Leonardo Enrique Aguilera Gó
mez. subdirector de exploración, dice que es un
área que en se vuelve estratégica para continuar
con la actividad exploratoria en tierra y ahora en
tra en la etapa de pruebas de producción y confir
mación de la reserva. Ojo, es realmente una opor
tunidad muy grande a nivel terrestre y marino y
encontraron importantes indicios de gas y aceite.
Con el objetivo de perforar un pozo a 8 mil 300
metros de profundidad, la petrolera realiza traba
jos en el pozo Sitio Grande 2001, parte de la explo
ración en grandes yacimientos, donde se anticipa
un recurso prospectivo de 148 millones de barriles
de petróleo crudo equivalente.
Nos informan que desde el Tribunal

Electoral bajaron de la curul a Luis Al
berto Carballo, ganador de una dipu
tación federal por el PVEM, por ser
deudor alimentario. El caso estuvo en

manos de la magistrada presidenta del órgano ju
risdiccional, Mónica Soto, que explicó que él era
inelegible desde un inicio para la candidatura ya
que estaba inscrito en el padrón de deudores, acto
que la Sala Regional Toluca había confirmado dos
semanas atrás.

Buenas noticias para el norte del país,
confirmó el presidente López Obrador
que Claudia Sheinbaum va a seguir
expandiendo la red ferroviaria en el
norte del país. Nos cuentan que si bien

fue algo que ella mencionó en la gira por Sonora el
fin de semana pasado, no es tanto su idea, sino más
bien un encarguito, heredado de la actual adminis
tración. Lo único que no ha quedado en claro es
quien desarrollará la red ferroviaria en la actuali
zación de tramos y modernización de infraestruc
tura, si ya por fin entrarán consorcios privados a la
inversión o, seguirá siendo el ejército mexicano. Y
por lo que nos comentan, hasta el momento no hay
respuesta a ello.
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El fiasco de la
Guardia Nacional
Están de observadores, llegan a le
vantar cadáveres, hacer sus anotaciones y no
hacen nada más. El retrato más nítido del que
hacer de ía Guardia Nacional en el país, lo hizo a
principios de esta semana losé Luis Smithers Ji
ménez, presidente de la Asociación de Hoteles
y Empresas Turísticas de Acapulco.

E! reclamo del representante de quienes integran la
principal fuente económica del puerto, se dio por la falta
de resultados ante la violencia extrema que atraviesa de
nueva cuenta el destino turístico—de los 10 mil elementos

que se dijo estarían desde noviembre desplegados de for
ma permanente en el puerto tras el paso del huracán Otis.

Informes de inteligencia militar reportaron desde hace
varios meses un reacomodo entre los grupos delincuen
cíales de la zona, donde algunos quedarían bajo el para
guas de la franquicia del Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción (C1NG), quienes buscarían una vez pasado el proceso
electoral, hacerse con el control del municipio, dominado
en gran parte por la banda criminal conocida como "los
Rusos", viejos aliados de la facción Zambada del Cártel de
Sinaloa. El choque ha generado terror y zozobra en la po
blación. la primera semana de julio 27 personas fueron
asesinadas, 15 aparecieron desmembradas. En menos de
un mes hubo tres ataques con drones con explosivos. El
domingo 9 de junio en el zócalo del puerto al comenzar la
noche, justo cuando había un espectáculo y la plaza esta
ba llena de visitantes, lanzaron explosivos desde el aire, el
saldo fue nueve heridos y una ola de psicosis entre los
asistentes. El domingo 23 comerciantes de la central de

abastos denunciaron ataques a los locales con explosivos,
y el pasado domingo 7 de julio fue atacado ei cuartel de la
Policía Estatal con granadas lanzadas desde un dron en las
inmediaciones del penal Las Cruces.

"¿Qué hace la Guardia Nacional?", se titula un informe
elaborado por el Programa de Seguridad Ciudadana de la
Universidad Iberoamericana difundido en días pasados
por la prensa capitalina, donde se dice que en promedio
cada uno de los 130 mil integrantes de la Guardia Nacional
realiza un menor número de detenciones y aseguramien
tos en comparación al Ejército y policías estatales, a pesar
de la cuantiosa inversión en recursos y el enorme desplie
gue en todo el territorio nacional. Cada efectivo de la
Guardia detiene a 0.071 personas al año en comparación a
los 1.6 de las corporaciones estatales y los 0.082 del
Ejército. También aseguran menos armas de fuego, incau
tan menor cantidad de droga pese a tener órganos de inte
ligencia, análisis y operación tutelados por la secretaria
de la Defensa.

Pese a salir bien evaluada en confianza entre la ciuda

danía en una reciente encuesta del INEG1, en la ceremo
nia del pasado 2 de julio al cumplir cinco años de su crea
ción, el comandante de la GN el general David Córdova
Campos, aseguró que alrededor de 37 mil personas habían
sido detenidas por delincuencia organizada. El dato fue
desmentido con cifras oficiales que fija en S mil 991 deten
ciones por este rubro, según el verificador de datos del
sitio web Animal Político. Más allá de cifras y su papel de
espectador pasivo en disputas criminales de alto impacto,
el fiasco ha quedado documentado en corruptelas y com
plicidades como los asaltos en carreteras del país y el trá
fico ilegal de inmigrantes.
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Miguel Angel Casique Olivos
Dengue en México,

UNA CRISIS Más DEL SEXENIO

Ouien crea que en México pronto
habrá un sistema de salud como el

de Dinamarca debe ser de otro pla
neta, estar ciego, ser un "fiel" seguidor de
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) o
no haberse enterado de que nuestro sistema
sanitario prácticamente está destruido desde
que inició el gobierno de Morena. La infor
mación del Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política Social (Coneval) sobre
este rubro, resulta espeluznante: el número
de personas sin acceso a los servicios públi
cos de salud pasó de más de 20 millones a
finales de 2018, a 50.4 millones en 2022:
39.1 por ciento de la población.
El sistema de salud de México está anqui

losado, la inversión pública en este rubro es

muy limitada, carece de planeación y, por tal
motivo, no hay propósito para mejorarlo; por
estas deficiencias, las enfermedades cróni

cas como la diabetes, obesidad y ¡as que ata
can a los niños se incrementan y cobran dia
riamente miles de vidas.

Para que México alcance un sistema de
salud como los existentes en los países euro
peos, el Gobierno Ikderal tendría que elevar
sostenidamente el gasto sanitario durante los
próximos 10 o 15 años, y proyectar un plan para
reformar las instituciones de salud.

El Estado invierte muy poco en salud, apenas
5.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB),
mientras que el promedio de los países inte
grantes de la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos (OCDEJ
corresponde al 8.8 por ciento. La escasa
inversión en salud explica la disminución de
la esperanza de vida de los mexicanos, que
hoy es de 75 años, mientras en las naciones
integrantes de la OCDE el promedio es de
80 años; también explica por qué el 18.6
por ciento de los mexicanos adultos
padece diabetes (la segunda
causa de muerte en el país), es
decir, casi cuatro de cada 10
habitantes.

"México es el país de la OCDE con la
tasa de prevalencia más alta de diabetes
efifre los países miembros de la organiza
ción", según Federico Guanais, director
adjunto de la División de Salud de la OCDE.
Su tasa de mortalidad por enfermedades car
diovasculares es de las más altas, con 157
decesos por cada 100 mil habitantes, mien
tras que el promedio en otros países de la
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OCDE es de 136. En México hay 2.4médicos y
2.8 enfermeras por cada mil habitantes, cuan
do la media internacional es de 3.4; y la de los
demás países de la OCDE es de 10.3 médicos
por cada mil habitantes; además, en México
hay menos de una cama por cada mil perso
nas; en tanto que el promedio del organismo
internacional es de cuatro.

Por todo lo anterior, no resulta extraño
que el Gobierno Federal morerústa no reac
cione ante los casos de dengue, que aumen
taron ya 381 por ciento en el primer semes
tre de este año con respecto al mismo perio
do de 2023, cuando se detectaron tres mil
869 entre enero y junio; pues ahora se han
registrado 18 mil 621. Sin embargo, estas
cifras y la de los 26 muertos aportadas por
la Dirección General de Epidemiología
(DGE) de la Secretaría de Salud parecen
no preocuparle. El pasado 3 de julio, sola
mente en Oaxaca, 27 personas fallecieron por
dengue; y en el Hospital Civil Aurelio
Valdivieso de la capital oaxaqueña, el núme
ro de pacientes graves por esta enfermedad
aumentó más de 300 por ciento.
Más de la mitad de los pacientes por den

gue se concentran en Tabasco, Veracruz,
Michoacán, Guerrero y Chiapas\ estos dos
últimos pertenecen a la terna de estados con
más pobres en el país, y donde Ja mayoría de
los habitantes de las colonias y barrios no
cuentan con servicios urbanos básicos como

agua potable, drenaje, pavimentación, centros
de salud y, menos aún, brigadas de fumiga

ción, cuya presencia resulta indispensable
para evitar que las lluvias propicien los cria
deros de los mosquitos vectores del dengue.
Pero la causa principal de que este padeci
miento se propagara rápidamente y alcanza
ra el mayor índice de mortandad en la última
década fue que los gobiernos Federal y esta
tales no fumigaron ni aplicaron alguna medi
da preventiva con la anticipación debida.
En contraste con la indiferencia del

gobierno de AMLO hacia este problema
sanitario, en los últimos años, en Colombia

se ha blindado a tiempo a la pobla
ción y la tasa de contagio por den
gue se ha reducido en 97 por cien

to. Los mexicanos están incluidos entre los

cuatro mil millones de personas que anual
mente se hallan expuestas al dengue. Este
año, México podría registrar el mayor

número de víctimas por dengue por
que vive una crisis sanitaria provo

cada por una política oficial
negligente.
Falta un gobierno que

realmente se preocupe por la vida y la
salud de los mexicanos, pero a Morena y
su dueño únicamente les interesa conser

varse en el poder.
¿Padeceremos esta misma

situación los siguientes seis
años?

El tiempo lo dirá.
Por el momento,

querido lector, es todo.
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JUZGANDO
A LOS JUZGADORES
Sin duda es de llamar la aten

ción la interpretación a modo
que se le da a algunas leyes,

a algunas reglas, que por su esen
cia misma se prestan a implemen
(aciones a modo, burdas y hasta
cínicas, tal es el caso de ¡o sucedi
do con la ministra presidenta de la
Suprema Corte, el saliente presi
dente,y Claudia Sheinbaum, esto
por el tema de la invitación por
parte de la presidenta ministra
Norma Lucía Piña Hernández,
para tener un dialogo institucio
nal en aras de construir un puen
te obligatorio, para garantizar
que la reforma judicial vele por
intereses de víctimas, correspon
diente a una realidad jurídica, téc
nica, social, que dé certeza a la
justa resolución de las controver
sias y juicios de los que dependen
derechos, libertades inalienables.
Derechos conferidos en la Cons

titución Política de los Estados

Unidos Mexicanos, desde 1917... y
que tienen vigencia hasta nuestros
días.

La respuesta irónica, simplista
del Ejecutivo hacia la petición de
la ministra es una clara muestra

del trato que se da a los que no
son correligionarios de la doctri
na política de Andrés Manuel
López Obrador, qué bueno... ves
tido de soberbia, perfumado con
arrogancia, enjoyado en poder
absoluto, nos muestra su falta de
ecumenismo político, la negación
de que hay otras líneas de pensa
miento, y poca visión de inclusión
constructiva, pero bueno... diga
mos que YA SE VA, pero lo que me
resulta de verdad preocupante es
que la Dra. Claudia Sheinbaum
Pardo replique ese desaire y no
concerte un acercamiento con la

presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, ellos ar
gumentan que debido a la división
de los poderes... acercarse sería
en contra de la independencia de
ambos (el Ejecutivo, y el Judicial),
dicho argumento de radio pasillo
se me hace un gran cuento chino,
barato y poco creíble, una inter
pretación a modo de la división de
poderes, se sabe que debe de res

petarse la libertad de acción de
ambos, pero acá no ha sido así, se
sabe de los golpeteos actuales, los
arreglos con el exministro presi
dente anterior, con jueces que han

construido este proyecto llamado
4T, con favores, deudas, acuerdos
en administraciones que ahora son
el pasado, y que para ser sinceros,
no hablan del total de los juzgado
res, pero sí de juzgadores que son
pieza clave en las decisiones de
esta Corfe tan importante.
Sin duda para la administración

saliente le resultó completamente
imposible el tema de ¡a negocia
ción, el tema de la concertación,
pues en un ambiente como el de la
Cosa Nostra italiana, se lograron
acuerdos para tocar temas públi
cos, de interés general, de manera

discrecional, o sea, los emanados y
elegidos para representar al pue
blo, como los diputados, senadores
y líderes sindicales, acordando de
manera privada, nada clara e insti
tucional, en actos sin duda poco
democráticos. Dicho lo anterior

espero que esta renovación de
jugadores de gobierno y el parti
do en el poder, se tome en cuenta
que hay pluralidad ideológica,
libertades que deberán estar por
encima de los fines, trazos, y alcan
ces partidistas, que dicho de paso
los principales partidos (PAN, PR1,
PRD. MORENA) están en crisis,
pues los que se quejaban de que
AMLO es un dictador que no
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suelta el poder, que se anquilo
so al vivir junto a catedral, pues

esos señores llamados "ALITO" 1
MORENO y Marko Antonio ICortés Mendoza, andan en las tmismas, no quieren soltar el

ipoder, dejar las presidencias de isus partidos correspondientes,
como si los angelitos hubieran
dado buenos resultados, he pen

1sado recomendarle...a "ALITO"
G¡usar laxantes (para que aprenda ia desalojar)... a Marko Cortés idieta ketofpara que deje el ¡PAN)...ya ni hablar de don Jesús iZambrano, que como la actriz
iARACELIARAMBULA aprenderá

a vivir sin el sol, a morena en
este momento de renovación de ila presidencia de su partido, que
escriban un libro de su historia,
que se llame: (Cuatreros de del i
viejo este, por eso de los saltea ¡dores, las tribus, los apaches...
los muertos y las traiciones por
tener el poder) i

Este Chacal que deambula por
1el "esfado de México11 que por Ilas inundaciones, tanta miErd@,

le dicen el ESTABLO DE MEXI

CO. . .considera que es el momen
to para que su flamante goberna 1
dora super preocupada por la
reforma judicial, Delfina Gómez iquien por no molestar a su

1empleado (Horacio Duarte) ten
idrá que tomar la decisión de Iarreglar el tema de las conse

cuencias de las atípicas (cíclicas) i
lluvias en diversos municipios, ¡
que sufren de las inundaciones,
la anegaciones, las NEGACIO
NES. .. o hacer casas de plástico i
y meter a toda la población a ¡
aprender natación, cosa en la
que ellos como gobierno son
expertos... pues NADA de NADA,
¡doloroso que los que votaron spor su partido, en Iztapalapa en
el Estado de México, en i
Acapulco, sean los más ignora
dos... o que!
¿TIENEN OTROS DATOS?
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POR "LETARGO" E INDIFERENCIA, HIT ATECTA
A MILES DE JÓVENES CUENTABABIENTES
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Hoy quiero empezar este comentario con un
caso que, seguramente, es uno de una larga
lista de ciudadanos mexicanos que se han

visto severamente afectados por la Unidad de
Inteligencia Financiera, instancia dependiente
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público;
la UIF que, en tiempos de Santiago Nieto Castillo
(2020), presumió el bloqueo de más de 2 mil
cuentas bancarias porque, les pareció, "algo te
nían que ver con delincuencia organizada".
Aquí, "primero matan, después preguntan", lo
cierto es que miles de jóvenes que recién inician
su vida productiva sufrieron, con "la ayuda incon
dicional" del Banco Bilbao Vizcaya
Argentaría S.A. al parecer cobra
comisión por cada cuenta blo
queada, el bloqueo de sus
cuentas donde recién empeza
ban a recibir sus primeros
sueldos.

A partir de ese momento, los
afectados viven un viacrucis

para saber el porqué fueron afec
tados, peor aun cuando la UIF, a tra
vés de la Comisión Nacional Banearía y
de Valores prohibe a todos los bancos
nacionales e internacionales, aper
turar nuevas cuentas a los afecta

dos, lo que perjudicó aún más a
los jóvenes afectados, y a los
adultos, por qué no, que tam
bién "han sido confundidos"

con delincuentes.

No puedo dejar de mencionar
que, el bloqueo de esas más de 2
mil cuentas llevado a cabo en 2020

por instrucciones de Santiago Nieto,
debieron ser "desbloqueadas" o por lo menos
todas aquellas carentes de documentación oficial
que justificara el bloqueo, pues es de todos sabido
que Santiago Nieto ¡fue destituido del cargo por
corrupción! en noviembre de 2021.
Más tarde, el extitular de la UIF, fue denunciado
por presunto lavado de dinero, a través de una red
de empresas "de extraña existencia". Es impor
tante destacar que, para diciembre de 2023,

Santiago Nieto ya contaba con 10 denuncias en
su contra, además de que se documentaron
actos de extorsión cometidos por Nieto Castillo,
en contra de periodistas, empresarios y políticos,
por el amago de una supuesta investigación desde
la UIF que fueron comprometidos con denuncias y
afectaciones a su libertad, además del bloqueo de
sus cuentas y el bloqueo en todas las sucursales
bancarias para poder abrir cuentas nuevas.
La pregunta es, ¿con qué calidad moral, Santiago
Nieto podía denunciar a cualquier ciudadano
de ser parte de la delincuencia organizada?
Cuando él mismo estaba dentro, haciendo uso de
la Unidad de Inteligencia Financiera para come
ter sus fechorías, aunque también tendríamos que
preguntar, ¿qué pasó con las investigaciones en
su contra?, ¿llegaron a un arreglo?, ¿amagó
con denunciar a otros servidores públicos?
Porque, de la noche a la mañana, esas denuncias
"se apagaron".
Estarán de acuerdo, entonces, que el sustituto de
Nieto Castillo, Pablo Gómez, debió ser "muy
minucioso" al momento de recibir la Unidad, toda
vez que, supuestamente, las investigaciones en
contra de los dueños de esas más de 2 mil cuen

tas bancarias, continuaron su curso, sí,
pero, ¿quién nos dice que no, más de 50
por ciento de esas cuentas bloqueadas
son de gente inocente?, ¿quién nos
dice que esas cuentas no son propie
dad de algún extorsionado por la ante
rior titularidad de la UIF?

Peor aún, queridos lectores, las investiga
ciones que dice llevar a cabo la UIF se con

vierten ¡en eternas!, toda vez que tardan
meses, hasta años, para resolver un caso y, peor
aún, las resoluciones "se las sacan de la manga"
y sin documentos legales que los amparen, acusan
a los cuentahabientes de "pertenecer a células
delictivas".
Sabemos de muchos casos donde el dueño o

dueña de la cuenta bancaria, sí justifica ciertos
depósitos a sus cuentas, no sin antes dar mil vuel
tas a la Unidad de Inteligencia Financiera para
que los atiendan y, aún así, son "acusados de
delincuentes" sin posibilidad de poder seguir
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siendo parte de la Población Económicamente
Activa, porque las investigaciones nunca terminan.
Nos llama la atención, por cierto, que la mayor
parte de las cuentas bloqueadas en manos de la
UIF, provienen del BBVA, lo que nos habla de un
"posible arreglo bajo el agua" de ese banco con
funcionarios de la Unidad de Inteligencia
Financiera que, sin mayor recato, prefieren ¡blo
quear primero!, antes de llevar a cabo una inves
tigación seria.
Además, sería prudente preguntar al titular de la
UIF, Pablo Gómez, ¿por qué no han sido inves
tigados todos los ligados al expresidente
Enrique Peña Nieto?
¿Por qué no hacer lo mismo con Luis Videgaray
Caso, toda su descendencia y sus más allegados?,
¿Porque fue secretario de Hacienda? O porque
dejó blindada a toda su parentela en contra de la
UIF, también puede ser porque este sujeto fue
parte de un acuerdo mezquino para ¡convertirlo
en intocable! Lo cierto es que pocos o ningún
peñista está en la mira de la UIF, viviendo "la vida
loca" como se les pega la gana con recursos roba
dos de los mexicanos.

Hoy, México vive una violencia e inseguridad
incontrolables. Miles de ciudadanos, jóvenes y
adultos; hombres y mujeres, hasta niños y adoles
centes, son parte de la delincuencia organizada;
están reconocidos y ubicados, muchos de estos
"protegidos" por "delincuentes de cuello blan
co" y, ¿por qué no están siendo bloqueados e
investigados como tantos cientos de mexicanos
lo están hoy? En la UIF, ¿son selectivos?, o sólo
"investigan" cuando "les late hacerlo", pero

¿por qué no resolver los asuntos prontamente?
Porque simple y sencillamente no les interesa.
Es urgente que la Unidad de Inteligencia
Financiera haga una verdadera limpia de los
casos que tiene en sus manos; que no porque "les
lata mal", perjudiquen a ciudadanos que están
perdiendo todas las oportunidades productivas
que se les presentan, sólo porque "son marcados
e involucrados con la delincuencia organiza
da" sin pruebas fehacientes para hacerlo pero,
como "tienen tanto trabajo" (sic), tardan años en
resolver sin darse cuenta a cuánta gente están ori
llando a la informalidad, al mercado negro, ahora
sí, a convertirse en "delincuentes" porque el
Gobierno no les permite seguir adelante con sus
vidas.

A eso ha orillado la UIF a miles de ciudadanos,
pero no hablan de la gente que ha sido detenida
porque verdaderamente forman parte de la delin
cuencia organizada, no hablan de cuántos miles
de millones les incautan por ser parte de esas
células cuando, a otros, los bloquean ¡hasta por 2
mil pesos!, argumentando que son parte de cárte
les de droga o células delictivas. ¿No se les hace
una incoherencia? Pues sí lo es, por lo que, insis
to, es urgente hacer una revisión exhaustiva del tra
bajo que viene desarrollando la UIF, y no porque
Pablo Gómez no pueda, sino porque, sabemos,
¡recibió una UIF corrupta, extorsionadora,
amenazadora, abusiva!

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍÜS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal968@yahoo.com.mx
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Es de humanos equivocarse...
a un año del cierre de Nú limex
Se sabe que errar es de humanos y así

fue que el 14 de abril de 2023, cuan
do el presidente Andrés Manuel

López Obrador aseguró que la agencia
pública de noticias, convertida en una
empresa del Estado mexicano, Notimex,
desaparecería... y así fue.
Hagamos un poco de memoria para

recordar que durante el conflicto laboral en
Notimex el presidente López Obrador
llegó incluso a desdeñar su valor: "Nosotros
no necesitamos una agencia de noticias en el
gobierno, eso era de la época de los boleti
nes y de la prensa oficial y oficiosa, ya no hay
eso".

En ese entonces, abril de 2023, Andrés
Manuel defendía que "para eso tenemos

las mañanerasPero a más de un año de

esa declaración, la mañana de ayer miérco
les el presidente reconoció que "no es
igual" a tener dicha agencia.
En aquel momento, el mandatario afirmó

que ya se trabajaba en buscar acuerdos
entre empresa y trabajadores (en huelga
por más de tres años hasta que se liquidó)
"porque la verdad ya nosotros no necesita
mos una agencia de noticias en el Gobier
no... Desde que entramos hay un conñicto
laboral, pero no es algo que nos haga falta
como Gobierno, tenemos la mañanera". ¡Y
dicen que cae más pronto un hablador que
un cojo!
Y asi, tal cual, a poco más de un año, des

pués de desaparecer a la empresa,
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despedir a los trabajadores y destruir la red
de corresponsales, de la agencia de noti
cias del Estado mexicano, López Obrador,
con desparpajo y una siniestra empatia,
ahora reconoce que en el conflicto de
Notimex al gobierno que el mismo enca
beza, le faltó "más dedicación" y "más
diálogo".
Y el comentario que le acompañó a esa

aceptación es lamentable, porque confun
de agencia de Estado con propaganda de
gobierno. Esto fue lo que dijo: "Creo que
faltó más diálogo y más atención de parte de
nosotros porque sí es importante tener una
agencia del Gobierno. Se suple con lo que se
hace con el manejo de los medios públicos,
pero no es igual".
¡Pues claro que no es igual! López

Obrador hasta ahora, a unos meses de
entregar la banda presidencial a su suceso
ra, Claudia Sheinbaum, entendió, com
prendió, visualizó, que sí es necesario que
el Gobierno de México cuente con una red

de medios públicos para informar y comu
nicar a los mexicanos de las acciones em

prendidas por el Estado mexicano, que no
por el partido en el poder ni mucho me
nos, como una entidad propagandista. Lo
cierto es que "La Mañanera" no da para
ello y menos sin la presencia de propio
López Obrador.
Confiamos, como comunicadores, que la

futura presidenta Sheinbaum sí tiene la
sensibilidad política indispensa

ble para dar cauce a un sistema
de información del Estado,
con una verdadera red de

medios que cumpla con
ese derecho inalienable

que es estar informado.
Aunque López Obrador
no le brindó la atención
suficiente al tema de

Notimex, puede su ad

ministración no le dio el apoyo necesario, al
tiempo que tampoco dio pie al diálogo, lo
que posiblemente pudo haber rescatado a

la agencia noticiosa.
Lo cierto es que, como dice el título de

esta entrega "errar es de humanos", pero
no jugar con las instituciones de una nación
como lo es México, aunque es loable reco
nocer el mea culpa obradorista de que el
cierre y quiebra de Notimex se trató de uno
de los "tropiezos" de su administración.
Además, el momento fue propicio para dar
un giro en su discurso, pues con todo el
dolor de su ego y corazón, Andrés Manuel
aceptó que sí era necesaria la operación
de Notimex para su gobierno.
El conflicto que enfrentó la agencia, que

durante este sexenio estuvo a cargo de la
periodista regiomontana Sanjuana Martí
nez, resultó en uno de los episodios más
álgidos en materia laboral y con cruzadas
acusaciones sobre corrupción que cerró
sus días con explosivas declaraciones por
parte de su extitular, la cual fue defendida
constantemente en su momento por el pro
pio López Obrador.
Sin mediación posible, este gobierno

puso punto final al conflicto de la agencia
surgida desde 1968, aspirando a proyectos
como las agencias internacionales de
renombre, la británica BBC o la ibérica
EFE, con un desembolso de 260 millones
de pesos para los trabajadores sindicali
zados y no síndicalizados.
Es importante recordar que en 2020, los

trabajadores del sindicato de la agencia ini
ciaron una huelga, alegando despidos
injustificados de más de 200 empleados,
además de denunciar violaciones a su con

trato, hostigamiento y acoso laboral.
Fue la mayoría morenista y sus aliados

en el Senado de la República la encargada
de dar el tiro de gracia a Notimex.
En la sesión del jueves 14 de abril en la

Cámara Alta se aprobó la desaparición del
medio de comunicación federal con 59

votos a favor y 44 en contra.
En fin, que errar es de humanos...

¡Ciaooo!
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Foros
EL presidente municipal electo de
Naucalpan, Isaac Montoya, destacó
la importancia de los foros sobre la
Reforma al Poder Judicial que se reali
zan en el país, porque se hacen en las
plazas públicas, como en Naucalpan,
con la asistencia del presidente de
Morena Mario Delgado y el coordina
dor Nacional de Organización, Alejan
dro Peña Montoya Márquez dijo que
"ahora nos toca a nosotros lograr que
la Cuarta Transformación cumpla con
el pueblo". Lo que se aborda en estos
foros es básicamente la elección de

los ministros de la Suprema Corte de
Justicia, consejeros del Consejo de la
Judicatura Federal (CJF), magistrados
del Tribunal Electoral federal, magis
trados de circuito y jueces de distrito.
En total, más de 1.600 cargos judicia
les; también la disminución de costos
de este Poder mediante la reducción

del número de ministros, así como de

sueldos, pensiones y supuestos lujos.

Y en Naucalpan también, elgobierno
municipal que preside Angélica Moya,
dio a conocer nuevamente, algunos
abusos de anteriores gobiernos, por
lo que en sesión de cabildo aprobaron
incorporar al patrimonio municipal 242

unidades que fueron arrendadas en
la administración de Edgar Olvera y
compradas en el gobierno de Patricia
Durán, pero elgobierno morenista no
las liquidó en su momento, por lo que
no se contaba con las facturas corres

pondientes para su registro contable. En
comunicado de prensa, se explicó que
la anterior administración, la de Morena,
solicitó una línea de financiamiento con

la empresa Micro Credit, para cubrir
dichos adeudos, pero no se liquidó este
crédito, y por eso en 2021, dicha empresa
demandó al actual gobierno municipal,
que tuvo que negociar ese adeudo para
ya poder ingresar los vehículos al patri
monio municipal Ojalá el nuevo gobierno
no pase por alto esos abusos.

A nombre de la gobernadora Del
fina Gómez, la secretaria de Salud,

Macarena Montoya Olvera informó
que, a través de la Administración del
Patrimonio de la Beneficencia Pública

del Gobierno de México, inició la

entrega de 609 apoyos de movilidad
y funcionales en 38 municipios del
Estado de México. Esta es la segunda
jornada, que esta vez tuvo lugar en
Áxapusco, y los aparatos ortopédicos
son de buena calidad, además de gran
utilidad para los beneficiados.
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xpresiden
tes latinoaE:
mericanos

que fueron derrota
dos en las urnas por
sus programas neoli
berales aparecen acurrucados por la derecha
española de los exmandatarios José María Az
nar y el defenestrado Mariano Rajoy. Por parte
de México participan el autoexiliado expresi
dente Felipe Calderón Hinojosa y el xochilover
Vicente Fox Quesada.

Los 21 expresidentes extranjeros y dos ex
mandatarios mexicanos son muy claros en sus
objetivos: "rechazamos enérgicamente cual
quier intento de modificar el sistema judicial
que pueda debilitar la independencia y auto
nomía de los jueces, magistrados y ministros
del Poder Judicial mexicano, incluido el Tribu
nal Electoral; (sic por el punto y coma) como la
propuesta del partido oficial Morena" y conclu
ye ese párrafo que el Poder Judicial quiere ser
capturado por la "justicia de opinión".

El enfoque de los políticos retirados por el
efecto social de las urnas parece desconocer
dos criterios fundamentales de la iniciativa de
reforma de Justicia: el derecho constitucional

de los países de darse el régimen de gobierno
que convenga a la correlación de fuerzas elec
torales y el batacazo
de Morena al PAN

de Fox y Calderón y
a la candidata panis
ta Xóchitl Gálvez Ruiz

que hundió el voto
presidencial del PAN

a 16% sólo panista
y sumó apenas 27%
(como en 2012) con
la coalición panista
con el ¡PRI y el PRD!,
contra el contunden
te 59.7% de la alianza
de Morena.

A partir de un con
tundente saldo de casi

dos terceras partes de
los votos presidencia
les, el bloque de Mo
rena presentó la inicia
tiva de reforma judicial

que tendrá que pasar por el filtro de la mayoría
calificada de 67% de votos en la Cámara de Di

putados para modificar la Constitución.
Fox y Calderón los dos únicos presidentes

panistas de la República que ganaron la presi
dencia, luego la perdieron ante el PRI y Morena
hundió a ese panismo al sótano de la contabi
lidad electoral encandilaron a expresidentes
de la derecha española radical y latinoamerica
na, casi todos ellos derrotados en su momento
por candidatos populistas.

El problema del pronunciamiento de los
exmandatarios radica en su falta de represen
tación política, toda vez que sus formaciones
locales y los gobiernos de sus países de nin
guna manera se involucrarían en un proceso
políticolegislativoconstitucional de la nueva
mayoría política mexicana.

Calderón tiene varios años exiliado en

España bajo el ala protectora de la derecha
del Partido Popular que siguen controlando
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los expresidentes Aznar y Rajoy, este último
destituido por un proceso parlamentario co
nocido como moción de censura y en su lu
gar arribó el dirigente de la izquierda social
demócrata del PSOE.

No hay indicios oficiales en México de al
guna persecución judicial contra Calderón,
pero el expresidente ha tenido la sensatez de
no tentar a su suerte, porque tiene cargando la
responsabilidad directa y corresponsabilidad
administrativa de las acusaciones, arresto, juicio
y sentencia contra su secretario de Seguridad
Pública, Genaro García Luna, indiciado en Es
tados Unidos por haber vendido protección al
Cártel de Sinaloa del Chapo Guzmán. El juicio
en México contra García Luna está latente, pero
a la espera de los resultados del proceso judi
cial en EU, por lo que abogados calderonistas
han sugerido al expresidente Calderón que no
regrese a México.

Fox hizo su carrera política en el PAN dipu
tado, gobernador y pre
sidente de la Repúbli
ca, fracasó en el inten
to de poner a su esposa
Martha Sahagún en la
candidatura presiden
cial del 2006, ¡o chama
queó Calderón al quitar
le la nominación oficial

del partido, fue repu
diado durante el calde

ronismo y terminó sin
sentido de la dignidad

haciendo campaña por
el candidato priista En
rique Peña Nieto en el
2012, además de dedi
carse a la instalación de

un negocio todavía no
en funcionamiento por
razones legales para la
comercialización regla
mentaria de la marihuana.

Más que algún efecto en el proceso de de
bate legislativo de la reforma judicial presenta
da por Morena, el pronunciamiento de los 23
expresidentes latinoamericanos y españoles
está siendo procesado en México como un in
tento intervencionista de la derecha/ultradere

cha hispanoamericana, sin que, por lo demás,
el PAN esté interesado en levantar el guante
intervencionista extranjero de Fox y Calderón.
Más aún, sin que hasta ahora el propio PAN ten
ga preparado alguna estrategia integral para
intentarfrenar o reventar el proceso de debate
legislativo alrededor de la iniciativa de ley.

Lo interesante sería que el expresidente
Calderón pudiera participar en persona, en
vivo y en directo en una sesión del parlamen
to abierto mexicano sobre la reforma judicial,
pero no se atreve todavía a regresar a México.

Política para dummies: la política con la
mano del gato termina en un lindo minino.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Fox y Calderón los dos
únicos presidentes panistas

de la República que
ganaron la presidencia,
luego la perdieron ante
el PRI y Morena hundió a
ese panismo al sótano de
la contabilidad electoral

encandilaron a expresidentes
de la derecha española
radical y latinoamericana,
casi todos ellos derrotados

en su momento por
candidatos populistas
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menosAipor los
^anuncios,

todo parece indicar
que la relación de la
presidenta Claudia
Sheinbaum con los

hombres de nego
cios agrupados en el
Consejo Coordina

dor Empresarial (CCE), no será la misma que
aquellos tuvieron con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien al puro estilo
de Luis Echeverría Alvarez y José López Por
tillo los convirtió en "los villanos favoritos", a
quienes con frecuencia los "agarraba a toa
llazos" y los acusaba de haberse confabula
do con los gobiernos
"neoliberales" para
obtener beneficios

personales y darle en
la torre al país, entre
otras cositas.

Bueno, no a todos
porque tuvo sus "con
sentidos" a quienes el
gobierno de la 4T les
asignó importantes
proyectos. La doctora
Sheinbaum trae ilusio

nados a los "cupuleros"
con la creación del Con

sejo Asesor Empresarial
del próximo Gobierno
de la República, el cual
estará a cargo de la
em presaría Altagracia
Gómez Sierra, quien
tendrá como tarea

principal que la "pros
peridad compartida" que prometió Sheinbaum
durante su campaña se haga realidad y llegue a
todos los sectores de la población, incluyendo a
los más fregados.

O sea que su "Proyecto de Nación", que
incluye el Plan Nacional de Energía, el Plan Na
cional Hídrico, el Plan de Desarrollo Profesional
y Técnico, así como un Plan Nacional de Infraes
tructura que contempla la construcción de ca
rreteras, aeropuertos y miles de kilómetros de
trenes de pasajeros; además de la creación de la

Agencia de Transformación Digital y Telecomu
nicaciones, no sólo beneficie a los empresarios,
sino que generen bienestar para todos.

El desarrollo económico del país tiene
que reflejarse en bienestar para las y los tra
bajadores mexicanos y no solo en los indi
cadores macroeconómicos de inversión, lo
que se buscará realizar de la mano de em
presarios, a través de la coordinación con
Altagracia Gómez, quien presidirá durante
su gobierno el Consejo Asesor Empresarial.

¡Lo mismo han prometido muchos can
didatos presidenciales en campaña, pero
cuando se sientan en la silla presidencial se
les olvida y al final de su administración los
ricos son más ricos y los pobres se convierten
en miserables! Exclaman los escépticos.

¡Nada de eso ocu
rrirá en el segundo
piso de la cuarta trans
formación! Podría res

ponder Doña Altagra
cia, quien fue recibida
por los "cupuleros"
del CCE con fanfarrias

y un optimismo des
bordante; ella sí tiene
experiencia, compro
miso, visión fresca y
otras cualidades.

Obviamente,
como ha sido su cos
tumbre en muchos

sexenios, "se tiraron
de alfombritas".

¡Nos va a ir me
jor que con Alfonso
Romo! Gritaron algu
nos. ¡Si, sí, yo no voy a
ser la Romo de Clau

dia Sheinbaum! Dicen algunos empresarios
que les ha respondido Doña Altagracia.

Pues ojalá, porque Romo se convirtió en
el vendedor de ilusiones del gobierno de la
4T acotan los observadores, al prometer
les a los empresarios que se destinarían más
de 100 mil millones de dólares en los planes
de inversión donde podrían participar em
presas de todos los tamaños, y al final repar
tieron el pastel de la también llamada "pros
peridad compartida" entre unos cuantos.

La doctora Sheinbaum trae

ilusionados a los "cupuleros"
con la creación del Consejo
Asesor Empresarial del
próximo Gobierno de la
República, el cual estará
a cargo de la empresaria
Altagracia Gómez Sierra,
quien tendrá como tarea

principal que la "prosperidad
compartida" llegue a todos
los sectores de la población

El IndependienteFecha: 11/07/2024
Página: 4

Area cm2: 410

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 22,275

Página 164 de 185 Índice



El IndependienteFecha: 11/07/2024
Página: 4

Area cm2: 410

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 22,275

Página 165 de 185 Índice



EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum mostró en redes

sociales una foto por el encuentro
que tuvo con el gobernador de

Nuevo León y su esposa, de lo que comentó
en su cuenta de X: "Recibí ¡a visita del gober
nador @samuel_garcias y @marrdzcantu, para
platicar sobre proyectos de infraestructura".

También compartió su asistencia a un evento
con empresarios: "Asistí a la Conferencia Interna
cional de Comercio que este año se celebra en
la Ciudad de México. Hablé de la fortaleza de la

economía mexicana gracias al nuevo modelo de
desarrollo y a nuestros proyectos de prosperidad
compartida".

También presumió un nuevo programa im
plementará para brindar apoyo social a mujeres:
"Este programa es nuevo y tiene como objetivo
reconocer el trabajo de las mujeres en el hogar,
es hora de retribuirlas para que puedan gozar de
mayor autonomía. En 2025 llegaremos a 1 millón
de beneficiarias".

Cuestionada por reporteros a la salida
del evento con empresarios, rechazó una
posible reunión con Norma Piña, presiden
ta de la SCJN, señalando que "para eso hay
parlamento abierto, ya participaron los mi
nistros de la Corte".

Finalmente, se dio a conocer que Al
tagracia Gómez será la coordinadora del
Consejo Empresarial, órgano que servirá de
enlace con inversionistas y funcionarios del
gobierno de Claudia Sheinbaum.

APUNTES ELECTORALES
La Unidad Técnica de Fiscalización del Ins

tituto Nacional Electoral (INE) requirió a Amado
Avendaño, uno de los líderes del Frente Cívico

Nacional y organizador de la Marea Rosa, que
informe si financió parcial o totalmente la con
centración que tuvo lugar el pasado 19 de mayo
en el Zócalo capitalino, esto por una denuncia de
Morena en su contra.

En la competencia interna para renovar la
dirigencia nacional de Morena, pues Mario Del
gado, actual presidente del CEN morenista, irá al
gabinete de Claudia Sheinbaum en la secretaría
de Educación Pública, la actual secretaría gene
ral, Citlalli Hernández, declinó participar en la
contienda interna para que la actual secretaría de
Gobernación, Luisa María Alcalde, quede como
principal contendiente al cargo.

En entrevista en el noticiario de Joaquín
López Dóriga, Manlio Fabio Beltrones, sena
dor electo por el PRI, señaló que el actual
dirigente nacional de su partido carece de
credibilidad, "¿quién le cree a Alito?, nadie",
soltó en la conversación.

En más del PRI luego de la polémica Asam
blea del pasado domingo 7 de julio, se dio a
conocer que Dulce María Sauri, Pedro Joaquín
Coldwell y Enrique Ochoa Reza, expresidentes
nacionales del PRI, presentarán una impugna
ción por las reformas estatutarias realizadas el
próximojueves 11 de este mes.

En el PAN, crece la exigencia de que el próxi
mo titular de la presidencia nacional del CEN sea
una mujer, como pidió la exlegisladora duran
guense Rosario Castro, quien recordó que en la
pasada sesión del Consejo Nacional se entregó
una solicitud para que una dama encabece al
partido firmada por 253 militantes, algo que en
redes sociales apoyó una de las interesadas en
competirporel puesto, Adriana Dávila.

SACACORCHOS
En redes sociales crece el clamor

de que alguien debe amarrar al
INE y sus requerimientos de in
formación por denuncias de otras
personas, casi siempre militantes
de un partido.
Ahora toca el turno a Amado

Avendaño, quien es acusado de
haber financiado la concentración

de la Marea Rosa del pasado 19
de mayo, incluso de contratar cien
vallas metálicas.

En el pasado, se ha enviado oficios
a periodistas que a través de redes
sociales informan de algún evento
de candidatos para que aclaren si
cobraron por ello a un partido.
También hemos visto cómo se aco

sa a columnistas por publicar algu
na encuesta, incluso recurriendo
al padrón de electores para enviar
los oficios a su domicilio particular.
Al parecer, cualquiera puede
inconformarse de lo que se le
antoje ante el INE y éste va a ac
tuar de inmediato obligando al
acusado a mostrar que no hizo lo
que se señala en el oficio.
Sería bueno saber cuántos de estos

oficios han sido emitidos por la au
toridad electoral y en qué beneficia
esto a los procesos electorales.
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GLORIETA DE COLÓN

SE VUELVEN A COMPLETAR 'LOS
QUINTOS' DE ROMERO

De lo que ya
no parece
haber la mí

nima duda, es que de
la bancada del PAN

en el Congreso de la CDMX saldrá la o el
próximo presiente del partido en la capital.
La favorita, sin duda es Luisa Gutiérrez, la
vicecoordinadora. Pero también ya levantó
la mano Diego Garrido, cercano a Mauricio
Tabe, alcalde de Miguel Hidalgo. En esta
estructura de poder que tejió Jorge Rome
ro, el mandamás del panista en la CDMX,

su primer círculo son lo que ¡laman "Los Quin
tos", aunque desde hace más de un año que
daron cuatro, porque está en prisión Christian
Von Roehrich. Los otros son el propio Tabe,
Santiago Taboada, Andrés Atayde y Luis Men
doza. Este grupo ya ha dejado de ser el "Club
de Tobi", pues Romero ya adhirió a una mujer,
Luisa Guitiérrez. Esto deja en claro que ella será
la próxima presidenta del PAN en la capital.

ORDEN EN RENTAS

Aunque pudiera pensarse que el próxi
mo 18 de julio es el último periodo extraor

dinario de la Segunda Legislatura del Con
greso de la Ciudad de México, Martí Batres,

jefe de Gobierno, todavía impulsa algunas
reformas que quiere que se aprueben antes
de que él se vaya, el próximo 30 de septiem
bre. Una de esas reformas, nos adelantan, es
sobre las rentas de inmuebles habitaciona

les, a fin de combatir la gentrificación y po
ner en orden a muchas empresas inmobilia
rias y particulares que abusan. Ya se verá.

AUTO DIVIDE A LA OPOSICIÓN
La inminente reelección de Alejandro

Alito Moreno como presidente del PRI cau
só una confrontación entre diputados de
oposición en el Congreso de la Ciudad de
México: el diputado panista Christian Palma
reclamó en redes a la priísta Tania Larios
que lo de Alito es una "autoimposición" con
la que no estaba de acuerdo, porque es un
hecho a todas luces antidemocrático. Larios,
en respuesta, le reclamó su pasado en Movi

miento Ciudadano. "Aprovechando, salúda
me a Dante", le dijo la priísta que alucina a
ese partido político.
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MENSAJE POLITICO

CONFIRMADO: SI HABRA
REELECCIÓN DE ALCALDES EN 2027
Por Alejandro Lelo de Larrea

Como lo había expuesto en
este espacio, ya Morena
reconoce que los alcaldes

y diputados locales electos este año
podrán reelegirse en el 2027, pues la
reforma Constitucional a nivel federal

y en la CDMX para cerrar el paso a su
reelección consecutiva sólo les podrá
ser aplicada hasta 2030. Esto permi
tirá a varios ediles, desde la Alcaldía,
construir un proyecto para la Jefatura
de Gobierno en ese año.

La Constitución establece que a
nadie se le puede imponer de for
ma retroactiva una normatividad que
vaya en su perjuicio. Los futuros alcal
des y diputados fueron electos este
año con la Ley que sí les permite su
reelección consecutiva, por lo que se
les tendrá que respetar este derecho
adquirido, tal como lo establece el
artículo 14 Constitucional: "A ningu
na ley se dará efecto retroactivo en
perjuicio de persona alguna".

La no reelección inmediata para
legisladores, alcaldes y presidentes
municipales es una iniciativa que habrá
de presentar Claudia Sheinbaum en
cuanto rinda protesta así lo anunció.
También cerrará esta posibilidad a los
senadores, pero ahí habrá un debate,
porque ellos fueron electos por seis
años con la posibilidad de una reelec

ción consecutiva, así que seguramente
muchos pelearán ese derecho en 2030.

La Constitución de 1917 permitía
la reelección inmediata de diputados
y senadores. Esta reforma que impulsa
Sheinbaum es una réplica de la que
promovió el presidente Abelardo L.
Rodríguez en 1933, por órdenes del
'Jefe Máximo", Plutarco Elias Calles, con
la intención de debilitar al Poder Legis
lativo, porque algunos diputados y se
nadores se le habían revelado. ¿Será
que ahora también es instrucción del
'Jefe Máximo" de ¡a "4T"? Es pregunta.

La reforma que promueve Shein
baum se replicará a nivel local en todas
las entidades de la República, pues con
templará unartículotransitorioenel que
obligará a los Congresos Estatales a ho
mologar su Constitución con la federal.

En el caso de la Ciudad de Mé

xico, la mayoría de Morena ya está
lista para ello, como me lo comentó
su coordinadora Martha Avila, quien
todo apunta repetirá en el liderazgo
para la Tercera Legislatura, que ini
ciará el próximo 1 de septiembre.

Para el caso de los alcaldes, está con
firmado que podrán reelegirse para un
segundo periodo en el 2027, pero hasta
ahí. En el futuro, para repetir en el cargo,
tendrán que dejar pasar un periodo.

Los alcaldes que comenzaron en

2021 ya no podrán repetir en 2027. Los
que iniaarán este año sí, y para quienes
aspiren a la Jefatura de Gobierno en 2030
será "fundamental su reelección en 2027.

Los casos más destacados de futu
ros alcaldes en esta situación son el de

Alessandra Rojo de la Vega, no sólo por
que estará al frente de la Alcaldía Cuau
htémoc, que es como la capital del país,
sino porque es una opositora que no
tendrá que cargar con los negativos de
los partidos políticos tradicionales.

Otro caso muy significativo, el de
la próxima alcaldesa en Iztapalapa,
Aleida Alavez, de Morena, que además
tendrá como fortaleza adicional el pre
cedente de que la jefa de Gobierno en
turno, Clara Brugada, previamente fue
edil en esa demarcación.

Hay más alcaldes que pueden
crecer políticamente si repiten en
2027. Por el lado de Morena, Ga
briela Osorio, de Tlalpan; Lourdes
Paz, de Iztacalco, o Janecarlo Lo
zano, de Gustavo A. Madero. De
la oposición, Carlos Orvañanos,
de Cuajimalpa, y Luis Mendoza,
de Benito Juárez. Otros, tendrán
que buscar cómo continuar forta
leciéndose hacia 2030, a partir del
2027 que dejen de ser alcaldes:
Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo,
y Giovani Gutiérrez, de Coyoacán.
Lo veremos.
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POLITICA PARA GUAPOS

AMLO, EL MALTRATADOR
DE LA PRENSA

confiesoYque acabé
indignado.

Luego de escuchar
que durante el sexenio
del presidente Andrés
Manuel López Obra

dor hubo un incremento del 62% en las

agresiones contra periodistas, con respecto
a la administración de Enrique Peña Nieto,
fue inevitable el manotazo en la mesa ¿Qué
no prometió este gobierno ser el paladín de
los derechos humanos? En la presentación
de "Derechos pendientes.

Informe sexenal sobre libertad de ex

presión e información en México" Leopoldo
Maldonado, director de la organización Artí
culo 19 para México y Centroamérica, infor
mó que del 1o de diciembre de 201 8 hasta
el 31 de marzo de 2024 se han registrado
3, 408 agresiones contra periodistas, 46 de
ellas son asesinatos, 4 desapariciones y ade
más 34 intentos de asesinato.

De todas hay un 89% de impunidad. La
numeralia es escandalosa para cualquier
democracia. Las historias de las víctimas

son todas desgarradoras y van desde los
colegas de medios locales en estados como
Chiapas hasta el conductor del noticiero de
radio y de televisión con horario estelar a
nivel nacional Ciro Gómez Leyva. Lo peor
de todo es que la mayoría de estas agresio
nes han sido perpetradas directa e indirec
tamente desde el Gobierno de México y el
presidente López Obrador ha incentivado
estos ataques.

A decir del informe de Artículo 19 en
esta administración se han hecho "224 dis

cursos estigmatizantes por medios de co
municación oficiales y ha habido 179 agre
siones en 'Las Mañaneras' aunado a las 248

campañas de desprestigio contra la prensa".
El presidente López Obrador debería de

estar avergonzado de lo que provocan los
ataques permanentes a los que no piensan
como él, pero como sabemos que la auto
crítica no es su fuerte, las víctimas deben
dejar registros en periódicos, libros, repor
tajes, documentales y un largo etcétera de
que el Lopezobradoriato ha sido el peor se
xenio para la libertad de prensa de los que
no pertenecen a su ecosistema.

Los feligreses de la Cuatroté dirán que
ha habido casos de buena voluntad dignos
de reconocer, como por ejemplo la Discul
pa Pública que le ofreció el Estado mexica
no a ¡a periodista y activista Lydia Cacho en
enero de 2019 pero, seamos honestos, la
vigencia del compromiso real del gobierno
con las víctimas se esfumó antes de la mitad
del sexenio.

Y vaya que conozco ese episodio de
cerca, pues no es un secreto para nadie mi
amistad con Lydia Cacho.

Incluso, ese día histórico, acompañé a
Lydia a la Secretaría de Gobernación a los
discursos, los aplausos y las fotos; al poco
tiempo la ayudé a empacar la ropa que había
dejado en mi casa porque tenía que salir de
México, para proteger su vida, tras el atenta
do que sufrió en su casa de Quintana Roo.

Las historias de los ataques contra los
periodistas no me son lejanas.

Es el gremio al que pertenezco y en el
que he construido relaciones laborales y per
sonales desde hace más de dos décadas.
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Por eso me indigna. Por eso me duele.
Por eso me solidarizo.

Y también por eso considero necesario
que la próxima presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum, conozca este informe de

Artículo 19, este documento en el que se
demuestra que en México hay una agresión
a periodistas cada 14 horas.

Tengo la esperanza de que la continui
dad de la que habla Claudia Sheinbaum no
incluya la violación sistemática a los dere

chos humanos que sí hizo el gobierno de
López Obrador, tanto en la prensa como en
otros los terrenos.

Será un reto para la presidenta Shein
baum, sin duda, pero valdrá la pena para
poder hacer un corte de caja al final de su
mandato presumiendo la baja de estas ci
fras indignantes y el alza de la bandera de la
prensa libre e independiente.

El presidente López Obrador
debería de estar avergonzado

de lo que provocan los
ataques permanentes a los
que no piensan como él,
pero como sabemos que la
autocrítica no es su fuerte,
las víctimas deben dejar

registros en periódicos, libros,
reportajes, documentales y

un largo etcétera
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CONFIDENTE EMEEQUIS

EL BART, LA VOZ
DE UN SICARIO

Es escalo
friante es
cuchar a

Héctor Martínez "El

Bart", el sujeto que
intentó matar a Ciro

Gómez Ley va.
Lo entrevistó la activista Sakia Niño de

Rivera para su podcast.
Gómez Leyva presentó fragmentos de

una charla de una hora que se realizó en el
penal de Santa Martha Acatitla.

Siempre es polémico darles voz a los
asesinos, porque eso agrede a las víctimas
y distorsiona el juicio.

Pero gracias al
trabajo de Niño de
Rivera, y también a
ese arrojo que suele
cobijar a Gómez Ley
va, es que tenemos
algunos elementos
para constatar ¡a mal
dad que subyace en
la personalidad del
sicario.

Gómez Leyva,
más allá del dolor y la
inquietud que debe
causarle escuchar a

quien intentó quitarle
la vida, se sobrepone
ante la necesidad de

encontrar una expli
cación a lo ocurrido.

El Bart se define:

"soy una persona no
ble que mata gente.
Un oficio para ganar
dinero". El Bart no muestra remordimiento

alguno, como no sea el de haberfallado en
su cometido. Explica que el error consistió
en no considerar el blindaje de la camione
ta y en no haber desistido del intento.

"Lo mato, me voy a donde tenga que ir,
me escondo un rato, se enfrían las cosas.
Tengo dinero. Tan, tan. Lo que sigue. Esa
era mi idea. Yo me lo imaginaba en su ca
mioneta con una sábana blanca".

Es más, señala que lo volvería a inten
tar, aunque es consciente que de parte del
grupo al que pertenece o perteneció, no
exista ya esa voluntad.

El sicario es solo un eslabón de una

cadena de la que no conocemos hasta su
cúspide. Las autoridades han logrado de
tener a la estructura operativa, incluido Ar
mando Escárcega El Patrón, quien contrató
a los involucrados y dio las instrucciones
concretas. Por desgracia, es probable que
ahí se rompa la cadena y que no conozca
mos nunca a los jefes, a quienes tomaron
la decisión de matar, y que por fortuna no
lo lograron, a uno de los más destacados y
mejores periodistas de México.

Sin embargo, El Bart le dijo a Niño de
Rivera que "los periodistas se meten con
quien no deben o hablan de más. Y no se
ponen a pensar que esas personas tienen
un paro más arriba de ellos".

Ojalá la difusión que se ha hecho de la
entrevista y posteriormente ¡a que proven
drá del podcast funcionen como una señal
de alerta sobre la descomposición social
que permite que sujetos como El Bart esca
len en la pirámide del sicariato y vean al ase
sinato como una forma de vida, en la que los

riesgos de ser atra
pados son menores.

Es más, El Bart está
convencido de que
está en prisión "por
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el pancho" que hizo
Gómez Leyva. Hace al
gunos años, en 1998,
Javier Alatorre entre

vistó, para TV Azteca,
a Daniel Arizmendi

"El Mochaorejas".
Un secuestrador

que mutilaba a sus
víctimas contándoles

las orejas con unas ti
jeras para pollos.

Era la forma de

presionar a los fami
liares de las perso
nas cautivas, ya que
"al mandarles una

oreja, creo que es
una impresión muy

grande para cualquier gente".
Arizmendi decía no sentir vergüenza

de lo que había hecho, del daño causado
a víctimas y familiares y del acopio de unos
180 millones de pesos en algunos años.

Eso sí, pedía la pena de muerte por la
zozobra que le causaba el pasar toda la
vida tras las rejas.

La captura de Arizmendi, en agosto de
1998, significó un éxito de ¡as autoridades,
porque era un momento de sicosis desata
da por los secuestros y se atribuía a la ban
da del Mochaorejas, una centena de ellos.

Verlo en la pantalla televisiva también
resultó un impacto. Constatar que la mal
dad se explica y justifica es duro, porque,

queramos o no, ilustra un territorio por de
más oscuro y difícil de desmontar.

Al igual que El Bart, el Mochaorejas,
que también carece de escrúpulos, nunca
escuchó que alguien se quejará del corte
de una extremidad, "quizá porque ni tiem
po tenían para reaccionar".

El Bart se define: "soy una
persona noble que mata
gente. Un oficio para ganar
dinero". El Bart no muestra

remordimiento alguno, como
no sea el de haber fallado

en su cometido. Explica
que el error consistió en no
considerar el blindaje de
la camioneta y en no haber

desistido del intento
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ABRO HILO...

¡VIEJOS CORRUPTOS!

n medio de
la férrea deE
¦ fensa de su

reforma judicial, el
presidente Andrés
Manuel López Obra
dor insiste en que los

estudiantes de derecho recién egresados
deberían convertirse en jueces pues "no
están maleados" y no son corruptos.

Siguiendo esta premisa presidencial (fa
laz al generalizar y carecer de elementos para
comprobar sus dichos) entenderíamos por
qué este gobierno no ha logrado abatir los
índices de corrupción: porque son viejos.
ABRO HILO...

El gabinete del presidente López Obra
dor "no se cuece a! primer hervor". La suma
de las edades del 66 por ciento de los cola
boradores directos del mandatario incluido

él mismo alcanza

los 869 años de ex

periencia; siendo el
fiscal Alejandro Gertz
Mañero con 84 años

y el secretario de Fun
ción Pública, Rober
to Salcedo con 80,
los más longevos de
esta administración.

De los 21 miem

bros del gabinete ac
tual, 14 son mayores
de 63 anos; mientras
apenas siete tienen 37
o más años, represen
tan el 30.3 por ciento.

Esta semana, en su defensa a la reforma
al PJF, Obrador sostuvo al menos tres oca
siones que los jóvenes recién egresados de
la carrera de derecho deben ser jueces no
aquellos abogados que tengan trayectoria
probada: "Entre más experiencia aprenden,
también, más mañas; en cambio, un joven
saliendo, ilusionado, con deseos de impartir
justicia, de no corromperse", dijo el pasado
miércoles, esgrimiendo la edad como un fac
tor determinante para ser corrupto.

Aunque la premisa está fuera de toda
lógica; "suponiendo sin conceder" como di
cen los abogados esto explicaría los presun
tos actos de corrupción ocurridos en este go
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bierno: Ignacio Ovalle, con 79 años, al frente
de Segalmex habría permitido un desfalco
de más de 15 mil millones de pesos, el doble
de la "Estafa Maestra".

En Salud, con Jorge Alcocer de 78,
supuestamente se "trucaron" las cifras
de muertos por Covid19; estropearon la
compra y distribución de medicamentos e
instauraron un sistema (INSABI) que gastó
más de 200 mil millones de pesos y no tuvo
buenos resultados.

Alejandro Gertz Mañero, abogado de
84, mantuvo presa a su sobrina política de
70 años durante más de 560 días por un
asunto personal. Los ejemplos y las edades
sobran. La experiencia es fundamental para
cualquier profesión.

Lo es incluso para sobrevivir, aún más
para gobernar; sin la experiencia del con
tacto a ras de tierra durante 1 8 años, López
Obrador no habría construido la narrativa

de gobierno basada en reducir la brecha
de desigualdad.

La corrupción durante esta adminis
tración persiste, según Transparencia
Internacional, México se ubica en la po
sición 126 de 180 países evaluados de
bido entre otros factores a la impuni
dad y la falta de mecanismos de control

y seguimiento.
Persiste en las ca

lles, en los gobiernos,
en los juzgados y en
todo México, pero eso

nada tiene que ver con
los jóvenes o con los
viejos corruptos.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** En Guerrero,
"la tarjeta violeta" en
apoyo a mujeres po
dría convertirse en

ejemplo nacional.
Se trata de un

programa integral que brinda seguridad eco
nómica (2 mil pesos bimestrales), apoyo psi
cológico (por dos meses) y educativo (para
concluir la educación básica), explicó la go
bernadora Evelyn Salgado.

El objetivo es impulsarlas laboralmente.
En su primera etapa, se otorgará a 3 mil je

fas de familia, en los municipios de Acapulco,
Chilpancingo, Iguala, Malinaltepecy Cochopa.

** Confirmado: Luisa Alcalde se perfila
como la futura presidenta nacional de Morena.

El pasado martes en #AbroHilo adelanté
que Citlali Hernández, actual senadora mo
renista, podría sumarse al gabinete de Clara
Brugada; mientras Luisa María Alcalde era
la favorita para dirigir al partido a partir de
agosto de este año.

Ambas morenistas esta semana han la
brado su camino: la senadora renunció al

liderazgo morenista mientras que Alcalde
dejó en claro su intención de ser la ama y se
ñora del partido. "Los duros" van con todo en
la capital y en Morena.

Esta semana, en su defensa
a la reforma al PJF, Obrador
sostuvo al menos tres

ocasiones que los jóvenes
recién egresados de la

carrera de derecho deben

ser jueces no aquellos
abogados que tengan

trayectoria probada: "Entre
más experiencia aprenden,

también, más mañas
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Lo impensable
Lía Limón y Javier López
Casaría se tomaron una foto y
la difundieron para dejar claro
que en Alvaro Obregón habrá
una transición ordenada y
respetuosa, lo anterior después
de haberse dado hasta con los

dientes durante la campaña
electoral. Lo escribo claro y
contadas sus letras, eso no se
Los cree nadie.
Conociendo a Lía dobló

las manos trente a Javier y
es que si somos sensatos no
solo hay cambio de gobierno,
con el acta de entrega de
recepción vienen muchas cosas
entre ellas las auditorías y
las quejas ante la Contraloría
interna y de la Ciudad de
México. Y eso, a cualquiera
Lo hace pensar, sobre todo
a alguie n tan maquí ave lica
como Limón. Aunque eso de
ser tan ineticuíosay ordenada

no Le valió para quedarse con
La alcaldía que ha saqueado
como 3 años y que en esta casa

editorial hemos documentado.

Las reuniones que tendrán
ambos equipos de trabajo serán
cada 15 días, tiempo que Le
dan a la panista para que vaya
acomodando, organizando y
limpiando todo lo malo que ha
hecho durante su gestión. De
acuerdo con ambos políticos
todo lo hacen por el bien de
Los obregonenses, no por ellos
ni lo que podría existir si les
rascan un poco a los libros de
números, Me que da la duda,
bajo qué acuerdo se hizo esta
primera reunión y sobre todo
que caitas jugó tanto Lía como
Javier para comenzar con el
proceso de la forma civilizada
que presumieron.
Pero bueno, basta ver la

sonrisa de ambos en la foto,
ninguno está cómodo, ni uno
de los dos se la cree. ¡ Que
comience la transición, a ver
cuánto les dura la obra en el

teatrito que montaron!
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La clccáón en

LLEVAREMOS LA 4T A LA ALCALDIA

Después de la serie de irregulari
dades y prácticas abiertamente an
tidemocráticas que mancharon la
elección a la alcaldía Cuauhtémoc, la
semana pasada el Tribunal Electoral
de la Ciudad de México ordenó al Ins

tituto Electoral el recuento total de

los votos en todas las casillas de los

distritos 9 y 12 que conforman alcal
día. Lo anterior considerando tam

bién que la diferencia entre la derecha
y la candidata del Obradorismo, Caty
Monreal, fue de un estrecho 3%.
Ante esta decisión, la candida

ta del PRÍAN, Alejandra Rojo de
la Vega, no tardó en amedrentar a
consejeros y magistrados electora

les, e incluso amenazar con organi
zar disturbios en el domicilio de su

contrincante, esto aun sabiendo que
tanto ella como los partidos que la
postularon cometieron fraude el pa
sado 2 de junio.
A pesar de esto, el pasado lunes

la sala regional del Tribunal ordenó
emitir una nueva resolución sobre

el recuento de votos, evidencian
do que las presiones y coacción del
dirigente priista Alito Moreno y su
candidata sobre la autoridad elec

toral, cumplieron su cometido. Sin
embargo, como lo ha informado ya
el representante de Morena ante el
ÍECM, esta estrategia fraudulen
ta de la derecha no detiene nuestra

búsqueda por la nulidad de la elec
ción en la Cuauhtémoc.

Nuestra compañera Caty Mon
real hizo un trabajo extraordina
rio durante la campaña de la mano
del pueblo de la alcaldía que ya está
cansado de los gobiernos autorita
rios del PRIANRD. En democracia

el canteo de votos no debería ser

rechazado por ninguna fuerza po
lítica, sino deseado si se quiere go
bernar con legitimidad. Confiamos
en que la voluntad popular va a pre
valecer. Vamos a llevar la Transfor

mación a la alcaldía.
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Farsa jurídica
EL PAIS NECESITA BUENOS JUECES

Sin duda el ámbito del derecho es ío

que menos existe en nuestra socie
dad. Los gobernantes y alguno que
otro iluso hablan con voz adornada

y escriben "cuentos de hadas", refi
riéndose al llamado "Estado de De

recho" aseveración que de inicio es
un pleonasmo, o sea, una repetición
innecesaria, producto de la ignoran
cia, así, el derecho solo puede existir
en un Estado (organismo público or
ganizado) y una nación se rige obli
gadamente por el derecho.
Dentro de este maremágnum,

los actos de la gran mayoría de go
bernantes se conducen por el dere
cho, pero, cuando no les conviene

simplemente lo cambian, para ello
cuentan con los "farsantes", aque
llos que presumen ser juristas, dado
que le dan a esta connotación el sen
tido de incondicionalidad, así, hay
juristas que le sirven de igual mane
ra a "Dios y al Diablo", todo depende
quien les pague y satisfaga sus nece
sidades. Hay abogados que ayer sir
vieron completamente al priismo,
después, sin decoro fueron pañis tas
y ahora cínicamente engrasan las fi
las moren istas.
En MORENA deberán tener cui

dado de "impostores y temerarios
leguleyos" que asechan cargos, par
ticularmente ahora que se abren
las perspectivas para que los jueces
sean electos por el pueblo y sin duda
MORENA está obligado a cuidar la
calidad moral, la historia y la capaci
dad de quienes en un futuro porten
con dignidad la toga ministerial.
Nuestro País necesita buenos

jueces y en esa dimensión, también
reclama leyes adecuadas, menos tor
tuosas y complicadas, pero más aún,
que no sean en una cantidad inexpli
cable que al final resultan ineficaces,
son tardías y la justicia nunca llega
a tiempo.
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Expresidciites, a la
l(R'a\ü de Palenque

MAESTRO, NORMA PIÑA PREGUNTÓ CON DRA
MATISMO: "¿EN QUÉ HEMOS FALLADO?"

Es una pregunta muy cínica y desvergonzada, y
el pueblo la responde al unísono: "Lucía, la porra
te saluda: ¡FififififiF.

Xóchitl dijo que está a favor de la reforma al
l'J, "pero sin odio ni venganza".
Casi 36 millones de mexicanos que votamos por
C laudí a e st áb a mo s £in do rm ir y muy pre ocup ados
por conocer la opinión de Bertha, una senadora
venida a menos... tres meses de vigencia.
Expresidentes iberoamericanos de derecha
rechazan la reforma judicial en México.
Fox. Calderón, Aznar, Rajoy, Arias, Freí, Mosco
so, Macri y otros, ¡que se vayan mucho a la... toca
ya de la finca de Palenque! Aquí manda el pueblo
y en junio le dio toda la confianza y manga ancha
a Morena para reformar todo lo que esté torcido.
Luisa Alcalde, Citlali, Adán Augusta y Mon
real suenan para la dirigencia moreni sta,
Todo apunta a la titular de la Segob, porque se va

a quedar sin chamba en octubre. Además, Delga
do hará una tersa entrega de estafeta a diferencia
de los pleitazos que se traen en el PR1 y el PAN.
Eduardo Verástegui anunció la creación de
un partido ultraconservador en México.
Uy, si el pueblo ya no pela al PRIAN y enterró al
PRD, menos caso le hará al fascismo corriente
que promueve ese actorcí lio.
Noboa afirmó que México es de los peores so
cios de Ecuador, pero no ofreció datos.
Al violador y asaltante de embajadas ajenas nada
más le falta burlarse de nosotros por no poder ga
narle al equipo de fútbol de su pais.
Netanyahu testificará en su juicio por co
rrupción a partir de diciembre.
Por eso le urge exterminar lo más que pueda al
pueblo palestino. Que le agreguen una acusación
por genocida.
Stephen King pide a Biden dejar la carrera
electoral en beneficio de EU.

El maestro del misterio sabe muy bien lo que sig
nifica el terror trumpiano, y habría que hacerle
caso.
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f l Poder Judicial paralso
cíe lujos i/ excesos
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El Poder Judicial es un mundo corrupto y
tástuoso. Y ahí, donde la ministra presidenta
Norma Piña lia hccho su guarida, los gastos
millonarios son La.moneda de uso corriente.
De acuerdo con una serie de contratos a

los que tuvimos acceso, la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) ha estado
derrochando fondos públicos como si fueran
agua Y uno se pregunta: ¿que han estado
haciendo con todo esc dinero? Y la respuesta
es vergonzante.
Le pongo algunos ej emplos.

La Corte ha dilapidado 181 mil 830
pesos en transmitir, en exclusiva, el
Informe PresidenciaL ¿Acaso los pobres y
menesterosos ministros ganan tan poco que
no tienen televisor en su casa u oficina? ¿O

acaso ne ce sitaban una señal privada para
no tener que mezclarse con el resto de los
mortales?

Pero eso no es nada comparado con los 612
mil 992 pesos que, hace unos meses, la Corte
destinó ala adquisición de periódicos y revistas
de tendencia conservadora. Y como disfrutan

mucho de las opimones de Krauze y Aguilar
Camín. quizápor eso dilapidaron más de
medio millón de pesos en suscripciones a las
revistas Nexos y Letras Libres.

Y hablando de lujos, la Suprema Corte
dilapidó, en un solo mes, 1 millón 647 mil 341
en el mantenimiento de los equipos de cocina,
refrigeración y lavandería Y unos se pregunta:
¿acaso los ministros se han convertido en

chefs? ¡No! Simple y sencillamente,, tienen
comedores lujosos donde, honestamente, no
siempre comen.

Por si fuera poco, la SCJN derrochó 58
mil pesos en licencias de uso no exclusivo
de series y películas Sí, parece que los
jueces más importantes del país noce sitan
entretenimiento de primera clase para
relajarse después de un arduo día de trabajo.
Y por si todo esto fuera poco, la cereza

del pastel: ¡gastaron 3 millones 208 mil 918
pesos en 18 meses de servicio de telefonía
celular e internet móvil! Y es que los ministros
necesitan estar bien comunicados. Y que mejor
que sea a costa del pueblo.
Y sabiendo esto, ya todo tiene sentido. Con

razón, Norma Piña ha estado recorriendo
los medios de comunicación de la derecha,
lanzando diatribas y descalificaciones contra
la reforma al Poder Judicial. ¿Quién demonios
necesita reformas cuando se puede vivir en la
abundancia a costa del pueblo?

Knvía I ii opinión rEeardosevi llalO© vahoo.con.nix
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May sin lastre
Tabasco va a tener a partir de octubre a
su primer gobierno de izquierda.
O a su primera administración pública

libre de priístas, panistas y perredistas.
Es decir: a algo verdaderamente

representativo del nuevo modelo de
transformación nacional impulsado por
Andrés Manuel López Obrador.
Por los nombres dados a conocer,

habrá viejos luchadores sociales,
fundadores del movimiento, y una
nueva generación de servidores públicos
afín ideológicamente a los líderes del
proyecto.
Ya se verá si la caterva de desertores

de otros partidos que en los últimos
años se trepó vergonzosamente al barco
de la 4T para agarrar "hueso", o no ser
marginado, permanece leal al navio
guinda fuera del presupuesto.
No es nada probable, sin embargo
Menudo desafío emprendió May

Hodríguez al decidir jugársela sin "la
experiencia y el oficio5' de los priístas,
que primero se apropiaron del histórico
triunfo andresmanuelista del 2018, y
luego desplazaron de los cargos públicos
a los que desde siempre creyeron en

AMLO y marcharon incondicional mente
a su lado.

Por esa invasión de personajes
multicolores corruptos, conocidos y
señalados por todos los tabas que ños,
desde hace 5 años y medio no se cumple
en el edén en ruinas ninguno de los tres
principios fundamentales de la 4T: No
robar, No mentir, No traicionar.
Sin embargo, a cambio de comandar

sin trepadores, el político de Comalcalco
deberá asumir las consecuencias del

resultado del experimento.
Un eventual fracaso de su gobierno

que nadie quiere, y a nadie conviene
ahora sí sería de la izquierda.
De allí la importancia, extrema, de

la respuesta que darán, para cumplir
al estado y a sus gurús, los 7 hombres
y 7 mujeres llamados por May para
gobernar.
"No les vamos a fallar", asegura el

mandatario el ecto, yhablaporto dos.
Ojalá su equipo dé el ancho, y no

regrese al poder la runfla de incapaces y
sinvergüenzas del FRIAN, y del propio
AlORENA, que hundió a Tabasco en la
mediocridad y la marginación...
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II despedido

Esta columna está que arde, pero no por la
columnista, sino por el implicado. Pensarán
ustedes que me cae mal y pues, la verdad,
sí. Dedicaré, de nueva cuenta, otras líneas a
Juan Pabla Gutiérrez, ahora exdirector de
D esarrollo Social en la Miguel Hidalgo,
Así es, una de las alcaldías liderada por

uno de los panistas más mochos que hay:
Mauricio Tabe, así como su esposa, Laura
Alvarez, quien le dijeron a esta escribana
es una de las protectoras del hombre en
cuestión, dicho por él, ¿eh?

El sujeto, le contaron a esta chismosa, fue
congelado en la administración de Tabe y su
séquito (él que lo ayudaba a conseguir carne
fresca y la ponía a los hombres en charola
de plata), aunque otras fuentes dicen que lo
despidieron ala mala después del berriche.

Lo anterior debido a que elpanista
amenazó a su equipo de trabajo que, de
enterarse quién soltó la lengua larga, sería
castigado con el látigo de su desprecio, como
si ser acosados sexualmente por él no sea
suficiente castigo,

Pero otro fue su destino. El Mau, como
alcalde, tomó las riendas del meollo y
lo metió a la congeladora. ¡Ay, Juan Pí!
Pensaste que to do se iba a quedar en el
regaño que te dio tu prima querida. Luisa

Gutiérrez Ureña, pero ni eso te hizo
reflexionar acerca de que lo que haces
está mal. Si la dipuatada tuvo las agallas
de acusar al morenista, N azar i o Norberto
Sánchez, de haberle realizado tocamientos
en el Congreso de la Ciudad de México,
todos esperábamos que después de destapar
tu secreto, ella se pondría en el lugar de los
acosados.

Pero no fue así, a la Luisa lo único que le
importa es que nadie manche su reputación
porque quiere, a como dé lugar, dirigir
el PAN en la CDMX. Obvio, nada puede
interponerse con ello, menos estas líneas
llenas de chisme y verdad, aunque les duela.

Las cosas no so n lo que parecen, ni quien
ustedes piensan que escribe. Se les olvida
que para ser columnista debes conocer
gente en todos lados. Y, bueno, mejor miren
a su alred edor para saber a quién le hicieron
tanto daño, que recurren al buzón de quejas
de esta chismosa.

Durante el Consejo de Participación
Escolar se dio a conocer que Alan Pérez
Robles será quien se encargue del área»
Eso le pasa al hombre por andar haciendo
llamadas a quien no debe.

I Juan Pi, cuando tú vas por la leche, yo ya
puse mi tienda de lácteos!
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Nunca fue un
solo hombre

Pese a los detractores de la Cuarta

Transformación, los resultados del nuevo
régimen son evidentes, contamos con
una economía que, además de ser estable,
lleva un impulso hacia arriba. El gobierno
que encabeza el hoy presidente Andrés
Manuel López Obrador anuncia con
bombo y platillo sus obras emblemáticas
y por si fuera poco ya da muestras
tangibles de lo que será el avance en
infraestructura para el desarrollo en los
próximos seis años, cuando esté al frente
Claudia Sheinbaum.

Definitivamente, la oposición se quedó
en el pasado lamiéndose las heridas,
tratando de entender que es lo q ue está
pasando en México, no asimilan que la vieja
forma de hacer política y de gobernar está
dando sus últimos respiros.
Quienes auguraban el desmoronamiento

del movimiento que llevó a Morena a
la cúspide no calcularon que no fue un
fenómeno de un solo hombre, como
incansablemente lo repetían a diario en sus
comentarios mediáticos.

Morena se nutrió de miles de
voluntades, muchos de ellos arribaron

a la administración pública con poca
experiencia, pero con la firme convicción
de trabajar para México y devolverle la
dignidad al servido público, mediante la
implementación de políticas públicas desde
la óptica de la mística y la cero corrupción.
Lo mismo pasa con la virtual presidenta

Claudia Sheinbaum, quien ha dicho:
"Llegamos todas", lo anterior bajo Lina
lógica revolucionaria del movimiento
feminista, que en el país alcanzó su
consolidación al concretarse la igualdad
sustantiva en la asignación de cargos
públicos de primer nivel.
La Cuarta Transfonnación ha sido un

movimiento que ha trascendido todas las
esferas de la sociedad y que además advierte
la nece sidad de continuar el proces o
revolucionario mexicano sin reservas.

Sin duda, habrá mucho por mejorar
en el siguiente sexenio, pero también
hay mucho que aplaudirle a la actual
administración. Para quienes esperaban
la catástrofe del país, su tiempo se agotó, la
historia obliga a un relevo generacional y
de proyecto, que a pesar de las resistencias
los resultados son claros.
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Capitanas JUANITA
BLANCO...

Es la directora de Solu
ción de Transferencia

de Riesgo Alternativo
para la región de Lati
noamérica y El Caribe,
incluyendo México,
de la firma WTW. Con
más de 10 años de ex

periencia en el sector
asegurador, corredor
de reaseguro y admi
nistración de riesgos,
lidera el área de solu

ciones personalizadas
de financiamiento de

riesgos para clientes
corporativos.

Impacto climático
Existe cierta preocupación por los efectos de los

desastres naturales en la situación financiera de
los estados.

Tras analizar diversas entidades y municipios del
País, Moody's Local México advirtió que los choques
provocados por desastres naturales pueden presionar
aún más la liquidez y provocar la contratación de crédi
tos de corto plazo de los estados para cubrir los gastos
inmediatos por atender a la población.

El escenario de la calificadora en el mediano plazo
es que las entidades pueden verse obligadas a tomar fi
nanciamientos para la reconstrucción de infraestructura
y a observar impactos negativos en los ingresos propios.

Sobre todo, debido a que estos fenómenos tienen re,
percusiones adversas en la actividad económica a nivel
regional o local, lo cual hace aún más fuerte el impacto
en las finanzas públicas.

Para Moody's, un ejemplo contundente es la expe
riencia del huracán "Otis", que provocó una déficit de 9.3
por ciento de los ingresos operativos de Guerrero al cie
rre de 2023, cuando en 2022 fue de 5.8 por ciento.

Guerrero, entidad que gobierna Evelyn Salgado,
cuenta con el Fondo Solidario de Contingencias
Naturales (Fonsol) y el Fondo de Desastres Naturales
del Estado.

Los dos fondos tienen un saldo total de 98.7 millones
de pesos, equivalente a 0.05 por ciento de los ingresos
operativos. El presupuesto de 2024 contempla una apor
tación al Fondo de Desastres Naturales por 60 millones
de pesos.
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Festejo
blindado

El Consejo Nacional de
la Industria de la Balística
cumple siete años.

El organismo que lidera
Gadi Mokotov, es referen
te en estudios de mercado
y estadísticas del sector de
blindaje.

Actualmente, en México
existen unas 200 empresas
que se dedican al blindaje
automotriz, arquitectónico,
táctico, corporal, así como
fabricantes y comercializa
dores de materiales balís
ticos, casi el triple de las 71
que había en 2021.

El año pasado se blin
daron 2 mil 862 vehículos,
lo que representó un cre
cimiento anual de 10 por
ciento.

Para este 2024, la in
dustria prevé un aumento
de 15 por ciento en blinda

je de autos y alrededor de
8 por ciento en corporal, es
decir, ropa, gorras, lentes y
calzado.

El Consejo considera
que uno de los retos de la
industria es perfeccionar el
blindaje en autos híbridos y
eléctricos, más pesados que
los de combustión interna y
que con protección tendrán
un mayor tonelaje.

La demanda de estas
unidades es cada vez mayor,
de ahí la importancia de
mejorar en este sector.

De igual manera, un
sector que está creciendo es
el autotransporte de carga,
debido a la inseguridad que
se vive en carreteras.

Pozole y
Guerrero

La Secretaria de Turismo
de Guerrero, que encabeza

Santos Ramírez, anunciará
hoy la celebración del Día
"del Pozole.

La industria restauran
tera local y la dependencia
en la entidad quieren apro
vechar la fama de este pla
tillo típico y hacerse de más
visitantes, en un momento
en que Guerrero todavía no
se recupera de la afectación
del huracán "Otis", en ple
nas vacaciones de verano.

La idea es que el cuarto
jueves de julio de cada año
se celebre el Día del Pozo
le y que se sumen las cade
nas dedicadas a servir este
platillo para hacer notoria la
receta guerrerense por todo
el País.

De entrada, los restau
ranteros de destinos turísti
cos guerrerenses como Ix
tapaZihuatanejo, Acapulco
y Chilpancingo van a hacer
todo lo posible para que el
próximo 25 de julio haya
una gran cantidad de esta
blecimientos dispuestos a
servir el platillo.

Tras el paso del huracán,
en octubre del año pasado, y
la ola de violencia que sigue
azotando al Estado, los em
presarios y autoridades de
turismo de Guerrero están
haciendo su mejor esfuerzo
para aprovechar esta tem
porada vacacional.

Premio al
ecommerce

Hoy en la Ciudad de Méxi
co se celebra la cuarta edi
ción de los Premios Ecom
merce Mx 2024, un evento
que reconoce, visibiliza
e impulsa el sector del
comercio electrónico en
el País.

El encuentro es organi
zado por Marketing4eCom
merce México; agrupación
con más de una década de
presencia en México y per
teneciente al holding VIKO,
que preside Iván Enríquez.

El jurado de este año es
tá compuesto por 21 profe
sionales de empresas y re
presentantes de las princi
pales asociaciones del sector
digital, quienes evaluaron
más de 140 casos.

Los temas valorados
fueron mejor campaña
de marketing, estrategia
de redes sociales, estrategia
SEO, diseño web, integra
ción multicanal, ecommer
ce sustentable y nuevo
ecommerce.

Entre los 36 finalistas se
encuentran empresas como
Beerhouse, Bineo, Blablacar,
Cervexxa, Costco, Elektra,
Gandhi, Julio, Mercadolibre,
Nike, Ópticas Lux y Shein.

capitanes@reforma.com
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Recula Banxico,
podría pausar

El discurso eufórico
del Banco de México
(Banxico) de que ha

bía espacio para seguir ba
jando su tasa de referencia se
ha ido apagando poco a poco
por las alertas inflacionarias
que han aparecido.

Los reportes de las in
flaciones al consumidor y al
productor de junio tienen
muy poco que presumir en
cuanto a logros.

De entrada, la inflación
general de la segunda quince
na (2a Q) de junio sorprendió
porque fue mucho mayor a la
esperada, debido a presiones
no subyacentes generalizadas.

Si bien la mayoría de las
presiones fueron en los agro
pecuarios, no fueron nada
despreciables las de los ener
géticos ni las de las tarifas
públicas.

Al final, el resultado fue
desastroso: la inflación ge
neral quincenal subió a 5.17
por ciento anual, desde el
4.78 anterior.

La llamada inflación no
subyacente (agropecuarios,
energía y tarifas públicas) cre
ció 8.61 por ciento, el mayor
nivel desde octubre de 2022.

Esto es coyuntural, pe
ro no sabemos por cuanto
tiempo y si pueden terminar
aumentando las expectativas
de precios de mediano plazo.

El dato más presumible

es el de la inflación subyacen
te, la denominada core, que
en teoría es la más importan
te, sin embargo, más que un
lunar tiene una mancha ne
gra: la inflación en servicios
es descomunal y no tiene vi
sos de bajar.

La inflación subyacente
de la 2a Q de junio fue casi
igual a la esperada por la En
cuesta de Citi: extendió sus
descensos moderados hasta
4.08 por ciento anual, desde
el 417 previo.

De hecho, está a punto
de romper a la baja el techo
de la banda de variabilidad
de Banxico.

Hay que recordar que
el objetivo oficial del banco
central es de 3 por ciento
con un rango de un punto
hacia arriba y hacia abajo, es
decir, acepta una banda con
un techo de 4 y un piso de 2
por ciento.

El gran problema es
que la inflación de los servi
cios fue de 5.12 por ciento y
desde julio de 2022 no baja
de 5 por ciento.

Asimismo, la inflación al
productor de junio fue de 1.4
por ciento, el nivel más alto
desde marzo de 2022.

El incremento ha sido ge
neralizado y ha derivado en
un brinco de 3.3 por ciento
anual de mayo, a 5.1 en junio.

No hay espacio para bajar
la guardia

Al menos tres miembros
de la Junta de Gobierno han
mostrado su postura de no
bajar la Tasa Banxico en el
Comunicado del 8 de agos
to: Irene Espinosa, Jonathan
Heath y Galia Boija

Irene Espinosa ha hecho
explícita su oposición a cual
quier manifestación de flexi
bilidad monetaria desde que
la Junta empezó a mandar
el mensaje, el año pasado, de
que podría bajar y votó en
contra del primer recorte.

En el Comunicado del 21
de marzo de 2024 se decidió
recortar 25 puntos base (pb)
la tasa al bajarla de 11.25 a 11
por ciento.

Por su parte, Jonathan
Heath, en una entrevista el
lunes con Visor Financiero,
publicada en la plataforma
Eikon Refinitiv de la Bolsa
de Londres, puso alerta en
lo señalado arriba: inflación
general arriba de 5 por cien
to, presiones en los precios
de servicios y dificultad para
bajar el déficit fiscal.

Por lo que queda claro
que no votaría por un recor
te de la Tasa Banxico en el
siguiente Comunicado.

Ayer, Galia Boija, en en
trevista con el podcast Norte
Económico, señaló que "lo.

más prudente desde un pun
to de vista cauteloso es espe
rar un tiempo y no tomar una
decisión precipitada".

Recordó que el objetivo
prioritario del banco central
es mantener una "inflación
baja y estable".

Boija agregó que "se trata
de evaluar las implicaciones
que puedan existir sobre la
inflación y el sistema finan
ciero para conducir adecua
damente la política mone
taria".

En mi opinión, la subgo
bernadora también "se baja
del barco" de un posible re
corte de la tasa de Banxico.

Quedaría por conocer la
postura de Victoria Rodrí
guez, gobernadora de Banxi
co, pues la línea de Omar Me
jía sigue siendo clara viendo
espacio para un recorte de la
tasa de referencia.

Votó por el recorte en el
Comunicado del 27 de junio
y reafirmó su postura en un
texto que publicó en la más
reciente revista de la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV).

Todo indica que será has
ta el Comunicado del 26 de
septiembre cuando Banxi
co podrá bajar su tasa, de la
mano de la Reserva Federal.

De ahí, todo será a "cuen
ta gotas".

joelmartinez132@gmail.com
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Pandemia

populista
Las personas eligen sus

profesiones de acuer
do con sus gustos y

capacidades. Yo, por ejem
plo, nunca sería futbolista
porque soy pésimo para ju
gar fútbol, pero hay quienes
son unos astros en ese de
porte. Otros son cirujanos,
pero la mayoría no tenemos
las cualidades para esa labor.
En una órbita aparte están
los políticos, en particular
los populistas. Estos tienen
un perfil muy peculiar que
les permite prometer, sin
recato y preparación algu
na, todo tipo de beneficios
a los electores para ganar
un puesto público. Esto se
traduce, por lo general, en
políticas asistenciales insos
tenibles en el largo plazo.

Los populistas actúan
así porque existe un incen
tivo perverso para ello. Ellos
prometen y reparten dinero
y concesiones a la población,
porque saben que la factu
ra de sus políticas irrespon
sables se paga, en la ma
yoría de los casos, mucho
después de que ellos son ya
parte de la historia. El co
mún de la gente no vincu
la sus penurias presentes al
populismo de gobernantes
anteriores.

El ejemplo más paté

tico es Argentina, que ini
ció su vía crucis hace más
de medio siglo con las po
líticas de Domingo Perón
y que con Milei está en el
enésimo intento por ende
rezar su economía El éxito
de este nuevo intento de

pende de que se supere la
resistencia de quienes han
gozado durante décadas de
beneficios insostenibles. La
historia no está del lado de
Milei, ya que todos los go
biernos anteriores fueron
incapaces de lograrlo.

En México, el Presiden
te López Obrador dilapidó
el dinero en proyectos per
dedores y sedujo a parte de
la población con políticas
asistenciales y reparto de
dinero, sin consideración
alguna de las repercusiones
que tendrá tanto dispen
dio sobre la economía en el
mediano y largo plazo. Los
efectos negativos de sus po
líticas populistas se sentirán
en los años siguientes y se
agravarán cuando la Presi
denta electa eche más le
ña a la hoguera con medi
das como la ampliación de
la pensión para mujeres a
partir de los 60 años y beca
universal para estudiantes
de educación básica La cer

canía con Estados Unidos y
el tratado comercial amorti
guarán los efectos negativos
de esas políticas populistas,
pero no podrán evitarlos.

América Latina es, sin
duda, una de las regiones
del planeta con el mayor
número de gobiernos po
pulistas, pero no es la única
El virus de hacer promesas
para ganar elecciones sin
considerar sus consecuen
cias económicas es parte
del ADN de muchos políti
cos en todas las latitudes, es
una pandemia populista La
experiencia más reciente en
este sentido es Francia, que
tuvo elecciones parlamenta
rias los domingos 30 de ju
nio y 7 de julio, con malos
resultados para la alianza
centrista del Presidente Ma
cron, ya que los partidos de
la alianza izquierdista logra
ron la mayoría de los votos.

Los franceses están mo
lestos con las políticas de
Macron, en particular la que
aumentó la edad de jubila
ción de 62 a 64 años y que
comenté en una columna
previa No extraña, por tanto,
que las fantasías de la alianza
izquierdista del Nuevo Fren
te Popular, así como las pro
mesas de Agrupación Na

cional, partido de extrema
derecha de Le Pen que aho
ra es el tercer bloque parla
mentario, tengan eco entre
los electores. Estos ven con
buenos ojos las propuestas
de disminuir el IVA de 20
a 5.5 por ciento a la energía
y los combustibles; cancelar
la reforma de pensiones de
Macron; permitir que quie
nes comenzaron a trabajar a
los 20 años puedan jubilarse
a los 60 y aumentar la pen
sión mínima; reintroducir
un impuesto a la riqueza y
aumentar el salario mínimo
en 14 por ciento.

Las propuestas de re
ducción de impuestos y au
mento de gasto pueden lle
var a una catástrofe fiscal,
dado los niveles elevados de
la deuda y el déficit france
ses, más cuando Francia ha
incumplido el compromiso
con la Unión Europea de
reducirlos. Ningún grupo
parlamentario logró la ma
yoría necesaria para gober
nar. Las maniobras políti
cas durante las semanas si
guientes determinarán qué
tipo de gobierno tendrán los
franceses y si serán o no víc
timas de las políticas popu
listas. Ya veremos.

Regreso a esta columna
el 1 de agosto.
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What's

Microsoft ha renun
ciado a su lugar como

observador en el consejo
directivo de OpenAI,
creador de ChatGPT, al
tiempo que reguladores a
ambos lados del Atlántico
analizan la mancuerna en
tre el gigante tecnológico
y la startup de inteligencia
artificial. En una carta
enviada a la compañía de
IA encabezada por Sam
Altman, Microsoft dijo
que renunció porque creía
que el consejo de OpenAI
había ganado estabilidad,
lo que significa que la
participación de Microsoft
ya no era necesaria.

? La Administración
Biden impondrá un arancel
del 25% a las importacio
nes mexicanas que conten
gan acero procedente de
China y un arancel del 10%
a productos fabricados
con aluminio de ese país,
anunció la Casa Blanca.
Los productos de México
por lo general ingresan
a EU libres de impuestos
como parte de un pacto
comercial con Canadá y
México. De acuerdo con la
Casa Blanca, el acero y el
aluminio deben fundirse y
vaciarse en EU, México o
Canadá para calificar para
el trato libre de impuestos.

? Intuit planea recortar
a unos mil 800 empleados
y cerrar dos de sus sitios
de trabajo en Canadá y EU
al tiempo que se prepara
para una ola de contrata
ciones en su giro hacia la
inteligencia artificial. El
productor de software fis
cal con sede en Mountain
View, California, despedirá
a alrededor del 10% de su

fuerza laboral y cerrará
sitios en Boise, Idaho
y Edmonton, Canadá.
Los despidos no buscan
reducir costos, ya que la
compañía se prepara para
contratar otros mil 800

trabajadores en el año
fiscal 2025.

? Honeywell ha llegado
a un trato para adquirir
la unidad de equipo y tec
nología de procesamiento
de gas natural licuado de
Air Products APD por 1.81
mil millones de dólares.
Esto es un pequeño bocado
para Honeywell, con sede
en Charlotte, Carolina
del Norte, que tiene una
capitalización de mercado
de casi 140 mil millones
de dólares. El conglome
rado opera en industrias
que van desde la energía
hasta la aeroespacial. Air
Products, de Allentown,
Pennsylvania, tiene un va
lor de mercado de unos 57
mil millones de dólares.

? CNN reveló que está eli
minando unos 100 empleos
y que lanzará su primer
producto de suscripción
a CNN.com a fines de este

año, en un intento por
reducir su dependencia de
su canal de televisión por
cable. En un memorándum
enviado ayer a empleados,
Mark Thompson, el director
ejecutivo de CNN, explicó
que las unidades de recopi
lación de noticias televisi
vas y noticias digitales de
la cadena se fusionarían a
medida que la compañía se
enfoca cada vez más en la
expansión digital.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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La inflación consume al superpeso
::::: En 2024 se cumplen 20 años de que el Banco de México
(Banxico) emitió el billete de mil pesos con la efigie de Miguel
Hidalgo y Costilla, el de mayor valor en la actualidad. Bajo el
mando de Guillermo Ortiz, nos explican que la institución

buscaba facilitar al público las transacciones
en efectivo mediante el uso de un menor
número de piezas. Sin embargo, el Inegi re

sí P0113 ^ el acumula una inflación de132% a partir de entonces. Es decir, la mone
i da nacional perdió todo su valor como uni
< dad en este periodo, por lo que hoy se nece

sitan 2 mil 320 pesos para comprar los mis
mos productos y servicios que se podían ad
quirir con mil pesos en 2004. Para poner un
ejemplo, hace dos décadas, la canasta ali
mentaria costaba 775 pesos mensuales por

persona, pero ahora está en 2 mil 300. La divisa mexicana
también cedió terreno en el extranjero, ya que el billete de mil
alcanza hoy para 56 dólares, mientras que antes equivalía a 85.
¿Quién venció al superpeso? La inflación.

Garstens y Sheinbaum. a un día de distancia
::::: El que anduvo en el país esta semana fue Agustín Cars
tens. Nos cuentan que el exgobernador del Banco de México
(Banxico) participó en la reunión del International Monetary
Conference (IMC), que preside Carlos Torres Vila. Nos dicen
que estuvo el lunes para hablar del más reciente Informe
anual del Banco de Pagos Internacionales (BIS por sus siglas
en inglés) que fue presentado en Basilea, Suiza, a fines del
mes pasado. Nos platican que el actual gerente general del lla
mado banco de los bancos centrales no coincidió en el evento
con la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, quien
asistió el martes, pero sí tuvo oportunidad de saludar a viejos
conocidos y amigos como Alejandro Díaz de León, quien
ocupó su lugar en Banxico cuando Carstens se fue al BIS.

¿Yelien repetirá al igual que Ramírez de la 0?
::::: Ahora que está en marcha el proceso electoral en Estado
Unidos y sin importar quién finalmente sea el contendiente

a de los demócratas, nos comentan que, por
§ su buen desempeño al frente del Departa
| mentó del Tesoro, Janet Yellen quizá repita
3 en el cargo al igual que Rogelio Ramírez de
g la O en la Secretaría de Hacienda de México.
5 Nos recuerdan que Yellen fue la primera

presidenta de la Reserva Federal (Fed) cuan
do Donald Trump llegó a la Casa Blanca y
no tenían buena comunicación, debido a los
desplantes e intromisiones del exmandatario
con la responsable de la política monetaria,
en los que la doctora en economía por la

Universidad de Yale hizo valer la independencia del banco
central más influyente del mundo. Por lo pronto, Yellen siem
pre ha manifestado su respaldo a Joe Biden.
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Un país sobre rieles tí
Fuerte recuperación del superpeso //
Osorio Chong promueve la formación del PRA
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA ESTACION DEL ferrocarril de
Mexicali fue uno de los atractivos
de la ciudad pero está abandonada
desde tiempos inmemoriales. Los
viejos residentes recuerdan que en

la década de los 40 la capital de Baja California
estuvo unida al territorio nacional por tren
de pasajeros y carga, luego vinieron Zedillo y
otros desastres. La futura presidenta Claudia
Sheinbaum esbozó la posibilidad de que pueda
rehabilitarse esavía, si los recursos económicos
y el tiempo le alcanzan. Por lo pronto, anunció
en firme la construcción de tres nuevas rutas
durante su gobierno: la vía AIFAPachuca; la
Ciudad de MéxicoQuerétaroGuadalajara y
la que partirá también de la capital hacia San
Luis PotosíMonterreyNuevo Laredo. Las tres
son importantes, en particular la que correrá
del centro del país con la ciudad tamaulipeca,
ya tiene servicio de carga. Algo que marca una
diferencia: serán trenes eléctricos. Está seña
lando Claudia el futuro de un país sobre rieles.

PRA (Partido Revolucionario
contra Alito)
MIGUEL ÁNGEL OSORIO Chong, ex goberna
dor de Hidalgo, ex secretario de Gobernación,
ex aspirante a la Presidencia de la República
comienza a mover la idea de crear un nuevo
partido político de priístas inconformes con el
agandalle de Don Perpetuo Moreno, también
conocido como Alito. "El PRI va a ir perdiendo,
no sólo elecciones, sino militancias y gente, pero
creo que encontrarán otro espacio que sí se
les reconozca", dijo en entrevista con Azucena
Uresti. ¿Y el nombre? Podría ser PRA: Partido
Revolucionario contra Alito, para diferenciarlo
del PRI. Habría que esperar primero lo que
resuelvan las autoridades electorales, INE y
TEPJF: ¿aprobarán los cambios del estatuto que
promovió Alito, para apoderarse del cadavérico
heredero del otrora "invencible"? Al parecer la
asamblea no reunió los requisitos legales.

Claudiamanía

LOS ÚLTIMOS DÍAS TikTok está invadido
por imágenes de Claudia Sheinbaum y Luis
Miguel. El cantante hace una gira por Europa

y llenó a tope el estadio Bernabéu de Madrid.
Tiene capacidad para 80 mil espectadores. La
futura presidenta ha desatado una especie de
claudiamanía, aparece en todas las variantes
imaginables. Preparando café en su casa, ju
gando al yoyo, bailando, tocando la guitarra,
soltera, casada, apapachada por la gente, de
niña, de joven luchadora social y siempre son
riendo. Tiene una legión de admiradores, su
crush, dicen. TikTok está desplazando a otras
redes como el medio para difundir informa
ción, su ventaja es que se basa en imágenes y
música. Adiós YouTube, FaceBook y X, lo nue
vo es la plataforma de origen chino que, recor
demos, anda en problemas con el gobierno de
Estados Unidos. Según esto, sirve como agen
cia de espionaje, defecto que se remediaría
¡oh casualidad! si la compra un inversionista
estadunidense.

Superpeso
ESTÁ RESURGIENDO CON fuerza la
moneda nacional. Perdió unos centavitos al
coincidir Claudia y Andrés Manuel, según
opinaron algunos despistados analistas, en la
idea de sacar adelante la reforma judicial. En
realidad fue un errático movimiento especu
lativo, que cedió rápidamente al chocar con
el bloque que armaron el Banco de México y
la Secretaría de Hacienda. En la sesión más
reciente del mercado de cambios, la moneda
ganó casi 11 centavos y quedó en 17.80 por
dólar. Acumuló una ganancia de 3.03 por
ciento en las pasadas siete sesiones. El río de
dólares de inversión directa que se anuncia
probablemente hará que baje a menos de 17
pesos por dólar.

Twitterati

LA SIEMPRE GUAPA gobernadora de Baja
California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, es
tá más preocupada por salir muy bien en las
redes sociales y adulaciones al Presidente de
la República, en lugar de resolver conflictos.
"Abrazos, no balazos" se escucha muy ro
mántico y poético... Descanse en paz Minerva
Pérez Castro.

@Karla Arvizuk

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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jk. Durante una sesión realizada a distancia,
Los consejeros priístas avaLaron que sea eL
consejo político nacional del Partido
Revolucionario Institucional, órgano cuya

mayoría es afín a Alejandro Moreno
Cárdenas, eL que defina La dirigencia nacional
del instituto político para el periodo 2024
2028. Foto cortesía del PRI
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Sheinbaum: tren de pasajeros // Anuncia 3 mil
kilómetros más // ¿Qué hacer con Luisa María?
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa,
Claudia Sheinbaum anuncia que durante
su mandato se tiene programado agre
gar alrededor de 3 mil kilómetros de
longitud a la red ferrocarrilera del país

(el mayor crecimiento desde el Porfiriato), que se
sumaría a los construido por el gobierno de López
Obrador y con énfasis en el transporte de pasaje
ros (Ernesto Zedillo canceló esta posibilidad tras
privatizar ese sector para beneficiar al gran capi
tal), con lo que, de concretarse, dicha red sumaría
una longitud cercana a 30 mil kilómetros.

SHEINBAUM HA DICHO que tomó la decisión
de "seguir construyendo trenes y ahora nos
vamos a ir hacia el norte; hablamos de varios
proyectos en campaña y los estamos consoli
dando". En el sexenio de López Obrador la red
ferroviaria creció en más de mil 500 kilómetros
"y ahora estaríamos construyendo el doble del
tren de pasajeros, uno de ellos es hacia Nuevo
Laredo; ese ya lo tenemos definido y el otro es el
que estamos ya trabajando para hacerlo".

PUES BIEN, AYER la futura mandataria cons
titucional ofreció más detalles de este proyecto:
de entrada, serían los tramos ferrocarrileros
AIFAPachuca, MéxicoSan LuisPotosíMonte
rreyNuevo Laredo y MéxicoQuerétaroGuada
lajara, con énfasis en que serán eléctricos, para
lo cual "ya se analiza el derecho de vía".

LA JORNADA (ALMA Muñoz) lo informó así:
"Sheinbaum detalló que los trenes de pasajeros
serán obras prioritarias de su gobierno, con in
versión pública y privada, así como participación
de ingenieros militares. En su momento entrare
mos en diálogo con las empresas que tienen ac
tualmente las concesiones, pero en caso de que
ellos no participen, nuestro objetivo son trenes
similares al Maya. La conectividad en nuestro
país, manteniendo los trenes de carga, tiene un
potencial enorme y significa generación de em
pleo vinculado con obra pública, que potencia la
obra o la inversión privada".

SE DICE FÁCIL: 3 mil kilómetros de vía férrea
para retomar el transporte de pasajeros y volver
a conectar al pueblo con la República (algo que
de un plumazo canceló Ernesto Zedillo desde
1997) es un gran paso y, en efecto, generará una
muy buena cantidad de empleos, especialmente
en las zonas que, por dicha cancelación, prácti
camente quedaron borradas del mapa nacional.
"Los trenes de pasajeros responden a la estra

tegia nacional de relocalización y desarrollo
regional de su proyecto de nación, con lo cual
busca generar prosperidad para todos los mexi
canos, a través de un trabajo conjunto entre las
instituciones de gobierno y empresarios", dijo
Sheinbaum, amén de que en su gobierno se con
solidarán el Tren Maya y el Interoceánico.

PARA DAR UNA idea de qué se trata, en 1997,
año de la privatización ferrocarrilera (desde
luego la voluminosa deuda de Ferrocarriles Na
cionales de México fue asumida por el Estado) y
ya entregada la explotación del sector al capital
privado, del sexenio de Zedillo al de Enrique Pe
ña Nieto, el tendido de vía férrea en ese periodo
(21 años) a duras penas "creció" 1.1 por ciento,
pues su longitud pasó de 26 mil 613 kilómetros,
en 1997, a 26 mil 914, en 2018, es decir a razón
promedio anual de 10.75 kilómetros, o si se pre
fiere 896 metros por mes.

CON LÓPEZ OBRADOR, dicha red se incre
mentó más de mil 700 kilómetros (Tren Maya y
Tren Interoceánico) y con Sheinbaum vienen 3
mil kilómetros más.

DADO LO ANTERIOR y como se ha comen
tado en este espacio, no puede olvidarse el
"compromiso" de Ernesto Zedillo a la hora de
privatizar los ferrocarriles mexicanos: con esta
decisión (que implicó modificar la Constitución
y declarar prioritario, no estratégico, al sector)
llegará una multimillonaria inversión y el ten
dido de vías férreas se incrementará de forma
espectacular. Y dicho lo anterior, que resultó ser
una más de sus patrañas, al concluir su estancia
en Los Pinos cómodamente se fue a trabajar a
unatrasnacional ferrocarrilera (Union Pacific,
entonces socia de Germán Larrea, quien hoy es
el zar del sector con Ferromex), una de las bene
ficiarías de la privatización.

Las rebanadas del pastel

EN LOS CORRILLOS políticos, antes de las
elecciones del pasado 2 de junio, se daba por
cierto que Luisa María Alcalde repetiría en Buca
reli; más adelante, se aseguraba que en realidad
ocuparía la Oficina de la Presidencia o de menos
la embajada de México en Francia y, según avan
zaba el calendario, un día sí y el otro también le
atribuían muchos cargos más. Nada fue cierto,
pero ahora la ponen, ya como un hecho, al frente
de Morena. Se nota, dados sus resultados en Tra
bajo y Gobernación, que el nuevo gobierno
no sabe qué hacer con ella.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A EL Corredor Interoceánico del Ferrocarril del CoatzacoaLcos, Veracruz, al puerto de Salina
Cruz, Oaxaca. Foto Víctor CamachoIstmo de Tehuantepec recorre de
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SHAZtM. TIKTOK. SINAP

Ticketmaster amarra

trato con plataformas
Ticketmaster, que dirige en
México Ana María Arroyo
Salhuana, reafirmó su alianza
con aplicaciones de redes so
ciales TikToky Snapchat pa
ra potenciar el descubrimien
to de eventos entre jóvenes,
a las cuales adiciona ahora a
la plataforma de música Sha
zam, que estará disponible
en todos los mercados donde
la boletera tiene presencia a
escala global.

APLAZA PAGO

GAP refinancia línea
por mil mdd con Citi
Grupo Aeroportuario del Pa
cífico, que preside Laura Diez
Barroso, refinanció una línea
de crédito por mil millones
de pesos con Citibanamex
para extender el plazo de pa
go 12 meses adicionales. Con
esto, los intereses serán pa
gaderos de manera mensual
a tasa variable, sin comisio
nes, con pago principal al 10
de julio de 2025. La compa
ñía opera 12 aeropuertos en
el Pacífico de México.
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JNo es suficiente

Utilizamos las palabras equi
dad y diversidad sin parar,
pero ambos conceptos son

ajenos y lejanos a nuestro día a día. Nos fal
' tan 134 años para cerrar las brechas de gé

nero en el mundo y hablar de diversidad
expone inequidades innumerables, dolo
rosas y violentas.
México va mejor en paridad de géne

*^ro y por eso en el Indice Global de Brecha
de Género 2024 del Foro Económico Glo
bal obtuvo un puntaje de 76.8 de 100, más
de 10 puntos por encima del promedio glo
bal de 68.5. Nuestro país ocupa el sitio 33 de
146 analizados.

Salimos bien en salud y educación. "Se
podría decir que alcanzamos niveles pari
tarios", me dijo Fernanda García, direc
tora de Sociedad Incluyente del Imco y
quien presentará esta tarde el análisis del
Indice del WEF en CdMx.

El mayor avance fue en el subíndice de
empoderamiento político de las mujeres,
en el que México ascendió al sitio 14, cuan
do hace dos décadas estaba en el 45.

Además de estos tres subíndices, el
WEF mide la participación y oportuni
dades económicas. Ahí México obtuvo un

puntaje de 61.2, que lo coloca en el sitio 110
de 146. Esta es la carretera con más baches.
Al medir labrecha salarial porgénero, Mé
xico queda en el lugar 119; además ocupa
mos el sitio 122 en participación porque
solo 46 por ciento de las mexicanas está en
el mercado laboral. Estar en los sitios 110,
119 y 122 en un rankingde 146 posiciones
no es algo para congratularnos.
Qué bueno que México tenga paridad en

el ámbito legislativoy en secretarías de es
tado. Es maravilloso que la proporción de
sexos al nacer sea equitativa, igual que la
esperanza de vida. Qué magnífico que los
niños y niñas tengan el mismo nivel de al
fabetización y exista paridad en las matrí
culas en educación. Esto no es suficiente y
dormirnos en los laureles no es opción.
Nueve de cada 10 personas que dejan el

mercado laboral por realizar cuidados son
mujeres, según la Enasic. Alrededor de 24
millones de mexicanas brindan cuidados sin
remuneración a cambio; solo 8 millones de
mexicanos seencuentran en estasituación.
"En exudados o paridad salarial las co

sas no están cambiando", me dijo Mari
bel Quiroga, socia de Kiik Consultores
y coordinadora de Género y Diversidad
enComexi.
Si México cree en la equidad hay que po

nerlentesdegéneroydiversidadalas políti
cas públicas. Es el momento para que lapri
mera jefa de Estado lo hagay vayamos más
allá de apoyos para mujeres pensionadas o
madres solteras; ojalá transforme elnúcleo
ypongarecursosalaeconomíade los cuida
dos. Ese seríaunbuen primer paso. —i
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Crece la revolución
de autos eléctricos
que inició Musk

Pionero de los coches eléctri
cos, ElonMuskrevolucionó
la industria con Tesla Ahora

les tocaalas firmas chinas, encabezadas por
BYD, transformarla de nuevo, con repercu
siones posiblemente más profundas.
Cuando Musk creó Tesla, en 2003, po

cos pensaron que tuviera éxito. Los vehí
culos eléctricos (VE) no representaban
una categoría relevante dentro de la in
dustria. Musk demostró que existía un
mercado para los VE y convirtió a Tesla
en la automotriz más valiosa del mundo.
Pese aque las ventas de coches eléctricos

se dispararon gracias a Tesla, su ritmo de
crecimiento se ha desacelerado. La razón
es que los eléctricos son más caros que los
de combustión. Gran parte de las personas
que compraron un Tesla (o cualquier otro
VE), lo hicieron por sentir que ayudaban al
planeta (o por sentirse cool). El precio no
fue el factor más relevante, pero este tipo de

clientes se estáagotando: de ahí quelas ven
tas de Tesla se estén desacelerando.
Aunque muchos se dicen preocupados

por el medio ambiente, pocos están dis
puestos a pagar más por un producto eco
lógico si existe una alternativa similar más
barata Por eso, para que los vehículos eléc
tricos lleguen al mercado masivo, deben
competir enprecio conlos de combustión
Aquí entran los coches eléctricos chi

nos. En el pasado, las marcas que compe
tían con Tesla lo hacían en tecnología Na
die habíapodido combinar tecnología con
precio. Hasta que llegaron los chinos.
En México estamos viviendo la tran

sición hacia la masificación de los co
ches eléctricos de una manera más rápi
da que en otros países. En EU, la rivalidad
geopolítica con China ha provocado que
el gobierno imponga tarifas de ciento por
ciento a la importación de VE de aquel
país, lo que los hace prohibitivamente ca
ros para el estadunidense promedio.
México los ha recibido con los brazos

abiertos y están ganando mercado de ma
nera acelerada BYD se ha posicionado en
poco tiempo en nuestro país. Los precios
de sus VE ya son competitivos con los de
autos agasolina Otras marcas, como JAC
y MG, también han entrado con fuerza El
problema de México es la falta de infraes
tructura para cargarlos. Si no es en la casa
las opciones son muy reducidas.
Musk marcó un antes y un después.

No obstante, la revolución ha estado con
tenida por el precio de sus coches. Con los
chinos, se abre la oportunidad de masifi
car el esfuerzo de Musk y de acelerar la
transición del sector automotor hacia un
futurobasadoenenergíasustentable. ¦—
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Sheinbaum apuesta
a trenes de pasajeros

Claudia Sheinbaum presentó lo que será su distintivo en
obra pública, los trenes de pasajeros. Siguiendo el símil del
Tren Maya, obra icónica del presidente López Obrador, la
virtual Presidenta electa decidió apostar fuerte a la construc
ción de trenes de pasajeros con tres rutas. Es decir, hacién
dolos parte de la red de infraestructura y movilidad en el país.
CAF Y CRRC PODRÍAN CONSTRUIRLOS EN MÉXICO
Sheinbaum busca detonación económica y conectividad.
Que sean construidos en su totalidad en México. Recorde
mos que los 42 trenes del Tren Maya son fabricados en Ciudad
Sahagún, por Alstom. Son eléctricos. Para la virtual Presiden 
ta electa, la empresa española CAF, especialista en trenes y
que se encuentra con una planta grande en Huehuetoca, po 
dría participar en su fabricación. O ahí está la empresa china,
CRRC Zhuzhou Locomotive (CRRC), cuya planta se ubica en
Querétaro, gobernado por Mauricio Kuri.
DERECHOS DE VÍA, ANALIZA JESÚS ESTEVA
ANTES DE SEPTIEMBRE

En cuanto a los derechos de vía, Sheinbaum afirmó que el
Es tado podría utilizar los mismos derechos de vía de los trenes
de carga para trenes de pasajeros; sin embargo, y esto deja
tranquilos a los trenes de carga, Sheinbaum está analizando
utilizar unas vías paralelas para realizar las propias vías, total 
mente confinadas y que podrían llegar a transportar personas
a 160 kilómetros por hora, con trenes eléctricos.

Para ello, Jesús Esteva, próximo titular de la SICT, se en 
cuentra de lleno en los estudios de factibilidad para saber qué
es mejor para el Estado mexicano en derechos de vía, com
partirlos con los trenes de carga o hacer sus propias líneas.
CPKC Y FERROMEX, EN MEJOR DISPOSICIÓN
Las empresas ferroviarias en México, tanto Canadian Paci
fic Bansas City, a cargo de Óscar del Cueto, así como Fe
rromexFerrosur, de Grupo México, presidido por Germán
Larrea, han estado en la mejor disposición de participar con
el gobierno. Claro, su negocio es la carga, pero incluso en el
caso de Canadian Pacific Kansas City, fue la encargada del es 
tudio de factibilidad para la ruta Ciudad de MéxicoQuerétaro.

Ni Canadian Pacific ni Ferromex se dedican a los trenes

de pasajeros, pero están en buena disposición de colaborar.

TRES RUTAS POR CONSTRUIR Y EL INSURGENTE
POR TERMINAR

1. La ruta Ciudad de MéxicoGuadalajara, donde se pasará
por Querétaro. Aquí el estudio técnico da total viabilidad por
la fuerte demanda para viajar a Querétaro y a Guadalajara. El
tren tendría 581 kilómetros. Pero el objetivo es que de Gua
dalajara lanzarlo por el Pacífico para llegar hasta Nogales.

2 La ruta de Ciudad de MéxicoNuevo Laredo, sería pa
sando por San Luis Potosí, después a Monterrey y, al último, a
Nuevo Laredo, en Tamaulipas. En total serían 1,143 kilómetros.

3. AIFAPachuca. Pensando que se concluirá el ramal de
Buenavista al AIFA, Sheinbaum lo llevaría del AIFA a Pachu 
ca. Serían 150 kilómetros y 54 kilómetros del AIFA a Pachuca.

Sheinbaum también concluiría el llamado Tren El Insur

gente, iniciado con Peña Nieto, y que, al final del sexenio
del presidente López Obrador, se intentó terminar, pero no
se logró su conclusión. El tren viene de Toluca a la Ciudad de
México y se quedó en Santa Fe. El nuevo gobierno construirá
la etapa de Santa Fe, Vasco de Quiroga, para llegar a Obser
vatorio. Ese tren lo conoce Sheinbaum, donde hubo varios
planes, con contratistas que no le resultaron al gobierno y
que, al final, 12 empresas constructoras lo tienen a su cargo.
LA MALA: SERÁN SUBSIDIADOS
La de Sheinbaum es una apuesta interesante por trenes de
pasajeros. Claro que van a requerir subsidios, como en to 
das partes del mundo, pero su conectividad, uso por parte
de la población y construcción con derrama económica para
las distintas poblaciones y distintos ramales para actividades
económicas pueden tener buen aprovechamiento social. Los
trenes de pasajeros serían uno de los sellos de Sheinbaum
y... no está mal. Al fin y al cabo, es infraestructura indispen 
sable en el país.
ACERO: CASA BLANCA Y PALACIO NACIONAL

El comunicado de la Casa Blanca, donde dice que, en el acero,
tanto Estados Unidos como México cooperarán para evitar
el acero importado de otras regiones, parece más electoral a
favor de EU. Y habrá que tener cuidado con las tarifas aran 
celarias en contra de acereras mexicanas. Le seguiremos
comentando.
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La digitalización de la industria inmo
I •biliaria en el país avanza. Tuhabi, pla
taforma enfocada a la compraventa de
vivienda, fundada por Sebastián Noguera
y Brynne McNulty Rojas, suma nuevos te
rritorios a la lista de sus operaciones: se tra
ta de León, Guanajuato, y Saltillo, Coahuila.
Para Tuhabi, el mercado mexicano es priori
dad, por ello el plan es seguir expandiendo
sus operaciones. De hecho, debido a la ex
periencia obtenida en La Ciudad de México,
Guadalajara, Monterrey y Querétaro, la ex
pectativa es que en los nuevos mercados se
logre el éxito en menos tiempo. La promesa
de Tuhabi es comprar casas en menos de 10
días, sin importar si están hipotecadas. Ni
cho en el que están surgiendo competidores.
2 La posibilidad de tener acceso al aho

<. rro en la subcuenta de vivienda en el

Infonavit, que dirige Carlos Martínez, so
lamente es posible después de la jubila
ción. Sin embargo, ciberdelincuentes han
aprovechado que se generan anuncios so
bre las posibilidades de utilizar este ahorro
y realizan llamadas a los derechohabientes
ofreciendo acceso hasta al 70% del ahorro.
Además del fraude, preocupa que estos de
lincuentes cuentan con los datos personales
de los trabajadores, y es ahí donde el Inai,
que preside Adrián Alcalá, tiene las atribu
ciones para procurar que la gran cantidad
de datos que tienen gobiernos y empresas
estén bien resguardados y así evitar que la
información se vulnere.

3 Las apuestas están en el aire acerca de
•quién llegará a la Secretaría de Turis

mo con Claudia Sheinbaum. Que Miguel
Torruco, actual titular, repita en el cargo,
como ha sucedido con otros integrantes del
gabinete, está descartado. Entre los nom
bres que reiteradas veces han sonado es
tán el de Mara Lezama, gobernadora de
Quintana Roo, aunque ella lo niega, pero ha
tenido buenos resultados, no sólo en la eco
nomía de su estado, sino electorales para
Morena. Otro nombre que está en el aire es
el de Karen Castrejón Trujillo, dirigen
te del Partido Verde, aunque no se descarta
a Juan Enrique Suárez del Real Tostado,
secretario de Turismo de Nayarit y presi
dente de la Asetur.

4 El presidente de la Cámara Mexica
•na de la Industria de la Construcción.

Luis Méndez Jaled, es uno de los empre
sarios que apoya el Plan de Infraestructu
ra de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Y es que el líder de los cons
tructores considera que este plan tiene la
visión del "humanismo mexicano", que es
hacer el país autosuficiente en energía, con
costos que aumenten por debajo de la in
flación. Méndez Jaled propondrá al próxi
mo gobierno reforzar la infraestructura de
transmisión de electricidad para que la ofer
ta crezca al ritmo de la demanda; también,
que se ejerzan en su totalidad los recursos
aprobados para infraestructura de transmi
sión y distribución de electricidad.
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¿Quién para el Infonavit?
No hay discusión en que no se acepte que la gestión de Carlos
Martínez al frente del Infonavit ha sido excelente y el Paclre
clel Análisis Superior lo documenta: más mexicanos tienen
acceso a la vivienda en mejores condiciones, sin que eso haya
implicado problemas en la cartera de la institución. Y, más
allá, esta administración transparentó y corrigió problemas
de cartera vencida. Esta estrategia correcta implicó, durante
algún momento, que hubiera quienes creyeron que estaba
creciendo, cuando, en realidad, se estaba haciendo un acto
de transparencia.

Martínez logró poner a este organismo tripartita a lavan
guardia en cuanto a sus formas de financiamiento y opera
ción. De hecho, recientemente le dijo al Padre del Análisis
Superior que estaban listos para impulsar programas para
renta de vivienda, como los que ha planteado el gobierno.
No pretende volver a los tiempos negros en que construía vi
viendas de una manera tan mala que llegaron a ser sinónimo
de pésima calidad, y plantea caminar por la vía de las fibras,
que es una manera eficaz.

La gran pregunta es determinar quién ocupará ese cargo
fundamental para el bienestar de los mexicanos.
REMATE COMPARATIVO

Hay quienes comparan el nombramiento de Altagracia
Gómez en el gobierno de Claudia Sheinbaum con el que en
su momento tuvo Alfonso Romo dentro de la administración

que está próxima a terminar. Se parecen, pero no es lo mismo.
El cargo de Romo no tenía ningún poder real, parecía mu

cho más un símbolo del Presidente de que estaba dispuesto a
tener cercanía con la iniciativa privada, pero se trató de una
mala selección. En la mayoría de sus negocios, Romo acu
mulaba fracasos y una mala reputación entre muchos líderes
de la iniciativa privada, jamás pudo estar en el club de los
empresarios más importantes de Nuevo León.

Gómez llega con un historial diferente que va mucho más
allá del gran éxito empresarial que tuvieron su abuelo y su pa
dre con Minsa. Ella es una joven empresaria verdaderamente
activa, no sólo en su empresa, sino con la comunidad de ne
gocios, donde goza de un gran respeto y contactos vigentes
que le permiten tener una fluida interconexión con ellos.

No es casual que la Coparmex, presidida por José Medina
Mora, se haya apresurado a felicitarla públicamente a través

de sus redes sociales, confiando en que mejorará la relación
institucional; sin embargo, no son las únicas diferencias. En
el gobierno que está por concluir, la vinculación con los em
presarios era mucho más simbólica: cenas, comidas, desa
yunos que, lo mismo se usaban para comer tacos de chipilín
que para "invitarlos" a que compraran boletos para la rifa del
avión presidencial, que terminó siendo vendido.

Sheinbaum ha dejado claro que esta interlocución se dará
de una manera mucho más organizada. Creará una estructu
ra y se tendrán planes y programas coordinados que tienen
como eje central aprovechar la relocalización y hacer que
los beneficios del libre comercio lleguen a más sectores de la
población. Si bien la apertura comercial cambió la fisonomía
de México, sí existe una deuda en cuanto a los beneficios para
los trabajadores y la transferencia de tecnología. Se trata, sin
lugar a dudas, de una manera mucho más eficaz de vincular
a la iniciativa privada con el gobierno.
REMATE PROMETIDO

Y ya que el PAS está hablando del próximo gobierno, vale la
pena retomar las declaraciones de la ganadora de las elec
ciones, Claudia Sheinbaum. Anunció que durante su admi
nistración se construirán tres líneas de trenes de pasajeros.

Para quienes son afines a buscar señales, Sheinbaum dijo
que en la construcción participarán tanto el Ejército como la
iniciativa privada, lo que bien podría interpretarse como otra
corrección al gobierno que está por terminar, puesto que se
reconocerá la importancia de la iniciativa privada.

Prometió que el próximo secretario de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes, Jesús Esteva, en los próximos
días dará más explicaciones sobre esta obra que, dicen, im
plicará la construcción de 3,000 kilómetros de líneas.

Es importante destacar que la SICT será una de las instan
cias del nuevo gobierno que más se modificará, puesto que,
en la visión del nuevo gobierno, tendrá una posición mucho
más importante, ya que la ganadora de las elecciones tiene
claro que la mejor manera de motivar el crecimiento es con
base en obras de infraestructura.
REMATE APRENDIDO

¿Sería mucho pedir que el lenguaraz Jonathan Heath apren
diera de sus pares, como Galia Borja? Mientras que el prime
ro busca hacer declaraciones llamativas y atraer reflectores,
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en algo que parece digno de un influencer de redes sociales
más que de un miembro de la Junta de Gobierno del banco
central, las apariciones públicas de Borja se distinguen no
sólo por su prudencia, sino también por su precisión.
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MéxicoQuerétaro:
vía para pasajeros,
la mejor opción
La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien
en verdad parece que ya empezó a gobernar, anunció dos
nuevas vías de trenes de pasajeros: la MéxicoQuerétaro,
que irá hasta Guadalajara, y la de Nuevo Laredo, pasando
por San Luis Potosí y Monterrey.

Lo primero que hay que destacar es que reconoció que lo
primero que se tiene que hacer es estudiar los derechos de
vía y ponerse de acuerdo con los actuales concesionarios, lo
que, desde luego, es una buena noticia, porque Sheinbaum
es conciliadora y no habla de imposición hacia los concesio
narios que, en ambos casos, es Canadian Pacific Kansas City
(CPKC), que preside en México Óscar del Cueto.
Adelantó que la opción sería una vía independiente a la

actual de carga para los trenes de pasajeros, que —dijo—
sería similar al Tren Maya, lo que sí genera preocupación
porque, bajo la construcción de la Secretaría de Marina, hay
una total opacidad sobre el costo, no sólo de construcción,
sino también de operación, del Tren Maya.
EL MARTES, RESULTADOS DEL ESTUDIO DE HDR
Lo que podemos adelantarle es que el próximo martes el
titular de la SICT, Jorge Ñuño Lara, presentará los resulta
dos del estudio de vialidad sobre el tren MéxicoQuerétaro,
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que realizó la empresa HDR.
Ha trascendido que hay dos

opciones: una es utilizar la mis
ma línea para carga y pasajeros,
que es la menos costosa, pero
también la más difícil de operar
porque los trenes de carga y de
pasajeros son diferentes y corren
a distintas velocidades.

La otra opción, que es la me
jor, aunque también la más cos
tosa, es que, como anunció ayer
Sheinbaum, se aprovechen los
mismos derechos de vía, pero
con dos líneas, una de carga y otra de pasajeros.

Los actuales derechos de vía, que van de 15 a 45 metros
en algunos tramos, son ya propiedad del gobierno fede
ral, aunque están incluidos en la concesión a las empresas
ferroviarias.

Después del anuncio que hizo ayer Sheinbaum, lo más
seguro es que la SICT recomiende construir una nueva vía
para trenes de pasajeros.

Desde luego, el tren MéxicoQuerétaro es el que tendría
el mayor beneficio económico, porque la carretera está hoy
saturada, precisamente, por los transportes de carga.

Hay que recordar que Peña Nieto intentó construirlo, se
realizó la licitación, que ganaron China Railway Construc
tion y, entre otras mexicanas, grupo Teya, de Juan Hinojosa
Cantú, pero se canceló tras el escándalo de la Casa Blanca
y el gobierno terminó pagando una indemnización a CRC
de más de 500 mdd.
MÉXICOTOLUCA, HASTA DICIEMBRE
El presidente López Obrador sorprendió al reconocer que
algunos proyectos no marcharon como esperaba, como el
Insabi, y aceptó que el tren MéxicoToluca no estará termi
nado en su administración, como había prometido.

En su totalidad, el tramo de Toluca a Observatorio, en la
CDMX, estará concluido hasta diciembre, pero aseguró que
en septiembre próximo se inaugurará la estación Santa Fe.
El retrasado tramo de Santa Fe a Observatorio está a cargo
del gobierno capitalino.
CONSEJO ASESOR NO SERÁ SÓLO EMPRESARIAL
Sheinbaum aclaró también ayer que el nuevo Consejo Ase
sor que coordinará la empresaria Altagracia Gómez, sin
cobrar un salario, no será sólo empresarial porque se invi
tará también a universidades y expertos para la estrategia
nacional de desarrollo integral.
Aclaró que, evidentemente, no sustituirá al Consejo

Coordinador Empresarial, que es el organismo cúpula del
sector privado, y en el cual participan los dirigentes de las
13 asociaciones y cámaras empresariales que forman parte
del organismo.

Claudia
Sheinbaum
es conciliadora

y no habla
de imposición
hacia los
concesionarios.
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La orden o proclamación firmada por el pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, en un
intento por ganarse el voto de estados de
cisivos para la elección de noviembre (Ohio
y Pensilvania), generó una gran tensión en
tre los industriales del acero y el aluminio
mexicanos, porque las reglas para evitar
la imposición de aranceles, bajo la 232, no
afectarán a la gran mayoría, salvo porque se
tiene que definir el proceso de certificación
a toda velocidad.

Resulta, por ejemplo, que el demócra
ta Bob Casey, de Pensilvania, es clave en la
búsqueda de Biden de detener la presión para
que deje la candidatura del partido, y él ha
sido un fuerte impulsor de la reinstalación de
las medidas de seguridad nacional bajo la 232.
que fueron renegociadas en 2019 por Jesús
Seade y Marcelo Ebrard para eliminar el
arancel de seguridad nacional del 25% y 10%
que impuso Donald Trump cuando apenas
iniciaba la negociación del nuevo Tratado Mé
xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC).
La secretaria de Economía, Raquel

Buenrostro, no ha comentado la medida dada
a conocer por Lael Brainard, consejera eco
nómica de Biden. Pero lo que afirmó en una
conferencia con medios fue que el addendum
a las reglas para la exclusión de México de la
232 del 2019 afectará, probablemente, al 13%
de las exportaciones de acero y al 6% de las
de aluminio.

Subrayo, lo que publica la Casa Blanca es
un agregado a la regla de exclusión de la 232
firmada en 2019 y no toca al TMEC y, para la
gran mayoría de las empresas que exportan
productos de acero a Estados Unidos, lo único
complicado es definir el contenido del certifi
cado de colado y fundido.

La situación gremial, insisto, debe ser com
plicada en el seno de la Canacero porque
puedan tener diferentes posturas, visiones e
intereses. Por un lado, la industria que funde
en México todo su acero y, por otro, los que
traen acero de fuera para transformarlo aquí.

Le comenté que en México no se está fun
diendo y colando planchón porque están pa
radas Arcelor Mittal y AHMSA, las únicas con
capacidad, y no será sino hasta 2027, cuando

las inversiones que realizan Ternium y Gru
po Acerero para fundir y colar en México, que
comiencen a operar, situación que obliga ala
importación de planchón fundido y colado de
otras partes del mundo.
Aunque la proclamación hace énfasis en

las importaciones de China (directas o indi
rectas), Rusia, Bielorrusia o Irán, también se
importa de Brasil, Argentina y África materia
prima. En el caso del aluminio, la importación
es casi total: un 25% es de China y un 35% de
Estados Unidos.

El consenso es complicado y la Canacero
o la Cámara del Aluminio no han fijado una
postura frente a la decisión de la Casa Blanca
que, como le fui comentando, se anticipaba.

La mayoría está de acuerdo en que certi
ficar el colado y fundido es lo correcto, pero
reconocen que, al no haber planchón en Mé
xico, Economía debería negociar con Estados
Unidos un cupo para que se pueda importar
de Brasil o Argentina, considerando que tam
poco en Estados Unidos tienen suficiente ma
teria prima para surtirle a México.

Esto permitirá sustituir acero o aluminio
que proviene de Rusia, Malasia o Vietnam, con
vigencia de 2.5 años, para que se dé tiempo a
que se resuelva la problemática. Hay una em
presa que sólo entre 2022 y 2024 importó 4
millones de toneladas de Evraz de Rusia, lo
transformó en lámina y lo mandó a EU, y eso
lo tiene documentado la Alliance for American

Manufacturing.
En el caso del aluminio, primario y no alea

do, se exportan 9,500 millones de dólares y
un 25% de la materia prima se compra a Chi
na, pero también compran materia prima de
Brasil, África, India, Estados Unidos y Canadá,
y de estos últimos proviene el 38% de las im
portaciones para transformar.
Consideran que la medida podría sacar

de mercado a algunas empresas por el cos
to, pero favorece la certificación, dado que
no están importando de Rusia, Bielorrusia o
Irán. En México no hay materia prima y Esta
dos Unidos o Canadá no producen suficiente
para los requerimientos de transformación
que tiene México para vender aquí o exportar
a Estados Unidos.
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El sueño de EU para producir chips
se desvanecerá sin más migrantes
• Los millones que se gastan en la
industria de semiconductores podrían
desperdiciarse si EU no recibe a más
talento calificado. Bloomberg Opinión
Demócratas y republicanos trabajaron
juntos para aprobar la Ley de Chips y
Ciencia, pero su persistente fracaso en
unirse en torno a reformas bipartidistas y
de sentido común para atraer más migran
tes calificados a Estados Unidos pone en
peligro este logro.

El Congreso aprobó la ley en 2022 para
reactivar la fabricación nacional de semi

conductores y reducir la dependencia de las
plantas de fabricación en el este de Asia. En
el papel, la iniciativa ya es un éxito: se han
otorgado casi 30 mil millones de dólares
en subsidios y 25 mil millones en présta
mos, que respaldan inversiones de aproxi
madamente 350 mil millones de dólares. Un

estudio patrocinado por la industria espera
que la capacidad de fabricación de chips de
Estados Unidos se triplique para 2032, y que
la producción de chips de lógica avanzada
aumente de cero en 2022 a 28 por ciento en
la producción mundial.

Sin embargo, para construir y operar
esas fábricas, las empresas necesitan tra
bajadores que Estados Unidos no tiene.
La escasez de instaladores calificados de

equipos de fabricación de chips de alta

precisión ya ha retrasado los proyectos. El
número de estadounidenses que estudian
en programas de posgrado relevantes se
ha mantenido estable durante 30 años. Un

tercio de los trabajadores actuales tienen
55 años o más, y más de la mitad dicen que
quieren dejar el trabajo. La Asociación de la
Industria de Semiconductores dice que los
fabricantes de chips enfrentarán un déficit
de 67 mil trabajadores calificados para 2030.

El Congreso debe sopesar las consecuen
cias. Las empresas que no puedan ampliar
su escala exigirán subsidios adicionales o
trasladarán la producción a Taiwán y Japón.
Si la producción nacional se resiente, el pro
blema podría empeorar, ya que los gradua
dos estadounidenses en ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas buscarán trabajo
en otros campos. Los beneficios esperados
no se concretarán en nada.

La Ley de Chips anticipó esta dificultad.
Incluye un fondo de capacitación y educa
ción de 200 millones de dólares y exige
que las empresas prioricen el desarrollo
de la fuerza laboral. Las universidades han

anunciado nuevos programas de títulos y
certificados dirigidos a la industria de semi
conductores, pero estos esfuerzos tardarán
en dar resultados. Los ciudadanos estadou

nidenses son una minoría entre los gradua
dos en Ciencia, la Tecnología, la Ingeniería
y las Matemática (STEM, por sus siglas en
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inglés) con títulos avanzados relacionados
con la fabricación de chips.

El actual sistema de inmigración no sirve
de nada. El tan criticado programa H1B tiene
cada año una demanda excesiva. Lo mejor
sería una reforma migratoria integral, pero
en su defecto, he aquí una buena idea: "la
visa para fabricantes de chips", propuesta
por el Grupo de Innovación Económica. Se
subastaría una cierta cantidad de visas para
trabajadores altamente calificados, sujetas a
un salario mínimo. Los beneficiarios podrían
cambiar de trabajo dentro de la industria y
se les ofrecería un camino rápido hacia la
residencia permanente después de traba
jar durante cinco años.

Eso es lo mínimo que debería hacer el

Congreso. La escasez de trabajadores en
los campos STEM se extiende mucho más
allá de los semiconductores. Estados Unidos
debería aumentar el número total de visas

para migrantes altamente cualificados, prio
rizando a los solicitantes con habilidades

STEM muy demandadas y eximiendo de
los límites de la tarjeta verde a los gradua
dos extranjeros de escuelas estadouniden
ses con títulos STEM avanzados. Ese último

grupo, por sí solo, podría proporcionar
suficientes trabajadores para satisfacer la
mayor parte de la necesidad de ingenieros
en semiconductores.

Muchos en el Congreso están orgullo
sos de la Ley de Chips. Si ignoran la escasez
de trabajadores cualificados, será una ver
güenza. O
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El "efecto burbuja"
Si a más de mes y medio del triunfo arrollador de Sheinbaum aún se pregunta: ¿por qué?

Esta explicación puede darle luz sobre lo ocurrido. Enrique Quintana

En una reunión que sostuve con un grupo de
empresarios medianos en la Ciudad de México,
casi todos ellos opositores de la llamada
"Cuarta Transformación", les pregunté: ¿a
quién le ha ido mal en los últimos años?
No vi prácticamente ninguna mano

levantada.

Ellos buscaban una respuesta respecto a
por qué mucha más gente de la que ellos pen
saban votó por Claudia Sheinbaum y por los
candidatos de Morena. Algunos habían pre
guntado previamente en su entorno y encon
traron que muchos de sus conocidos votaron
por Xóchitl Gálvez y por candidatos oposito
res, por lo que no se explican la razón del
triunfo tan arrollador de la candidata presi
dencial de Morena.

A casi mes y medio de las elecciones, esta sigue siendo una
de las interrogantes que muchos se siguen haciendo. Tal vez
hubieran asimilado un triunfo de Sheinbaum por diez puntos
y hubieran atribuido esa diferencia a la llamada "elección de
Estado", en la que los recursos del aparato público se volca
ron a favor de la candidata de Morena.

Pero una diferencia de 32 puntos no es explicable sólo por
esa circunstancia.

Tiene que haber otros factores que no fueron pondera
dos adecuadamente y que dieron lugar a la gran sorpresa del
triunfo arrollador.

Algo que sucedió durante el proceso electo
ral es el llamado "efecto burbuja". Las interac
ciones sociales que tuvimos y que en buena
medida seguimos teniendo ocurren al inte
rior de una "burbuja". Nuestros familiares,
colegas y amigos, aquellos con los que inte
ractuamos de manera más frecuente, tienen
visiones que se parecen a las nuestras.

En una sociedad en la que hay encono social
y en la que las diferencias políticas no se pro
cesan mediante una discusión civilizada sino

a través de descalificaciones, resulta cada vez
más difícil ínteractuar con quien piensa dife
rente de nosotros. Pero quizás la singularidad
mayor ahora derive de que también encontra
mos esa circunstancia en nuestras redes socia

les. Los algoritmos con los que operan nos
conducen a ínteractuar con más intensidad con aquellos que
son cercanos a nuestras visiones e intereses. Igualmente ocurre
con los medios que leemos, vemos y escuchamos. Tendemos
a buscar aquellos que refuerzan nuestras creencias.

El "efecto burbuja" nos conduce a sobreestimar el tamaño
que tiene este mundillo cercano a nosotros y a minimizar la
dimensión del otro que está afuera. Se produce así una dis
torsión en las percepciones.
Por eso, cuando la realidad acaba por dimensionar el

tamaño real de la burbuja nos sorprendemos y desconcerta
mos, o incluso, nos enojamos o nos entristecemos.
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Muchos de los asistentes a las movilizaciones de la llamada

"marea rosa" imaginaban que si llenaban el Zócalo de la Ciudad
de México y otras plazas públicas, eso significaba que habría
capacidad de ganar en la elección pese a los apoyos del Estado
a los candidatos oficialistas.

La reticencia a aceptar otras visiones diferentes a la nuestra
llevó a perder de vista algunas realidades elementales que
explican en parte el resultado electoral.

Uno de los factores relevantes fueron los llamados "apoyos
sociales", los programas gubernamentales de subsidios para
diferentes sectores de la población.

De acuerdo con la encuesta de salida de El Financiero, reali
zada el 2 de junio, el 56 por ciento de los entrevistados señaló
ser beneficiario directo o indirecto de esos programas. Entre
ese grupo, Sheinbaum ganó por una diferencia de 46 puntos,
14 puntos más que entre la población general.
Sin embargo, lo sorprendente para algunos fue que aún

entre los no beneficiarios de esos programas, la candidata
de Morena ganó también por 12 puntos. De esta manera, la
evidencia nos dice que no sólo fueron estas políticas las que
influyeron en el voto.

Hay realidades económicas que también incidieron en el
resultado electoral. Una de las más evidentes es el incremento
del salario mínimo.

A lo largo de la administración de López Obrador, el mini
salario se incrementó en 142 por ciento. Al darse una inflación
de 32 por ciento en el mismo periodo, el resultado fue un alza
en el salario mínimo real de 83 por ciento, algo sin preceden
tes en la historia moderna de México.

Pero el incremento real de los salarios no sólo correspon
dió a los mínimos. El salario medio del sector formal de la

economía, medido como el salario promedio con el que se
cotiza al IMSS, subió alrededor de 30 por ciento en términos
reales en estos años.

Un indicador más de gran relevancia fue la reducción de la
llamada pobreza laboral, es decir, de la población cuyo ingreso
no le alcanzaba para adquirir la canasta básica, que pasó de

39 por ciento, al iniciar esta administración, a 35.8 por ciento
en el primer trimestre de 2024.

Otra de las variables relevantes que operó positivamente
para aumentar los ingresos reales de la población de menores
ingresos fue el crecimiento del empleo.

El empleo total, medido por la población ocupada, tuvo un
incremento de 13 por ciento en el sexenio, lo que significa 6.9
millones de personas más con un trabajo.

Además, las tasas de desempleo abierto están en el nivel
más bajo desde que se hace esta medición.

A este cuadro, súmele que en la actual administración el
monto en dólares de las remesas recibidas creció en 74 por
ciento y pasó, por ejemplo para el mes de mayo, de 3 mil 232
millones de dólares en 2018 a 5 mil 624 millones en 2024.

Las familias receptoras no elaboran un argumento que señala
que sus familiares han debido salir del país porque aquí no
tienen oportunidades. Más bien ven las ventajas de recibir algo
así como 300 dólares mensuales más para sufragar sus gastos.

No lo canso con más datos.

La enumeración de estas cifras da cuenta de que, para
amplios sectores de la población, hay signos suficientes de
una mejoría en su condición económica en los últimos años,
lo que probablemente fue uno de los elementos que explica
el abrumador voto mayoi itario hacia Sheinbaum.

No es el único factor. Hay otros como la debilidad de la
oposición; la identidad de la gente con el presidente López
Obrador, o la propaganda efectiva que se ha hecho en estos
años, incluido el periodo de campañas electorales.

Quizás sean estos factores o tal vez se sumen otros. Pero
sin duda, el económico es uno de ellos.

Regreso a la pregunta hecha al grupo de empresarios.
A buena parte de ellos, no le ha ido mal precisamente

porque tanto el mercado interno como las exportaciones han
tenido un buen desempeño en los últimos años y esa realidad,
en muchas ocasiones, no se quiso ver como una de las expli
caciones del resultado electoral.

Pero así fue. O
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¿Quién quiere irse a España?
*CiJraw del INEGI
permiten estimar en
V\ mil los individuos

nacidos en México que
decidieron emigrar
a España solamente
entre 2018 v 2023"
Son días de calor acentuado

por calles llenas de gente
que no tiene acento local.

La bella Madrid fue elegida
por inmigrantes españoles, pero
también por extranjeros que
enriquecen su cultura, para dis
gusto de algunos lugareños que
extrañan los veranos de negocios
cerrados y calles vacías.

Entre los foráneos, los mexi
canos están entre los menos

visibles. Peruanos, argentinos,
venezolanos y gente proveniente
de África atiende en el trans
porte, en los restaurantes, en los
bares. Los mexicanos parecen

tener influencia en otra tenden
cia: el encarecimiento de barrios

como el de Salamanca, ahí por la
Avenida Ortega y Gasset.

¿Quieren comprar un "piso"?
Lleguen con más de un millón
de euros, o perderán su tiempo.

A España ya se fueron más
de 61 mil ciudadanos que contó
el gobierno de México en 2020.
Deben ser a estas alturas unos 70
mil los mexicanos que viven en
España.

Cifras del INEGI permiten
estimar en 14 mil los individuos
nacidos en México que decidie
ron emigrar a ese país solamente
entre 2018 y 2023. Después de
Estados Unidos y Canadá, Espa
ña es el tercer destino preferido.

¿Pero a qué se van? "A ca
minar", me explica una mujer
madura que nació en España y
que vivió 40 años en la Ciudad
de México. En las ciudades del

occidente europeo es posible

caminar. No solo por la seguri
dad, sino por la evolución de una
sociedad que cuida sus banque
tas solo un poco menos que lo
que cuida de los peatones.

Hay mucho qué reconocer de
España, de Italia, de Francia y de
buena parte de Europa.

¿Quién se viene a España?
pregunto a la mujer "Quien
puede", me responde, durante
una conversación en el histórico

parque El Retiro.
Muchos mexicanos descen

dientes de españoles tienen la
oportunidad de tramitar sus
papeles de nacionalización. ¿A
qué se van?

España no tiene los mejores
salarios de Europa y su economía
crece más o menos al ritmo de la

de México que hoy tiene un PIB
más grande. Un 2.5 por ciento de
aumento anual en 2023, frente al
3.2 por ciento de los mexicanos.

Queda claro por qué en el caso
de las generaciones de mayor
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edad, siempre y cuando tengan
un patrimonio holgado: lindos
barrios históricos, oferta cultural
interminable y terrazas en las
que siempre es posible tomar un
café, un vino o una "caña".

Pero en el de aquellos más
jóvenes la respuesta no es así
de sencilla. Si no son herederos
de una buena suma, habrán de
lidiar con la competencia por un
puesto laboral junto con aquellos
nacidos en la península.

En su favor juega que el des
empleo va ligeramente a la baja,
aunque 125 mil menores de 25
años seguían "en paro" durante
junio. Es posible trabajar en
empresas de servicios: tiendas,
hoteles, bares y sus terrazas. ¿Es
atractivo trabajar?

Quienes estudien pueden
aspirar a otras actividades, como
las tecnológicas: diseño y desa
rrollo de software, por ejemplo.

Pero es curioso cómo barrios
de la Ciudad de México como la
Condesa o la Roma lucen más
efervescentes en esas labores

que lo que puede observarse
a simple vista en las calles de
Madrid.

Los españoles siguen espe
rando el desarrollo de un plan
que prometía: la inversión
gubernamental de unos 12 mil
millones de euros para meter al
país en la cadena de suministro
de semiconductores,

De lo más sólido en la mate
ria está una inversión de 920
millones, por parte de la empresa
estadounidense de chips Broad
com, para instalar una planta de
pruebas de semiconductores.

Entre lo más prometedor,
acaso, está una tímida apuesta
por la industria espacial. Para
atraer niños, la Agencia Espacial

Europea se asoció con Lego para
llenar sus tiendas continentales

de una oferta de juguetes arma
bles alusivos y de piezas intere
santes, como un mini ladrillo de
esa marca, pero hecho con base
de polvo de meteorito.
En ese ámbito, la astronauta

y bióloga molecular Sara Gar
cía Alonso es la cara española
más visible. Pero esos proyectos
no están en las conversaciones
comunes.

España, como el resto de la
Unión Europea, parece enfocar
más su energía en discusiones
políticas que definirán un futuro
incierto. Es ahí en donde México

tiene una ventaja.
Una ola de "nearshoring" y

una estabilidad política que no la
tiene ni Estados Unidos, brindan
oportunidades en nuevas indus
trias que están por verse pronto.
¿Quién quiere irse a España?.
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Revolución IA: ¿un nuevo
paradigma en el horizonte?
CÍT a era de la inteligencia

I artificial (IA) es ahora"
I—J es una de las frases que

más escuchamos los que tra
bajamos en la industria y fuera
de ella también. Donde quiera
que pongamos el foco, se habla
de la llegada de la inteligencia
artificial y el potencial que trae
consigo. Y eso es así por un solo
motivo: su potencial es infinito
cuando se aplica en pos de la
innovación.

La revolución IA de la que se
hablaba hace cinco años ya está
entre nosotros. En el último año

y medio hemos visto cómo su
aplicación ha puesto en debate la
forma en la que concebimos las
estrategias de TI en las empre
sas. Ningún sector se ha quedado
fuera al momento de poner la
IA sobre la mesa; y es porque los
resultados están a la vista.

¿Estaremos frente a un nuevo
hype de la industria o realmente
la IA generará un profundo cam
bio en todos los ámbitos relacio
nados con IT?

La combinación de una in

fraestructura basada en la nube,
especialmente en la híbrida,
con la automatización e IA, no
solo puede liberar valiosas horas
para los equipos, sino también
generar un amplio potencial de
innovación. Esto logra mayor
eficiencia y gestión de costos,
además de abrir espacios para
el avance de la investigación en
diferentes áreas clave, desde la
salud hasta la educación.

Red Hat ya forma parte del día
a día de muchas empresas con
la aplicación de Red Hat OpenS
hift IA, una plataforma flexible
y adaptable de inteligencia
artificial y machine learning (ML)
(aprendizaje automático) que
permite a las empresas diseñar
y ofrecer aplicaciones con esta
tecnología en entornos de nube
híbrida, según sea necesario.

Durante el Red Hat Summit,
que se llevó a cabo en Denver,
tuvimos la oportunidad de es
cuchar cientos de historias, pero
sin dudas, en el centro de este
cambio tecnológico, el trabajo en

conjunto en comunidad es lo
que permite que esta revolución
IA se convierta en realidad.

Cuando hablamos de la nece
sidad de las empresas de aplicar
un modelo automatizado, lo
hacemos desde la perspectiva
de volver eficientes procesos que
ya quedan obsoletos. Cuando
hablamos de elegir lo mejor de
dos mundos con la nube híbrida
abierta, nos referimos a crear un
entorno adaptable a las necesi
dades actuales y futuras. Con la
IA ocurre lo mismo.

Según un estudio de Deloitte,
la implementación mundial de
las tecnologías de IA ha alcan
zado niveles sin precedentes: el
94% de los líderes empresariales
considera que la IA es funda
mental para tener éxito en los
próximos cinco años. Mientras
tanto, el 76 % de los líderes
planea aumentar sus inversiones
en esta tecnología. La tecnología
de open source y la IA y el ML son
el camino hacia tecnologías más
estables, innovadoras y con el
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foco puesto en la seguridad.
Uno de los sectores más

pujantes llevando adelante esta
transformación es el bancario,
que también ha visto en la inte
ligencia artificial un modelo de
innovación único. Hace tiempo
que los bancos hacen uso de la
IA predictiva para automatizar y
simplificar las operaciones inter
nas. Lo hacen mediante el uso de

patrones para conciliar pagos o
asistir en el cobro de deudas me

diante la predicción de quiénes
tienen más probabilidades de
efectuar reembolsos.

No obstante ello, de cara
al futuro de las instituciones

financieras, existe una enorme
oportunidad para llevar el uso
de la IA a otras áreas del banco a

fin de incentivar las ventas, ges
tionar el riesgo y optimizar las
operaciones. La IA puede ayudar
a identificar clientes potencia
les de manera más eficiente
mediante el análisis predictivo,
puede automatizar totalmente
la incorporación de clientes y
crear una experiencia del cliente
más rica mediante productos y
servicios más personalizados.

Durante años, Red Hat ha
estado a la vanguardia del men
saje de que la nube híbrida es
abierta. Ahora, lo ratificamos: la
IA también. Esta es la realidad de

la revolución IA, el potencial está
al alcance de la mano, solo hace
falta estirarla y desbloquearlo.
"La combinación de

una infraestructura

basada en la

nube, con la
automatización e l.\,
no solo puede liberar
valiosas horas para
los equipos r

"Existe una enorme

oportunidad para
llevar el uso de la
IA a otras áreas

del banco a Jín
de incentivar las

ventas, v optimizar
las operaciones"
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Volatilidad y
oportunidad:
inversiones 2024
En el segundo semestre del año, existen cir

cunstancias especiales en la toma de deci
siones de inversión. Para profundizar sobre

el tema, tuve la oportunidad de conversar con
Alejandro H. Garza Salazar, fundador y director
de inversiones en Aztlán Equity Management.

Durante su entrevista en elpodcast de Dinero
y Felicidad, Alejandro enfatizó la importancia
de analizar el mercado financiero, distinguiendo
entre el contexto mexicano y el global.

Respecto a las perspectivas para México,
destacó que los resultados electorales han incre
mentado el riesgo, reflejado en la volatilidad del
peso. No obstante, los fundamentos económicos
del país son sólidos. Factores como la cercanía
geográfica con Estados Unidos y el nearshor
ing están atrayendo inversiones significativas
Además, las empresas nacionales suelen estar
bien gestionadas y presentan buenas expectati
vas de crecimiento a mediano y largo plazo.

En Estados Unidos, la política monetaria y las
tensiones geopolíticas serán determinantes en
el comportamiento. Las decisiones de la Reserva
Federal sobre las tasas de interés tienen un im

pacto directo en la economía global. Asimismo,
la confrontación Estados Unidos y China, genera
incertidumbre, pero también oportunidades. La
revolución tecnológica, impulsada por la inteli

gencia artificial y las tecnologías ambientales,
sugiere un futuro positivo en el largo plazo.

Resaltó la relevancia de diversificar con in
strumentos de fuera del país. Señaló que, aunque
muchos mexicanos tienden a concentrar sus

recursos en el ámbito local, México representa
menos del 2% del capital total del mundo en
renta variable. Por lo tanto, es esencial considerar
mercados internacionales para aprovechar me
jores oportunidades y mitigar riesgos. Invertir en
dólares y globalmente puede ser una estrategia
prudente para equilibrar y fortalecer las carteras.

Finalmente, está convencido de que los ETFs
son una solución ideal para las personas que
buscan diversificación y facilidad de acceso. Este
instrumento permite participar en una amplia
gama de mercados y estrategias con costos bajos
y sin la necesidad de grandes capitales. Estos
fondos cotizados en bolsa ofrecen la ventaja de
ser regulados y seguros, además de contar con
una gestión profesional y eficiente.

Si te interesa escuchar la entrevista completa
puedes hacerlo en el Podcast "Dinero y Felicidad"
en las principales plataformas como Spotify y
Apple Podcast, entre otras.

¿Pensarías invertir en el segundo semestre de
2024 en el mercado de capitales? Cuéntame en
redes sociales como Linkedln, Instagram o X.
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La disyuntiva de México: ¿China o EU?
En los últimos 9 años, las importaciones

realizadas por México provenientes de China
prácticamente se duplicaron.

En abril de este año alcanzaron 10 mil 481 millo
nes de dólares. En el mismo mes de 2015 eran de 5

mil 531 millones. Esto significa un crecimiento de 90
por ciento.

Las importaciones totales del país crecieron 63
por ciento. Es decir, las de China lo hicieron en cerca
de 30 puntos porcentuales adicionales.

La presencia de los productos chinos en México es
creciente, y en contraste, la de productos mexicanos
en China es casi marginal.
Las exportaciones mexicanas a China en abril

de este año fueron de 930 millones de dólares.
Esto quiere decir que por cada dólar que México

exporta a China, México importa 11 dólares pro
venientes de China.

Este contexto es relevante para entender la
decisión del gobierno de Estados Unidos el día de
ayer, que impone un arancel de 25 por ciento a las
importaciones de acero 'no vertido' en alguno de
los países de Norteamérica, bajo la presunción de
que una parte del acero que pasa como mexicano en
realidad podría ser proveniente de China.

Esa determinación de EU es una expresión de una
visión más amplia.

La idea es que China quiere usar a México como
una vía para ingresar sus productos al mercado de
EU, y de esta manera darles vuelta a los aranceles.

En muy diferentes terrenos, hay diferencias entre
los demócratas y los republicanos. Pero, en cuanto a

la posición respecto a China, hay coincidencias entre
los dos partidos.
Así que no importa el resultado electoral, la

actitud agresiva contra los productos chinos va a
mantenerse aun si ganaran los demócratas y sería
aún más agresiva si el triunfo fuera de Trump.

México puede verse pronto en una disyuntiva. Por
un lado, está la relación que tenemos con Estados
Unidos, con mucho, la más importante y estratégica
en materia económica y comercial.
Por el otro lado, la seducción de China, que

está vendiendo a México cada vez más productos,
al tiempo que más y más empresas chinas quieren
invertir en México.

No debería haber ninguna disyuntiva si existe un
instrumento jurídico como el TMEC, que establece
reglas para determinar las condiciones que deben
cumplir las exportaciones provenientes de México
para ingresar a Estados Unidos sin pagar arancel.
Pero, por razones políticas y estratégicas, sí

existe esa disyuntiva.
Estados Unidos ve como una amenaza a China y

actúa en consecuencia.

La decisión del gobierno norteamericano de
gravar el acero que no haya sido fundido en Nortea
mérica con un arancel de 25 por ciento, respaldada
por las autoridades mexicanas, es apenas uno de
los primeros indicios de la disyuntiva de la que
hablamos, en la que hubo una respuesta de Mé
xico alineada con la presunción de Estados Unidos
respecto a la búsqueda de China por usar a México
como una vía de escape a los aranceles impuestos
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por EU.
El tema no se va a agotar en el acero.
El siguiente ámbito en el que habrá medidas aná

logas será en la industria automotriz.
Es totalmente falso que "grandes plantas automo

trices chinas" se estén instalando en México.

Hay una pequeña planta de autos en el estado
de Hidalgo que produce la marca JAC, y un par más
de vehículos comerciales. Pero, las 'plantas gigan

tescas' de las que habla Trump solo están en su
imaginación.

Pero lo que sí es cierto, es que las importaciones
de autos chinos a México están viviendo un boom.

Sin embargo, se trata de la expresión de un temor
que va a estar vigente entre los norteamericanos, y
respecto al que habrá numerosas presiones políticas
para México.

Así que más vale que nos vayamos preparando.
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Volkswagen
producirá nueva
generación
de Jetta en Puebla
Volkswagen producirá la nueva
generación del Jetta en su
planta de Cuautlancingo, Pue
bla, para el mercado nacional y
Norteamérica. Este hito marca

la séptima generación del iró
nico sedán, fabricado por manos
mexicanas, superando retos
como la pandemia. Holger
Nestler, presidente y CEO de
Volkswagen de México, destacó
que la producción del nuevo
Jetta fortalecerá las plantas de
Puebla y Silao.

Dos motores del nuevo Jetta

serán ensamblados en Silao,
Guanajuato, reforzando la
colaboración y manufactura
de Volkswagen en el país. Con
más de 6 millones de vehículos
producidos en Cuautlancingo, el
Jetta es el modelo más produ
cido en Puebla. En el primer
semestre de 2024, se produjeron
más de 64 mil unidades, un au
mento del 59.7 por ciento anual,
según el Inegi.
Carlos Henry,•¦director de

Volkswagen en México, señaló
que, desde su llegada en 1981,
el Jetta no solo ha sido uno de
los autos más vendidos de la

marca, sino también un refe
rente en la industria automotriz

mexicana. En el primer semestre
de 2024, Volkswagen reportó

una producción total de 202 mil
194 unidades, incluyendo Jetta,
Taos y Tiguan, un crecimiento
anual del 29.9 por ciento. Las
exportaciones crecieron un
41.5 por ciento con 165 mil 189
unidades enviadas.

Reconstruyen
escuelas
en Guerrero
Hoy, Fundación Gigante, CAAA
REM, Fundación Chedraui;'
Fundación CocaCola., Funda
ción Compartamos, Fundación
Familia Bocar," "Fundación Kaluz,
Niñosen Alegría, Fundación
Posadas y Banco Santander
presentarán la alianza 'Multipli
cando Alegrías', una iniciativa
que busca mejorar las condicio
nes de las escuelas en Guerrero,
afectadas por el huracán Otis.

En diciembre de 2023, se rea
lizaron visitas y estudios en las
escuelas afectadas, iniciando la
reconstrucción en 10 planteles,
con una escuela ya rehabilitada
de las 16 que serán beneficia
das por la alianza. Las obras,
centradas en Acapulco y Coyuca
de Benítez, beneficiarán a 4 mil
486 alumnos, 192 docentes y
16 mil 373 personas indirecta
mente.

Nos dicen que el proyecto,
con una duración de siete

meses, incluye la construcción
parcial y total de edificios,
aulas y bardas, instalación de
sistemas de captación de agua
pluvial, mantenimiento de redes
eléctricas, acondicionamiento
de techumbres, impermeabiliza
ción, y colocación de cancelería
y puertas, impactando a poco
más de 21 mil personas.

Empoderan
a mujeres
Grupo Rica, dirigido por Mi
guel Ángel Guizado, a través
de su Fundación Misión de Doña

Margarita, culminó los cursos
20232024, capacitando a más
de 2 mil 700 mujeres en habili
dades prácticas como bordado,
belleza y computación. Este
programa, activo desde hace
25 años, ha beneficiado a más
de 29 mil mujeres, extendiendo
su impacto a través de cursos
presenciales y virtuales en más
de 24 estados de México y otros
países. Esta iniciativa refleja
el compromiso de Grupo Rica
con el empoderamiento feme
nino y el desarrollo económico,
apoyando también la creación
de más de 20 mil empleos en la
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región.
Rica cuenta con 80 años

de operación en el mercado
y forma parte de la Industria
Mexicana de CocaCola en los
territorios de Hidalgo, Morelos
y parte de Puebla, con 2 plantas
de producción y 16 centros de
distribución, generando más
de 20 mil empleos directos e
indirectos.

Microsoft
reconoce a socios

Este viernes 12 de julio, en el
evento virtual Americas Start for

Partners, Microsoft entregará

los premios Microsoft Partner
of the Year 2024 que destacan a
los socios comerciales que han
creado soluciones excepcionales
basadas en Microsoft. Dynatrace
fue reconocida por su innova
ción y éxito en las categorías
de Marketplace Comercial para
Latinoamérica y Canadá, y fina
lista del ISV Innovator Award
para Canadá.
Jay Snyder, vicepresidente

de Dynatrace, expresó su honor
de recibir este premio, desta
cando su compromiso con la
innovación y la colaboración
con Microsoft para acelerar la
transformación digital de sus
clientes.

Los ganadores en Latinoamé
rica incluyen a SoftwareONE,
Teltec Solutions, González Cor
tina Glender, Logicalis México,
Computer Inn, Readymind,
Avanade do Brasil, Hidden in
Motion, Kyndryl Perú, Go To
Cloud SAS, TD Synnex, Datavi
sion, EY, Dynatrace, Beducacion
y Nubiral.

"... el Jetta nojsolo
ha sido uno de los
autos más vendidos
de V\\: sin/) también
un refeiyiite... "
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Necesidades
de financiamiento
Una de las actividades que

más disfruto cotidia
namente es conversar

con amigos de quienes respeto
su opinión. Como en todos los
chats, las conversaciones a veces
convergen y en otras se tornan
en discusiones encontradas con

intercambios muy valiosos. En
uno de esos chats, donde tengo el
gusto de conversar con Ricardo
y Sergio, el tema álgido de la se
mana estuvo relacionado con las
necesidades de financiamiento
del Gobierno Federal y la forma
en que esto incide sobre los
incentivos que tiene el Gobierno
para trabajar y cooperar con el
sector privado para emprender
su política económica.

Las necesidades de financia
miento del Gobierno Federal,
esto es, la cantidad de recursos
que requiere para financiar sus
proyectos y programas priorita
rios, así como para refínanciar
sus vencimientos de deuda,
reflejan hasta cierto punto el
margen de maniobra que el pro
pio gobierno tiene para definir su

postura frente al sector privado.
A medida que las necesidades
son más bajas, el incentivo a pres
cindir de recursos adicionales a

los que aportan las fuentes públi
cas es más alto. Por el contrario,

si dichas necesidades crecen,
también lo hace la probabilidad
de tener un entorno más coope
rativo.

Esta discusión me hizo re

flexionar sobre la forma en que
podemos medir esa vocación
cooperativa. Los tres tenemos
lecturas diferentes, pero creo que
complementarias entre sí, sobre
la forma en que la próxima admi
nistración federal gestionará su
relación con diferentes personas
del sector privado, tanto las que
dirigen empresas y emprenden
negocios como las que participan
como inversionistas en los merca
dos financieros.

Para ello decidí analizar las

cifras que el propio gobierno ha
divulgado a lo largo del sexenio
con respecto a sus necesidades de
financiamiento. Estas se refie
ren a dos cosas en concreto: los

recursos necesarios para pagar la
deuda adicional que se contrata
cada año (que además debe ser
aprobada por el Congreso) y
el monto que se requiere para
refínanciar los vencimientos de

deuda que deben pagarse cada
año de acuerdo con la estruc
tura de los bonos emitidos en el

pasado.
Estas cifras se publican cada

año por parte de la Secretaría
de Hacienda en el Plan Anual de

Financiamiento (PAF) y sirven
como guía para estimar la canti
dad de recursos que el Gobierno
demandará en los mercados

financieros. El PAF para 2019,
que se publicó en diciembre de
2018 para el ejercicio fiscal de
2019, a pocos días del inicio de
la administración del presidente
López Obrador, reveló que el
Gobierno Federal requería 1.8 bi
llones de pesos. De dicho monto,
1.315 billones correspondían a
operaciones de refínanciamiento
(emitir nueva deuda para pagar
la que vencía ese año) y 485 mil
millones de pesos para el endeu
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damiento adicional, que resul
taba del déficit aprobado para
ese ejercicio fiscal. Estos recursos
equivalían a 7.2% del PIB que se
esperaba para 2019, porcentaje
similar al que requirió el Go
bierno para cubrir sus necesida
des de financiamiento en 2018.

Si hacemos el mismo ejercicio
para 2024, el último año de la
administración actual, la cifra
requerida es notoriamente mayor.
Las necesidades totales del Go
bierno Federal para este año as
cienden a 4.25 billones de pesos,
que se dividen en 2.34 billones
para refínanciar los vencimientos
de deuda que corresponden a este
año y 1.91 por nuevo endeuda
miento. El monto total equivale a
12.4% del PIB esperado para este
año, por lo cual las necesidades
de financiamiento se habrían

incrementado entre el inicio y fin
del sexenio en cerca de 5.2 puntos
porcentuales del PIB, significati
vamente por encima de lo que se
planteó para 2019.

Como se puede apreciar en las
cifras, las necesidades de finan

ciamiento se incrementaron por
ambas fuentes. Por un lado, el
monto necesario para el refínan
ciamiento de los vencimientos
de deuda del Gobierno Federal
se incrementó de 5.3% del PIB
de 2019 a 6.8% del PIB en 2024,
aproximadamente 1.6 puntos
porcentuales más. Por otra parte,
el endeudamiento adicional, que
resulta del déficit, pasó de 1.9%
del PIB de 2019, en el inicio del
sexenio, a 5.5% del PIB de 2024
al cierre del sexenio, un monto
adicional equivalente a 3.6 pun
tos porcentuales del PIB.

Estos recursos adicionales que
solicita el Gobierno Federal serán

aportados por los sectores pri
vado y externo, es decir, por los
hogares y empresas mexicanas y
los hogares y empresas de otros
países a través de los mercados
financieros. Por esta razón el
Gobierno requiere mostrar una
postura mucho más amigable con
ambos sectores para propiciar un
equilibrio cooperativo. Además,
precisamente porque las mayores
necesidades de financiamiento
revelan también una postura

fiscal más riesgosa, las tasas de
interés a las que el Gobierno
Federal colocará esta deuda son

más altas con respecto al inicio
del sexenio.

Seguramente el debate con Ri
cardo y Sergio continuará en los
próximos días, pero es innegable
que las necesidades de finan
ciamiento del Gobierno Federal
han crecido notoriamente, lo que
hace más probable un escenario
en el que las propias autoridades
propicien una narrativa más
constructiva con personas em
presarias e inversionistas. Al res
pecto, son evidentes las lecciones
que dejó el inicio de la adminis
tración actual y las presiones que
heredará con un nivel esperado
de déficit de 5.9% del PIB para
todo el sector público al cierre
del año. Es posible que el eco de
finales de 2018 reverbere desde
la importancia de una relación
constructiva entre el Gobierno y
el sector privado. Ojalá sea así,
pues el país, la postura fiscal y las
necesidades de financiamiento
del gasto así lo requieren.
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Desde que inició su gestión como gobernador, Mauricio Vila plan
teó la necesidad de generar áreas de desarrollo industrial soste

nible y de innovación, aunque también estuvo consciente de la falta
de conectividad logística y disponibilidad de energía para lograr esas
metas; ahora, luego de 6 años, la mayoría de esas condiciones están
ya disponibles para, luego del acompañamiento con el Gobierno fe
deral, se pongan en marcha los Parques Industriales del Bienestar
de Yucatán (PIDBY) Mérida 1 y Progreso 1, siendo los pr imeros de su
tipo que tendrán salida a los dos litorales y que visualiza su perspec
tiva de mercado en la relocalización de firmas asiáticas en el sureste

para subir hasta la costa este de Estados Unidos.
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El Mérida 1, un polígono de 114 hectáreas ubicado
en el Parque Científico y Tecnológico de Yucatán,
contará con una estación multimodal para ope
raciones de carga que desarrollará la Sedeña, a
cargo del general Cresencio Sandoval, así como
un tramo de enlace de 54 kilómetros con el Tren

Maya desde la Estación de Umán a Poxilá. El
Progreso 1 con 223 hectáreas ubicadas en el kiló
metro 24.5 de la autopista MéridaProgreso, tam
bién se conectará con ese enlace con el servicio

de carga que despacha la empresa ferroviaria a
cargo del general Oscar Lozano Águila.

Desde Umán, el servicio ferroviario se ex
tenderá por los tramos 321 del Tren Maya
hasta su enlace con el Corredor Interoceánico

del Istmo de Tehuantepec, tanto hacia Coatza
coalcos como hacia Salina Cruz, con el servicio
(y que eventualmente de transformación y

suministro) que ofrezcan los 10 parques indus
triales en el corredor, a cargo del almirante Ra
ymundo Morales.

Sin una buena relación de Gobierno a Go

bierno de Vila con Andrés Manuel López Obra
dor, los PIDBY no habrían sido factibles. Algunos
militantes albiazules ven con desconfianza esa

relación, pero la oposición también tiene obli
gaciones de gobierno para encontrar soluciones
para la ciudadanía conservando sus principios;
ello es el arte de la política.

Y ello se expresa en los estímulos fiscales 
todavía reducidos, pero factibles de extenderse
ofrecidos por la Secretaría de Economía, a cargo
de Raquel Buenrostro, y Hacienda, de Rogelio
Ramírez de la O.

El desarrollo regional, tantas veces posterga
do, empieza a materializarse.

Pemex, éxito con Los Soldados. La nueva
es que la petrolera, a cargo de Octavio Romero,
concluyó la perforación del pozo exploratorio
Los Soldados, en Las Choapas, Veracruz, mos
trando reservas prospectivas de 2 mil 178 millo
nes de barriles de crudo equivalente, un hallaz
go estratégico para la exploración en tierra en el
corto y mediano plazo. El subdirector de Explo
ración, Enrique Aguilera Gómez, ha comentado
que el éxito en Los Soldados permitirá en breve
iniciar pruebas de producción y para confirmar
tales reservas.

Paralelamente, Pemex trabaja en el pozo
"Sitio Grande 2001", perforando hasta una pro
fundidad de 8 mil 300 metros, con reservas es
timadas en 148 millones de barriles de petróleo
crudo equivalente... reflejando el potencial en la
región sureste del país, pues en el actual sexenio,

la producción de esta región se triplicó al pasar
de 200 mil a casi 600 mil barriles por día, siendo
también la principal productora de gas natural
del país.

En estos 6 años, Pemex ha sumado 54 nue
vos campos a la producción, con 31 campos ma
rinos y 23 terrestres, aportando 567 mil barriles
diarios, cifra cinco veces mayor que los 99 mil
barriles aportados por nuevos campos en la ad
ministración anterior, y reduciendo en hasta 122
días los tiempos de perforación y con ello bajar
gastos y ampliar rendimientos.

Ello, se prevé, se reflejará positivamente en
las reservas probadas o 1P.

GAP, proyecta inversión histórica aeropor
tuaria, En los próximos días se espera que el
director del Grupo Aeroportuario del Pacífico

(GAP), Raúl Revueltas, presente el proyecto de
inversión a 6 y 7 años que el Consejo de Adminis
tración aprobó para ampliar y renovar los 12 ae
ropuertos de la red que tiene concesionados, una
suma que superaría 40 mil millones de pesos y
que mejorará la conectividad nacional e interna
cional de sus respectivas estaciones.

Como es sabido, en el Consejo de Administra
ción de GAP participan accionistas de la talla de
Laura Diez Barroso Azcárraga, Emilio Rotondo
Inclán, Juan Gallardo Thurlow y Claudia Lavia
da Diez Barroso... y que con estos proyectos de
inversión esta conclusión y puesta en marcha de
la segunda pista del Aeropuerto Internacional de
Guadalajara con el que efectuarán operaciones
simultáneas, constituyéndose en un auténtico
hub en el occidente mexicano.

Además, se esperan mejoras y ampliaciones
en estaciones clave como Tijuana, Los Cabos y
Puerto Vallaría, los cuales figuran entre los 10
principales aeropuertos del país con una alta ac
tividad internacional.

Peñafiel con tradición. Y Grupo Peñafiel, que
dirige Gerardo Andapia, recién lanzó su campa
ña "Hechos de México", la cual consta de estam
par sus envases con imágenes que evocan diez
hitos de la historia nacional y sus tradiciones,
desde el Día de Muertos hasta culturas preco
lombinas. La embotelladora, como se sabe, es
parte del consorcio Keurig Dr Peppe, y con sus
75 años de trabajo usa su liderazgo en el mercado
de aguas minerales para promover la identidad
cultural del país conforme a la estrategia aplica
da por la vicepresidenta de marketing de Peñafiel,
Jessica Monteagudo. En buena hora.

Fecha: 11/07/2024

Página: 20

Area cm2: 416

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 59,134

Página 41 de 78



POR ARTURO DAMM ARNAL

rpiranscribo el primer párrafo del ante
X rior Pesos y Contrapesos: "En térmi 
nos anuales sumamos ya cuatro meses
consecutivos con repunte en la infla
ción y cuarenta con la inflación por arri
ba de la meta del Banco de México, que
es 3% más menos un punto porcentual,
de margen de error, por lo que la mayor
inflación aceptable es 4.00% y la menor
2.00%, ¡ ¿?!". Explico la excl amación ¡¿ ?!.
La exclamación ¡¿ ?! no es tanto porque la mayor inflación
aceptable sea 4%, algo criticable, sino porque la mínima es
2%, algo más criticable todavía.

Que la mayor inflación aceptable sea 4% quiere decir
que el Banco de México deberá hacer lo que deba hacer
para, si la inflación resulta mayor, regresarla, por lo más al
4%, y por lo menos al 3%, que es la meta puntual de in
flación, lo cual tiene cierta lógica porque lo que se busca
es evitar una mayor pérdida en el poder adquisitivo de
nuestro dinero y de nuestro trabajo, de los males el menor.

Que la menor inflación aceptable sea 2% quiere decir

que el Banco de México tendrá que hacer lo que tenga que
hacer para, si la inflación resulta menor, regresarla, por lo
menos al 2%, y por lo más al 3%, que es la meta puntual de
inflación, lo cual no tiene ninguna lógica porque lo que se
pretende es evitar una menor pérdida en el poder adquisi
tivo de nuestro dinero y de nuestro trabajo, de los bienes
el mayor. Por eso la exclamación ¡¿?!.

La pregunta que muchos se hacen es ¿hasta cuándo
seguirá habiendo inflación en México? Mientras el Banco
de México tenga metas de inflación la seguirá habiendo.
Que el banco central tenga una meta de inflación (3% más
menos un punto porcentual de margen de error), quiere
decir que tendrá que hacer lo que tenga que hacer para
mantenerla entre el 2% y el 4%. Su tarea no es evitar la
inflación (impidiendo que las presiones inflacionarias se
traduzcan en inflación y/o no generándola directamente),
sino mantenerla dentro de los límites de la meta, algo que
no ha conseguido. Entre enero de 2001 y junio de 2024, la
inflación promedio anual ha sido 4.32%, 1.32 puntos por
centuales por arriba de la meta puntual (3%), el 44.00%.
En ese periodo la mínima inflación fue 2.13% (diciembre
de 2015), y la mayor 8.70% (agosto y septiembre de 2022).
La inflación ha resultado mayor a la máxima aceptable
(4%), no menor a la mínima (2%).

La otra pregunta debe ser ¿por qué el Banco de México,
y otros bancos centrales, tienen metas de inflación?, ¿por
qué están a favor de la pérdida en el poder adquisitivo del
dinero y del trabajado?, ¿por qué están a favor de la viola
ción del derecho de propiedad privada sobre el producto
íntegro del trabajo de las personas? La única respuesta
lógica es por temor a la deflación (temor que viene desde
la Gran Depresión de los años 30 del siglo pasado), por con
siderarla más perjudicial que la inflación, y la manera de
evitarla es permitiendo o generando un poco de inflación,
entre el 2% y el 4% en el caso de México.

Lo interesante en nuestro caso es que el Banco de Mé
xico no explica por qué tiene metas de inflación (véase:
https://www.banxico.org.mx/publicacionesyprensa/
informestrimestrales/recuadros/%7BF369E0356ClD
B85FAA5F3193E68CE8B2%7D.pdf), dando por sentado
que es lo correcto, siendo que, en realidad, es muy cues
tionable, al menos que se crea que la deflación es peor que
la inflación. ¿Será?

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArrial
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Una tregua para la paridad pesodólar
El presidente Andrés Manuel López

Obrador, quien tanto presume la for
taleza del peso frente al dólar, fue el
responsable de que la cotización se

depreciara de forma tan acelerada en pocos
días tras la posibilidad de que su contrarrefor
ma al Poder Judicial se convirtiera enrealidad

con la virtual composición de la siguiente
legislatura del Congreso.
Antes del 2 de junio se cotizaba el peso en el

rango de los 16.70 por dólar y cuando López
Obrador ratificó que usaría a diputados y se
nadores para desmantelar la autonomía de
jueces y magistrados, la paridad llegó casi a
los 19 pesos por dólar.
Hasta antes de ese episodio, el mercado

cambiario no ponía mucha atención a la con
tienda electoral, daba por descontados los dos
resultados, el triunfo oficialista o el opositor,
siempre en el entendido de que habría contra
pesos legislativos.
En lo que se concreta la posibilidad de la

contrarreforma judicial, los mercados han
regresado a su dinámica habitual de atender

los asuntos que ahoramarcanla agendafinan
ciera global.
Básicamente, lo que sigue como eje de la

atención de los mercados es el desempeño
de los índices inflacionarios y la reacción de
las políticas monetarias. En especial, lo que
suceda en Estados Unidos como el país que
posee el monopolio de la impresión del dólar.
Así, el peso que llegó a los 19 por dólar en

el peor momento de las preocupaciones in
ternas, está de vuelta en la atención los temas
globales y ayer cotizó por debajo de los 17.80.
Hay dos escenarios que atienden los mer

cad® financieros. El primero, es la expecta
tiva de que la inflación de los Estados Unidos
empiece a mostrar una baj a más consistente
hacia el nivel del 2%.

Este jueves se publica desde muy temprano
la inflación de la economía estadounidense y
habremos de ver una reacción del peso, ya sea
de una baja más pronunciada si la inflación
efectivamente baja, o bien una corrección al
alza si hay un nuevo repunte en los precios.
Con el dato inflacionario en la mano y con

las evidencias de una desaceleración econó

mica, lo que podría suceder es que la Reserva
Federal de los Estados Unidos (Fed) opte por
bajar la tasa de interés de referencia hasta en
un par de ocasiones en lo que resta del año,
esto hace que el peso gane terreno.
Al mismo tiempo, en México conocimos

que la inflación está lejos de emprender una
baja hacia la meta del 3% que tiene el Banco
de México. De hecho, el último dato disponi
ble de la inflación general apunta a un regreso
al 5% anualizada.
Esto adelanta que la Junta de Gobierno del

banco central mexicano difícilmente podría
justificar una baja en el costo del dinero, por
más que algunos entusiastas quisieran ver que
baja la tasa, tal como quisiera el Presidente
saliente para su foto de final de sexenio.
Entonces, el peso se recupera porque la

inflación es alta en México y la inflación subió,
entre otras cosas, porque el dólar caro ya im
pactó algunos precios.
Lo mejor es ver la dinámica del tipo de cam

bio por esas razones de mercado y no por las
barbaridades legislativas que propone el ré
gimen.
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AMLO y Claudia: Seguridad Social Garantizada

Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

La protección social, inclu
ye herramientas como apo
yos monetarios, la accesibi
lidad a servicios, y, a su vez,
incorpora acciones encami

nadas al apoyo y cuidado para quienes
se encuentran en grupos que enfrentan
mayores niveles de exclusión. De esta
forma, la protección social integra me
canismos que actúan como medidas de
reparación para atender a quienes se les
ha negado el ejercicio de derechos de
manera estructural. Por tanto, la pro
tección social se consolida como un ins
trumento fundamental para el efectivo
ejercicio de los derechos.

En el marco del apoyo y cuidado, los
modelos de acompañamiento familiar se
desarrollan como estrategias para aten
der, de manera directa, a las poblaciones
en mayor situación de vulnerabilidad. El
acompañamiento familiar, dentro del ám
bito de las intervenciones de protección
social, se fundamenta en un proceso de
consejería estructurada de largo plazo,
que permite modificar prácticas sociales
para mejorar la seguridad y el bienestar.
El acompañamiento familiar se desarro
lla mediante un sistema de registro que,
a través de la interacción profesional en
el ámbito psicosocial familiar y personal,
realiza seguimiento a los procesos de co
rresponsabilidad, a la participación y eva
lúa los logros alcanzados.

Con la interacción profesional se bus

ca generar mayor autonomía familiar,
mayor participación social y económica
y transformar comportamientos y prác
ticas familiares para organizar de mejor
manera los recursos y ejercer derechos.
Este acompañamiento familiar, que

por sus características se conoce también
como acompañamiento socioasistencial,
permite identificar y atender a los núcleos
familiares beneficiarios en situación de
riesgo y vulnerabilidad, así como recono
cer y referir a aquellas familias en incum
plimiento de corresponsabilidades, con el
fin de evitar bloqueos en los procesos de
protección social. El seguimiento con
tinuo permite realizar el análisis de las
condiciones específicas del núcleo fami
liar y promover efectivamente los proce
sos de movilidad social ascendente. Así,
por medio de las visitas domiciliarias y
el monitoreo permanente de acciones, se
garantiza el cumplimiento de las condi
cionalidades de acuerdo al índice de po
breza del Registro Social, en correspon
sabilidad con el núcleo familiar.

Específicamente, el acompañamiento
familiar procura el cumplimiento para
salud y educación en varios componentes,
detallados como la Salud, la Planificación
familiar así como las consultas de salud
sexual y reproductiva y los Controles pre
natales para gestantes con al menos cinco
controles al año, Controles preventivos a
niños menores de 5 años, Niñas y niños
de 0 a 1 año, 6 controles médicos al año,
Niñas y niños de 1 a 2 años, 4 controles
médicos al año, Niñas y niños de 2 a 5
años, control médico mínimo al año. En
Educación la Matrícula en el sistema edu

cativo, la Permanencia a clases y la Erra
dicación del trabajo infantil.
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También resulta la Inclusión dentro de

los diferentes programas del sistema edu
cativo como lo son la Educación Inicial,
la Educación General Básica, el Bachille
rato, la Educación Especial e Inclusiva, la
Educación para la democracia y el buen
vivir finalizando con un buen Programa
de educación.

El objetivo de la corresponsabilidad, es
evitar el uso incorrecto de los recursos
por parte de los usuarios de los apoyos
monetarios y, garantizar de alguna ma
nera que estos sean utilizados conforme
a los objetivos planteados para la Misión,
relacionados al cumplimiento del forta
lecimiento de capacidades y la intersec
torialidad en la ejecución de las políticas
públicas. En función de aquello, el mo
nitoreo permanente permite la identifi
cación de alertas en relación al incum
plimiento de alguna de las condicionali
dades, posterior reforzamiento del acom
pañamiento familiar y cumplimiento
efectivo de la corresponsabílidad.

Generación de capacidades y vincula
ción al sistema productivo El proceso de
generación de capacidades está íntima
mente relacionado al concepto de desa
rrollo humano, el cual debe ser entendido
como un tipo de desarrollo que promue
va procesos de empoderamiento de la po
blación, con prioridad en aquella que se
encuentra en situación de pobreza, me
diante el desarrollo de capacidades, opor
tunidades y la promoción de la participa
ción en los diversos aspectos que afectan
sus vidas.
Dicho proceso de empoderamiento

se lograría mediante la generación de
un abanico de posibilidades y la libertad
de selección de las mismas por parte de

las personas, quienes previamente deter
minarían el tipo de vida al cual otorga
rían valor. En ese sentido, el desarrollo
de capacidades tendría como fin último
el bienestar humano; reiterando el prin
cipio de libertad que tienen las personas
para seleccionar aquellas que les permi
tiría alcanzar su satisfacción individual.

Bajo esta perspectiva, el derecho a la edu
cación juega un rol fundamental en la ad
quisición de capacidades. Muchas teorías
económicas establecen que el principal
objetivo de la educación es aumentar las
capacidades productivas de las personas,
lo cual concomitantemente influye en el
crecimiento de la economía nacional. Sin
embargo, el enfoque de capacidades re
conoce la necesidad de potenciar las ca
pacidades productivas, pero también el
reconocimiento de otro tipo de valores
como el estar sano, vivir largo tiempo,
participar en la vida social de la comu
nidad, sentirse feliz, etc. Procurar el for
talecimiento integral de las capacidades
dentro de los procesos de formación en
emprendimiento, asistencia técnica, ca
pacitación, certificación y seguimiento.
Para dicho fin, se promueve el acceso a
servicios financieros principalmente di
rigidos a organizaciones de la economía
popular y solidaria, con población en si
tuación de pobreza y pobreza extrema;
por medio del acceso a algún crédito de
desarrollo humano, tanto asociativo co
mo individual. A través de actividades in
tersectoriales, se desarrollan métodos pa
ra la cobertura de servicios, financieros
y no financieros, con enfoque territorial,
así como la capacitación y asistencia téc
nica en la elaboración de los perfiles vin
culados al emprendimiento •
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IP lista a invertir en electricidad, mejora confianza,
SENER aún cerrada y dudas para coparticipar
Desde la semana pasada comenzaron a res
pirarse ciertos aires de optimismo por los
ambiciosos planes de infraestructura que
trae en la mira la próxima presidenta Clau
dia Sheinbaum.

Simplemente el tipo de cambio cerró
ayer en 17.84 pesos por dólar con una ga
nancia del 3% en el mes, reflejo también del
discurso externado por la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O respecto a la voluntad de
llevar el déficit público al 3.5% en 2025.

Las mismas empresas han comenzado a
asimilar las reformas al ámbito judicial y la
SCJN que lleva Norma Pina. Si bien persis
ten enormes retos con respecto al futuro del
TMEC, especialmente con Donald Trump,
hay mecanismos que ayudarán a dar certi
dumbre a las inversiones. Por ejemplo esta
blecer en los contratos el que las disputas se

puedan dirimir en tribunales fuera del país,
quizá en NY.

Hay todo por hacer en agua, petróleo y
electricidad. Alfonso Ramírez Cuéllar ya
abrió la puerta a las APP's en exploración
de crudo. En Pemex ya se inició. El contrato
a Carso de Carlos Slim en el campo de
Lakach es un preámbulo.

Tras inyectar a Pemex en 5 años 88,000
mdd sin resolver su problemática, queda
claro que es imprescindible el concurso de
la IP.

Lo mismo sucede en CFE de Manuel Bar

tlett. Ya iniciaron algunas licitaciones para
líneas de transmisión. Ahí está uno de los

grandes cuellos de botella, funto con distri
bución, según la Asociación Mexicana de
Energía (AME) que preside Abraham Zamo
ra se requieren inversiones por unos 15,000
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mdd. Sume otros 8,000 mdd de generación.
Los miembros de la AME están más que

dispuestos a apoyar, lo mismo que los acto
res de la energía sustentable como la Aso
ciación Mexicana de Energía Eólica (AM
DEE) de Gerardo Pérez Guerra o la Asocia
ción Mexicana de Hidrógeno a cargo de Is
rael Hurtado.

Quedan por ver cuáles son los mecanis
mos de coparticipación ya que en electrici
dad se mantendrá el extraño "mix" que es
tableció Andrés Manuel López Obrador del
54% de generación estatal y 46% de la IP.
No hay claridad porque la titular de

Sener Luz Elena González aún no se reúne

con la industria y queda por ver si sobrevi
virán la CNH, Cenace y la CRE de Leopoldo
Melchi.

Como quiera los actores privados echa
dos para adelante, máxime los rezagos que
ya impiden aprovechar el "nearshoring".

ABIERTA CHEQUERA DE BANCOS A
GOBIERNO EN 2025 Y 100,000 MDP
Y si hablamos de buena voluntad, los
miembros de la ABM que preside Julio Ca
rranza están también en la mejor disposi
ción de colaborar con el gobierno de Clau
dia Sheinbaum. El lunes junto con Marcelo
Ebrard y Altagracia Gómez ante ellos se
presentaron algunos planes estratégicos.
En su momento se llegó a hablar de un po
sible gravamen para los bancos. No hay

nada escrito. Ahora también se especula
que dicho sector está más que dispuestos a
financiar al gobierno federal en 2025, má
xime la falta de recursos previsible. Se
menciona una cifra de unos 100,000 mdp.
Veremos.

SUENA JORGE MENDOZA SÁNCHEZ
PARA SUCEDER A BARTLETT EN CFE

Aunque todavía no hay nada decidido, un
candidato que suena para suceder a Manuel
Bartlett en la CFE es el actual director de

Banobras Jorge Mendoza Sánchez. Ya estu
vo en esa empresa. Fungió como director de
finanzas, por lo que conoce del reto. Pudiera
ser.

AUTOS ECOLÓGICOS DE 5.4% AL 7.6%
Y OTRO RETO PARA SHEINBAUM
Amén del buen ritmo de la venta de autos

hasta junio, los ecológicos en particular re
tomaron también una mayor velocidad pa
ra ubicarse en 7.6% de las ventas totales. De

esos los híbridos fueron el grueso. En 2023
los vehículos verdes fueron el 5.4%, según
la AMDA que preside Guillermo Rosales. Si
bien se camina, la dinámica todavía es muy
lenta por la falta de una política de estímu
los. Este es otro desafío para el gobierno de
Claudia Sheinbaum.

(Saguüar.dd
albertoaguiLar@dondinero.mx
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Pensiones en trámite o
en juicio no se van al Fondo
Uno de los aspectos que llamó la atención durante el
anuncia de la conformación del nuevo Fondo de Pen

siones para el Bienestar es que los recursos transferi
dos fueron menores a lo que se estimó en un inicio.

En abril se hablaba de que este fondo semilla co
menzaría con recursos de entre 40 y 42 mil millones
de pesos, pero al final las Administradoras de fondos
para el retiro (Afores) transfirieron 24 mil 238 millones
de pesos al cierre del 1 de julio.

Lo que nos cuentan es que esto se debió en primera
instancia a que la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) puso lincamientos sobre las cuentas y
recursos que se debían transferir a dicho Fondo.

Uno de estos criterios es que las pensiones que es
taban en trámite no se trasladarían al fondo. Es decir, si
la cuenta de una persona que tenía 70 años, no estaba
recibiendo aportaciones porque empezó el trámite de
retiro, su dinero permanecerá en la Afore.

Otro criterio que también se estableció es que las
pensiones que están en juicio porque los beneficiarios
están buscando obtener el dinero de un familiar, tam
poco se trasladarán al Fondo de pensiones. Esta situa
ción suele suceder cuando una persona fallece y los
beneficiarios buscan retirar el dinero de la cuenta Afo

re. Ese dinero permanecerá ahí.
Por estos dos criterios, se estiman que se dejaron de

enviar alrededor de 4 mil millones de pesos al nuevo
Fondo de Pensiones. También el pánico que se generó
alrededor de este Fondo abonó a que varias personas

se pusieran al corriente con su cuenta y decidieran tra
mitar el retiro. Ahora, es importante recordar que las
personas que apenas se están enterando de que es po
sible que tengan un ahorro en la Afore, aún pueden
reclamar ese dinero, pues se creó una reserva para pa
gar a quienes pidan retirar ese ahorro.

Si bien las Afores entregaron menos recursos de lo
que se esperaba, aportaron 59% de todo el capital que
tiene el Fondo, el Infonavit contribuyó con 14% y el
Indep junto con la desaparición de Financiera rural
abonaron 27%.

Esta entrega de recursos no afectó ni un pelillo al
sistema de Afores, ya que los recursos transferidos no
representan ni 0.5% de todos los recursos que admi
nistran por un total de 6.1 billones de pesos.

Uno de los pendientes que ojalá pronto solucionen
entre las Afores y la Comisión Nacional de Ahorro para
el Retiro (Consar) es que se den de baja aquellas cuen
tas de personas que ya fallecieron, pero que siguen
dentro del sistema. De las 74.8 millones de cuentas que
administran entre las 10 Afores, no sabemos cuántas
son de personas que ya fallecieron.

De hecho, la Consar presentó un anteproyecto a la
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer)
para que las Afores logren convenios o mecanismos de
consulta con registros civiles para identificar y dar de
baja cuentas de personas fallecidas. Esto sin duda abo
nará a una mayor transparencia a los ahorradores y a
los beneficiarios.
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a radio en Chihuahua
Ltuvo sus inicios con la

estación experimen
tal XICE AM cuando

en el gobierno del
General Ignacio C.
Enríquez en el año de

1921 se comienzan a realizar pruebas
para emitir mensajes a través de ondas
electromagnéticas. Con estos primeros apa
ratos y equipos que adquiere el gobernador
nace esta emisora que sería instalada en la
azotea del Palacio de Gobierno de Chihuahua

y donde en el mismo reciento estaría también
el salón de conciertos.

Al inicio de su gobierno, Enríquez esta
ba buscando mejorar la red de la compa
ñía telefónica del Estado de Chihuahua y
para esto habría utilizado los servicios de
la compañía americana "De Forest Radio,
Telephone and Telegraph Company" de la
ciudad de Nueva York, con la cual se apoyó
para lograr el objetivo de lanzar la estación
de radio del Estado, misma que dependería
de la dirección de teléfonos de Chihuahua.

En 1922 se comenzaban a vender diferen

tes marcas de radio receptores en México,
por lo cual se toma la decisión que sea un 14
de diciembre de 1923 cuando se formalice

la inauguración de la emisora XICE por la
cual se transmitirían programas musicales;
culturales y en vivo.

En 1924 la estación estuvo fuera del aire

por aproximadamente 6 meses y regresaría
sus emisiones ahora con las siglas CZF (más
tarde XFF) desde el "Teatro de los Héroes",
transmitiendo todos los miércoles y viernes
por la noche.

Ese mismo año entraría un nuevo gober
nador al Estado de Chihuahua, se trata de
Jesús Antonio Almeida quien en un inicio
decidió bajar el gasto de la emisora y a fi
nales del año suspendería por completo el
subsidio que se tenía.

Al inicio de 1925, un grupo de "radiófilos'"
comenzaron a publicar un boletín semanal
por suscripción con el fin de darle viabilidad
a la emi sora, utilizando el lema "Unidos por el
Radio". Esta acción tuvo buenos resultados y
con apoyo de otros patrocinios pagados por
diversas empresas, la emisora conservaría
sus emisiones por varios años hasta volverse
en una radiodifusora privada.
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Durante estos años, concretamente un 14
de diciembre de 1923 otra emisora comenzó
a funcionar en el cuadrante de la ciudad de

Chihuahua, se trata de la XEFI que tuvo su
inauguración formal y comienzo de trans
misiones como la primera emisora de radio
"concesionada" formalmente en la ciudad

de Chihuahua por la frecuencia 1000 kHZ
de amplitud modulada y con 0.25 kW de
potencia. La concesión fue entregada años
más tarde hasta octubre de 1932 al empre
sario Feliciano López Islas quien trabajó la
emisora durante varios años.
La estación fue vendida en 1939 a Rami

ro Gerardo Uranga Fernández, quien tam
bién compraría las emisoras
XEFO y XEFA y por sus filas
pasaría el reconocido locutor
chihuahuense César de la Rosa.

Ramiro Uranda también

sería el dueño del primer ca
nal de televisión XHFI  TV en

la ciudad de Chihuahua, hoy
propiedad de Grupo Televisa.

La emisora formó parte de la
primera cadena de radio en el
país "Radio Programas de Mé
xico" de los años 1946 a 1954.

El 2 de julio de 1969, la estación XEFI se
movería ala frecuencia de 580 kHz, aumen
tando su potencia a 5 kW.

El 30 de noviembre de 1976, la estación fue
vendida a "El Vocero del Norte, S.A.", propie
dad del Ing. hidalguense Adrián Pereda López,
empresario radiodifusor que fundara en 1970
junto con el Lic. Javier Pérez de Anda la em
presa Radiorama, un importante grupo radio
fónico con presencia en todo el país. Radio
rama fue conformado además de la familia

Pereda y Pérez de Anda, por la familia Sana
bria, en donde juntos lograrían conformar
uno de los grupos de radio más grandes bajo
el slogan de "La Cadena que une a México".

Anteriormente, el Ing. Pereda haría sus
estudios en la facultad de ingeniera de la
UNAM para más tarde trabajar en el área de
investigación de mercados y publicidad de la
Organización Radio Centro.

En febrero de 1958, Pereda contrae matri
monio con Ana María Gómez Vázquez con
quien procreó sus cinco hijos: Ana Rosalía,
Adrián, Enrique, Roxana y Edgar, todos ellos
dedicados a la industria de la radiodifusión.

Enrique y Edgar ocuparon la Presidencia de
la Cámara Nacional de la Industria de Radio

y Televisión (CIRT) para los periodos 2006 
2009 y 2014  2018 respectivamente.

En 1999 la familia Pereda crea la Funda

ción "El Árbol de la Esperanza"
con la filosofía de brindar apoyo
durante las emergencias que han
dejado los diversos fenómenos
meteorológicos en nuestro
país, actualmente la Funda
ción es dirigida por Ana Rosalía
Pereda.

En 2011 se autorizó el cam

bio para trasmitir en FM por
la frecuencia 96.5 y las siglas
XHFIFM con una potencia de
25 kW. Actualmente la estación

forma parte de Radiorama Chihuahuay trans
mite en combo por las frecuencias 580 AM
y 96.5 FM programación musical y éxitos de
los años 70's a los 2000's en español e inglés
con el formato "Éxtasis Digital".
Adrián Pereda Gómez, hijo de Pereda

López, llegó a la ciudad de Chihuahua en 1983
como director de Radiorama Chihuahua. En
la ciudad estableció su residencia donde

nacieran sus cuatro hijos: Dora, Adrián, Ana
Victoria y Daniel. La emisora es ahora dirigida
por su hija Ana Victoria Pereda quien recien
temente fungió también como Presidente
de la Delegación CIRT para el Estado de
Chihuahua.

EL 2 DE JULIO DE

1969, LA ESTACIÓN
XEFI SE MOVERÍA
A LA FRECUENCIA

DE 580 KHZ,
AUMENTANDO SU

POTENCIA A 5 KW

"En 1922 se

comenza

ban a ven

der diferen
tes mareas

de radio

receptores
en México,
por lo cual
 se toma la

decisión que
sea un 14

de diciem
bre de 1923
cuando se

formalice
la inaugu
ración de
la emisora

Y/a:".
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BUENROSTRO*

MEXICO Y LA
AGENDA 2030.4°

INFORME NACIONAL
VOLUNTARIO

PARA ALCANZAR UN DESARROLLO

SOSTENIBLE, AÚN HAY MUCHOS RETOS POR
DELANTE, SIN EMBARGO MÉXICO HA DADO PASOS
CONTUNDENTES EN LA DIRECCIÓN CORRECTA
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En 2024, México formará par
te del primer grupo de paí
ses que presente, por cuarta
ocasión, su informe Nacional
Voluntario (INV) sobre los Ob
jetivos de Desarrollo Soste
nible (ODS}.

Esta presentación se lle
vará a cabo este 10 y 11 dejulio
en la Secretaría de Economía

—donde albergamos desde
2021 el Secretariado Ejecutivo

del Consejo Nacional de la Agenda 2030—y a nivel internacional,
ante el Foro Político ele Alto Nivel de Naciones Unidas.

El Humanismo Mexicano propone la transformación del mo
delo económico, abandonando la lógica de que el fin último del
desarrollo es el incremento del Producto Interno Bruto (PIB) y la
maximización de utilidades, para poner en el centro "por el bien
de todos, primero los pobres".

La Agenda coincide en esta prioridad, pues el primero de los 17
00S es el "Fin de la pobreza",y sus principios tienen fundamento
en las dimensiones del desarrollo sostenible: económica, social
y ambiental.

En México hay movimientos y organizaciones que llevan
décadas trabajando en favor de las causas detrás de los 17 com
promisos a los que 193 países nos hemos sumado, como la
soberanía alimentaria, el trabajo decente, la igualdad de género
o el combate al cambio climático, entre otros.

Algunas de las iniciativas están plasmadas en el4tolNV, con
tadas a través de las historias de quienes las viven día a día,
mostrando que la Agencia 2030 es común a todas y todos.

Tenemos claro que hay más historias que deben contarse y
plantearse desde el enfoque del desarrollo sostenible, por ello
reconocemos los reportes voluntarios que han emprendido
algunos sectores de la sociedad.

Los gobiernos estatales y municipales han dado un gran
ejemplo que se reconoce a nivel mundial, siendo México uno de
los países con mayor cantidad de Informes Locales Voluntarios
publicados. También el sector privado, el sector sindical y el
Poder Legislativo han emprendido esfuerzos y presentarán sus
informes voluntarios.

Tenemos confianza en que este ejercicio inédito abonará a
que más instituciones vean sus iniciativas con los lentes de los
ODS,y que eso a su vez permitirá que más personas se apropien
de la Agenda 2030.

Para llevar este mensaje a más personas, hay que fortalecer
la territorialización y la democratización de los ODS. Por primera
vez, el INV ha sido traducido a náhuatl y maya, lo que permitirá
que más mexicanos accedan a su contenido.

Además, a través de la Red Juvenil por la Agenda 2030, jóve
nes de tocio el país transmitirán estas ideas a otras juventudes,
adolescencias e infancias.

Para alcanzar un desarrollo sostenible, aún hay muchos retos
por delante, pero México ha dado pasos contundentes en la di
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rección correcta. La reducción de la pobreza en cinco millones de
personas es el más claro ejemplo de ello. El 4to INV México 2024
será una herramienta para mostrar al mundo el avance colectivo
hacia el cumplimiento de los ODS.

El compromiso del gobierno de México es claroy contundente
"no dejar a nadie atrás, no dejar a nadie fuera".
• Hay más historias
que deben contarse
desde el enfoque del
desarrollo sostenible,

por ello recomtcemos los
reportes voluntarios que
han emprendido algunos
sectores de la sociedad
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CORPORATIVO

RUMBO A
PARIS 2024

Pemex descubre en la zona de Las Choapas,
Veracruz, un mega yacimiento petrolero superior
a dos mil millones de barriles equivalentes
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os Juegos Olímpicos en París 2024 van a
marcar época. No sólo porque se llevarán a

L cabo 100 años después que se celebraran
por última vez en Francia, sino porque la
capital gala será la segunda ciudad, jun
to con Londres, que organiza por tercera
ocasión esajusta deportiva.

Fíjese qLie, en ese marco festivo, TelevisaUnivision acaba
de anunciar Lina cobertura muy amplia de un evento que une
a los cinco continentes. Proyecta tener más de 500 horas de
contenido,y de estas, 200 horas serán transmitidas a través
de televisión abierta, lo que sin duda debe aplaudirse.

Se trata, sin duda, de un notable esfuerzo por mantener
informada a la afición mexicana, además del trabajo espe
cializado que implica para las áreas de deportes y noticias.

TelevisaUnivision, en ese tenor, tuvo la gran idea de nombrar
embajadores a 20 integrantes de la Delegación Mexicana que,
mediante contenidos exclusivos, le explicarán a la audiencia
cómo se preparan y cómo viven su experiencia mundialista,
lo cual permitirá compenetrar más con ellos de cara a la

competencia.
París 2024 está a la vuelta de la

esquina, concretamente se llevará
a cabo del 26 de julio al 11 de agosto
próximos,y como imaginará también
mucho de ese contenido será rnulti

plataforma, además de las transmi
siones ya tradicionales de los canales
5y 9 deTelevisa.

Realizarán un

notable esfuerzo
por mantener
informada
a la afición
mexicana
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LA RUTA DEL DINERO

Nada que, en el ocaso del sexenio, Pemex, que comanda
Octavio Romero Oropeza, concluyó la perforación del pozo
exploratorio Los Soldados, en la zona de Las Choapas, Vera
cruz, revelando una cartera dos mil 178 millones de barriles de
petróleo equivalentes en recursos prospectivos. El hallazgo se
considera estratégico en las actividades en tierra de Pemex,
para el corto y mediano plazo, e incluso se habla que por su
potencial podría extenderse a las actividades marinas. Se
espera que ese pozo comience con sus primeras pruebas
de producción y la confirmación de reservas... En línea con su
plan de crecimiento anunciado apenas en abril pasado, Grupo
Coppel, que lleva Agustín Coppel Luken, acaba de informar
que su estrategia de inversión inmobiliaria contempla una
inversión por seis mil millones de pesos, que resultará en la
creación de 25 mil empleos directos e indirectos, además de
la construcción de 100 nuevas tiendas e inauguración de cinco
centros de distribución. Hablamos que Coppel se expandirá
en Chiapas, CDMX, Estado de México, Michoacán, Morelos,
Oaxaca, Puebla y Veracruz, además consolidará su presencia
al norte del país... La Cruz Azul, que lleva Víctor Velázquez,
celebra la Semana del Cooperativismo. Organizará cursos en
temas de capital humano, además de seminarios y talleres
sobre sustentabiliclacl en sus instalaciones en la capital del
país,y en la comunidad de Lagunas, Oaxaca, con la participa
ción de otras cooperativas como Pascual, Ollini, LF del Centro
y la Unión de Cooperativas de Lázaro Cárdenas, Michoacán.

ROCELIOVARELA@HOTMAiL.COM / @CORPO_VARELA

Fecha: 11/07/2024

Página: 21

Area cm2: 260

3 / 3

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 15,080

Página 58 de 78



—UN MONTON DE PLATA

SHEINBAUM Y LAS
VERDURAS CARÍSIMAS

El fatídico dato inflacionario para esos alimentos es, a
tasa anual, prácticamente 20 por ciento según el Inegi

a futura presidenta de Mé
xico Claudia Sheinbaum

enfrentará un problema
popular importante si en
estas semanas el gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador no hace nada:

frutas y verduras muy caras, excesivamente
caras. El fatídico dato inflacionario para esos
alimentos es, a tasa anual, prácticamente 20 por
ciento, según el Inegi. Ya habíamos
abordado este tema aquí hace días,
pero ahora resulta que las cosas se
están agravando, y hay quien pronos
tica que la inflación general volverá
a rebasar el umbral de 5 por ciento,
como resultado de la inflación en

frutas y verduras.
Este es un problema internacio

nal, no exclusivo de México. Ayer
Nigeria anunció una serie de medidas para
contener la inflación alimentaria, eliminando
por seis meses los aranceles a la importación
de trigo y otros productos. Por su parte, Cuba
anunció el establecimiento de precios máxi
mos —típica estrategia errónea de un régimen
comunista—, en alimentos como la pasta, la
leche o el pollo.

Hay algunas regiones donde se está regis
trando una moderación en el crecimiento de

los precios de los alimentos, pero eso está ocu
rriendo después de que ya se habían elevado
demasiado. Esto podría implicarque países de
renta media y en desarrollo, como el nuestro,
estamos registrando un rezago en inflación
alimentaria y todavía veremos varios meses de
precios al alza. No obstante, hay organizaciones
como BravoVoucher que predicen que de aquí

al año 2030 la inflación alimentaria se disparará
enormemente.

¿Cuál es la solución que Claudia Sheinbaum
y su equipo económico conformado por Roge
lio Ramírez de la O y Marcelo Ebrard deben
tomar? La más sensata solución es anti 4T: dar

incentivos para el usoclesemillastransgénicas
que eleven notoriamente la productividad de las
cosechas. Con productos transgénicos se puede
aumentar la oferta de manera significativa, por

que resisten plagas, malezasy climas
adversos. Sin embargo, para ello los
defensores de la "Transformación"

deberían desechar prejuicios contra
las empresas globales que son las
que avanzan la ciencia que permite
estas soluciones. Veremos si lo ha

cen. Con el maíz transgénico tuvieron
la oportunidad en este sexenio, pero
nadie se atrevió. Veremos si en el

próximo, so pena de terminar el sexenio en
2030 con productos alimentarios estratosfé
ricamente caros... si no hacen nada.

COPPEL

Potente la estrategia de inversión de Coppel
para lo que resta del ano. Serán más de $6 mil
millones de pesos abocados principalmente a
la expansión inmobiliaria, lo que generará 25 mil
empleos. Se abrirán cien nuevas tiendas, con
enfoque en el sury en el centro de México. Habrá
cinco nuevos centros de distribución. David

Coppel y Domingo Soto fueron los artífices de
este proyecto que llevará a Coppel a tener mil
900 puntos de venta en 600 ciudades.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

Este es un

problema
internacional,
no exclusivo
de México
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IP lista a invertir en electricidad, mejora confianza,
SENER aún cerrada y dudas para coparticipar

Desde la semana pasada comenzaron a res
pirarse ciertos aires de optimismo por los
ambiciosos planes de infraestructura que
trae en la mira la próxima presidenta Clau
dia Sheinbaum

Simplemente el tipo de cambio cerró
ayer en 17.84 pesos por dólar con una ga
nancia del 3% en el mes, reflejo también del
discurso externado por la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O respecto a la voluntad de
llevar el déficit público al 3.5% en 2025.

Las mismas empresas han comenzado a
asimilar las reformas al ámbito judicial y la
SCJN que lleva Norma Pina. Si bien persis
ten enormes retos con respecto al futuro del
TMEC, especialmente con Donald Trump,
hay mecanismos que ayudarán a dar certi
dumbre a las inversiones. Por ejemplo esta
blecer en los contratos el que las disputas se
puedan dirimir en tribunales fuera del país,
quizá en NY.

Hay todo por hacer en agua, petróleo y
electricidad. Alfonso Ramírez Cuéllar ya
abrió la puerta a las APP's en exploración
de crudo. En Pemex ya se inició. El contrato
a Carso de Carlos Slim en el campo de
Lakach es un preámbulo.

Tras inyectar a Pemex en 5 años 88,000
mdd sin resolver su problemática, queda
claro que es imprescindible el concurso de
la IP.

Lo mismo sucede en CFE de Manuel Bar

tlett. Ya iniciaron algunas licitaciones para
líneas de transmisión Ahí está uno de los

grandes cuellos de botella, lunto con distri
bución, según la Asociación Mexicana de
Energía (AME) que preside Abraham Zamo
ra se requieren inversiones por unos 15,000
mdd. Sume otros 8,000 mdd de generación.

Los miembros de la AME están más que
dispuestos a apoyar, lo mismo que los acto
res de la energía sustentable como la Aso
ciación Mexicana de Energía Eólica (AM
BLE) de Gerardo Pérez Guerra o la Asocia
ción Mexicana de Hidrógeno a cargo de Is
rael Hurtado.

Quedan por ver cuáles son los mecanis
mos de coparticipación ya que en electrici
dad se mantendrá el extraño "mix" que es
tableció Andrés Manuel López Obrador del
54% de generación estatal y 46% de la IP.
No hay claridad porque la titular de

Sener Luz Elena González aún no se reúne

con la industria y queda por ver si sobrevi
virán la CNH, Cenace y la CRE de Leopoldo
Melchi.

Como quiera los actores privados echa
dos para adelante, máxime los rezagos que
ya impiden aprovechar el "nearshoring".

ABIERTA CHEQUERA DE BANCOS A
GOBIERNO EN 2025 Y 100,000 MDP
Y si hablamos de buena voluntad, los
miembros de la ABM que preside íulio Ca
rranza están también en la mejor disposi
ción de colaborar con el gobierno de Clau
dia Sheinbaum. El lunes junto con Marcelo
Ebrard y Altagracia Gómez ante ellos se
presentaron algunos planes estratégicos.

En su momento se llegó a hablar de un po
sible gravamen para los bancos. No hay
nada escrito. Ahora también se especula
que dicho sector está más que dispuestos a
financiar al gobierno federal en 2025, má
xime la falta de recursos previsible. Se
menciona una cifra de unos 100,000 mdp.
Veremos.

SUENA JORGE MENDOZA SÁNCHEZ
PARA SUCEDER A BARTLETT EN CFE

Aunque todavía no hay nada decidido, un
candidato que suena para suceder a Manuel
Bartlett en la CFE es el actual director de

Banobras lorge Mendoza Sánchez. Ya estu
vo en esa empresa. Fungió como director de
finanzas, por lo que conoce del reto. Pudiera
ser.

AUTOS ECOLÓGICOS DE 5.4% AL 7.6%
Y OTRO RETO PARA SHEINBAUM
Amén del buen ritmo de la venta de autos

hasta junio, los ecológicos en particular re
tomaron también una mayor velocidad pa
ra ubicarse en 7.6% de las ventas totales. De

esos los híbridos fueron el grueso. En 2023
los vehículos verdes fueron el 5.4%, según
la AMDA que preside Guillermo Rosales. Si
bien se camina, la dinámica todavía es muy
lenta por la falta de una política de estímu
los. Este es otro desafio para el gobierno de
Claudia Sheinbaum.

@agullar_dd
albertoagullar(S)dondinero.mx
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TENDENCIAS ECONOMICAS Y FINANCIERAS
SE DERRUMBA EL
EMPLEO FORMAL

CARLOS LÓPEZ JONES
urante los meses de

mayo y junio se han
perdido 54,758 empleos
registrados en el IMSS.
Si quitamos la pande

mia, tenemos que remontarnos has
ta el año 2003 para encontrar otro
alio en el que se hayan perdido em
pleos formales de forma consecutiva
a mitad del año. Cuando esto ocurre

es una clara señal de que la econo
mía nacional se ha frenado.

En la presente administración se
han creado 2 440.531 empleos nue
vos registrados en el IMSS. mien
tras que en el mismo período de
tiempo con Peña Nieto se hablan
creado 4.928,367 plazas con pres
taciones de Ley.

Un punto de referencia importan
te es que en diciembre del airo pasa
do se perdieron 384,882 empleos co
mo cada año. al concluir las labores
temporales en el sector comercio, tu
rismo y manufacturas.

Al cierre de la primera mitad del
ano todavía hay un déficit de em

pleos de 89,824 empleos, frente a los
que había registrados en noviembre

del año pasado, a pesar de que se es
tima que, en los primeros seis meses
del ano, la población económica
mente activa ha aumentado en alre

dedor de 400.000 personas por lo
menos.

De manera evidente, el alza cons
tante en el Salario Mínimo ha eleva
do fuertemente el costo de la mano

de obra y, en consecuencia, muchos
patrones están buscando reducir la
contratación de personal con presta
ciones e. incluso, como estamos

viendo en supermercados, los proce
sos automatizados están tomando

los lugares de los seres humanos, en
una tendencia mundial que toma
fuerza. Lis grandes cadenas mino
ristas reportan que en los últimos
cinco años han contratado 18% me

nos personal, producto del alza en el
costo de la misma.

Si el costo de la mano de obra au

menta, es evidente que las empresas
harán todo lo posible por optimizar
su uso, o incluso sustituirla con otros

procesos o máquinas disponibles.
Hay tiendas que ya no tienen tan

to personal de lunes a jueves, otras

donde los procesos se hacen de for

ma remota, como el corte de carne
usando máquinas especializadas, e
incluso empresas del sector textil,
zapatero o del vestido, ahora com
pran directamente en China sus pro
ductos que importan a México y ya
no maquilan en nuestro país.

De acuerdo con las cifras oficiales

del IMSS, la mayor creación de em
pleos ya no es en Tabasco, Campe
che y Quintana Roo. Las grandes
obras presidenciales ya no están ge
nerando empleos e, incluso, los están
destruyendo.
Antes se requerían 10,000 tra

bajadores para construir el Tren
Maya y hoy se requieren 100 para
su operación; sumado a ello no es
tán llegando nuevas inversiones
privadas, porque el Tren Maya no
es atractivo.

Todos quisiéramos ganar más di
nero, pero si el Salario Mínimo sigue
subiendo por encima de 6.00%
anual, genera inflación, y eso reduce
las ventas y la creación de nuevos
empleos. Subir el costo de la mano de
obra reduce su contratación.
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El IMSS limpia reputación y aclara

si a es la columna opi
nión más corla que he
escrito un párrafo, lo
demás ns el IMSS y su
derecho de réplica. Bien
por las tres rutas férreas
que la presidenta electa

Claudia Sheinbaum se comprometió
a concretar. Se traía de vías por las
que las empresas han perseguido su
ejecución por su conexión con Texas
y las materias primas y combustibles
que, esperan ele ese estado sureño.
Bien, empieza bien, a México le urge
producir.
Abordamos en este espacio el des

aseo que parece ensuciar licitaciones
y contratos. El propio IPN, de Arturo
Reyes San do val, reconoció mediante
una tarjeta informativa que la presta
dora del servicio en sus instalaciones
Gott und Glück S.A. fie C.V., no afilió
a sus trabajadores en el IMSS, lo que
constituye un agravio a.sus derechos,
les cierra el paso a, otras prestaciones
y revela desatenciones por parte fie
las autoridades, más aún al conocer
que la razón social comenzó labores
desde marzo pasarlo, y las fallas a la
ley se revelaron hasta finales de. junio.
Entre los encargarlos de que los

prestadores de servicios cumplan
con sus obligaciones, incluidas las
obreropatronales, por supuesto se
encuentra el IMSS, por lo que desde
este.espacio se cuestionaba la vigilan

cia que se realiza desde el área de In
corporación y Recaudación del IMSS,
a cargo de Norma, Gabriela López
Castañeda, pues además, la primera
obligación del Instituto es el acceso a
la salud, también sé encuentra entré
sus tareas captar los recursos tan ne
cesarios para prestar atención médica
a lo largo riel país. Es sólo un llamarlo
a que presten atención.

De esta formaba tinque a esta colum
na llegó información en la que se precisa
que el secior limpieza ha sido fiscaliza
rlo desde el organismo, a cargo fie Zoé
Robledo, medíanle 39 actos y que en 20
ríe estos Se recuperaron 186 millones
ríe pesos, con la delección de más fie 21
mil trabajadores omisos y más de 19 mil
subdeclarados, aún querían pendientes
en dependencias y organismos públicos,
pues en teoría habrían ele, verificar men
sualmente que las listas de asistencia
coincidan con los afiliados al seguro.

Desde el IMSS deberían concretarse

visitas periódicas para constatar que
efectivamente se cumpla con las con
fliciones que le dan a conocer; en con
traste', desde el Instituto se detalla que
tienen en marcha revisiones.correspon
dientes al periodo 20202024; es decir,
hay cuatro años fie rezago y uulo alude
a que sin justificación alguna no se ve
rifica la situación de las empresas qué
ostentan los contratos más representa
livos riel sector, por lo qué el riesgo dé
evasión aumenta. En el sector aseo no

se expone a las empresas incumplidas.
Si hablamos de Gott und Glück, la

resolución para terminar anticipada
mente el con!rato llegó hasia que los
afanadores, inconformes con la au
sencia de salarios y seguridad social,
tomaron vialidades de distintos corre
dores (|e la CDMX.

¿Por qué tardarán tanto las revisio
nes? Sin duda,el llamado es a redoblar
esfuerzos.

DERECHO DE RÉPLICA
Tarjeta informativa del IMSS: En cuanto
a acciones de fiscalización específicas
respecto del sector de limpieza, se han
iniciado 39 actos de fiscalización, de
los cuales 20 concluyeron con un total
determinado de 186 millones de pesos
(mdp), 4 con aulocorrección y el resto
con resolución determinativa de crédito
fiscal.

Derivarlo fie estosactos, se detectaron
21,997 personas trabajadoras omisas y
19,563 su bdeclaradas. Actualmente, es
tán en proceso 19 actos por los ejercicios
fiscales 20202024, con una presuntiva
ríe 96mdp,3,369personas trabajadoras
omisas y 11,236 su bdeclaradas.

Por lo que se: refiere a, protección fie
derechos de seguridad social, se pone
de relieve que toda persona trabajadora
puede fiar seguimiento a su registro ante
él IMSS gracias al "Reporte Personali
zarlo de Cotización en el IMSS" (RPCI);
herramienta institucional diseñada es
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pecíficamente para que las personas ira
bajadoras Conozcan de manera directa
y en tiempo real: qué patrón las registró
ante el IMSS, con qué salario y cuántos
días (luíante un mes (ai cierre de ma
yo de 2024, 3,342,676 personas se han
inscrito al RPCI; cabe destacar qué, en
promedio, tras 1,2 meses de descargarlo
él Reporte, el salario base de cotización
de la persona aumenta 20 pesos diarios
o 5%).
Las personas trabajadoras pueden

obtener su RPCI descargando en sus
teléfonos celulares la App IMSS Digi
tal y registrándose una sola vez con
Su NSS, CLJRP y un correo electrónico.
Esta herramienta, vincularla al canal
ríe denuncia iittp://vvvvvv.imss.gob.mx/
denuncia, contribuye de manera re

levante a la restitución de derechos a

las personas trabajadoras que ofrecen
elementos acerca de incumplimientos
patronales en materia de seguridad
social.

En su conjunto, estrategias y herra
mientas de la Dirección de Incorpora
ción y Recaudación, a las que el IMSS
recurre para proteger derechos e inte
reses de las personas trabajadoras, han
generarlo los siguientes resultados:

• Entre 2018 y 2023, la recaudación
acumularla de cuotas obrero patronales
pasó de 314,022 mdp a 499,40!) mdp; lo
que equivale a un incremento de 59%.

• La recaudación acumulada a junio
de 2024 es de 270,931 mdp; esto es, 6.5%
más que lo registrado en el mismo pe
riodo fié 2023; esto permite contar con
un superávit de 18,266 mdp en lo que

va del año.

• Entre diciembre 201,8 y mayo 2024,
el salario base de cotización pasó dé
$354.35 a $585.33; lo que equivale a un
incremento de $230.98 (65%).
• Entre julio 2020 y mayo 2024, el

incremento de los puestos dé trabajo
afiliados al IMSS ha sido de 2,853,047
(15%).

• Entre 2018 y 2023, los ingresos es
pecíficamente por actos fie fiscalización
se incrementaron en 27.5%; al pasar de
1,900 mdp a 2,400 mdp.
• El incremento en la percepción fie

riesgo de los patrones o sujetos obli
garlos ante; una mayor presencia insti
tucional se refleja en el nivel de pago
oport uno de 94.2% en 2023, cifra máxi
ma histórica desde, que se tiene registro.
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Más tecnología e innovación llegan al campo mexicano

Una Vps pues los los pi
lares del rescate del

campo mexicano, Con
apoyos directos, opor
tunos y sin corrupción
a quienes más lo necesi
lan e iniciar la reconver

sión hacia una agricultura sustentadle,
con respeto a los recursos naturales y
los saberes tradicionales, la siguiente
etapa ha sido generar las condiciones
para el desarrollo de la agroindusiria
y el mayor uso de la tecnología y la in
novación.
La presente administración ha pri

vilegiado la ciencia, la tecnología y la
innovación aplicada en eí sector pri
mario, tanto por parte fie la iniciativa
privada, como de los bienes públicos,
como el Instit uto Nacional de Investiga
ciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias
(INIEAP).
En este contexto destaca la entrada

en operación de la planta ciento por
ciento mexicana de BBeam Agroin
dustrial en Aguase/alientes, la primera
de irradiación con alta tecnología.para
la sanidad e inocuidad alimentaria, la
cual contribuirá, a. fortalecer la cadena
de valor a los mercados del Centro, Ba
jío, Occidente y Sur del país.

Se trata de una buena noticia porque
la llegada de inversiones al campo de
muestra que en el país hay estabilidad
económica y social, además de que ge
nera empleos y será un detonante del
desarrollo agrícola de la región.
Y es que la planta agregará valor al

secior hortofrutícola y permitirá hacer
más rentable la actividad primaria, al
garantizar la olería de frutas y vege
tales sanos e inocuos y ofrecer una
mayor vida de anaquel.
De esta forma,, los productores po

drán obtener más ingresos y estar en
Condiciones de exportar a mercados
exigentes, más competitivos y más ren
tables, ya que en dichas instalaciones se
eliminan insectos y microorganismos
patógenos de frutas,, vegetales y otros
alimentos, á través de la pasteurización
en frío.

Las tareas áeEtíeamse encuentran
alineadas a los objetivos del Gobierno
fie México, en el sentido de avanzar

hacia la seguridad alimentaria, prote
ger el ambiente, salvaguardar la salud
de la población y elevar los índices de
bienestar fie los productores.

TRANSICIÓN EN LA SECRETARÍA
DE AGRICULTURA
Los nombramientos fie las personas

que formarán parlé del gabinete de
la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, han tenido buena acep
tación en la opinión pública y entre
ana listas y politólogos, como es el caso
de Julio Berdegué Sacristán, quien es
tará al frente fie la Secretaría de Agri
cultura y Desarrollo Rural.
El actual titular fie Agricultura,

Víctor Villalobos Arámbula, y el doc
tor Berdegué Sacristán han iniciado
ya este importante proceso que dará
continuidad a los avances lograrlos
este sexenio y encauzará las nuevas
propuestas que reforzará y dará segui
miento el Segundo Piso fie la I ranslor
mación, en beneficio fiel campo y las
comunidades rurales de nuestro país.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com

Contra RéplicaFecha: 11/07/2024
Página: 12

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Económicas

Luis P. Cuanalo Araujo

Costo: 52,268

Página 64 de 78



Mujeres
transformadoras
Es tiempo de mujeres, en la políti

ca. En vísperas de que Claudia
Sheinbaum asuma la Presiden
cia de la República, el reacomo
do en las posiciones relevantes

está protagonizado por jóvenes more
nistas.

Luisa María Alcalde y Rosa Icela Ro
dríguez inician su último periodo como
funcionarías de la actual administración.

Ambas, involucradas en la entregarecep
ción de la Secretaría de Gobernación,
aunque la periodista potosina coordinará
hasta el último minuto del sexenio al gabi
nete de Seguridad.
Su talante conciliador, pero sobre todo

su apuesta por la no impunidad le ha
merecido un peculiar elogio del Ejecutivo
federal, quien reaccionó a las críticas
—esparcidas en las redes sociales, pero
magnificadas en la cúpula morenista— a
la futura huésped del Palacio de Covián.
Todo lo opuesto, para la designación

de Altagracia Gómez Sierra como coor
dinadora del Consejo Asesor Empresarial
de la próxima administración y la inmi
nente promoción de Luisa María Alcal
de Luján, quien asumirá las riendas de
Morena tras de que la actual secretaria
general. Citlalli Hernández, declinara a
su derecho, "en aras del interés superior".

En la transición, Gómez y Alcalde per
sonifican a dos sectores que la presidenta
electa quiere acercarse. Su desempeño
podría llevarlas al relevo generacional.
En el último paquete de designaciones,

Claudia Sheinbaum tiene reservadas dos

secretarías (Turismo y Cultura) a mujeres
que cumplirán con las características —
talento, experiencia y prestigio— que
el resto de las nominadas por Claudia
Sheinbaum como titulares de secretarías
de Estado.

La paridad, en el primer nivel de la
próxima administración. Rosa Icela Ro
dríguez será la encargada de coordinar
al gabinete y establecer los mecanismos
de coordinación con los gobernadores...
donde también ya hay mayoría femenina.
En 1979, Griselda Alvarez Ponce de

León se convirtió en la primera mujer en
alcanzar una gubernatura, en su natal
Colima. En el periodo comprendido entre
1979 y 2019 solo nueve mujeres ocu
paron posiciones similares; dos —Dulce
María Sauri y Rosario Robles— como
interinas.

A partir de una demanda interpuesta
por la senadora morenista Selene Váz
quez, quien buscaba la candidatura de
Morena a la gubernatura de Michoacán,
en agosto de 2020 comenzó la discu
sión de los criterios para garantizar el
principio de paridad para el proceso
electoral que culminaría con las eleccio
nes concurrentes a la federal, del 2021,
que se materializaron en el acuerdo INE/
CG1446/2021. De las 15 gubernaturas
en disputa, seis quedaron para mujeres.

De tal forma, al cierre del 2024, habrá
13 gobernadoras en funciones; once de
ellas, morenistas.
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¿Democracia?,
¿cuál

democracia?
• Si a los estadounidenses les importa
mantener sil sistema democrático,
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seguramente preferir í an a un viejo
demócrata dudoso a un agitador autoritario.
Pero una encuesta reciente encontró que
muchos más v otantes confían en Donald

Trump que en el presidente Joe Biden para
abordar las amenazas a la democrac ia, lo
que sugiere que tienen una comprensión
diferente del concepto.
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"y UEVA YORK. Casi todo
el mundo coincide gi el
desempeño del prSdente
estadounidense Joe Biden

^ durante el debate con Do
nald Tfüítip fue horrible y alimentó la pf<$
habilidad de que los republicanos ganen
las éteeciones presidenciales fifc noviembre.
Trürnp mintió y despotricó,. pero lo hizo í3£>n
vigor, y aunque algunos de los comentarios
de Biden fueron acertados, transmitió la ima
gen de un anciano apabullado.
^Hfir^Rí pos¡ÍM|ue esos S>rrwitarios
nss inf luyaiMeHcfcido. Cofl«»scrllA»arik
Luntz —un veterano de la política electoral
republicana— en The New York Times:
no son "los hechos ni las políticas... ni si
quiera la superioridad" de uno u otro lo qug
importa, sino "cómo hacen que se sientan
los votantes..." y no hay dudas de qijg los
demócratas se sintieron mal después del
desastroso debate.

Bideft reconoció su tropiezo,, pero sigue
afirmando que un segundo: gobierno de
Trump constituiría una ameñazQ íffisteneial
para la défnocracia estadounidense. Una
democracia liberal no puede funcionar sin
un poder judicial independiente, libertad
de prensa y una burocracia gubernamental
apartidaría, y Biden cree en esos pilares
democráticos cbve;: Trump, por su parte,
planea llenar al funcionariado con sus par
tidarios, pretende usar al poder judicial y el
Departamento dejusticia como herramientas
políticas contra st# enemigos, odia a la pren
sa y coquetea con la violencia de la turba.

Entonces, si la amenaza qugTrump im
plica contra la democracia es real —y creo
que lo es—, los «padounidenses a quiejlés
les importa su sistema dé gobierno segura
mente preferirían a un tiftiblequéante an
ciano demócrata antes que a un agitador
autoritario. Inclusa si Biden se bajara de la
campaña, el peligro de un segundo y des
tructivo gobierno cfcTriBp seguiría presente
con la misma intensidad.

Es posible que muchos* ¡especialmente
quienes gesienten atraídos por la demago*
gia trumpista, considéftn que la democracia

ya está, de todos modos, agotada, y es
un sistema corrupto gobernado por élites
Hgoí.sta.wRlólo fingen Rocupc^Hoor la
gente común. Son sentimientos extendidos
entre los blancos efe mediana edad que
asisten a los mítines de Trump con gorras
rojas del movimiento "Que América vuelva a

ser grande" ¡MAGA, por su sigla en inglés);
pero también hay negros y latinos, al igual
que algunos votantes jóvenes desafectos,
óoñ opiniones similares. Sienten qyéfcl de
mócratas, que incumplieron sus promesas,
los traicionaron.

Pero una encuesta reciente a los votantes

en los estados clave sugiere que a loSSs
tadounidenses, de hecho, sí les importa la
democracia: el 61% cree que las amenazas
contra la democracia del país son extrema
damente importantes. Lo sorprendente es
que el 44% de esos votantes piensa que
Trump lidiará mejor con ellas (el 33% confía
más en Biden).

Esto nos; lleva a preguntarnos qué es la
democracia para la gente. En Una demo
cracia liberal éón buen funcionamiento, los
votantes eligen a políticos, que representan
sus intereses. Los ganadores tiérifen dere
sho a gobernar, pero no a dar órdenes
desde lo altoáiffl® I ' i S tasl IISS
políticos deben considerar el bienestar de
quienes votaron por los partidos perded©'
res, o quienes no votaron en absoluto, y
solucionar la contraposición de intereses
con debates y negociaciones. Biden es de
la vfeja escuela: aún cree en la negociación
y está dispuesto a darle:una palmada en la
espalda al disidente, susurrar en los oídos
adecuados... y hasta torcerle el brazo a
quien sea nggesario para lograr algún tipo
de acuerdo.

Para quienes tíerten otra idea dé la de
mocracia, éfa puede par<$eer la forma en
que habitualmeflté actúan las élites corruptas:
sienten qú&'no los escuchan, qué los líderes
políticos no son Capaces de tomar decisio
nes, que se incumplen las promesas y que
gl cambio radical ettimposible. Quieren una
"democracia directa" en la que un líder fuer
te, libre de los obstáculos que implican los

congresistas egoístas, represente al pueblo:
El fascismo es un ejemplo de democracia

directa, el "decisionismo": el l'der decide,
fus la frase utilizada en la Alemania nazi y
la Italia de Mussolini. Se consideraba de

mocrático porque el líder es el representante
directo y único del puebl® está, de manera
muy real, por encima de la ley. Cari Schmitt,
el jurista allMi que j^Hcó esteB>o de
gobierno, escribió sobre Hitler quéél führer
«eréfii la ley eff wtud dé su liderazgo yeon
dición de jufez supremo».

El comunismo, que se posicionó como
enemigo implacable del fascismo, fue otra
variante de la democracia directa: el par
tido, y aspecialmente su líder, era la voz
del pueblo o proletariado. Tanto el fascis
mo como el comunismo deseaban abolir
el conflicto p> o I í t i ccBRri e cJ i a n te la ¡Bosición
violenta de un estado monolítico en lugar de
negociar. Los comunistas propugnaban la
eliminación de los enemigos de clase para
dejar sólo al proletariado, mientras que los
nazis buscaban una sociedad "racjalmente
pura".
La mayoría de los Atetantes estadour

denses que cfSén qué Trump éSfel méjór
defensor de la democracia no son fascistas

ni, mucho menos, comunistas; la propia idea
los horrorizaría, pero seguramente tienen una
SSfflSi fiBieiSJnre qiHesiS>B el \Brd la
dero pueblo estadounidense: trabajadores
dedicados, temerosos de Dios,,, y proba
blemente blancos. Y les preocupa que: los
inmigrantes ilegales estén desplazand&ia
ese estadounidense común y que las nuevas
ideas sobre género, raza y sexualidad que
surgen de las universidades de élite amena
cen su estilo de vida.

Trump alienta esos miedos y exqBgera esas
amenazas. Su dfsiyrso de que los tribuna
lesestadounidenses ño Jólo lo atacan c} él
Sino a cada uno de Ijgg estadounidenses
que piensa loCOfrecto es éspantGsamónt&i
eficSSE Corno sfflseguidoiBb consideran
el representante verdadera del pueblo, es el
demócrata más puro.,, y por eso es posible
que la democracia liberal no soporte otros
cuatro años de su gobierno.
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WASHINGTON, DC.

A finales de mayo,
el Departamento
de Justicia dg los Es
tados Unidos (DOJ)

y 30 estados presentaron una demanda
antimonopolio histórica contra MNafen,
él promotor de eventos más grande del
rftyndo, y |y ¡gijsidiaria de propiedad total,
Tteketmaster. Como parte de la iniciativa an
timónopólio del presidente estadounidense
Joe Biden, el caso ha generado una amplia
cobertura mediática, sobre todo por la pro
testa que siguió a la venta fallida de entradas
Sn los últimos años, incluida la exitosa gira
Eras de Táylor Swíft
La mayoría de los informes se ha cen

trado en el hecho de que el Departamen
to de Justicio está tratando de disolver Live
NationTicketmaster, producto de una fusión
desastrosa que fue aprobada en 2010. Pero
la demanda también señala el fin de una eB
en la que los reguladorgsantimonopolio de
EU hicieron la vista gorda a la coerción por
parte de las emprefgs dominantes. Igual
IftnentBmportante es que una Victoria del
gobierno federal podría remodelar la indus

tria global del entretenimiento en viví), dado
EÍpicana®)Mif iHncia internacióníS Live
NationTicketmaster.

Durante las últimas décadas, los regula
dores antimonopolio estadounidense® han
tenido la costumbre de insistir en tecnicismos
y recurrir a la jerga legal. Por el Contrario,
esta demanda enfatiza los efectos adversos
del dominio y la coerción corporativos en
términos contundentes. El gobierno describió
a Live Nation como upa corporación "opngf
iiva" q® "ejerc© su poder" para expandir
"su alcance y llegar a cada grieta de un
ecosistema [de entretenimiento] cada vez
más complejo# ¡htereónectadgi, ^tfninandó
rivales, aumentando las barreras de entrada
:é inhibiendo la competencia en función dél
fondo".

Es una descripción precisa: el uso genera
' zado de contratos de exclusión por parte de
Live Nation con lugares y artistas ha permitido
a la compañía ejercer un control casi total
sobre los horarios de las giras y la venta de
entradas. Según estos'acuerdos, los artistas
no pueden vender entradas directamente a
sus fans a través de ventanillas de preventa
ni utilizarvendedores de entradas que no
sean Ticketmaster. Como resultado, los faná

ticos pagan más en tarifas, mientras que los
promotores más pequeños y los puntes de
venta de entradas han |iyo «minados, lo
qlie consolida el dominio de Ln§Nation en
el mercado.

No tenía por qúá ser así. Antes de la dé
cada de 1970, cuando la aplicación de la
ley antimonopolio estadounidense se redujo
en su alcance, los tribunales condenaron
duramente tales contratos como conductas
ilegales. Sin embargo, desde la fundación
de Live Nation en 1996, estos acuerdos han
escapado al escrutinio e incluso han sido
elogiados. Las políticas de competencia de
laissezfaire permitieron a Live Nation y otros
ejercer "control sin responsabilidad" sobre
empresas, y artistas fuera de límites cor
porativos, en detrimento de consumidores,
trabajadores y rivales.

La demanda de lil® NationTicketmas
ter, junto con otros casos ántimonopolio: re
cientes, refleja el nuevo corJHtriiso de la
administración Biden de replantear el uso
de acuerdos de exclusividad por parte de
las corporaciones dominantes como una
práctica comercial dañina, en lugar de una
competencia leal. Por ejemplo, la denuncia

Fecha: 11/07/2024

Página: 31

Area cm2: 771

2 / 3

Columnas Económicas

Karina Montoya

Costo: 623,577

Página 70 de 78



de la Comisión Federal de Comercio contra

Amazon por monopolizar el comercio mino
rista en línea se centra en gran medida en la
conducta excluyente de la emprgig; gs decir,
sus restricciones sobre lo que los vendedor®
¡externos pueden hacer fuera del mercado
de Amazon. D«§ manera similar, el juicio
antimonopolio del Departamento de Justicia
contra Google CUé&tiOnó su uso de contratos
^düS%£35 para mantener su dominio én las
búsquedas web.
Es importante destacar que el caso del

Departamento dejusticia contiene lecciones
para otras jurisdicciones en las que opera
Live NationTicketmaster, especialmente en
el mundo en desarrollo. Los consumidores
de estos países pueden inicialmente dar la
bienvenida a una compañía conocida que
representa a tantos artistas internacionales,
pero eso cambia rápidamente en el momen
to en que Live Natiorrlicketmaster comienza
a abusar de su podísr de mercado, ya sea
aumentando los precios o restringiendo arbi
trariamente el <jCf§#43 ciertas espectáculos.

ConsidererfiDS lo que pasé en México.
En 2021, Live Nation compróel 51% de
OCESA Entertainment, el mayor promotor
de conciertos del país, y vendió alrededor
de 20 millones de entradas al año. En di

ciembré de 2022, Ticketmaster estropeó
la venta de entradas para el concierto de
Bad Bunnyen la Ciudad de México, que se
suponía sería uno de los más grandes de la
historia del país. Miles de entradas válidas
para el espectáculo con entradasagotadas
fueron rechazadas en el recinto y Bad Bunny
acabó actuandoen un estadio medio vacío.

Éste no fue sin evento aislado. En 202B
Profeco, el organismo de protección al con
sumidor de México, encabezó una deman
da colectiva contra OCESA y Tifketmaster
por la cancelación unilateral de boletos para
«Sfentos entre 2021 y 2023= Luego de una
investigación, «6n la que Ticketmaster se re
sistió a las visitas de supervisión ¡n situ del
regulador, la empresa reembolsó los billetes
y pagó indemnizaciones a los consumidores
en abril. OCESA y Ticketmaster también han
ejercido su poder de mercado (¡untos contro
lan el 64.5% del mercado de entretenimiento
en vivo en México) para imponer contratos
excluyentes, lo que llevó a los legisladores
mexicanos a proponer una prohibición de
estos acuerdos. Quizá lo más preocupante
es que la demanda del Departamento de
Justicia deja al descubierta cómo Live Na
tion toma represalias contra Iqs lugares qug
no: curfiplen don sus contratos $x<S(ysívos,
obligándolos a organizar Atritos en fechas
menos favorables hasta negarse a promo
cionar fisfaectáculos y prohibir la Mienta
de entradas en plataformas alternativas. Si
el gobierno estadounidense gana, podría
alentar a los reguladores de otros mercados
Beioficfcste esS^M:i miento ccflB&j
ya sea por parte de Live Nation o de los
monopolistas locales.

El caso Live NationTicketmaster llega al
corazón de cómo estructuramos el acceso
al arte y la cultura, una parte g§gncial de la
experiencia hurnaH, un puntofflH^Hscal
general Merrick Garland enfatizó al anun
ciar la demanda. Garland describió cómo
ver a un prometedor Bryee Springstéen abrir

para Bonnie Raitt en la década de 1970 lo
transformó". Es un sentimiento impartido
por cualquiera que alguna vez haya tenido
la éXjoettencia sublime de ver actuar en vivo
a su banda o artista favorito. No se debe
permitir que ningún monopolista que busque
únicamente maximizar sus propias ganan
cias se interponga en ese camino.
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Latinoamérica: aseqiiibilidad
diferenciada en conectividad
El análisis de precios de la conec

tividad móvil en América Latina

revela una disparidad significa
tiva en la asequibilidad de estos
servicios en la región. Esta ma

teria es crucial no solo para los consu
midores, sino también para el desarrollo
económico y social de los países.
La banda ancha móvil (BAM) se ha

convertido en la principal vía de acceso
a internet en la región, a partir de la ex
pansión en su disponibilidad, cobertura,
mejora en su velocidad y capacidad de
navegación. De ahí, la necesidad de con
tar con condiciones asequibles en torno a
su contratación y uso. Al analizar, la pro
porción del ingreso per cápita dedicado a
servicios de telecomunicaciones y los pre
cios ajustados por Paridad del Poder Ad
quisitivo (PPP) se registra una variabilidad
amplia entre los países latinoamericanos.
Esta circunstancia revela un panorama
desigual que requiere atención urgente.
Ingreso dedicado a la conectivi

dad móvil. En países como Honduras
y Nicaragua, las personas destinan una
parte significativa de sus ingresos a los
planes de datos móviles, con un 8.1% y
4.5%, respectivamente, en términos del
Ingreso Nacional Bruto per cápita (INB
pe). Chile y Uruguay apenas realizan un
gasto de 0.5% y 0.6% del total del INB
pe. Esta disparidad indica una menor

asequibilidad en los primeros, en términos
comparativos a su poder adquisitivo.

Por el nivel de precios de los servicios
de los datos móviles, considerando una
canasta característica, también se registra
una variación dramática. Por ejemplo,
Panamá y Honduras registran algunos de
los precios más altos con valores de 48.7
y 39.5 dólares PPP, respectivamente. Estos
altos costos pueden atribuirse a varios fac
tores, incluyendo la falta de competencia
y los altos costos para el despliegue de
infraestructura. Mientras que destacan
los casos de Chile y Brasil como los países
con menores costos de la conectividad

móvil, con niveles de 9.9 y 10.7 dólares
PPP, respectivamente. México se aproxima
al top 5 de la muestra de países en la
región en los que el servicio de datos mó
viles es más asequible, al obtenerse cada
vez más una mayor canasta de MB/GB
de navegación a menores precios.
Precios altos, mayor proporción

del ingreso. La relación positiva registra
da entre la razón del ingreso per cápita y
los precios ajustados por PPP de datos mó
viles sugiere que a medida que aumentan
los precios de este servicio, la proporción
del ingreso dedicada a la conectividad
móvil también lo hace. Esta circunstancia

puede interpretarse como una indicación
de ineficiencias en el mercado de tele

comunicaciones, falta de competencia y

altos costos operativos y de infraestructu
ra. En países con menor competencia, los
precios tienden a ser más altos debido a
la falta de presión para reducir costos y
mejorar servicios. Además, una regula
ción ineficaz puede resultar en mayores
costos para los consumidores.

El impacto de la falta de asequibilidad
de los servicios de telecomunicaciones es

significativo. Limita el acceso a la tecnolo
gía y la conectividad, incidiendo negativa
mente en el bienestar y las oportunidades
económicas de la población. En países
en los que los planes de datos represen
tan una mayor proporción del ingreso, el
acceso a estos servicios puede ser restrin
gido, perpetuando así la brecha digital.

Para mejorar la asequibilidad y conse
cuentemente la adopción de los servicios
de telecomunicaciones en Latinoamérica,
es crucial implementar políticas que pro
muevan la competencia y estimulen el
despliegue de infraestructura. Esto incluye
la reducción de barreras a la entrada, la
promoción de inversiones en nuevas tec
nologías y la implementación de políticas
para garantizar un acceso equitativo a
los servicios. Los formuladores de políticas
públicas y regulatorias pueden mejorar
significativamente el bienestar económi
co y social de la población, al facilitar
un acceso más inclusivo y equitativo a la
tecnología y a la conectividad.
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Política energética y destino nacional
La definición de la política energéti

ca de la virtual Presidenta de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, será
crucial para su gobierno.

Pero sobre todo, será fundamen
tal para el destino económico de México.

En la transición del primero al segundo
gobierno de la autodenominado Cuarta
Transformación, la interrogante es:
¿El próximo gobierno mantendrá o

cambiará el modelo energético que si
gue hasta ahora el gobierno saliente de
Andrés Manuel López Obrador?

Hasta ahora no hay muchas luces en
las propuestas que ha hecho públicas.
Aunque sí hay algunas pistas.
En abril pasado planteó los ó objetivos

principales de su política energética.
Propuso fortalecer a Petróleos Mexica

nos con un plan de largo plazo que inclu
ya la producción de energía renovable, y
garantizar la participación equitativa de
la Comisión Federal de Electricidad en la

generación de energía eléctrica.
Trazó la ruta hacia lo que denominó

Soberanía Energética para el Desarrollo
Sostenible.

Básicamente fortalecer a Pemex y CFE,
garantizar el suministro de energía con re
cursos propios y reducir la dependencia
de las importaciones.

Propuso que la producción de petróleo

se mantenga en 1.8 millones de barriles
diarios.

Y que el crecimiento de la demanda
sea absorbido por fuentes renovables
de energía.
Además dijo que continuará avanzan

do en la eficiencia de las refinerías actua

les para la reducción de importaciones
de gasolina y de diesel.
Aparentemente no habría un cambio

sustancial de lo que hasta ahora viene

realizando a través de su política energé
tica el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Es decir, Sheimbaum apostaría por
continuar "fortaleciendo" a Pemex y CFE,
el sistema de refinación y reducir las im
portaciones de gasolinas.
Por lo menos es lo que hasta ahora

públicamente ha expuesto.
Por otra parte, está claro que el secre

tario de Hacienda transexenal, Rogelio
Ramírez de la O, buscará tener mayor
influencia en el manejo financiero de la
petrolera.
Los nombramientos que Sheinbaum

realice, en los próximos días, en Pemex
y CFE, seguramente arrojará más luces
sobre lo que viene en materia de política
energética el próximo sexenio.
Mientras tanto, el Centro de Investiga

ción Económica y Presupuestaria (CIEP)

ya hizo un ejercicio económico de lo que
costaría la continuidad en materia ener

gética.
De acuerdo con sus cálculos, de man

tenerse la actual política energética el
costo sería de 2 billones 195 mil millones

de pesos para el próximo sexenio.
Esa cantidad equivale al 1% del Pro

ducto Interno Bruto anual.

La proyección considera el fortaleci
miento de Pemex y CFE, el mejoramiento
de la Red Nacional de Transmisión y Dis
tribución, y mantener los subsidios a las
tarifas eléctricas.

De manera desglosada, el monto total
del costo se subdivide en: 1 billón 371 mil

millones de pesos, por aportaciones patri
moniales y una reducción del DUC para
Pemex; 245 mil 680 millones de pesos
para que CFE mantenga su participación
del 54% en la generación de electrici
dad; 57 mil 665 millones de pesos para

fortalecer la Red Nacional de Transmisión

y Distribución; y 517 millones de pesos,
por subsidios a las tarifas eléctricas.
En el documento 'Política Energética.

Retos fiscales 20242030', el CIEP refiere
que, dado que para el próximo año se
estima una reducción del gasto público
del 3.0% del PIB, las acciones propues
tas para la próxima política energética
requerirán mayores recursos públicos,

lo que implicaría reducir el gasto social.
El CIEP refiere que la política energé

tica de la actual administración ha ge
nerado costos fiscales estimados en 1.8

billones de pesos, por la reducción del
Derecho de Utilidad Compartida (DUC)
y por las aportaciones patrimoniales a
Pemex. El organismo de análisis señala
que la actual política energética ha im
plicado un costo de oportunidad para las
finanzas públicas.
Y advierte que seguir priorizando el

gasto en el sector a costa del gasto so
cial en salud y educación por mencionar
algunos, pone en riesgo el desarrollo eco
nómico y social de generaciones futuras.
Por eso, la definición de la política

energética de la próxima Presidenta de
México, será decisiva no sólo para la
estabilidad de las finanzas públicas, sino
también para la potencial atracción de
las inversiones nacionales e internaciona

les y el crecimiento económico nacional.
Pero sobre todo para el bienestar de

los mexicanos, de éstas y las próximas
generaciones.

Energía, es decir, petróleo y electrici
dad, hoy más que nunca son insumos
clave para el destino económico de Mé
xico. Todo depende del modelo que se
adopte.

Al tiempo.
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Neuralink trabaja en un nuevo implante cerebral
VW eleva 29.9% producción de autos en México
MIDE abre nueva exposición: Finanzasdigitales
Ventas por redes sociales

Neuralink, la empresa de chips cerebrales de Elon
Musk, está trabajando en un nuevo dispositivo quecteeque:
requerirá la mitad cfel número de electrodos qusgslmplantan
en el cerebro [B i EicerlHnás efiftnte y pote A; los
ejecutivos de la compañía.

La empresa también esta tomando medidas de mitigación
de riesgos, C0mo esculpirel cráneo y reducir la concentraclqn
de dióxido de carbonos^n la sangre a un nivel riormal en los
pacientes, dijeron los ejecutivos® ona transmisión en directo
en la plataforma de medios sociales X.

Neuralink está tomando estas medidas de mitigación de
riesgos después deq\j@<el primer partidponte en el ensayo
del dispositivo tuviera problemas con los diminutos cables que
formaban parte del implante.

Volkswagen déMéxA la Al en el paíAe la empresa
automotriz alemana, dijo que aumentó 29.9% su producción
de vehículos en el país durante el primer semestre del año.

En total, la armadora de origen alemán dipquigfabrico
202,194 unidades de los modelosJetta, Taos y Tiguan en su
planta de Puebla, frentea los 155,638 vehículos que se pro
dujeron entre enero y junio de 2023.

En los primeros seis meses del año, el Volkswagen Jetta tur
V© una producción de>64,071 unidades, o un incremento d<j
59.7% frente a las 40,1 1 1 unidades de la primera: mitad de
2023. El modelo Taos, registró una produBdón de 58,81 1
Onidades, lo que representó un credmierito de 36.3% en dsrfr
paración con el miso© periodo del año pasado,

El Museo Interactivo de Economía [MIDE} celebró su 1 8 ani
versario con una nueva exposición llamada "Misión Cyborg",
la cual trata de la prevención de los fraudesy los peligrosde
las ^^His el Bal es.

Los peligros a los que se exponen son el robo de identi
dad, asi como datos bancarios y personales; además, la ex
posición trata de hacer conciencia para que la gente no sea
tan descuidada en la Red.

La exposiéiort tiene elementos interactivos y según la direc
tora del museo, Silvia Singer, está dirigida a chicos desde los
1 6 años en adelante.

Linkedln domina el sector empresarial como la plataforma
Biás eficaz pag»nlK, al superar afcfe$?fientacl<¿8¡al con
jumo rápido como Facebook.

Carolina Salinas, CEOdeCleverClick 360, destaca qtte,
a diferencia deDfras redes, Linkedln alcanza un público pro
fesional queaumenta la probabilidad de conversión en 40%
gracias a su precisión en la segmentación.

Mientras tanto, Google Ads atraeQ usuarios decididos a
comprar, al complementar a Linkedln para capturar clientes en
la última fase del proceso de compra.

CleverClick 360, una de las agencias de growth marke
ting más destacadas en México, ha legrado un crecimiento
sigrilf|J®^grt®(js a A1 en resultados mecí ¡bles y e.s
aiegiaRfectiva.s <mf|1das específicamente a \Bitas.
La compañía demuestra que, con la estrategia correcta, es

posible dominar el mercado y ofrecer un Valor tangible.
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Los diferentes riesgos que enfrenta la vida financiera
El riesgo es un concepto que con

funde a las personas: se cuidan
de algunas cosas, pero no to
man en cuenta otras que son
igualmente importantes. Aquí

hay otros riesgos que a veces se olvidan:

El riesgo de perseguir rendimientos
Muchísima gente pierde su dinero porque
persigue rendimientos que parecen muy
atractivos, pero se olvida completamente
de los riesgos que tienen esas inversiones.
Simplemente no comprenden en qué es
tán poniendo su dinero.

Esto es quizá uno de los peores erro
res que uno puede cometer al invertir su
dinero, pero es también uno de los más
comunes. Tiene mucho que ver con la psi
cología de las personas y con sentimien
tos como la avaricia. Se da de distintas

formas: desde la compra de instrumentos
legítimos, pero que han crecido mucho y
están en sus máximos, hasta la entrada
en esquemas fraudulentos, que prometen
ganancias rápidas con poco esfuerzo.

El riesgo de invertir
con dinero que no es tuyo
Parece mentira, pero hay gente que pide
dinero prestado para invertir. Lo he visto
muchas veces. De hecho, es mucho más
común de lo que uno piensa: muchos tra
ders usan margen y apalancamiento, es
decir, toman posiciones por más dinero
del que tienen (el resto es liquidez que
proporciona ya sea la empresa de corre
taje o el propio mercado). Es cierto que
esto puede multiplicar los rendimientos,
pero también los riesgos.

El riesgo de no tener
un colchón para emergencias
Mucha gente no tiene un fondo para
emergencias, que es fundamental para
que un imprevisto no nos deje mal pa
rados (es decir, no nos cause un des
equilibrio financiero). A todos nos ha
pasado: el coche tiene un problema
mecánico y la reparación sale muy
cara, nuestra mascota se enferma y
necesita cirugía, sale una humedad en
casa, etc. Son cosas relativamente co
munes, pero que están fuera de nuestro
plan de gastos.
Lo peor que te puede pasar es tener

que sacar de tus inversiones para sol
ventar estos gastos. Por eso un fondo
para emergencias es tan importante.
Pero pocos tienen esa conciencia. De
hecho, muchísimas personas creen que

las tarjetas de crédito son "para emergen
cias". Eso no resuelve el problema, sólo
lo patea para más adelante (y lo hace
más grande).

El riesgo de no tener protegidas las
cosas que son importantes para ti
En México mucha gente asegura el co
che, porque es fácil que se lo roben o
que tengan un percance. Pero no ase
guran su casa, su hogar, que es su bien
de mayor valor. Tampoco su negocio,
aun cuando es su principal fuente de
ingresos. Es triste ver cómo cuando las
cosas pasan, las personas lo pierden
todo por falta de cultura de previsión y
de una conciencia de riesgo.

Durante la pandemia de Covid19
me tocó ver hijos que perdieron a ambos
padres, que no tenían un seguro de vida

y tampoco un testamento. ¿Te has puesto
a pensar qué sería de tus hijos si les lle
garas a faltar?
Muchas veces he dicho que nuestro

activo más importante es nuestra capaci
dad de generar ingresos. ¿Qué pasaría
si mañana tienes un accidente que te
impide volver a trabajar? ¿Estás protegi
do ante esa eventualidad? La mayoría
de la gente no.

El riesgo es algo muy curioso. En el
edificio donde vivían mis padres, los
vecinos se preocuparon por poner cá
maras de seguridad, pero no quisieron
pagar por un servicio profesional de
vigilancia, porque salía más caro. No
tenían ni siquiera extintores en caso de
un conato de incendio.

Así la gente que busca invertir "sin
riesgos" pero al hacerlo toma muchos de
los riesgos de los que hemos hablado en
esta serie, que es la misma que no tiene
protección alguna para riesgos que pue
den afectar a sus bienes más valiosos y a
las personas que más quieren.
No te quedes con una visión obtusa.

Espero que todo lo que he escrito en
esta serie te ayude a tener un panora
ma más amplio, más global, sobre los
diferentes riesgos que enfrenta tu vida
financiera.

Muchísima gente pierde su dine
ro porque persigue rendimientos que
parecen muy atractivos, pero se ol
vida completamente de los riesgos
que tienen esas inversiones. Simple
mente no comprenden en qué están
poniendo su dinero.
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Buenas señales
en la relación

empresas
gobierno
El gobierno que ya se va maltra

tó y engañó a los empresarios,
incluso a ese pequeño club de
representantes de algunas de
las firmas privadas más grandes

del país los usó de una forma tan grosera
como venderles boletos de la rifa de un

avión que nunca sucedió.
El desprecio de Andrés Manuel López

Obrador al sector privado quedó demos
trado desde el inicio de su administra

ción cuando utilizó al empresario Alfonso
Romo para que diera la cara y mintiera,
inocentemente, frente a los empresarios
sobre la no cancelación del Aeropuerto
Internacional de México en Texcoco.
López Obrador siempre despreció

a los organismos empresariales. En el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE)
toleró al empresario regiomontano Car
los Solazar Lomelín hasta que empezó a
cuestionar con más fuerza las decisiones

del gobierno y el Presidente lo canceló.
Con Francisco Cervantes al frente del

CCE, López Obrador se siente muy cómo
do porque no se opone a nada de lo que
él diga. Así que, por ahora la esencia de
este organismo empresarial, de ser una
voz firme frente al poder, está anulada.
A 80 días de que inicie funciones la

siguiente administración hay la posibili
dad, sólo eso por ahora, de que pudiera

mejorar la interlocución entre el sector
privado y el gobierno federal.
La primera esperanza de una mejor

relación con los empresarios y otros sec
tores sociales parte de la formación más
estructurada de la virtual presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum.
No es de esperarse que le hagan caso

al sector empresarial en todas sus deman
das y planteamientos, pero sí es previsible
que Claudia Sheinbaum tenga mayor
pragmatismo en una relación que resulta
conveniente para ambas partes si lo que
se busca es el desarrollo del país.
Es mejor escuchar a quien gobernará

el país anunciar la creación de un Con
sejo Asesor Para el Desarrollo Regional y
Relocalización de Empresas que un no sé
qué para Devolver al Pueblo lo Robado.
Y mientras que el gobierno que se va

nombraba a integrantes de la ayudantía
del Presidente en los más altos niveles, el
gobierno que viene manda la señal de
que efectivamente tiene interés en llevar
una relación respetuosa y productiva con
el sector empresarial con el nombramiento
de Altagracia Gómez Sierra al frente.

Ella es una empresario tapatía, listada
en Forbes como una de las más influyentes
en México, que ha tenido que aprender los
manejos de la política. Conoce las entrete
las del sector empresarial, tiene un estilo

directo y franco que podría gustar menos
a los más radicales del régimen que a los
representantes del sector privado.
El objetivo que plantea la virtual pre

sidenta electa es potenciar la inversión
privada y vincularla con el desarrollo re
gional.
Más allá de que pretenda poblar de

industria los alrededores del aeropuer
to de Zumpango o el corredor del tren
transístmico, lo primero que se tiene que
generar es confianza.
Claro que el nombramiento de Alta

gracia Gómez ayuda mucho, y más si
logra una buena relación y coordinación
con Marcelo Ebrard, futuro secretario de
Economía.

Pero de poco servirá tener un dream
team de enlace con el sector privado si
prosperan aberraciones del tamaño de
la reforma al Poder Judicial, tal como lo
pretende el Presidente saliente.

El gobierno que viene man
da la señal de que tiene in
terés en llevar una relación
respetuosa y productiva con
el sector empresarial con el
nombramiento de Altagracia
Gómez Sierra al frente.
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¡Es el deterioro fiscal!

Kn la coyuntura previa a la elección,
se recurrió con desenfado al expan
sionismo fiscal. Kn contraposición
abierta con la política monetaria de
contención...

La noticia del momento en el fren

te económico de México es que
la inflación interna en lugar de
ceder ha repuntado. El hecho
esencial es que llevamos cua

tro meses con el índice de precios al al
za. Como consecuencia, el dato anuali
zado al cierre del mes de junio muestra
un incremento de casi 5% (4.98 para ser
exactos) que se encuentra lejos de la me
ta apenas satisfactoria del 3 por ciento.
La postura de la política monetaria es res
trictiva y aún en ese entorno la inflación
interna se niega a ceder e incluso sigue
subiendo. ¿Cómo explicar la aparente
paradoja?
Si miramos al caso con una perspec

tiva de historia económica el panorama
empieza a aclararse. Siempre en la ex
periencia histórica de México los epi
sodios de inflación al alza han venido
precedidos de un deterioro en las finan
zas públicas. En la coyuntura previa a la
elección, se recurrió con largura al key
nesianismo fiscal en el afán por obtener
un triunfo electoral contundente. No obs
tante, al final de cuentas la insensible
economía pasó su factura de manera im
placable en la forma de una mayor infla
ción. Los conductores de la política eco
nómica supusieron que nada pasaría en
el frente económico merced a un relaja

miento temporal de la disciplina fiscal,
pero no ocurrió de esa forma.
El fenómeno extraño que ha estado

presente y que nadie (que yo sepa, al
menos) se atrevió a denunciar fue la con
traposición en la que fueron metidas las
políticas monetaria y fiscal. La moneta
ria tratando de cumplir con el mandato
de procurar la estabilidad de precios y la
fiscal forzando un auge económico sinté
tico propicio para el triunfo electoral que
se deseaba apoyar desde la Secretaría
de Hacienda.

Según la explicación tradicional del
profesor Fritz Machlup, las causas de to
do proceso inflacionario son por ¡alón
de la demanda agregada o por empu
jón de costos. Dicho lo anterior, se des
prende claramente de nuestro análisis la
¡dea sobre el empujón expansionista que
necesariamente le ha inyectado a la de
manda agregada la ampliación del dé
ficit fiscal. La política monetaria restricti
va ha actuado para moderar el repunte
de la demanda agregada, pero inexo
rablemente su efecto de contención ha

resultado insuficiente. En el corto plazo,
siempre tiene mucho mayor fuerza el im
pulso fiscal.
Será difícil que la inflación se pueda

sofocar y las expectativas inflacionarias
anclarse con tan sólo la política moneta
ria como instrumento de intervención. La

finalidad requerirá, casi necesariamen
te, de apoyo por parte del lado fiscal. El
problema es que será muy difícil que ese
apoyo llegue pronto y en el mediano pla
zo en medida suficiente.
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¡¡Pues no te lo vendo
y hazle como puedas!!
Va usted con un provee

dor de materia prima
para su negocio, siem
pre le ha vendido y de
repente se niega a ha

cerlo. ¿Qué puede hacer usted? Ir
con otro proveedor. ¿Pero, qué pasa
si no hay otro? Lo más probable es
que si no logra encontrar otro, usted
no pueda continuar con su actividad
económica.

Hay muchas razones por las
que su proveedor podría negarse
a venderle y que serían justificadas,
por ejemplo, ha dejado usted de pa
garle. Otra posible sería que su pro
veedor piense que el insumo que le
vende se usa para hacer un producto
final que le resta prestigio al insumo.
No obstante, también podría es

tar haciéndolo por una razón no
justificada: desplazarlo a usted de
la producción y trasladar él su mo
nopolio en el insumo, al mercado
de la producción, con lo cual podría
monopolizar dos mercados.
Este tipo de práctica viola las

leyes de competencia, pues una
empresa aprovecha su poder en un
mercado para monopolizar otro. Si
esto lo hace muchas veces, puede
terminar monopolizando diversos
mercados, lo que perjudica los ni
veles de equidad y también muy
probablemente los niveles de efi
ciencia del mercado, puesto que

los monopolios suelen ser empresas
ineficientes (cuando no hay nadie
que te compita, lo más probable es
que termines echando la flojera).
La "negativo de trato" es una

práctica que se denuncia ante las
autoridades de competencia. En
México, se han analizado varios
casos en los últimos años en diversos
mercados.
Tres veces se analizaron casos en

los aeropuertos de Cancún y de la
Ciudad de México. En dos de estos

casos, los aeropuertos se negaron
a dar acceso a nuevas empresas
de taxis autorizados o las trataron
de manera diferenciada, lo cual
fortaleció el poder de mercado de
las empresas que ya prestaban ese
servicio e indirectamente también in

crementaba los ingresos que los ae
ropuertos podían obtener de ellas.
En un caso más, el aeropuerto de la
Ciudad de México impidió que una
empresa de autobuses prestara el
servicio en sus instalaciones.

Cofece impuso multas por 64
millones de pesos al aeropuerto de
Ciudad de México la primera vez
que cometió la conducta, y por 848
millones de pesos la segunda vez.
El incremento en la multa se debió

ai daño causado y también a la re
incidencia.

Un caso adicional fue en el que
se determinó que Buró de Crédito,

grupo dominante en el otorgamiento
de los reportes de crédito, abusó de
su poder de mercado al negarse a
intercambiar su base de datos con

su competidor Círculo de Crédito
En este mercado es de toral impor
tancia que todas las empresas cuen
ten con la información crediticia de

todos los clientes para poder hacer
reportes completos, pues a quien
va a otorgar un crédito de poco le
sirven reportes a medias.
Finalmente, hace solo unas se

manas Cofece sancionó al Consejo
Regulador del Mezcal, al encontrar
evidencia suficiente para determi
nar que estaba negándose a acep
tar pruebas de algunos laborato
rios, con la finalidad de favorecer
de manera exclusiva a laboratorios

que estaban relacionados con un
directivo del Consejo. La reducción
de las alternativas de laboratorios

afectó a los productores mezcaleros
y en última instancia también afecta
al consumidor final, pues genera
un riesgo de que los precios del
mezcal se incrementen, ya que la
falta de alternativas encarece los

servicios que se prestan en la cade
na de valor.

La sanción de Cofece incluyó la
inhabilitación de este directivo. Tanto

él como la empresa tienen a salvo
sus derechos para inconformarse e
impugnar la decisión.
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Página: 14

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 26,437
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Fecha: 11/07/2024

Página: 4

Area cm2: 173

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 15,127
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Fecha: 11/07/2024

Página: 12

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,553
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Fecha: 11/07/2024

Página: 10

Area cm2: 138

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 12,066
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Fecha: 11/07/2024

Página: 5

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,633
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Fecha: 11/07/2024

Página: 2

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 19,032
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Fecha: 11/07/2024

Página: 3

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,189
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Fecha: 11/07/2024

Página: 10

Area cm2: 244

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,350
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Fecha: 11/07/2024

Página: 10

Area cm2: 244

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 17,350
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Fecha: 11/07/2024

Página: 26

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 45,896
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Fecha: 11/07/2024

Página: 34

Area cm2: 336

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 74,860
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Fecha: 11/07/2024

Página: 47

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 159,331
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Fecha: 11/07/2024

Página: 46

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Cahvo del Toro

Costo: 161,758
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Fecha: 11/07/2024

Página: 2

Area cm2: 250

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 35,787
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Fecha: 11/07/2024

Página: 2

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,584
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Fecha: 11/07/2024

Página: 22

Area cm2: 126

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 4,115
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Fecha: 11/07/2024

Página: 20

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,348
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Fecha: 11/07/2024

Página: 14

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,736

Página 23 de 23 Índice



Fecha: 11/07/2024

Página: 26

Area cm2: 136

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,937

Página 24 de 23 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

